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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جوؿ 19منعقدہ ،

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 

 سرکاری کارروائی

 پر عاؾ بحث جاری رہے گی۔ 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاس  اھاررھوا  یں  اسمبلی کاھوپندر

 2010جوؿ۔19،ہفتہ 

 ھ(1431۔رجب المرجب 6،  ؾ السبت یو)

 منٹ پر زیر صدارت 50بج کر10صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح  

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

  یش  یا۔قاری نور محمد نےتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

o طن الرجیماعوذ باللہ من الشی    

 o یمب    ح  ن  ٱلرَّ  ـ حۡمَ ِ  سۡم  ٱللہ  ٱلرَّ  

 

 

                                           
سَاء  37تا 36آیات  سُوۡرَةُ النِّ

اور اللہ ہی کی عبادت کرو اور اس کے ساتھ کسی چیز کو شریک نہ بناؤاور ما  باپ اور قرابت والو  اور یتیمو  اور 

جنبی ہمسایو  اور رفقائے پہلو )یعنی پاس بیٹھنے والو ( اور مسافرو  اور جو لوگ محتاجو  اور رشتہ دار ہمسایو  اور ا

تمہارے قبضے میں ہو  سب کے ساتھ احساؿ کرو کہ اللہ)احساؿ کرنیوالو  کو دوست رکھتا ہے اور(تکبر کرنے 

 کھائیں  اور جو جو خود بھی بخل کریں  اور لوگو  کو بھی بخل(36)والے، بڑائی مارنے والے کو دوست نہیں رکھتا
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)ماؽ(خدا نے اؿ کو اپنے فضل سے عطا فرمایا ہے اسے چھپا چھپا کے رکھیں اور ہم نے ناشکرو  کے لئے ذلت کا 

 (37)عذاب تیار کررکھا ہے

 oماعلینا الالبلاغو 
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 یش  کی۔ سرور حسین نقشبندی نےصلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعتِ رسوؽِ مقبوؽ

 دِؽ الُفتِ سرکار بشنے کے لئے ہے

 لُٹانےکےلئے ہےپر کی حُرمت صلى الله عليه وسلمجا  آپ

 ؽ کہنے لگا کرتے ہی گنبد کا نظارہدِ 

 آنکھو  میں سجانے کے لئے ہے یہ نقش تو

 ہم امُتی اؿ کے ہیں تو کیسے رہیں محروؾ

 جب اؿُ کا کرؾ سارے زمانےکے لئے ہے

ارِ رہِ طیبہ  ب
ُ

 

 نعلین کا عکس اور غ

 یا یا میری آنکھو  کو لگانے کے لئے  ہے

 ر جو بلاوا نہیں آیا کئی دؿ سےسرو

 یہ تری طلب اور بڑھانے کے لئے ہے
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 سرکاری کارروائی

 بحث

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ

 )۔۔۔جاری(

تاریخ سے ہم  بجٹ پر ۔17 الریم۔۔  یسا  کہ مامؾ ضراات کو علومؾ ہے کہ بسم اللہ الرحمٰن :جناب سپیکر

مقررین نے  تقاریر  12تاریخ کو بھی ۔17اور  مقررین  نے تقاریر کی ہیں 12بحث کا آغاز کر چکے ہیں۔ کل 

منٹ میں 5۔ میری آپ سے گزارش ہوگی کہ چاہئےیہ حق ہر ایک کو ملنا  اور کی ہیں لیکن یہ سب کا حق ہے

 کریں ۔wind upاپنی تقریر کو 

مد میں  کلو صاحب سوا جناب سپیکر!یہ ہمیں منظور نہیں ہے۔ یہا  خوشاجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 گھنٹہ بولتے رہے ہیں۔ 

 منٹ ٹھیک ہیں؟ 7جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!نہیں۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 دؿ  کیسے چل سکتا ہے؟ آپ تو کہیں گے کہ سارا دؿ  چلے۔ ایک آدمی ساراجناب سپیکر:

  پر لوگ جناب سپیکر!میری آپ سے گزارش ہے کہ جس وقت یہاجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کھڑے ہو کر عجیب و غریب قسم کی باتیں کرتے ہیں، ہماری خواتین کے بارے میں باتیں کرتے ہیں اور 

 آپ انھیں تو گھنٹہ گھنٹہ ٹائم دیتے ہیں۔    بادھتے  ہیںمد کے پُلخوشا

 اؿ سے وہ معذرت کر چکے ہیں۔ جناب سپیکر:

یا تھا؟ آپ آدھا وقت  حکومتی بنچو  کو دے آپ نے اس کو کیو  ٹائم د جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 دیں  اور آدھا اپوزیشن کو دے دیں  تو ٹھیک ہے۔

 یا اؿ کا حق نہیں بنتا؟  ،یا آپ آدھے ہیںجناب سپیکر:

 جناب سپیکر!یہ ہمیں قبوؽ نہیں ہے۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

239 

 آپ کی مرضی ہے۔ یہ   ؟آپ کو قبوؽ نہیں ہے تو پھر میں یا کر سکتا ہو جناب سپیکر:

مہربانی کر کے تنقید سننے کا حوصلہ پیدا کریں ۔ آپ پارٹی نہ بنیں  اور آپ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

۔ مہربانی کر کے تنقید سننے کا چاہئےمہربانی کر کے غیرجانبدار رہیں۔سپیکر کی کرسی غیرجانبدار رہنی 

 shutکی بات سنو،  اؿ کے منہ کو بند کر دینا اور حوصلہ پیدا کریں  جمہوری رویے یہی ہوتے ہیں کہ لوگو  

up call دے دینا بالکل جمہوری رویے نہیں ہیں۔ آپ جمہوریت کے دعویدار ہیں تو مہربانی کر کے

 اپنایں ۔   جمہوری رویے

میں کبھی  پارٹی بننے  کی کوشش نہیں کرتا۔ یا    اورمیں  اللہ کے فضل سے ہمیشہ  یہی کرتا ہوجناب سپیکر:

کرنا چاہتے ہیں؟  میں نے کبھی قطعاً ایض رویہ نہیں رکھا کہ threatیا آپ مجھے  ،آپ مجھ پر الزاؾ لگاتے ہیں

 جس پر آپ مجھے یہ کہیں کہ آپ غیرجانبدار رہیں۔ اب آپ سب تشریف رکھیں۔ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد نوید انجم

 جی، نوید انجم صاحب!جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ ایک اہم مسئلے کی طرػ دلانا چاہتا ہو  کہ ہماری :جناب محمد نوید انجم

لکھا ہوتا صلى الله عليه وسلماس پر لفظ قرآؿ مجید اور نعت رسوؽ مقبوؽ  ہے کارروائی کے لئے روزانہ جو صفحہ چھپتا

 ہے۔ یہ صفحات  نیچے پھینکے جاتے ہیں۔ 

تے ہیں تو آپ کی وجہ سے گرتے ہیں۔ یہ آپ کے میز پر رکھے جاتے ہیں۔ اگر وہ نیچے گرجناب سپیکر:

ہم سب پر اس کی تعظیم لازؾ ہے۔ یہ آپ اکیلے پر نہیں ہے۔ جس طرح سے آپ مسلماؿ ہیں میں بھی 

 ۔  اسی طرح اللہ کے فضل سے مسلماؿ ہو ۔  آپ احتیاط یا کیجئے

لے لیں جناب سپیکر!میری رائے ہے کہ آپ ہاؤس سے رائے :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

 منٹ دے دیں   ۔۔۔5منٹ اور  حکومتی بنچو  کو 10کہ اگر ہم اپوزیشن کو 

 نہیں۔ یہ نہیں ہو سکتا۔ وقت برابر ہوگا۔ ،نہیںجناب سپیکر:

۔ ہم اس کے لئے چاہئےجناب سپیکر!آج اور کل جتنا بھی ٹائم  :)جناب تنویر اشرػ کائرہ(وزیر خزانہ

 ۔ حاضر ہیں۔ ہم  آٹھ گھنٹے کے لئے حاضر ہیں
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میں نے ہاؤس کے سامنے یہ بات رکھی ہے۔  اس میں سب کا حق ہے۔ سب نے اپنی اپنی جناب سپیکر:

یہ اپنی بات کریں  اور اس ٹائم میں خوش اسلوبی سے یہ   ؟بات کرنی ہے تو پھر اؿ کی بات کیو  نہ سنی جائے

 منٹ کر دیتے ہیں۔  7منٹ چاہتا ہے تو  7منٹ کی بجائے 5بھی  اپنی بات مکمل کریں ۔ اگر یہ ہاؤس 

 گئے ہیں۔  10میں بھی  Rules of Procedureجناب سپیکر!:ڈاکٹر سامیہ امجد

ے

 منٹ دیئ

  رانا صاحب!جی، عبدالرحمٰنجناب سپیکر:

جناب سپیکر!میری گزارش یہ ہے کہ جب قومی اسمبلی میں کوئی قدغن : رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

کم از کم ہر آدمی  کو دس منٹ  ، ہیں  تو دؿ بڑھانے میں یا ج ج ہےنہیں ہے  اور ہمارے سو دؿ بھی ہو چکے

 ملنے  

ے

ئ
 

 چلے۔ )نعرہ ہائے تحسین( debateچاہے جتنے دؿ بھی  ،چاہ

حکومتی بنچو   اور اپوزیشن بنچو  سے ممبراؿ  کو دس منٹ ملیں گے اور اس سے  ،ٹھیک ہےجناب سپیکر:

 زیادہ وقت کسی کو نہیں ملے گا۔ 

  ؟جناب سپیکر!یا دؿ بھی بڑھائے گئے ہیں : رانائرڈ(عبدالرحمٰنمیجر)ریٹا

 اسے ہم دیکھ لیں گے۔ جناب سپیکر:

۔ چاہے جتنے دؿ چاہئے جناب سپیکر!یہا  پر کوئی قدغن نہیں ہونی: رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

 چلے۔)نعرہ ہائے تحسین( debateبھی

!آپ اپنی تقریر شروع کریں ۔ دس منٹ ملیں آپ تشریف رکھیں۔ جی، لغاری  صاحب جناب سپیکر:

 گے اس کے بعد ایک سیکنڈ بھی نہیں ملے گا۔ 

اسمبلی کے ی بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔ جناب سپیکر!بجٹ کا اجلاس ہمار جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

یہ  ہمارے سامنے یش  یا گیا ہے documentپارلیمانی ساؽ کا سب سے اہم اجلاس ہوتا ہے اور یہ جو 

 documentہوتا ہے۔ جمہوری روایت یہ ہے کہ اس  documentبھی اس اسمبلی کا سب سے اہم 

 You putمیں جو باتیں کی جاتی ہیں اؿُ کو پورا یا جاتا ہے جس طرح انگریسی کی ایک مثاؽ ہے کہ 

your money where your mouth is.  زبانی اعلانات تو بہت زیادہ ہوتے ہیں۔ اس

budget document  کے ساتھ حکومت یہ بتاتی ہے کہ میری آمدنی کہا  پر ہوگی اور میں اس کو کیسے
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کے عواؾ کے ساتھ  گی؟ یہ ہمارے لئے ایک مقدس بات ہے اور یہ حکومت کی اس صوبہ کرو  خرچ

ہے کہ ہم نے آپ کی بہتری کے لئے یا کرنا ہے؟ کائرہ صاحب کو اللہ تعالیٰ  commitmentایک اہم 

ہ عزتیں دے کیونکہ یہ ذاتی طور پر مجھے بہت پسند ہیں۔ یہ اس ہاؤس کے ادھر تیسرا بہت زیاد

document  یش  کر رہے ہیں اور اؿُ کی پچھلے دوdocuments  کی باتیں بھی ابھی تک پوری نہیں

کی ہیں۔ آپ نے پہلے ساؽ کہا  point outہویں ۔ میرے ساتھیو  نے اس میں سے بہت ساری چیزیں  

گھر بنا کر دیں  گے، ہم بسیں چلایں  گے، ہم زمینیں بانٹیں گے، ہم وزیر اعلیٰ سیکرٹریٹ میں  تھا کہ ہم

ITڈیم بنایں  گے اور ہم ساڑھے تین سو میگاواٹ بجلی بھی   دوسویونیورسٹی بنایں  گے، یہ بھی کہا تھا کہ ہم

ہا ہو ۔ اؿ یاد دلا ر commitmentsکی بجٹ تقریر کی  2008یہ میں آپ کی  ۔پیدا کریں  گے

commitments  میں سے کچھ بھی نہیں ہوا اور صرػ باتیں تھیں جو ہو گئیں۔ اس کے بعد پچھلے ساؽ

کی کہ ہم بہت ساری چیزو  پر عمل کریں  گے جس کی ایک لمبی لسٹ  commitmentآپ نے ایک 

 کی documentمیرے پاس ہے جنہیں میں گنوا سکتا ہو  لیکن وہ بھی پوری نہیں ہویں ۔ اس 

credibility  ہی نہیں ہے۔ اسیdocument  کے ادھر ہمیں بتایا گیا ہے کہ ہم نے پچھلے ساؽ

 ہیں اور  ۔ارب42

ے

روپے ہم اس ساؽ خرچ کریں   ۔ارب52روپے جنوبی پنجاب کے لئے خرچ کر دیئ

ہم خرچ کریں  گے وہ  روپے ۔ارب52ہے کہ جو  گے۔ اس کے بعد پھر ایک حساب کتاب کر کے بتایا گیا

 basicفیصد ہے۔ کائرہ صاحب!31فیصد ہے حالانکہ وہا  کی آبادی36ڈویلپمنٹ بجٹ کا  ٹوٹل

arithmetic percentage  میرے خیاؽ میں تیسری کلاس میں پڑھاتے ہیں۔ میں نے جب یہ

calculation  کی اورpercentage  بے شک آپ اس ،فیصد نہیں بنتا 36کا  193جب نکلتی ہے تو وہ

۔ ہمارے بڑے بڑے قابل لوگ یہا  پر بیٹھے ہوئے ہیں۔ مستی خیل صاحب کے کا ابھی حساب کر لیں

سے نکالیں کیونکہ میرے  percentageکی  193کو  ۔ارب52ہوگا تو  calculatorفوؿ میں شاید 

فیصد بنتا ہے۔ یہ جھوٹ کا ایک پلندہ ہمارے سامنے رکھا گیا ہے۔ میں کائرہ 26حساب کے مطابق یہ 

کرتا ہو   rejectکے ساتھ اس بجٹ کے اعداد و شمار کو  personal apologyصاحب کے ساتھ 

کیونکہ یہ سب جھوٹ ہے۔ میں نے آپ کو جنوبی پنجاب والی اس لئے مثاؽ دی ہے کیونکہ اس کو آپ نے 

 pre-budgetیا ہے۔ اگر آپ کو یاد ہو تو  showاور بہت بڑا قدؾ  achievementاپنی بہت بڑی 
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speech کے اپنے  کے ادھر بھی آپtreasury benches  سے سعید اکبر نوانی صاحب، مخدوؾ

 ہی رہے تھے کہ پچھلی 

ٹ

ِ
 
ارتضیٰ صاحب اور مخدوؾ احمد محمود نے بھی باتیں کی ہیں۔ ہم اپوزیشن والے تو پ

سے  treasury benchesرکھی گئی تھی لیکن آپ کے اپنے  amountدفعہ ہمارے لئے زکوٰة جتنی 

 193کا بوؽ دیا جو  ۔ارب52اسُ آواز کو  دبانے کے لئے اس دفعہ آپ نے ایک نمبر بھی یہ آواز آئی اور 

فیصد نہیں ہے۔ یہا  پر میرے بہت سارے بہن بھائی بیٹھے ہوئے ہیں اؿُ کے فوؿ کے ادھر 36کا 

calculator  ہوگا لہذا آپ ابھی اس کوcalculate  کر کے دیکھ لیں کیونکہ یہ بات بالکل ایسی نہیں ہے

آپ نے کہی ہے۔ جس وقت ہم جمہوری رویو  کی بات کرتے ہیں تو جمہوریت سُوٹ یا ویسکوٹ پہننے  جیسے

سے نہیں آ جاتی، ڈکٹیٹرشپ وردی پہننے سے نہیں آتی بلکہ یہ رویو  کے ناؾ ہیں اور یہ رویے بدقسمتی سے 

ور میں  dictatorہیں جتنے کہ کسی وردی والے  dictatorialآج بھی اتنے ہی 
َ
تھے۔ )نعرہ ہائے کے د

 تحسین(

 blockجناب سپیکر!اگر ہم بجٹ کو دیکھیں تو اس میں جو چیز میں دیکھ کر حیراؿ ہوتا ہو  وہ  

allocations  ہیں۔ یہ وہ رقوؾ ہیں جو ہم وزیر اعلیٰ صاحب کی اپنیdiscretion  کے لئے رکھ دیتے

 block allocationکی ملین 550ر ہیں۔ میں آپ کی توجہ دلانا چاہو  گا کہ ہائر ایجوکیشن کے ادھ

 blockفیصد بجٹ 100میں رکھی گئی ہے۔ لٹریسی کے ادھر  block allocationفیصد رقم 41ہے، 

allocation  فیصد 100میں رکھا گیا ہے، سپورٹس کی نئی سکیمو  میںblock allocation  میں

 blockفیصد 21تو اسُ کے ادھر رکھا گیا ہے۔ واٹر سپلائی اینڈ سینی ٹیشن کی جب ہم بات کرتے ہیں 

allocation  میں رکھا گیا ہے۔ ایک اور مزیدار بات میں آپ کو بتا دو  جسے میں نے نہیں بلکہ آپ کے

budget document  نےcalculate  کر کے دیا ہے کہNorth  78کے لئے percent  رکھا گیا

کے  social protectionرکھا گیا ہے۔ اس کے بعد ہم  percent 22کے لئے  Southہے اور 

ہے، سڑکو  کا دیکھیں تو  percent block allocation 42.5پروگراؾ کے ادھر آیں  تو اس میں 

رکھی گئی ہے، شہری ترقی میں آیں  تو  block allocationکی ایکملین روپے2000اس میں 

 ہے جو رکھی گئی million block allocation 2200کا نیا بجٹ ہے اور اس میں بھی  ملین9160
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ہے، خوراک کی طرػ آیں   block allocationفیصد 74فیصد ہے۔ زراعت کی طرػ آیں  تو 24

 شیم( ،ہے۔)شیم block allocationفیصد 100تو 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

پسند نہیں لغاری صاحب کو دیا ہوا ہے، آپ تشریف رکھیں۔ یہ بات مجھے  floorمیں نے  جناب سپیکر:

 ہے۔

جناب سپیکر!میرے معزز رکن صرػ آپ سے مخاطب ہو  :چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

 سکتے ہیں۔

 کریں ۔ noteمنڈا صاحب!آپ تشریف رکھیں اور بعد میں اس کا جواب دیں ۔ صرػ  جناب سپیکر:

 ہیں، جناب سپیکر!لغاری صاحب جناب سے مخاطب ہو سکتے :چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

کی بات کر رہا ہو  کیونکہ یہ سارا سارا  rulesمخاطب نہیں ہو سکتے۔ میں  directوزیر خزانہ صاحب سے 

 کا رونا روتے رہتے ہیں۔ rulesدؿ 

لے لیتا  noticeمیں اس کا خود ہی  .He is right, he is rightبس ٹھیک ہے۔  جناب سپیکر:

 ہو ۔ تشریف رکھیں۔

میں  اؿہیں گئی جناب سپیکر!محکمہ خوراک کے ادھر جو نئی سکیمیں رکھی  ی:جناب محمد محسن خاؿ لغار

 Labour and Human Resourceہے۔  block allocationفیصد 100کا  100بھی 

Development  فیصد 88میںblock allocation  ہے۔ اس کے بعد اگر ہم سیاحت کی بات

 Access to Justiceہے۔  block allocationکریں  تو اس کے ادھر بھی سارے کا سارا 

Programme  کے ادھر بھیblock allocation اس حوالے سے میں آپ کو مزے کی بات  ۔ہے

رکھا گیا تھا اور اس ساؽ پچاس ملین رکھا گیا ہے۔ شاید  ملین635.92بتاؤ  کہ پچھلے ساؽ اس کے لئے 

  justiceمامؾ لوگو  کو 

ے

پلاننگ اینڈ ڈویلپمنٹ کی  ؟گئے ہیںمل گیا ہے اس لئے اس کے فنڈز کم کر دیئ

 blockفیصد ہے 80جو کہ  4025ہے اس میں سے  allocationکی  ملین روپے5195طرػ آیں  تو 

allocation  میں رکھا گیا ہے۔Special infrastructure  کے لئے جو پیسے رکھے گئے ہیں اسُ کا
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 Low income housing schemeکے لئے رکھ دیا گیا ہے۔  block allocationفیصد 80

رکھ روپے ملین650رکھا گیا تھا، اس ساؽ اس کو کم کر کے ملین 2500کے ادھر  10-2009کے لئے 

میں آپ کا وعدہ تھا کہ ہم لوگو  کو سستے گھر بنا کر دیں  گے اس کے لئے اب رقم کم کر  2008دیا گیا ہے۔ 

کی طرػ آیں  تو اس  population welfareہے۔ اس کے بعد اگر ہم  گئی  کے ایک چوتھائی کر دی

نہیں کی گئی، اس کا  identifyہے اور کوئی بھی سکیم  block allocationکے ادھر سارے کا سارا 

میں رکھا گیا ہے۔ اس کے بعد  block allocationکا بجٹ ہے جو سارے کا سارا ملین  روپے1865

کی ملین روپے1000  کے لئے اگر ہم ٹرانسپورٹ کی بات کریں  تو اس کے ادھر آپ نے سی این جی بسو

 ی رکھی ہے جو کہ 

ٹ

بسڈ
 میں بھی یہ کہا گیا تھا جو ابھی تک پوری بسیں نہیں آیں ۔ 2008سب

بتاتا ہو  کہ سیاحت کے  statisticsمیں سیاحت کے حوالے سے بڑی مزیدار  جناب سپیکر!

 لاہور میں  tourism complex ایک لئے اس دفعہ جو آپ نے پیسے رکھے ہیں اس میں کہا گیا ہے کہ

دراوڑ کے فورٹ کے  tourist villageایک میں اور صاحب ایک ننکانہ tourism resortایک

 گئے ہیں اور ہمارے پارلیمانی سیکرٹری صاحب  targetsصفحہ ہے جس میں  پہلایہ پاس بنایں  گے۔

ے

دیئ

بنائی جائے گی  chair liftنے ایک دفعہ یہا  پر تقریر کرتے ہوئے کہا بھی تھا کہ فورٹ منرو میں ایک 

جس کو شاید کچھ لوگو  نے منع کروا کر رکوا دیا جس کا کوئی ذکر نہیں ہے اور ایک منصوبہ بھی ایض نہیں 

 percent of the budgetary 92جو سیاحت کے لئے پیسے رکھے گئے ہیں اس میں اب ہے۔ 

allocation for tourism is for Murree alone.  کہ اب اس میں یہ ہےsurvey  یا

ہے کہ  phase ی س سے مری تک ایک پہلا جھینکاجائے گا کہ مری کو کس طرح سے بہتر یا جا سکتا ہے۔ 

supporting system  کے ساتھ کوئیroad way system  1515بنایا جائے گا جس کے لئے 

فورٹ منرو ہے اس  hill stationجنوبی پنجاب کا ایک چھوٹا سا  ےرکھے گئے ہیں لیکن ہمار ملین روپے

نہیں کی گئی۔ ہم جب بات برابری اور مساوی ہونے کی کرتے ہیں تو اگر  allocationکے لئے کوئی 

فیصد مری اور ننکانہ صاحب پر لگایا جا رہا ہے اور صرػ ہمارے جنوبی پنجاب میں دراوڑ کے فورٹ کے 92

سارے کا سارا بجٹ مری کے لئے  بنانے کے لئے ایک کروڑ روپیہ رکھا گیا ہے لیکن villageپاس ایک 

ایک صحت  افزا مقاؾ ہےجس کے لئے کوئی رکھا جا رہا ہے۔ فورٹ منرو جو بلوچستاؿ اور پنجاب کے سنگم پر
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کے ادھر دریائے جہلم سے مری کو پانی لے water supply schemesچیز نہیں رکھی گئی۔ اس دفعہ

میرے خیاؽ میں اس کے     ول ؽ گیا ہوجانے کے لئے سب سے زیادہ رقم، میں وہ نمبر شاید لکھنا

کے لئے رکھے جا water supply schemeکی مد کے پیسے مری کی ایک water supplyفیصد80ادھر

وہ   رہے ہیں لیکن فورٹ منرو کے پینے کے پانی کی سکیم جو صدر فاروؼ لغاری نے اپنے دور میں بنوائی تھی

 نہیں  بند پڑی ہے اور اسے چلانے کے لئے کوئی پیسے

ے

 جا رہے۔ دیئ

کہ واضح نظر آتی ہے۔ میں پھر عرض کرو  گا  discriminationجناب سپیکر!ہمیں بار بار 

جسے ہم کہتے ہیں اس میں سب guide to the Punjab Budget at the glanceابھی یہ جو بجٹ آیا ہے

 capitalکے لئے رکھی ہے تو پیسے کہا  سے آیں  گے؟ ہمارےdevelopmentسے بڑی رقم اپنی

account  میں بھیdeficit  ہے، ہمارےnet public account میں بھیdeficit  ہے اور ہماری سب سے

ہم اس کے لئے  روپے بارہ ہزار ملینfinancing through privatization sale proceedsبڑی

کے لئے  development schemesروپے اپنے اثاثے فروخت کر کے ہم اؿ ۔ارب12رکھیں گے۔ 

نہیں ہے کہ آپ اپنے اثاثو  کو فروخت کریں  اور  wise financial policyرہے ہیں۔ یہ کوئی بھی  رکھ

یسا  کہ مخدوؾ ارتضیٰ نے کل بتایا کہ چیف سیکرٹری کے دفتر کی آرائش  developmentاس کو ناؾ نہاد 

 یم  تعمیر کرنے پر یہ خرچ کر رہے ہیں۔

 

ئز
ی

 

ن
بم
ج

 وغیرہ اور افسرو  کے لئے 

غور کرنے کی  کے پیسے ، کائرہ صاحب !آپ کے Tax receipt! پچھلے ساؽ کے جناب سپیکر 

 بات ہے کہ یہ پیسے ہمارے پاس کہا  سے آیں  گے۔۔۔

 لغاری صاحب!آپ پھر انہیں مخاطب کر رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

میں لانا چاہو   noticeجناب سپیکر!آپ کے توسط سے کائرہ صاحب کے جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 completeفیصد 74کے پیسے  tax receiptکہتی ہے کہ پچھلے ساؽ کے documents کہ آپ ہی کی گا

فیصد نہ 74بڑھا دیا ہے۔ پچھلے والے تو آپ فیصد248ہوئے اور اس ساؽ کا ٹارگٹ جو آپ نے رکھا ہے وہ 

فیصد آپ  65 کی متوقع آمدنی کا indirect taxationلے سکے تھے اور ابھی آپ نے اسے بڑھا دیا ہے اور 

کہا  tax free،جس کو بڑے فخر کے ساتھ tax free budgetکے پاس آیا ہے اور اس ساؽ آپ نے اپنے

بجٹ جس کی ہم بات  tax freeکی بات کی گئی ہے۔ یہ ہے ہماراpercent increase 367میںاس گیا ہے،
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اگر ہم ،ؾ کو دیکھیںڈویلپمنٹ پروگراsector wiseکسی بھی  ،کریں  comparisonاگر ہم  ،کر رہے ہیں

آپ نے پچھلے  فیصد81دیکھیں تو irrigationہے، downفیصد  35تو regional planningدیکھتے ہیں

؟ ہمارے مسائل دور ہو ہیں ساؽ خرچ ہی نہیں یا تو یا ہماری نہرو  کے پانی کے مسائل ٹھیک ہو گئے

 اتعمالؽ یا۔ خوراک آپ نے فیصد79کا urban developmentہیں، public buildingsگئے ہیں؟

اتعمالؽ یا۔ اس کے لئے  فیصد16کا صرػ  Information technology آپ نے اتعمالؽ یا فیصد62کا

کی یہ اہمیت  Information technologyملین ہوئے ہیں۔ 219سو ملین اور خرچ 13پیسے رکھے گئے تھے 

خرچ یا فیصد53صرػ کا  Commerce and investmentخرچ یا ہے۔فیصد16ہے کہ اس کا صرػ

کے لئے  tourismفیصد خرچ یا ہے۔ 74کے لئے  labour and human resourcesہے۔

لئے اور آپ کے  کے human rights minoritiesفیصد74کے لئے  emergency services،فیصد44

۔  ہوئی ہے utilizationفیصد 13میں لانا چاہو  گا کہ صرػ noticeتوسط سے اقلیتی امور کے وزیر کے

 ہوئے ہیں۔ روپے ملین 27رکھے گئے تھے اور خرچ  اس میں سے صرػ روپے ملین  200پچھلے ساؽ 

 ، اس وقت وزیر اعلیٰ صاحب کے اخراجات۔۔۔فیصد16کے لئے P&Dجناب سپیکر! 

  کا ٹائم لے لیں یا تشریف رکھیں؟لغاری صاحب!یا تو آپ کسی جناب سپیکر:

!صرػ دو منٹ کے لئے ذرا صبر کے ساتھ یہ سنیں اور شاید جناب سپیکر جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ملین 7.2یہ بات آپ کو پسند نہ آئے کہ پچھلے ساؽ وزیر اعلیٰ ہاؤس کےٹیلی فوؿ کے اخراجات کے لئے 

زیادہ پیسے ٹیلی فوؿ پر خرچے گئے  فیصد240ملین روپے یعنی 17.2روپے رکھے گئے تھے اور خرچ ہوئے

ہے  میرا  rent for buildingدیکھ کر حیراؿ ہوا کہ وزیر اعلیٰ سیکرٹریٹ میں ایکہیں اور میں ایک اور چیز 

ہزار روپے رکھے گئے  10تو خیاؽ تھا کہ وزیر اعلیٰ صاحب کا دفتر سرکاری عمارت ہے لیکن اس کے لئے 

ہ اور اگر کائر ہے تھے اور اس پر ساڑھے بارہ لاکھ روپے خرچ ہوئے ہیں۔ یہ بات میری سمجھ سے باہر

اگر تو وہ بہت سارے دفاتر ہیں اور ٹاسک فورسز کے  ،میں یہ بتا دیں  concluding speechصاحب اپنی 

 ہیں تو یہ اس کی وضاحت کر دیں ۔

کے لئے تو پچھلے ساؽ  ڑیو گااور موٹر POL charges plains, helicopterجناب سپیکر! 

  زیادہ پیسے خرچے گئے ہیں فیصد425ہیں۔ ملین روپے خرچے گئے  27.78چھ ملین روپے رکھے گئے تھے اور 
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جو پٹروؽ کی مد میں رکھے گئے تھے اور ابھی وہ ایک بل لے کر آ رہے ہیں جس میں وزیراعلیٰ صاحب 

یا ہے اور وہ  tableآپ نے  Billدوسرے لوگو  کو بھی جہاز اتعمالؽ کرنے کا کہہ رہے ہیں۔  ابھی وہ

House  میںdebate گنا زیادہ پیسے خرچ کرنے کے باوجود اس ساؽ پھر 425ساؽ  کے لئے آئے گا۔ پچھلے

سے وزیر اعلیٰ صاحب کہتے ہیں کہ مجھے جہاز کے لئے خرچنے کے لئے صرػ میری مرضی ہو اور میں 

ملین  12دوسرے لوگو  کو بھی اتعمالؽ کرنے کی اجازت دو ۔ اس کے علاوہ وزیر اعلیٰ ہاؤس کے لئے

 فیصد253گیا ہے جو کہ چ یاخرپیہ ملین رو 30.14اور  تھا گیا کھارEntertainment Allowanceروپیہ

 27وزیر اعلیٰ ہاؤس کے  Operating expensesزیادہ ہے۔ یہ ہمارے وزیر اعلیٰ ہاؤس کے خرچے ہیں۔ 

 گئے ہیں۔ چ  کئےملین خر 67ملین رکھے گئے تھے اور 

  بہت ہو گیا ہے۔لغاری صاحب!اپنی تقریر جلد مکمل کریں  کیونکہ ٹائم جناب سپیکر:

کلو   آپ نےجناب سپیکر!کڑوی باتیں شاید پسند نہ ہو ۔ مجھے بتایں  کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 صاحب کو کل کتنا وقت دیا تھا؟

 اس وقت کوئی ٹائم مقرر نہیں یا گیا تھا۔ جناب سپیکر:

 اہوں  نے کھڑے ہو کر جناب سپیکر!کیو  مقرر نہیں یا تھااس لئے کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہمارے اوپر بدتمیزی کا ایک طوفاؿ کھڑا کرنا تھا۔

 تھا؟ پھر آپ بات وہی کر رہے ہیں۔ مجھے یا پتا کہ اہوں  نے یا بولنا جناب سپیکر:

جناب سپیکر!پھر آپ نے انہیں چپ کروانا تھا۔ آپ نے اس وقت انہیں  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 قت وزیر اعلیٰ صاحب ایواؿ میں موجود تھے اور انہیں یہ ڈیوٹی دی گئی تھی۔بولنے دیا کیونکہ اس و

 لغاری صاحب!آپ تشریف رکھیں اور وقت ضائع نہ کریں ۔ جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ہے کہ میں انہیں کہہ رہا صاحب!یہ دنیا سے کوئی علیحدہ ہیں اور یہ یا عجیب مامشا چودھریجناب سپیکر:

 ہو  کہ دس منٹ لیکن وہ بارہ منٹ پر بھی اپنی تقریر ختم نہیں کر رہے۔
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جناب سپیکر!میں نے لغاری صاحب کو بٹھا  ۔شکریہ ظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ہمارے کسی منسٹر صاحب بھی تشریف فرما ہیں اور میں یہ گزارش کرتا ہو  کہ اگر ءدیا ہے۔ اس وقت لا

 کرنا چاہے تو۔۔۔surrenderساتھی کا ناؾ تقریر کے لئے آپ کے پاس گیا ہوا ہے تو وہ اپنا وقت 

 دیں  وہ اپنا ٹائم۔ کوؿ دیتا ہے؟ جناب سپیکر:

 ماجدہ زیدی اپنا وقت دیتی ہیں۔ :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ہے۔میرے پاس لسٹ میں اؿ کا ناؾ نہیں  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!ہم نے ناؾ دیا ہے۔ :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 جی، میرے پاس اؿ کا ناؾ نہیں ہے۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں گزارش کرتا ہو  اور ،نہیںظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

 ناؾ لکھ کر منسٹر صاحب بھی فرما دیں  گے کہ ہم نے اپنے مامؾ ممبراؿ کے  ءلا

ے

کہیں  listتھے شاید وہ دیئ

miss ہو گئی ہے ۔ 

 لینا ٹائملغاری صاحب!آپ خود بتایں  کہ کس کا ٹائم لینا چاہتے ہیں؟ ثمینہ خاور حیات کا  جناب سپیکر:

 چاہیں گے؟

 جناب سپیکر!وہ اپنی تقریر کریں  گی۔  ۔نہیں، نہیں ظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

 جن کا ناؾ میرے پاس موجود ہے میں اؿ میں سے کسی کا ٹائم دے سکتا ہو ۔ :جناب سپیکر

جناب سپیکر!میری استدعا یہ ہے کہ اگر میں غلط کہتا  ظہیر الدین خاؿ(: چودھری)قائد حزب اختلاػ

 کر دیں ۔ ایڈوائزری کمیٹی میں یہ طے ہوا تھا۔۔۔ confrontمنسٹر صاحب اس کو  ءہو  تو لا

 کا ناؾ نہیں آیا تو میں یا کرو ؟صاحب!میرے پاس ماجدہ زیدی  یچودھرجناب سپیکر:

جناب سپیکر!ہم گارنٹی دیتے ہیں کہ اہوں  نے  :ظہیر الدین خاؿ( چودھری)قائد حزب اختلاػ

 وہ نہیں بولیں گی۔ ،بولنا ہے لیکن اؿ کا وقت آپ لغاری صاحب کو دے دیں 
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بات کر رہا ہو ۔ لغاری صاحب!میں آپ کو  محترؾ!میرے پاس جو لسٹ ہے میں اس کی جناب سپیکر:

 ایک منٹ سے زیادہ وقت نہیں دے سکتا۔

 جناب سپیکر! ۔شکریہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 پوائنٹ آػ آرڈر  ممبراؿایواؿ کے بہت سے معزز معززپر  مرحلہ)اس 

 کھڑے ہو گئے(   سےاپنی نشستوپر

 بیٹھیں۔مہربانی کر کے  ،آپ مامؾ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں صرػ ایک منٹ میں اپنی بات مکمل کرو  گا کیونکہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

criticism  میگاواٹ  بجلی  350شاید پسند نہیں آئی تو میں آپ کے توسط سے کائرہ صاحب سے کہو  گا کہ

میگاواٹ کا پراجیکٹ   45 میں اعلاؿ یا اور چشمہ جہلم کیناؽ پر2008پیدا کرنے کا ایک منصوبہ ہم نے 

پورے کا پورا تیار ہے تو اس کے لئے پیسے رکھیں۔ دوسری میں نے گزارش کی تھی کہ سستی روٹی کے ادھر 

pre budget speech  میں سب لوگو  نے، میں نے نہیں بلکہ یہ بات متفقہ ہوئی تھی اور اس پر

criticismکو دیں  کیونکہ اؿ بنکو  کو کوئی ا نہ نہیں ہوئی تھی کہ اس کی بجائے ہم یہ پیسے کوآپریٹو بنکو  

 مل رہا۔

جناب سپیکر!پچھلی دفعہ میں نے ایک  گزارش کی تھی کہ فصل خریدنے کے اسلامی طریقے  

اور کاشتکار کی کھڑی  فصل کو لے لیا جائے۔ جائے میں لایاpracticeیعنی ایڈوانس دینے کے طریقے کو

-preکی وجہ سے وہ ضائع ہوجاتی ہے۔ میں نے  جن نہیں ہیں proper facilitiesمیں  storageہمارے 

budget  تقریر میںwheat storage  کی بھی گزارش کی تھی۔ میری اؿ سے ایک اور گزارش ہے کہPay 

and Pension Commission  کی جو بھی سفارشات ہیں اؿ پرimplement  یا جائے۔ 

 laser levellingکی جائے اور  liningکی canals،جناب سپیکر!پانی کی جتنی کمی ہو رہی ہے 

compulsory  ،کی جائےdrip irrigation  اورsprinkling کے لئے پیسے رکھے جایں ۔solar 

power ٹیوب ویل کی بہت اچھی سکیم ہے اس کو میںappreciate  کرتا ہو ۔ ہماری بجٹ تقریر میں

یہ  ، کاج  کی کلاسز کا ارااء ابھی سے کروا دیں ڈاکٹرو  کی کمی کی بات ہوئی ہے۔ ڈیرہ غازی خاؿ میڈیکل
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 ،بہاولپور میں شروع ہوگئیں اس کی کلاسیں توپہلے ہوچکا ہے۔ ریم۔ یار خاؿ میڈیکل کاج   کا اعلاؿ ہوا 

 ریم۔ یار خاؿ میڈیکل کاج  میں چلے گئے۔۔۔بلڈنگ بنی تو بچے  کی کاج  جب دو ساؽ میں

 یہ، بہت مہربانی۔ یخ  علاؤالدین!لغاری صاحب!آپ کا بہت شکر جناب سپیکر:

 شکریہ۔ جناب سپیکر! یخ  علاؤالدین:

  ہمارے لندؿ سے آئے ہوئے دوست کونسلر ملٹن مارٹن میئر جناب سپیکر:

م

 

تھ

 لندؿ بار آػ وا

فارسٹ یہا  گیلری میں تشریف لائے  ہوئے ہیں اور وہ آپ کی کارروائی دیکھنے کے لئے بیٹھے ہیں۔ میں 

 تا ہو ۔ )نعرہ ہائے تحسین(کر welcomeاؿ کو

جناب سپیکر!میں اس پر سوائے  ایک معصومانہ   قسم کے احتجاج کے علاوہ اور کچھ نہیں  یخ  علاؤالدین:

 کرسکتا۔  اس وقت ایک صاحب آپ کے کاؿ میں بات کر رہے ہیں تو یہ ٹائم نوٹ نہ یا جائے۔ 

 پاس کوئی نہ آئے۔ جی، یخ  صاحب!جب تک معزز ممبراؿ تقریر کر رہے ہیں میرے  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ میرا معصومانہ احتجاج ہے کہ جب میری باری آئی تو اس سے پانچ  دس  یخ  علاؤالدین:

 منٹ پہلے آپ نے دس منٹ کی پابندی لگائی ہے۔ 

 آپ  ساڑھے اکتیس منٹ پر آئے ہیں۔  جناب سپیکر:

صاحب لے گئے جو آپ سے ابھی کاؿ میں بات کر جناب سپیکر!ایک منٹ تو وہ مولوی  یخ  علاؤالدین:

 رہے تھے۔ 

 نہیں، آپ چلیں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں اب مزید ٹائم ضائع کئے بغیر اپنے بھائی لیڈر آػ دی اپوزیشن کی بات  یخ  علاؤالدین:

  نے جو کا جواب دینا چاہتا ہو ۔ میں اؿ کے طرز تخاطب  کا تو شروع سے  ہی بہت مداح ہو  لیکن اہوں

بجٹ کا جواب دیا تھا اس کے ادھر مجھے بڑی تیزی سے بات کرنا پڑے گی کیونکہ مجھے خیاؽ نہیں ہے کہ میں 

روپے میں سے  ۔ارب575میں  ADPبتا سکو ۔ چودھری صاحب نے یہ فرمایا کہ pointsیہ سارے 

روپے  ۔ارب555جوؿ تک ۔03روپے خرچ ہوئے۔ میں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ یہ رقم  ۔ارب77صرػ 

ہے تو  روپیہ ۔ارب03ہوجائے گی۔ خود چودھری صاحب نے اپنی تقریر کے آخر میں فرمایا کہ یہ 
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پر جاکر ختم کی اس طرح  دس منٹ میں تو  روپے ۔ارب03شروع کی تقریر میں تھا اورب روپے۔ار75

روپے ختم  ۔ارب555جوؿ تک ۔03روپے خرچ ہوگئے اس سے یہ ثابت ہوتا ہے کہ  ۔ارب55

 جایں  گے۔)نعرہ ہائے تحسین(ہو

رہی ہے۔ اس کے  اپنامیں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ چودھری صاحب نے فرمایا کہ موجودہ حکومت سادگی نہیں 

چیف منسٹر  تھا لیکن میں ایک سچا واقعہ بیاؿ کرنا چاہتا ہو ۔  اس وقت چاہئےلئے مجھے کم از کم ایک گھنٹہ 

کوئی اپوزیشن  کہ کاؾ کر رہے ہیں میں یہ دعوے سے کہتا ہو کلب میں ۔7صاحب جس کمرے میں بیٹھ کر

کا  صاحب میرے ساتھ چلے اور میں وہا  اؿ کو دکھاتا ہو  کہ چیف منسٹر نے  قالین پر ٹکڑا لگا کر اپنا کمرہ 

بنایا ہے۔ یہ وہی کمرہ ہے جہا  پر آج سے پانچ ساؽ پہلےکوئی اور چیف منسٹر بھی جاتے تھے۔ اس وقت 

چیف  چلائے جاتے ہیں جبکہ اہوں  نے یہ کہا ہے کہ ACبجے کے بعد 55گی کا یہ عالم ہے کہ وہا  ساد

صاحب کے خرچے بہت ہیں۔ میں چیف منسٹر ہاؤس کے خرچے کے بارے میں آخر میں بتاؤ  گا کہ منسٹر

ے خرچے بڑھے ہیں یا کم ہوئے ہیں لیکن یہ ایک حقیقت ہے کہ اگر کسی کو اس بات پر اعتراض ہے تو میر

ساتھ ابھی چلے اور میں دکھاتا ہو  کہ چیف منسٹر کے کمرے کے ادھر قالینو  کو ٹکڑے لگا کر بنایا گیا ہے 

 اور چیف منسٹر نے اس پر نیا قالین ڈالنے کی اجازت نہیں دی۔ )نعرہ ہائے تحسین(

کے لئے بجٹ ramzan packageکا ذکر یا تھا جبکہ ramzan packageچودھری صاحب نے 

روپے کا ذکر یا ہے تو  ۔ارب2روپے رکھے گئے ہیں۔ جب بجٹ تقریر  میں فنانس منسٹر نے  ارب۔2میں

 Consumerاس کا بار بار ذکر کرنا کہ یہ پیسے اب رکھے جایں  تو اس کا یا مطلب ہے؟ پورے پنجاب میں 

Courts ۔ چودھری صاحب نے کہا کہ کاؾ کر رہی ہیںConsumer Courts یں ۔ وہا  میں  چیزیں  لائی جا

ے بڑے محترؾ ہیں کہ ۔ میں چودھری صاحب سے پوچھتا ہو  جو میرکوئی بھی بغیر ٹکٹ کے جاسکتا ہیں

 یا کوئی۔۔۔

 آپ اپنی بجٹ تقریر کریں ۔  ،یخ  صاحب!آپ اؿ سے نہ پوچھیں جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں نے اؿ کو جواب دینا ہے۔  یخ  علاؤالدین:

 ری رکھیں۔ آپ اپنی بات جا جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!گوشت جو غریب کی پہنچ سے باہر ہوا تھا تو آخر وہ کوؿ لوگ تھے جنہو   یخ  علاؤالدین:

  اس کے بعد گوشت غریب کی پہنچ میں نہیں آیا۔ کی اجازت دی تھی؟ exportنے اس ملک سے  اس کی 

ؤ  تو شاید لوگو  کی نیند کی اجازت دی تھی اگر میں اؿ کے ناؾ یہا  بتا exportجنہو  نے گوشت کی 

 storageاور  exportکی  wheatمیرے بھائی محسن خاؿ لغاری صاحب نے بھی کہا کہ  ۔خراب ہوجائے

 expression of interest forکے لئے کوئی جگہ نہیں ہے۔ اس وقت پنجاب حکومت اخبارات میں 

storage of wheat  حکومت اپنے پاس  سے  کے پورے پورے صفحے دے رہی ہے  جس کے لئے پنجاب

ساتھ  ملانا چاہتی ہے۔  یہا  ارسا کی بات ہوئی تھی، ارسا بھی فنڈز دینا چاہتی ہے اور پرائیویٹ لوگو  کو 

میں پنجاب کی نمائندگی کس نے کم کی تھی؟ یہ بتایں  کہ جب اہوں  نے یہ الزاؾ لگایا کہ ارسا میں ہماری 

کم کی تھی اور سندھ کی نمائندگی بڑھائی تھی۔ اس وقت کوئی  وہ جنرؽ پرویسمشرػ نےتونمائندگی کم ہوئی 

 یہا  نہیں بولا کہ ہمارے پنجاب کی نمائندگی کیو  کم کی گئی ہے؟ 

جناب سپیکر!دانش سکوؽ کی بات کی جا رہی ہے۔ جنوبی پنجاب میں دانش سکوؽ بن رہے ہیں،   

 بتایں  یا دانش سکوؽ شروع نہیں ہو رہے کردو  گا۔ مجھے resignاگر میں یہ بات ثابت نہ کرسکا تو میں 

 ہیں، یا وہا  پر اس وقت کاؾ نہیں ہو رہا ہے؟ 

 یخ  صاحب!اب آپ اپنی بات کریں ۔۔۔ جناب سپیکر:

 57میں چیف منسٹر ہاؤس  کا خرچ  07-2006جناب سپیکر!میں صرػ یہ بتانا چاہتا ہو  کہ  یخ  علاؤالدین:

کروڑ  50میں ہم ابھی بھی  10-2009لاکھ روپے ہوا۔   57کروڑ 07چ لاکھ روپے تھا  لیکن یہ  خر 25کروڑ 

پر  روپے لاکھ 57کروڑ  07میں  07-2006پر تھے،  روپے لاکھ 00کروڑ  07میں  08-2007روپے میں ہیں۔

فیصد افراط زرکے باوجود ہم نے خرچو  کو  50اور  devaluationفیصد  55تھے۔ اب ذرا غور کرلیجئے کہ 

ا ھلا  کہا جا رہا ہے۔ یہ ختصر  جواب ہے جو میں نے اؿ کی بات کا دیا ہے اب ر پھر بھی ہمیں بُرکنٹروؽ یا او

 میں آپ سے عرض کرنا چاہتا ہو ۔۔۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ آمنہ الفت:

 جی، یخ  صاحب!point of order Noنہیں، جناب سپیکر:
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کا نظریہ دیا اور  third party inspectionجناب سپیکر!یہ ہماری حکومت ہے جس نے  یخ  علاؤالدین:

پورے نہیں ہو رہے ہیں اس کی وجہ سے  expenditureاس پر کاؾ ہو رہا ہے۔ یہ کہتے ہیں کہ ہمارے 

monitoring control  ہے۔ اس وقت ایک ایک  پراجیکٹ کوthird party  سےchecking  کرائی جا

میں آپ کو آج بتا دینا چاہتا ہو  کہ جو ہم نے  رہی ہے جس کی وجہ سے ہم نے خرچے کنٹروؽ کئے ہیں۔

 
ُ
کی ہے جس کی وجہ سے فرضی انٹی کرپشن میں کاؾ یا ہے اس انٹی کرپشن کی وجہ سے بہت سی کرپشن ر

payments  
ُ
رکنے کی وجہ سے ہمارے خرچے کنٹروؽ ہو رہے ہیں۔  ہم  paymentsفرضی  ؿکی ہیں اور ار

ہم نے چالیس ہزار ایجوکیٹر بھرتی کئے ہیں جس کی   یسا  کہ  ہیںنے بنیادی طور پر بہت سے ایسے کاؾ کئے

 figuresنے جو  International transparencyوجہ سے  ایجوکیشن میں انشاء اللہ تعالیٰ انقلاب آئے گا۔

دئیے ہیں یہ  ہم سب کے لئے خوشی کا مقاؾ ہے،اس میں پنجاب کو بہت کم کرپشن کا صوبہ قرار دیا گیا ہے 

س پر جتنی بھی تعریف کی جائے وہ کم ہے۔ یہ بات کرتے ہیں کہ پنجاب دیوالیہ ہونے والا ہے ، میں اورا 

بلین میں  00بلین یا گیا اور اس  00اس کی ختصر اً حقیقت بتاتا ہو  کہ ہمارا فیڈرؽ پوؽ میں حصہ کم کرکے 

تھا وہ  ODصوبو  کا کہ مامؾ  روپے ہوگیا جو ۔ارب75بلین دیا گیا۔ ہمارا وہ بھی  7سے بعد میں انہیں 

short loan  میں بدلا گیا ۔ ہمارے ساتھ کسی نےfavour  نہیں کی،وہshort loan  میں بدلا گیا ہے

روپیہ ماہانہ سٹیٹ بنک  ارب۔1.5میں بدلا گیا تو آپ کو سن کر خوشی ہوگی کہ ہم short loanاور جب 

روپیہ واپس کر چکے ہیں تو ہم کہا  سے  رب۔ا9کا  short loanکو واپس دے رہے ہیں اور اب تک ہم

 یہ بڑی غلط بات ہے ۔  ؟دیوالیہ ہورہے ہیں

جناب سپیکر!آپ کو بھی پتا ہے کہ جو لوگ یہا  پر بیٹھے ہیں کہ وہ عاؾ بزنس کے  

 ۔لیتے ہیں running facilitiesسے financeلئے

 ۔:جناب سپیکر!اب پانچ منٹ مکمل ہوگئے ہیںحیات رمحترمہ ثمینہ خاو

 آپ بات غور سے سنا کریں ۔جی،یخ  صاحب!:جناب سپیکر

ایک عاؾ بزنس  Running Business Finance facilities:جناب سپیکر!یخ  علاؤالدین

 مین اور ایک پرچوؿ والے کے پاس بھی ہوتی ہے اور ہمارے پنجاب کے پاس۔۔۔ 
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 کریں ۔ wind upیخ  صاحب!جلدی :جناب سپیکر

 آپ اؿ کے کہنے پر نہ کریں ۔:جناب سپیکر!یخ  علاؤالدین

MR. SPEAKER: Carry on. 

 ۔اپنی تجاویس پر چلا جاتا ہو  اور اگر آپ کہتے ہیں تو ٹھیک ہے آگے :جناب سپیکر!پھر میںیخ  علاؤالدین

   میں کیسے اور  یا کرسکتا ہو ؟پھر اس طرح سے

 جلدی جلدی تجاویس لایں ۔:جناب سپیکر

کے لئے جو فنڈز رکھے گئے ہیں وہ ایک قابل قدر بات ہے لیکن میں  :جناب سپیکر!عدلیہیخ  علاؤالدین

لئے  جایں  اور یہ out of court decisionsیہ چاہتا ہو  کہ کوئی ایض سسٹم بنایا جائے کہ

decisionsفیصد 99امریکہ میں اس وقت  ۔مصا لحتی  طریقے سے ہو سکتے ہیںout of court 

decisions اؿ  میں  پو ،ہورہے ہیں 

ت

 
نئ

ل اور ایسے لوگو  کو شامل یا جائے جو انصاػ کو  مدنظررکھیں 
ئک ی

ٹ

ب

کے اوپر دباؤ کم ہو اور اس پر کاؾ ہوسکے ۔ یہ ایک انتہائی ضروری کاؾ ہے جس کے لئے جتنی  courtsتاکہ 

 جلدی کا ؾ ہو سکے وہ ہمیں کرنا چاہئے ۔ 

 airمیں   جناب سپیکر!محکمہ صحت کے حوالے سے بات کرو  گا کہ جو ہسپتالو 

conditioners and generators  گئے ہیں وہ پوری ملکی تاریخ میں کبھی ایض نہیں 

ے

وغیرہ دیئ

ہوا۔ میڈیکل کالجو  میں جو سیٹو  میں اضافہ یا جارہا ہے اور چار نئے میڈیکل کاج  بن رہے ہیں وہ 

برابر  کو لڑکیو  اور لڑکو کا فیصلہ جس کے تحت 3991یقیناًایک بہت بڑا قدؾ ہے لیکن سپریم کورٹ کا 

ہونا ضروری ہے یا اؿ  reviewسیٹیں دینے کے لئے یا گیا تھا اور میرٹ پر دینے کے لئے یا گیا تھا اس کا 

۔ المیہ یہ  ہے کہ  جائے اور لڑکیو  کے لئے علیحدہ کردیا جائے کالجو  کو لڑکو  کے لئے علیحدہ کردیا

فیصد لڑیا  قوؾ کا فنڈز تباہ کردیتی ہیں۔ 96اور  پر نہیں آتیں لڑیا  ایم بی بی ایص کرنے کے بعد کاؾ

یا مختص کردلئےلڑکو  کے کوآج ہمارے پاس ڈاکٹرو  کی کمی ہے اور میں یہ چاہتا ہو  کہ اؿ کالجو  

 جائے۔

 :جناب سپیکر!اؿ کا ٹائم ختم ہوچکا ہے۔ڈاکٹر سامیہ امجد
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اور میرے بہت  ساتھی ہیں جو مجھے اپنا ٹائم دیں  :جناب سپیکر!میرے پاس بہت ٹائم ہے یخ  علاؤالدین

 گے اور میں آج شاؾ تک اؿ کی جاؿ نہیں چھوڑو  گا۔

 ،بتایں  کہ کس کا ٹائم لیتے ہیں؟جی:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!۔۔۔جناب محمد نوید انجم

 جی،انجم صاحب!:جناب سپیکر

 ۔دے دیا جائے نہیں:جناب سپیکر!میرا ٹائم اجناب محمد نوید انجم

:جناب سپیکر!ہمیں آپ نے چپ کروا دیا تھا جب ہم نے کہا کہ ہمیں اپنی جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 ٹائم دیتے جارہے ہیں۔ آپ انہیں ساتھی کا ٹائم دیں  اور  

 کس نے کہا کہ نہیں دیں  گے؟:جناب سپیکر

 ۔تھا:جناب  سپیکر!جب ہم نے ماجدہ زیدی کا ٹائم مانگاجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 جس کا لسٹ میں ناؾ ہوگا اس کا ٹائم آپ  لے لیں۔تھا کہ میں نے کہا .No:جناب سپیکر

 کس کا ٹائم دے رہے ہیں؟ نہیں:جناب سپیکر!آپ اجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 جی،نوید انجم صاحب کا ٹائم دے رہا ہو ۔:جناب سپیکر

 میں شامل نہیں ہے اور ہم اس :جناب سپیکر!نوید انجم صاحب کا ناؾ لسٹجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 بات پر احتجاجاًواک آوٹ کرتے ہیں۔

 ٹ کرتے ہیں؟ؤکس بات پر واک  آ:جناب سپیکر

کررہے ہیں کہ  اؿ  پر خصوصی  پر واک آؤٹ  :جناب سپیکر!ہم اس باتجناب محمد محسن خاؿ لغاری

  ہے اور نظر سرایاں  کی جارہی ہیں۔ہیکی جار مہربانی 

 ؟ سپیکر!اگر اجازت ہو تو میں اپنی تقریر جاری رکھو :جنابیخ  علاؤالدین

 .Carry onجی،:جناب سپیکر
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 :جناب سپیکر!وہ ماجدہ زیدی کی بات کرتے ہیں تو دیکھیں اؿ کی حاضری لگی ہوئی ہے اور یخ  علاؤالدین

 کو کہا  سے لایں ؟ ی۔ اب ہم یا کریں  اور ماجدہ زیدہے پر نہیں floor وہ

 اؿ حزب اختلاػ کی طرػ سے شیم شیم کے نعرئے()اس مرحلہ پرمعزز  ممبر

 :جناب سپیکر!آپ لوٹے کو بار بار ٹائم دے رہے ہیں۔محترمہ ثمینہ خاور حیات

:جناب سپیکر!اب یہ دیکھیں جو بات اہوں  نے کی ہے  میں اس کا  جواب  دو  گا۔ اب یخ  علاؤالدین

سنی ہے۔میں اس کا جواب  آپ کی طرػ سے اجازت ہے یہ جو خاتوؿ نے بات کی ہے آپ نے

 دو ۔)قطع کلامیا (

 آپ کی بڑی مہربانی ۔۔جی،نہیں:جناب سپیکر

 

 میں اؿ کی بات کا جواب دو ۔ یا:جناب سپیکر!اب آپ اؿ کی بات سن لیں یخ  علاؤالدین

 ،آپ کو یہ اختیار کس نے دیا ہے ؟نہیں:جناب سپیکر

ید سب لوگ اؿ کو اھا  مجھتے  ہیں اور کیو  مجھتے  :جناب سپیکر!اؿ کو یہ غلط فہمی ہے کہ شایخ  علاؤالدین

 ہیں  یہ مجھے بھی نہیں پتا ۔)قطع کلامیا (

آپ مہربانی  کہ آپ کوبار بار کہتا ہو ۔میں لغاری صاحب!آپ بہت غلط کررہے ہیں :جناب سپیکر

 فرمایں  اور اپنی سیٹ پر  تشریف رکھیں۔

آپ نے جس  ۔سا ٹھیک کررہے ہیںؿ آپ کو ،یں :آپ بھی مہربانی فرماجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 بندے کا  ناؾ لیا ہے اس  کا لسٹ میں ناؾ نہیں ہے ۔

 کا ناؾ لسٹ میں  ہوا تو پھر آپ کا یا علاج ہے ؟ ؿ ا اگر :جناب سپیکر

 ٹائم دیتے ۔ نہیںجناب سپیکر!پہلے لسٹ میں ناؾ دیکھ لیتے پھر اجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

  دیکھ رہا ہو ۔جی،میں:جناب سپیکر
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بات ہے لیکن وہا    اچھی :جناب سپیکر!جذبہ خیر سگالی کےلئے بلوچستاؿ سے محبت بہتیخ  علاؤالدین

 ۔پر جو پنجابیو  کے ساتھ ہورہا ہے 

 کریں ۔wind upیخ  صاحب!اب  مہربانی کردیں ،آپ کی مہربانی ہوگی۔آپ :جناب سپیکر

 مجھے  میرے دوست نے  ٹائم دیا ہے۔)قطع کلامیا ( ،ہوئی :جناب سپیکر!یہ تو کوئی بات نہیخ  علاؤالدین

 ۔یہ بڑی زیادتی ہے .No:جناب سپیکر

میں اتعمالؽ کرو   ،:جناب سپیکر!میرے دوست نے مجھے ٹائم دیا ہے،یہ میرا حق ہےیخ  علاؤالدین

ا reviewکو خود ہی  rulingگااوریہ کوئی طریقہ نہیں ہے۔دیکھیں!آج  آپ اپنی 

 

ب
ؿ کریں  گے۔بلوج

 targetسے محبت اچھی بات ہے لیکن وہا  جو پنجابیو  کے ساتھ ہورہا ہے اور جو کچھ وہا  پر پنجابیو  کی 

killing ہورہی ہے ۔۔۔ 

 یخ  صاحب!اب آپ تشریف رکھیں۔:جناب سپیکر

 دیا جائے ۔ نہیںمیرا ٹائم اجناب محمد نوید انجم :جناب سپیکر!

 ہے ؟ آپ کا ناؾ اس لسٹ میں شامل:جناب سپیکر

 :جی۔جناب محمد نوید انجم

 I willدیکھیں،نوید انجم صاحب !اگر آپ نے جھوٹ بولا ہے اور غلط بات کی ہے تو :جناب سپیکر

take action against you.جی،اس لسٹ میں نوید انجم کا ناؾ چیک کریں ؟ 

 )اس مرحلہ پرمعزز ممبراؿ حزب اختلاػ  کی طرػ سے جھوٹ جھوٹ کی نعرہ بازی(

 :جناب سپیکر!آپ مجھے اجاز ت دیں ۔ نوید انجمجناب محمد

 Be careful in futureمیں آپ کو اجازت نہیں دو  گا۔:جناب سپیکر

 جناب محمد نوید انجم 

ٹ

ِ
  ھیجی  ہے۔:جناب سپیکر!میں نے چ 

 :جناب سپیکر

ٹ

ِ
  ھیجی  ہے لیکن آپ کا اس لسٹ میں ناؾ نہیں ہے۔آپ نے چ 

 :جناب سپیکر!۔۔۔یخ  علاؤالدین
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 یخ  صاحب!اب آپ تشریف رکھیں۔:سپیکر جناب

 :جناب سپیکر!آپ مجھے ایک منٹ تو دے دیں  ۔یخ  علاؤالدین

MR. SPEAKER: No, I will not allow you. 

 تھے۔یخ  علاؤالدین

ے

 :جناب سپیکر!آپ نے تو اؿ کو بھی دو منٹ دیئ

 کریں ۔ wind upآپ کے بیس منٹ ہوگئے ہیں اب آپ ایک منٹ میں اپنی تقریر :جناب سپیکر

 )قطع کلامیا (۔:جناب سپیکر!چلیں!ایک منٹ دے دیں  ،مجھ سے اؿ کو الرجی ہےیخ  علاؤالدین

 :جناب سپیکر!اگلا نمبر بولیں۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری

لغاری صاحب!آپ میری بات سن لیں ۔ ؟میرا اختیار اتعمالؽ کرنا چاہتے ہیںآپ بھائی!:جناب سپیکر

 تا ہو  لیکن آپ جو بار بار ملے  کرتے ہیں اب میں برداشت نہیں کرو  گا۔میں آپ کا  بہت  احتراؾ کر

 :جناب سپیکر!آپ میری بات تو سنیں۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 نہیں ،آپ کی مہربانی ہو گی۔میں نے اؿ کو ایک منٹ دیا ہے۔ :جناب سپیکر

نہیں کہتے جنہو  نے آپ کو اؿ کو  ،:جناب سپیکر!آپ مجھے کہہ رہے ہیںجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 دھوکا دیا ہے۔

والی بات کی ہے  میں نے اؿ کو کہہ دیا  جنہو  نے مجھے دھوکا دیا ہے اور جنہو  نے دھوکے:جناب سپیکر

 ہے کہ میں نے  آپ کو ٹائم نہیں دینا۔

 صاحبہ کا ٹائم دیں ۔ ی:جناب سپیکر!پھر ہمیں بھی ماجدہ زیدمہ ثمینہ خاورحیاتمحتر

:جناب سپیکر!میری بات سنئے مجھے کتنے لوگ ٹائم دینا چاہتے ہیں اور یہ اؿ کا فیصلہ ہے ۔ ینیخ  علاؤالد

 پہلے تو آپ یہ دیکھیں کہ ماجدہ زیدی کی حاضری لگی  ہوئی ہے۔

 وہ بات میں نے کر دی ہے۔ ،آپ اس بات کو چھوڑیں :جناب سپیکر

 بات تو کرنے دیں ۔)قطع کلامیا (:جناب سپیکر!اگر وہ بات نہیں ہے تو پھر مجھے یخ  علاؤالدین

MR. SPEAKER: Order in the House, order in the House. 
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 :جناب سپیکر!اگرہم بلوچستاؿ کے ادھر پیسے دیتے ہیں تو وہا  پنجابیو  کو قتل یا جایخ  علاؤالدین 

ر نہیں ہورہی ہے۔یہ مجھے اؿ کی بات نہیں کرنے دیتےجن کا کوئی قصو target killingرہا ہے اور 

 )قطع کلامیا (۔ہے

MR. SPEAKER: Order please, order please. 

سنا ہے اس کے بعد  اؿ کو:جناب سپیکر!دس منٹ تک ہم نے آراؾ سےجناب محمد محسن خاؿ لغاری

 احتجاج یا ہے۔ نے جب اہوں  نے دھوکا دیا ہے تو ہم

 لے لیا ہے ۔ actionمیں نے اس کا :جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!تو پھر آپ اؿ کا ٹائم ختم کریں ۔خاؿ لغاریجناب محمد محسن 

 )قطع کلامیا (؟:آپ تشریف رکھیں گےجناب سپیکر

:جناب سپیکر!میری بات سنئے،میں اب صرػ جنوبی پنجاب پر تو بات کرسکتا ؤالدین علایخ 

 ہو ۔صرػ  مجھے ایک منٹ دے دیں ۔

 حبہ کا ٹائم دیں ۔:جناب سپیکر!ہمیں ماجدہ زیدی صامحترمہ ثمینہ خاور حیات 

 جی،آپ کا ناؾ اس میں ہے۔)قطع کلامیا (:جناب سپیکر

 میں کہتا ہو   آپ تشریف رکھیں۔ 

 

 

 !علامہ اقباؽ نے کہا تھا کہ::جنا ب سپیکریخ  علاؤالدین 

 ہم کو تو میسر نہیں مٹی کا دیا بھی

 گھر پیر کا ہے چراغو  سے روشن

 

 میا (جناب سپیکر!میں بتانا چاہتا ہو ۔)قطع کلا

 یخ  صاحب!اب آپ  تشریف رکھیں۔ اؿ کا بھی مائیک بند کریں ۔:جناب سپیکر
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میں اس رویے کے خلا ػ احتجاج :جناب سپیکر!آپ مجھے اؿ کے کہنے پر روک رہے ہیں۔یخ  علاؤالدین

 کرتا ہو ۔

 ، آپ مہربانی کریں  اس بات کو چھوڑیں  ۔I am sorryیخ  صاحب !جناب سپیکر :

 کرتا ہو  ۔  walkoutپھر میں ۔ہے ٹھیکیخ  علاؤالدین:

آپ اپنی مرضی کریں ۔میجر  عبدالرحمٰن صاحب !آپ  ،آپ کی مرضی ہے۔ٹھیک ہےجناب سپیکر :

 ۔ شروع کریں   اپنی تقریر

آپ مجھے اؿ کے کہنے پر روک رہے ہیں  ، میں اس رویے کے خلاػ احتجاجاً یخ  علاؤ الدین:

walkout) کرتا ہو ۔ )قطع کلامیا 

بھی ہمیشہ کے لئے بند کر سکتا ہو ۔عجیب مامشا entryآپ کچھ خیاؽ کریں ،میں آپ کی :جناب سپیکر

 ہے یہ۔

 یہ بے شرؾ لوگ ہیں ۔یخ  علاؤ الدین:

 آپ بیٹھیں ، آراؾ کریں  پلیز!جناب سپیکر :

 حزب اختلاػ کی جانب سے لوٹا ، لوٹا کی نعرہ بازی( ممبراؿ پرمعزز  مرحلہ)اس 

MR SPEAKER: Order please, order in the House. I say order in the 

House. 

  ۔۔جی ، رانا صاحب !خیاؽ کریں  ، آپ اپنی تقریر جاری رکھیں ۔آپ کے دس منٹ ہیں پھر نہ کہنا مجھے ۔ 

 )اس مرحلہ پرمعزز ممبر یخ  علاؤ الدین  ایواؿ سے واک آؤٹ کر گئے (

بتایں  گے تو شروع کرو  گا۔ وہ خاموش ہو   جناب سپیکر !آپ مجھے میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

 گے  تو میں بات شروع کرو  گا ۔

 دیا ہے ۔ floorمیں نے آپ کو جناب سپیکر:

 House should be inمطلب   یہ ہے کہ  کاFloorجناب سپیکر !میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

orderتو تبھی میں شروع کرو  گا ۔ 
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 ہے ۔ House in order  میں کہہ رہا ہو  ناجناب سپیکر:

بسم اللہ الرحمٰن الریم۔ ۔ سب سے پہلے میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

کہ آپ نے مجھے ٹائم دیا لیکن مجھے امُید ہے کہ  جس طرح پہلے  سب کے ساتھ دس منٹ کی پابندی کی گئی 

سے پہلے میں بجٹ پر بات کرتے ہوئے یہ  ہے اسی طرح میرے ساتھ بھی سلوک یا جائے گا ۔ سب

کچھ دوستو  نے پچھلے  ۔بجٹ ہےpro poorاور  tax freeکہو  گا کہ اس میں کوئی شک نہیں کہ یہ 

کے ادھر پنجاب کے  مختلف  اضلاع  شمار یش  کئے جن وکی رپورٹ کے مطابق  اعداد World Bankدِنو 

اور شرارت پر مبنی تھے جن کو mischiefو شمار اعداد    ،میں تفریق پیدا کرنے کی کوشش کی گئی

کئی کئی expenditure per capitaکے ادھر  کرتا ہو  کہ وہ اعداد و شمار ٹھیک نہیں جن challengeمیں

اضلاع  میں دکھایا گیاتھا ۔ دوسرا جو میں نے دیکھا ہے کہ یہ رواج پڑ گیا ہے کہ تنقید برائے تنقید کی جاتی ہے 

چُن کر یش  کئے جاتے ہیں جن کا حقیقت سے کوئی تعلق نہیں ہوتا facts and figuresاور اس میں سے 

 کے ادھر ۔۔۔)شوروغل(pro poor budgetاس 

کامراؿ مائیکل صاحب !یخ  صاحب کو لے کر Order please, Order in the Houseجناب سپیکر:

 آیں ۔ 

 یہ کہنا چاہو  گا کہ بہت سی کے ادھر میںpro poor budgetاس میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

حکومتو  نے غریبو  کے نعرے تو لگائے لیکن غریبو  کے لئے عملی قدؾ نہ اھُار سکے اور اگر  اعلاؿ بھی یا 

اقداؾ  pro poorگیا تو اس پر عملدرآمد نہ ہو سکا۔اس موجودہ حکومت نے اور موجودہ بجٹ کے ادھر جو

 Education Endowment Fund, Youthسکوؽ،  اھارئے گئے اؿ کے ادھر سستی روٹی،دانش

Employment Endowment Fund,،ملازمین کے لئے  ہسپتالو  میں فری ادویاتpay raise and 

medical allowances, free Dialysis  اورramzan package  اور اس کے علاوہ کئی اور اصلاحات اور

بہت لوگو  نے اس کو تنقید کا نشانہ بنایا لیکن مجھے اس اقدامات موجود ہیں۔ سستی روٹی پر بہت تنقید ہوئی، 

spirit کے ادھر اسconceptکے ادھر کوئی نقص نظر نہیں آتا ماسوائے اس کے کہ یہ ایکpro poor 

schemeہا !ممکن ہے کہ اس کی  ،ہےimplementation   کے ادھر کچھ نقائص موجود ہو ، کچھ کمزوریا
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ور یا جا رہاہے  بلکہ میں تو  یہ کہو  گا کہ اگر اس سستی  روٹی کو سستے لنگر ہو   اؿ کو وقت کے ساتھ ساتھ د

کر دیا جائےتو غریبو  کے لئےزیادہ بہتر  ہو گا تاکہ اؿ کو صرػ روٹی  نہیں بلکہ داؽ changeکے ادھر 

 روٹی مل سکے ۔  

غریبو  کے بچو  دانش سکوؽ کے متعلق میں یہ کہو  گا کہ پہلے  یہ تنقید تھی کہ  جناب سپیکر!

کو اچھی تعلیم نہیں دی جاتی ، پہلے یہ تنقید تھی کہ ایچی سن کاج  میں ، بیکن ہاؤس میں امریکن سکوؽ میں 

اؿ کو سہولیات میسر ہیں ، وہ ائر کنڈیشنڈ کمرو  میں بیٹھ کر   ،بڑے بڑے امیرو  کے بچے پڑتے  ہیں

۔ آ ج اگر اس حکومت نے  بجٹ کے ادھر دانش پڑتے  ہیں اور غریبو  کے بچے ٹاٹ پر بیٹھ کر پڑتے  ہیں

سکوؽ کے لئے ا نہ رکھا ہے تو وہ غریبو  کے بچو  کی پڑھائی کے لئے  ہے اور اسی معیار  پر جو ایچی سن کاج  

، بیکن ہاؤس یا امریکن سکوؽ کا ہے تو پھر  انہیں دانش سکوؽ پرکیو  تکلیف ہو رہی ہے ؟ اگر غریب بچو  کو 

 رہا ہے  کہ وہ بھی امراء کے بچو  کی طر ح سہولیات حال  کرکیں  اور جگہ کی لیکشن ایک موقع دیا جا

دیکھئے جہا   آج تک کسی نے دھیاؿ نہیں دیا اؿ اضلاع کے  ادھر اؿ کو شروع یا گیا ، آ ج لاہور اور بڑے 

 پر کیو  نہیں بنائے  بڑے ضلعو   سے یہ تنقید اھارئی گئی،  گورنمنٹ کو تنقید کا سامنا کرنا پڑا کہ یہا 

جو  ،زیادہ تھی اس لئے وہا  پر بنائے گئے اور اس کے ساتھ ہی باقی جو چیزیں povertyگئے کیونکہ وہا 

pro poor schemes۔بجٹ کے  ادھر شامل کی گئی ہیں   وہ قابل تحسین ہیں 

چ نے بجٹ سے زیادہ پیسے خر departmentsمیں بجٹ پر بات کرو  گا کہ کچھ جناب سپیکر!

میرے ادھازے کے مطابق ، میری  ،کی صورت میں لایا گیا supplementary budgetکئے اور  اس کو

بجٹ خرچ کرنا surplusسوچ کے مطابق جو اسمبلی نے بجٹ پاس یا اس  سے بغیر اجازت لئے ہوئے 

 supplementary اسمبلی کا استحقاؼ مجروح کرنے کے متراد ػ ہے۔ میں پہلے بھی یہ کہتا  آیا ہو  کہ

budget  سے ہمارے ملک کے ادھر شروع ہیں ۔آپ دیکھیں  ؽساسالہا۔ جو چاہئےکی روایات کو ختم ہو نا

ی ٰ دینا پڑاexcessکہ برطانیہ کے وزیر اعظم کو 

عف

 

سب

ہمارے ہا  بھی یہ روایت ہونی  ۔خرچ کرنے کے لئے ا

 ۔  چاہئے

 سے سُنیں ۔فنانس منسٹر صاحب !رانا صاحب کی بات ذرا غور جناب سپیکر:
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کا موقع نہیں آنا  supplementary budgetایض طریقہ اپنا یا جائے کہ میجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

یا جائے اور اسمبلی کو empowerاور اس کے لئے ایک ہی طریقہ ہے کہ اسمبلی کو  چاہئے

empower کرنے کےلئے اؿ کیStanding Committees کوempower یا جائے۔ 

 پر یخ  علاؤ الدین واک آؤٹ ختم کر کےایواؿ میں واپس تشریف لے آئے( مرحلہ)اس 

MR SPEAKER: Sheikh Sahib! Welcome back. 

 ہے وہ اسمبلی excess and surrenderکا  departmentsجتنا بھیمیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن رانا:

ہو کہ اسمبلی کی منظوری کے تاکہ کل یہ بات نہ  چاہئےکی منظوری سے آنا  Standing Committeeمیں 

خرچ کردیا گیا ہے ۔ پچھلی دفعہ  بھی یہ کہا گیا تھا  لیکن اس پر عملدرآمد نہیں ہوا  اور  surplus budgetبغیر

میں بھی تجاویسدی گئی تھیں اور بہت سارے دوستو  نے اس  سے اکتفا یا تھا لیکن اس  pre-budgetیہ

کو   ار کے ادھر ہم اسمبلیووسمجھ نہیں آتی کہ جمہوریت کے  اد کو عملی جامہ نہیں پہنایا گیا ۔ مجھے

empower کرنے سے کیو   گھبراتے  ہیں، ہمStanding Committees  کوempower  کرنے سے

اگر ہم واقعی ہی جمہوریت کے سچے دعویدار ہیں تو اس ؟یہ میری سمجھ سے بالا تر ہے ،کیو   گھبراتے ہیں

کرنا  پڑے گا ۔ اس کے ساتھ ہی پولیس ، جیل اور ایڈمنسٹریشن اور جسٹس کے   کے لئے ہمیں فوراً بندوبست

میں یہ چاہو  گا کہ  ۔لئے ا نہ پہلے بجٹ سےزیادہ خرچ یا گیا اس دفعہ بھی اؿ کے لئے زیادہ ا نہ رکھا گیا

کو کم یا پولیس ، جیل اور ایڈمنسٹریشن اور جسٹس کے لئے کم سے کم خرچ یا جائے اور اؿ کے اخراجات  

جائے اور اؿ کے اخراجات کو کم کر نے کا ایک ہی طریقہ ہے کہ اؿ پر بوجھ کو کم  یا جائے اور پولیس کے 

۔ چاہئےمقدمو  کو کم یا جائے، جیل میں قیدیو  کو کم یا  جائے ، عدالتو  کے ادھر مقدمات میں کمی ہونی  

کے ذریعے جتنے بھی مقدمات ہیں ، جتنے بھی   اس کا ایک ہی طریقہ ہے کہ پنچایت سسٹم لایا جائے اس

جایں  تو پولیس کا وزؿ آدھے سے زیادہ کم ہو نہ پولیس کے پاس  یہ اگر ،جھگڑے ہیں وہ حل  کئے جایں 

جائے گا اور اسی طرح جیل خانہ جات پر اور عدالتو  پر بھی بوجھ کم ہو گا اور اؿ کا خرچہ کم کرنے میں ہمیں 

 مدد ملے گی۔ 

پچھلی دفعہ بھی میں نے یہ بات کی تھی کہ کچھ  ،اس کے بعد میں یہ کہنا چاہتا ہو !جناب سپیکر

ادارے مثلاً گورنر ہاؤس ، سٹیٹ گیسٹ ہاؤس ، سی ایص ایص اکیڈمی ، نیپا جیسے ادارے جو ماؽ روڈ کی قیمتی 
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بنایا جا سکتا ہے اور یہ زمین زمینو  پر موجود ہیں اؿ کو شہر سے باہر بھیجا جا سکتا ہے اور کم قیمت والی زمین پر

کیونکہ آپ بجٹ میں  چاہئےجو ہے یہ دفترو  اور سر کاری افسراؿ کی  رہائش گاہ  کے لئے اتعمالؽ کی جانی 

   روپیہ خرچ یا جاتا ہے اور  اگر اربودیکھیں تو دفاتر اور سرکاری افسراؿ کے کرایو  کی مد  میں کروڑو  ، 

  سے یہ ادارے شہر سے باہر منتقل ہو جایں   کیونکہ اؿ ادارو  کے  ادھر کوئی یہ زمین فارغ ہو جائے تو یہا

غریب آدمی نہیں جاتا ، بڑی بڑی  گاڑیو  والے جاتے ہیں تو وہ شہر سے دس کلو میٹر باہر بھی جا سکتے 

 میں کرایو  کی مدکےہیں۔یہ زمین جب  سرکاری دفاتر اور سرکاری افسراؿ کے لئے اتعمالؽ  ہو گی  تو اؿ 

 ہمارا جو خرچہ ہو رہا ہے وہ رقم کسی بہتر فلاح و بہبود کے لئے اتعمالؽ کی جا سکتی ہے ۔ 

میں budgetکے ادھرGeneral Administrationاس کے بعدجناب سپیکر!

District Public Safety CommissionاورPunjab Local Election Authority  کے

 PLG Actجب سے یہ لاگو ہوئی ہے Public Safety Commissionلئے پیسے رکھے گئے ہیں جبکہ 

نہیں ہوئی  اور اب تو اؿ کے دفاتر بھی بند functionalوہ ،نہیں   رہیfunctionalکے تحت وہ2001

میں ختم ہو گیا تھا اب  اتنے ساؽ اس کے ادھر 2001پڑے ہیں ۔پنجاب لوکل الیکشن اتھارٹی  کا وجود بھی 

ہی نہیں کر exist سے باہر ہے  کہ جب قانوؿ کے مطابق  وہ ادارے پیسے رکھنے کا  مطلب میری سمجھ

ر یا  گیا تو امید  کی ایک کرؿ پیدا ہوئی تھی  کہ اب بجٹ کے ادھر  عواؾ کے سیمیناpre-budgetجب ،رہے

 کا  خاطر خواہ نتیجہ نہیںpre-budgetنمائندو  کی  تجاویس  کو  خاطر میں لایا جائے گا لیکن افسوس کہ اس 

وہ تجاویس بجٹ کے ادھر ؟کہا  پھینک دی گئیں ،نکلا ۔ جو تجاویس دی گئی تھیں وہ علومؾ نہیں کہا  چلی گئیں

ضروری کرنا ہے  تو خدا را  اس پر قوؾ کا اتنا زیادہ pre-budget sessionشامل نہیں ہویں  ۔ اگر تو 

 کے ادھر اؿ کی تجاویس کو شامل تا ہے  تو اس سے کوئی فائدہ اھارنے کی بھی کوشش کی جائے۔ بجٹچ  ہوخر

بھی کیجئے۔ہم جب کسی کو کوئی رقم دیتے ہیں تو اس سے یہ توقع کرتے ہیں کہ اس سے وہ کوئی نتیجہ حال  

مقرر نہیں یا گیا  کہ جتنی رقم اؿ کو دی گئی ہے وہ اس کے عوض targetکرے گا ۔ محکمو  کے لئے کوئی 

نہیں رکھیں گے تو یہ رقم targetجب تک  ،کریں  گےachieve یا ،حکومت کو یا عواؾ کو  یا دیں  گے

اس لئے میری یہ گزارش ہوگی کہ اس کے لئے ایک سسٹم بنایں   کہ آپ جتنی رقم   ضائع ہوتی رہے گی

دیتے ہیں  اس کے لئے ہر محکمے کا ہدػ مقرر کریں   تاکہ اگلا ساؽ ختم ہونے سے پہلے  اس محکمے کی جواب طلبی 
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نکہ اثر  یہ دیکھا گیا ہے کہ محکمو  کو جو رقم دی جاتی ہے اس میں سے آدی  بھی خرچ نہیں کی جا سکے کیو

مقرر کئے گئے ہو  تو میرے خیاؽ میں  اس targetہو جاتا ہےاگر ع ضیاکر سکتے اور اس طرح سے رقم کا 

 10-2009دیکھا جائے  تو  کوGeneral Revenue Receiptمیں بہتری آ جائے گی۔ اسی طرح اگر 

ملین روپے رکھے گئے  اور اب 36841میں  revised estimateاور  روپے ملین49647میں 

صولی وکا ہدػ رکھا گیا ہے ۔ میں امید کرتا ہو  کہ اسی طریقے سے  محکمو  کی 91578میں 2010-11

ہے  وہ بھی بڑھائی جائے گی  تاکہ یہ رقم جو اتنی capacityہے  یا اؿ کی جو empowermentکی  جو 

 زیادہ  رکھی  گئی ہے اس سے اس کے مقاصد حال  ہو کیں ۔ 

 کریں ۔wind upمہربانی ۔ اب آپ اپنی تقریر  جناب سپیکر:

جناب والا!اس میں سب سے بڑی بات یہ ہے کہ جو رقم بجٹ کے ادھر : رانامیجر)ریٹائرڈ(عبدالرحمٰن

ح و بہبود ہو سکے۔ اس کے لئے کہ  اس سے لوگو  کی فلا چاہئےرکھ دی جاتی ہے اس بات کی ضمانت ہونی 

financial disciplineایڈمنسٹریشن اور  ،کا ہونا  بہت ضروری ہےgood governance کا  بہتر

ہونا بھی  بہت ضروری ہے کیونکہ دیکھا یہ گیا ہے کہ اگر ایک پراجیکٹ کے لئے ایک لاکھ روپے رکھے 

تےاس لئے ہمارے سسٹم کے ادھر اصلاحات کی پا کر خرچ  نہیں  بھیجاتے ہیں  تو اس میں سے  پچاس ہزار

رقم  لوگو  کی فلاح و بہبود کے جوبجٹ میں   اور ضرورت ہے  تاکہ سسٹم میں کوئی خاطر خواہ تبدیلی آ سکے

استفادہ کرنے کے لئے میں ایک دفعہ  پھر سےاس  ،استفادہ  یا جا سکےفیصد صدلئے رکھی جاتی ہے  اس سے 

stress کرو  گا  کہfinancial disciplineنگ بہتر یا جائے۔  یہ بھی ضروری  ہے کہ  ہماری سٹینڈ

  چیک کر کیں ۔ شکریہاؿ کو یہ اختیار دیا جائے کہ وہ اؿ کے مالی معاملات کواورکمیٹیو  کو فعاؽ یا جائے 

 بہت شکریہجناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 خیریت تو ہے ؟ جناب سپیکر:

جناب والا!بالکل خیریت ہے ۔ بہت شکریہ۔ایک تو میں یہ گزارش کرنا چاہو    اشرػ چوہاؿ:ڈاکٹر محمد

  فارسٹ کے  سابق میئر کونسلر لیاقت علی یہا  پر موجود ہیں  میں اپنے معزز 

م

 

تھ

گا کہ انگلینڈ سے وا
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رہے ہیں  اس لئے یہ ممبراؿ کو یہ بتانا چاہو  گا کہ  کس طرح ہمارے پاکستانی اپنے ملک کا ناؾ روشن کر 

 ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(starہمارے  بہت بڑے

ماالہ طارؼ کا اخبارات میں ایک بیاؿ چھپا 

 

کش

دوسری بات میں یہ کرنا چاہتا ہو  کہ ہماری ایک ایم این اے 

ہے جس میں اہوں  نے یہ فرمایا ہے کہ  خود کشی کرنے والے کے خوؿ کا مقدمہ  اراکین اسمبلی پر درج یا 

 ۔ اس مسئلے پر یہ گزارش کرو  گا  کہ یہا  پر خود کشی کے جو مسئلے ہیں ۔۔۔جائے

 یں  ایسی کوئی بات نہیں ہے ۔ لاآپ یہ بات چھوڑ دیں ۔  اس کو لکھ پڑھ کر جناب سپیکر:

جناب والا!میں اؿ کے بیاؿ پر احتجاج کرتا ہو  اور ساتھ ہی یہ مطالبہ بھی ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 ۔۔۔کرتا ہو 

 والا!یہ کوئی پوائنٹ آػ آرڈر ہے؟ جناب جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 یہ یا بد تمیزی ہے؟  ،آپ مجھے پہلے بات کرنے دیں  ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 توسط سے بات کریں ۔ ی آپ میر ،نہ کریں addressآپ اؿ کو  جناب سپیکر:

کر رہے interrupt رہا ہو  اور یہ جناب والا!یہ بد تمیزی ہے۔ میں بات کر ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 ہیں ۔

 جناب والا!یہ پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہے۔  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 مجھے اؿ کی بات سننے دیں ۔  ،آرڈر پلیز۔ آپ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

 ہے؟point of order validجناب والا!یا یہ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 .Sit down pleaseآپ تشریف رکھیں۔ :ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ

 ۔۔آپ اؿ سے بات نہ کریں  پلیز۔ ڈاکٹر صاحب آپ میری بات سنیں۔جناب سپیکر:

 نہیں ہے ۔ طریق کارجناب والا!یہ بھی کوئی ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

بات یہ ہے کہ آپ لکھ   .Address me, address meآپ میری بات سنیں۔ جناب سپیکر:

 اس وقت  آپ کو پتا ہے کہ بجٹ پر بحث ہو رہی ہے۔   ،لے کر آیں پڑھ کر کوئی چیز 
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 جناب والا!میں نے صرػ ایک بات کرنی ہے۔ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 !فرمایں جی،جناب سپیکر:

میرا یہ مطالبہ  ۔جناب والا!یہ مامؾ ممبراؿ کے استحقاؼ کا معاملہ ہےڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 میا ()قطع کلا[***************]ہے

 کھڑی ہو گئیں(   سےنشستواپنی  احتجاجاً معزز خواتین ممبراؿ  حزب اختلاػ  پر مرحلہ)اس 

آپ نے غلط بات کی ہے۔ اؿ الفاظ کو کارروائی سے حذػ یا جائے۔آپ تشریف  جناب سپیکر:

 کہے ہیں اؿ کو کارروائی سے حذػ یا جاتا ہے ۔  اہوں  نےالفاظ  رکھیں۔ یہ جو

 

  الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔بحکم جناب سپیکر *

 جناب والا!اہوں  نے غلط  بات کی ہے ۔ سب کی عزت ہونی چاہئے۔  آمنہ الفت: محترمہ 

 ہیں۔  جناب سپیکر:

ے

 میں نے وہ الفاظ حذػ کروا دیئ

 بھجوا رہے ہیں؟messageجناب والا!میڈیا دیکھ رہا ہے، ہم لوگو  کو یا محترمہ سیمل کامراؿ:

 میں نے اؿ الفاظ کو کارروائی کا حصہ نہیں بننے دیا۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ!:جناب سپیکر

 جناب والا!میں نے کوئی غیر پارلیمانی الفاظ اتعمالؽ نہیں کئے۔ ڈاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ:

 بہن کے لئے اتعمالؽ کر سکتے ہیں؟یا یہی الفاظ آپ اپنی  محترمہ سیمل کامراؿ:

ایسی بات نہ کریں ۔ آپ تشریف رکھیں۔ میں نے اؿ کے الفاظ حذػ  ،بات نہ کریں  ایسی جناب سپیکر:

 کروا 

ے

 ہیں۔  دیئ

ایک منٹ میں اپنی بات   میں ،پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب والا!آپ میری بات سن لیں یخ  علاؤالدین:

 ختم کر دو  گا۔ 

 آپ یا کر رہے ہیں؟ جناب سپیکر:

 ۔)قطع کلامیا ( ۔۔نا چاہتا ہو  کہیہ بات عرض کرجناب والا!میں آپ سے   یخ  علاؤالدین:

 سن لینے دیں ۔جناب سپیکر:
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آج  ،جناب والا!میری گزارش صرػ یہ ہے کہ آج جو رویہ میرے ساتھ  اختیار یا ہےیخ  علاؤالدین:

 گا  یہ سوچئے یں  گے توسگریٹ کا ایک لمبا کش لگا اورآراؾ کریں  گے  ،جب آپ سونے  کے لئے جایں  گے

آپ کا اپنا فیصلہ تھا اور میں تاریخی بات کر رہا  ہو  کہ  ؟ آج آپ نے میرے ساتھ  انصاػ یا ہےکہ یا

ا آدمی خواتین بھی ہیں  جنہو  نے مجھے اپنا ٹائم دیا ہے۔ میں اتنا بُر9ساتھیو  نے  جن میں سے 19میرے 

اور میری کسی کو تکلیف نہیں  ساتھیو  نے مجھے اپنا ٹائم دیا اور  صرػ اؿ کو تکلیف ہے 19ہو  کہ میرے 

 ہے۔ 

 نہیں۔ ایسی بات نہیں ہے۔ ،نہیں جناب سپیکر:

 !آپ نے میرے ساتھ زیادتی کی ہے ۔ جناب ،جناب والا!آج آپ نے ضرور سوچنا ہےیخ  علاؤالدین:

  گا۔ میرا جو حق تھا آپ نے مجھے وہ بھی نہیں دیا۔ رات کو کش لگا کر سوچئے

 محترمہ ثمینہ خاور حیات صاحبہ!۔ اھا  ٹھیک ہےجناب سپیکر:

یش  کرو  ؟   مبارکةدجناب سپیکر!میں کائرہ صاحب کو کس بات پر   ۔:شکریہمحترمہ ثمینہ خاور حیات

 کائرہ  صاحب آپ کو مبارک ہو کہ آپ نے تیسری مرتبہکہ میں روایتی الفاظ کہہ دیتی ہو  

میں جھوٹ بولا گیا تھا بالکل اسی طرح  10-2009جس طرح  ـجھوٹ کا پلندہ اسمبلی میں یش  کر دیا ہے  

میں بلکہ    کرو discussionمیں بھی بولا گیا ہے تو یا فائدہ کہ میں جھوٹ کے پلندے پر اتنی  2010-11

ہم جنوبی پنجاب کا صوبہ   کہ براہ مہربانیتی ہو  پارٹی کے ممبراؿ سے درخواست کر پیپلز )ؿ (لیگ اور 

بھی جمع قرار داد ہے اور ہم نے  مؤقفر کیو  نہ کریں  ؟  میری جماعت کا یہ الگ کر کے  ایک نیا بجٹ تیا

لیہ ، ملتاؿ ، بہاولپور ، خانیواؽ ، بھکر ، اور خاص طور پر  معزز اراکین اسمبلی مامؾ  میں اپنے  ـکروائی ہوئی ہے 

جنوبی پنجاب کے  رنے  والے لوگو  سے استدعا کرتی ہو  کہ میرا ساتھ دواور آج ہم کےڈیرہ غازی خاؿ 

ہم جھوٹ کے بجٹ کو کتنا عرصہ برداشت  ـلئے تحریک شروع کر دیں  تاکہ ہم سچ کا بجٹ لے کر آیں  

کا یہ حاؽ  good governanceکریں  گے لیکن اس کے باوجود میں تھوڑا سا یہ بتاتی چلو  کہ آج پنجاب کی 

 اور کا مقروض ہو چکا ہے روپے ۔ارب90،کر چکا ہے financially collapseہے کہ ہمارا صوبہ 

administratively collapse  میرے پاس اؿ کی تفصیل موجود ہے لیکن چونکہ وقت بہت  ـہو چکاہے
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اہوں  نے  ـکم ہے اس لئے میں پنجاب حکومت کی کالی کارستانیا  ایک ایک لائن میں بیاؿ کر دیتی ہو 

میں  revenueکریں  گےلیکن اس  revenue generateٹیکسو  کی مد میں پچھلی مرتبہ کہا تھا کہ ہم 

 ،کر رہا ہے monitorیا اسے کوئی  ،ہے  monitorاس نقصاؿ کا کوؿ  ـکا نقصاؿ ہوا ہےب  روپے۔ار26

  ـلی وارث ہے؟ نہیں ہےاپنجاب کا کوئی و اورکوئی پوچھ گچھ کرنے والا ہے  ،اس چیز کا کوئی ذمہ دار ہے

یا بجٹ مختص یا جا رہا ہے ؟اگر پرانا ریکارڈ دیکھیں تو  جناب سپیکر!ایجوکیشن اور ہیلتھ کے لئے 

اگر اس ساؽ کا موازنہ موجودہ ساؽ سے  ـکی بجٹ تقریر میں کہا گیا تھا کہ رقم مختص کی گئی ہے  2008-09

آپ پنجاب  ـہر ملک میں ایجوکیشن اس کی ریزھ کی ہڈی ہوتی ہے ـیا جائے تو کم رقم مختص کی گئی ہے

 گیا۔ کیشن میں دلچسپی دیکھیں کہ آج تک ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کا کوئی وزیر ہی نہیں بنایا حکومت کی ایجو

اس طرح کا چارج جس طرح ہمارے  ۔ کے پاس صرػ اور صرػ اضای  چارج ہےمجتبیٰ شجاع الرحمٰن

کے کمشنر  ڈائریکٹر ہیں اور لاہور پراجیکٹوہ رنگ روڈ کے  ،لاہور کے کمشنر کو رنگ روڈ کا چارج دیا گیا ہے

 ۔۔۔ہونے کا اؿ کے پاس اضای  چارج ہے

 ـیا جائے noteٹائم  ،چاہئےجناب سپیکر!مجھے آپ کی توجہ 

 .Carry onمحترمہ ! ،جی جناب سپیکر:

کے لئے جو رقم مختص کی  س ا،جناب سپیکر!پانچ مرلہ سکیم کہا  چلی گئی ہے محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 جا رہا ہے کہ ی آ آبادیو  میں یر ا انزلہلہ  اپارنٹس ت تعمیر کر نے کے آج یہ کہا ؟گئی تھی وہ کہا  گئی ہے

یا آپ ی آ آبادی میں رنے  والو  کوبھی مار  ـکی رقم مختص کی گئی ہے  روپے اربلئے اس بجٹ میں ایک 

اب تو  ـدینا چاہتے ہیں ؟ آپ نے اؿ سے روٹی چھین لی ہوئی ہے اب اؿ سے چھت بھی چھین رہے ہیں

میں پھر وہی بات کرو  گی کہ ہم  ـاتروا لیں بھی  اب وہ   ،کپڑے رہ گئے ہیںکے   کے لئے اؿ کے   چھیننے

میرا تعلق تو قصور  ـجنوبی پنجاب کے لئے سوچ لیں تاکہ ہم ادھر کا بجٹ لا کر اپنی اسمبلی میں یش  کریں  

 ردی رکھتی ہو میں  سے ہے لیکن 
 
مجھے اؿ کی محرومیو  کا  ورا جنوبی پنجاب کے بہن بھائیو  سے ہ

میں انہیں خراج تحسین یش  کرتی ہو  کہ اہوں  نے اپنے حق کے لئے آواز اھارئی ہے ، میں  ـاحساس ہے 

اؿ کے ساتھ ہو  ، میری جماعت اؿ کے ساتھ ہے  اور میں یہا  بیٹھے ہوئے ممبراؿ سے بھی 

  ۔درخواست کرتی ہو  کہ اٹھیں اور ہمارا ساتھ دیں 
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!میں لاء اینڈ آرڈر کے حوالے سے بھی تھوڑی سی بات آپ کی نظرو  سے جناب سپیکر

روپے کا بجٹ مختص یا گیا ہے آپ یہ بتائیے کہ کس پولیس  ۔ارب60گزارتی چلو  کہ پولیس کے لئے جو 

اس سے ایک دؿ پہلے آئی جی پنجاب   ـکے لئے؟ کچھ عرصہ قبل جناح ہسپتاؽ میں چار لڑکے آئے ہیں 

چار بندے  all is not wellلیکن  All is well وزیر اعلیٰ صاحب سے کہہ رہے ہیں کہ کیبنٹ میٹنگ میں

ر دی میں جو پانچ  ۔پانچ سو خادھاؿ کا مسئلہ ہے ـچلے گئے ہیں آ کر ہمارے پانچ بے گناہ  لوگو  کو مار کر
گ

 

ن

 

ص
ہ 

د

میں جو واقعات سو خادھاؿ مرے ہیں اؿ کا کوؿ ذمہ دار ہے؟ ایک دؿ میں مصری شاہ اور ماڈؽ ٹاؤؿ 

اؿ کا کوؿ ذمہ دار ہے؟ اس پولیس کے لئے  ،ہوئے ہیں اؿ میں سو سے زائد بندے ہلاک ہوئے ہیں

ایف آئی آر کس پر کٹوائی جائے؟ لوگ تو ایف آئی آر کٹوانے کے  ـروپیہ مختص یا جا رہا ہے  ۔ارب60

ے پاس ریکارڈ موجود ہے کہ میر ـمانگتی ہے ا نہلئے رو رہے ہیں اور ترس رہے ہیں لیکن پولیس اؿ سے 

میرے پاس عدالتو  کی وہ  ـ ہزار شہریو  نے پولیس زیادتیو  کے خلاػ عدالتو  سے رجوع یا ہے 89

ہزار شہریو  نے  65ہے کہ   on recordیہ بات   ؟اسی لئے اؿ کا فنڈبڑھایا جا رہا ہے  کاپیا  بھی موجود ہیں

ایف آئی آر نہیں کاٹتی  یا اسی لئے اؿ کا فنڈ بڑھایا جا رہا  شکایت کی ہے کہ پولیس رشوت لئے بغیر اؿ کی

صاحب نے ایک انگریسی  او سی سی پی ـہے ؟ ساڑھے سات ہزار شہریو  کو حبس بے جا میں رکھا گیا ہے 

 ـدیگر تین صوبو  کی نسبت پنجاب میں سوشل راائم زیادہ ہے״رایدے کو انٹرویو دیتے ہوئے کہا ہے کہ 

 ٹاسک فورس کا کوؿ ذمہ دار ہے ؟  31؟اسی لئے بجٹ بڑھایا جا رہا ہے  کے الفاظ ہیں یہ سی سی پی او

دیا جا رہا ہے ، جو گاڑیا  دی جا رہی ہیں ، جو عملہ دیا جا رہا ہے یا یہ سب آج  ہمارا  ا نہٹاسک فورس کو جو  31

 ۔ صاحب خود ہیںصوبہ برداشت کر سکتا ہے؟ قبضہ گروپ کےخلاػ  ٹاسک فورس کے چیئرمین وزیر اعلیٰ

 یہ ادھھا قانوؿ کب ختم ہو گا؟  ۔نہیں  ،یا قبضے ختم ہو گئے ہیں ؟ جی ،اہوں  نے کتنا قبضہ ختم کروایا ہے

  ؟ادھھا ہوتا ہے ؿ قانو جناب سپیکر:

میں  09-2008جناب سپیکر!میں تعلیم کی طرػ آنا چاہتی ہو  کہ  محترمہ ثمینہ خاور حیات:

کروڑ  30۔ارب23میں تعلیم کے لئے 11-2010 کئے گئے تھے اور آج کروڑ روپے مختص 13۔ارب30

 ـتھا چاہئےروپیہ مختص کرنا  ۔ارب50یا اتنا بجٹ کای  ہے ؟ تعلیم کے لئے تو  ـروپے مختص کئے گئے ہیں 

 ی دی  روپیہ ۔ارب13گندؾ پر  ـسستی روٹی پر تو پیسے پر ا نہ ، پیسے پر ا نہ ، پیسے پر ا نہ جھونکا جا رہا ہے 

ٹ

بسڈ
سب
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 ی دی گئی ہے اور ب  روپے۔ار5گئی ہے ،

ٹ

بسڈ
سب
اگر یہ   ـکا پیکیج بنایا گیا ہے روپے ۔ارب2سستی روٹی پر 

 ی دے دیتے توب ۔ار20اگر یہ   ـروپے بنتے ہیں  ۔ارب20سب ملایں  تو 

ٹ

بسڈ
سب
سب  روپیہ گندؾ پر 

بڑی  ہوئی ہے وہ کم ہو جاتی اور  ratioجو خود کشیو  کی  جگھرو  میں آٹا آسانی سے خریدا جا سکتا تھا  اور آ

پنجاب حکومت نے تو ہماری عواؾ کو بھکاری بنا دیا ہے اوراب لائنو  میں  ـہم لوگو  کو بھکاری نہ بنایں 

واہ واہ !شہنشاہو  کے لئے لنگر خانے کھلوائے جا ،لگوانے کے لئے پیکیج شروع کروا دیا ہے اور لنگر خانے

  ـرہے ہیں 

  ابھی اؿ کے دس منٹ نہیں ہوئے؟یا یخ  علاؤالدین:

 ـانہیں بات کرنے دیں  جناب سپیکر:

 ـفیصد لوگ غربت کی وجہ سے اپنی زدھگیو  سے تنگ آئے ہوئے ہیں  77محترمہ ثمینہ خاور حیات:

میں تو سمجھتی تھی  ـسچ سننا سیکھیں ـی لگ رہی ہیں کہ یہ سچ پر مبنی باتیں ہیں آج اؿ کو یہ باتیں اس لئے بُر

 ـػ بجٹ پر بحث ہو گی لیکن میرے بھائی معزز رکن جناب کلو صاحب نے جو کل مثاؽ قائم کی ہے کہ صر

پرویس الہیٰ صاحب کا دور تھا تو میرے پاس اس دور کی اؿ کی تقاریر موجود ہیں جو اہوں  نے چودھری جب 

on the floor of the House نے  جو اہوں  ،مشرػ صاحب کے لئے قصیدے یش  کئے ہوئے ہیں

اگر آپ اجازت فرمایں    ـکر کے ڈویلپمنٹ فنڈ حال  کئے ہوئے ہیں  پرویس الہیٰ صاحب کے منت ترلے

تو میں پڑھ کر سنا دو  اور اؿ کا منت ترلا بتا دو  جب یہ پرویس الہیٰ کے پیرو  میں جا کر ڈویلپمنٹ فنڈ مانگتے 

ہوا جوبنکو  میں اؿ کے ساتھ  ـکہتے ہیں  bankerیا یہ وہ سب کچھ ول ؽ گئے ہیں ؟ یہ اپنے آپ کو  ـتھے 

آپ مجھے اجازت دیجئے کہ میں اؿ کے  ـ  کہ میں وہ بھی آپ کو بتاؤ ہے  آپ مجھے اجازت دیجئے

  ـقصیدے پڑھ کر بتاؤ  کہ یہ پرویس الہیٰ صاحب کے تلوے چاٹتے تھے  

 نہیں،آپ بجٹ کی طرػ آیں ۔جناب سپیکر:

مجھے آپ اجازت دیجئے میں اؿ کے قصیدے پڑھ کر بتاؤ  کہ !جناب سپیکرحیات : خاور محترمہ ثمینہ

کے تلوے چاٹتے تھے۔یہ پرویس الہیٰ صاحب کے جوتو  میں بیٹھ کر  یہ کس طرح چودھری پرویس الہیٰ
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development funds اخبارات نے اؿ کو جتنا ذلیل یا ہے وہ  ثبوت ساری  ےمانگتے تھے۔سار

 دیتی ہو ۔ہیں۔میں یہ پڑھ  عواؾ کے سامنے

 )قطع کلامیا (پوائنٹ آػ آرڈر۔:ملک محمد وارث کلو

آرڈر پلیز،آرڈر پلیز۔کلو صاحب!یا کر رہے ہیں؟آپ تشریف رکھیں۔اؿ کو بات جناب سپیکر:

 کرنے دیں ۔

پڑھ رہی ہو ۔اس میں لکھا ہے کہ  proceedingsمیں وہ جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

  جنرؽ پرویس مشرػ کو کہ جنہو  نے باننہ روز حنت  سے پاکستاؿ کی "میں خراج تحسین یش  کرتا ہو

 ۔ہونے سے بچایا اور معیشت کو نئے خطوط پر استوار کرنے کی جدوجہد شروع کی" collapseمعیشت کو 

 ہے۔ documentمیرے ہاتھ میں یہ 

 windا ختم ہو رہا ہے لہذtimeمحترمہ!آپ آگے بات کریں ،اس کو چھوڑیں ۔آپ کا جناب سپیکر:

up کر لیں۔ 

اس میں آگے لکھا ہوا ہے کہ کر رہی ہو ۔ wind upمیں جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 ۔"ہمارے وزیر خزانہ بھی قابل ستائش ہیں،میں اؿ کو بھی خراج تحسین یش  کرو  گا"

MALIK MOHAMMAD WARIS KALLU: Mr. Speaker! I am on point 

of order. 

بڑی مہربانی آپ تشریف .No point of orderصاحب!آپ تشریف رکھیں۔ کلوجناب سپیکر:

 ختم ہو چکا ہے۔timeرکھیں۔محترمہ!آپ کا 

کر رہی ہیں۔مجھے جواب تو دینے  personal attackوہ مجھ پر جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 دیں ۔مجھے بات کرنے کا موقع دیں ۔

 کر رہی ہو ۔ wind upمیں جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

ختم ہو گیا  timeہو چکا،اب آپ تشریف رکھیں، بات ختم کریں ۔اب آپ کا  wind upجناب سپیکر:

 ہے۔
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اہوں  نے پانچ ساؽ میں جو کچھ یا ہے میں انہیں اس کا آئینہ دکھاتا جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 ہو ۔

ہیں؟میں نے آپ کو اجازت  کلو صاحب!آپ کس طرح بوؽ رہے ہیں،آپ یا کر رہےجناب سپیکر:

 نہیں دی لہذا آپ تشریف رکھیں۔

 personalیہ غلط کہہ رہی ہیں،غلط بات کر رہی ہیں۔مجھ پر جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

attack کر رہی ہیں۔ 

پر  point of orderنہیں دیا۔تشریف رکھیں۔میں آپ کو floorمیں نے آپ کوجناب سپیکر:

 ،آپ کی بات سنو  گا لیکن ابھی آپ تشریف رکھیں۔بات کرنے کی اجازت دو  گا

 یہ ہمارے پاس اؿ کی تقریر ہے،یہ اسمبلی کا ریکارڈ ہے۔جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 )قطع کلامیا (

 کھڑے ہو کر  سےاپنی نشستو نے حزب اختلاػ)اس مرحلہ پر  معزز خواتین ممبراؿ 

 ے لگائے(تقریر کے کاغذات لہرائےاور شیم شیم کے نعر 

MR. SPEAKER: Order please, Order please, Order please. 

مجھے اجازت دیں  کہ میں اؿ کی باتو  کا جناب سپیکر!یہ جھوٹ بوؽ رہی ہیں۔ملک محمد وارث کلو:

 جواب دو ۔

 )قطع کلامیا (ت رکھیں۔أآپ اپنا اور میرا وقت برباد کر رہے ہیں۔آپ  سننے کی راجناب سپیکر:

ہم نے اسمبلی کا ریکارڈ یش  یا ہےآپ بے شک اس کو چیک جناب سپیکر! خاور حیات:محترمہ ثمینہ

 کروا لیں۔

 ختم ہو چکا ہے۔آپ تشریف رکھیں۔جی،کلو صاحب!اب آپ timeمحترمہ!آپ کا جناب سپیکر:

point of order پر بات کر لیں۔ 

 ت کرنا چاہو  گا۔بات یہ ہے کہ میں اب بڑے آراؾ سے باجناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:
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میری بات سنیں،دیکھیں،یہ آپ کا ہاؤس ہے۔آپ مامؾ میرے لئے بہت معزز ہیں لیکن  جناب سپیکر:

اس کے ساتھ آپ نے مجھے یہا  پر بٹھایا ہے تو پھر میری بات بھی سن لیا کیجئے،خدا کا خوػ یا کیجئے۔اس 

 .I don’t allow anybodyطرح سے مچھلی بازار بنانا مناسب نہیں ہے۔

کے الیکشن میں  پہلی دفعہ سیاست میں آیا۔میں اس وقت  2002میں جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 کا وائس پریذیڈنٹ تھا۔  بنکتک 

 ہونے کے بعد ادھر آئے ہیں۔ dismissسے  بنکیہ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 دینا اؿ کا حق بنتا ہے۔اھاریا ہے تو اس کا جواب  pointآپ نے ایک  No cross talkجناب سپیکر:

 کوپانچ candidateکے  (قائداعظم )میں مسلم لیگ 2002میں  جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 ہزار رووٹو  سے ہرا کر اسمبلی میں پہنچا۔یہ خوشاب والے گواہ ہیں۔اس وقت چودھری پرویسالہیٰ 

 تھا کہ اس آمریت یہ مؤقفسے رابطہ یا۔اؿ کا  اور چودھری  شجاعت حسین صاحب نے مجھ 

 immatureکو جمہوریت میں بدلنے کے لئے اس کاروا  میں  آپ ہمارا ساتھ دیں ۔میں ابھی 

 تھا۔)قطع کلامیا (

 یہ جھوٹ بوؽ رہا ہے،یہ جھوٹ بوؽ رہا ہے۔ محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 آرڈر پلیز۔آرڈر پلیز۔آپ نے بات کر لی ہے،اب تشریف رکھیں۔جناب سپیکر:

میری بات سنیں،میں جیت کر اؿ کے ساتھ آیا  لیکن میں حلف کے ساتھ کہتا ہو  کلو: ملک محمد وارث

 کہ یہ جتنی بھی قرار دادیں  اسمبلی میں دیتے رہے ہیں میں نے کبھی اؿ کو ووٹ نہیں  دیا۔

 شاباش۔اب آپ تشریف رکھیں۔کای  بات ہو گئی ہے۔یہ کوئی طریقہ نہیں ہے۔جناب سپیکر:

میں شامل ہوا تھا لیکن  (قائد اعظم) پہلے آزاد نتخب  ہو کر آیا تھا اور مسلم لیگ :میںملک محمد وارث کلو

اب میں جیت کر مسلم لیگ)ؿ(میں شامل ہوا ہو ۔انھو  نے پچھلے پانچ ساؽ تک جو ایسٹ انڈیا کمپنی 

 چلائی ہے میں نے اس کے بارے میں انہیں آئینہ دکھایا ہے۔
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ہیں آپ وہا  جا کر یہ ساری  channels  بےشمار کلو صاحب!تشریف رکھیں۔یہاجناب سپیکر:

 اسے ضائع نہ کریں ۔،باتیں کر لیں۔یہ اسمبلی کا وقت ہے 

تک بڑی   فیصد1000نہیں بلکہ  فیصد500اؿ کے دور میں کرپشن جناب سپیکر!ملک محمد وارث کلو:

 internationalکو  transparency ratingہے۔میں وزیر اعلیٰ پنجاب کو داد دیتا ہو  کہ جن کی 

 ادارو  نے بھی سراہا ہے۔اب  میں نے اؿ کو آئینہ دکھایا ہے تو یہ ناراض کیو  ہوتے ہیں؟

یہ اسمبلی کا ریکارڈ ہے اگر یہ اس سے جناب سپیکر!۔ پوائنٹ آػ آرڈرجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 کر دیں ۔اس کے خلاػ تحریک استحقاؼ لے آیں ۔ challengeاتفاؼ نہیں کرتے تو اسے 

 اب آپ کو آئینہ دکھایا ہے تو ناراض کیو  ہوتے ہو؟ملک محمد وارث کلو:

کلو صاحب!بات سنیں۔بہت ہو گیا،اب آپ تشریف رکھیں۔آپ کی مہربانی تشریف جناب سپیکر:

 رکھیں۔

اؿ کو دے دیں ۔یہ اس کو  proceedingیہ اسمبلی کیجناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 نے خود کی ہیں۔اہوں  نے خود جنرؽ پرویس مشرػ کی تعریفیں کی ہیں۔ دیکھیں۔یہ ساری باتیں اہوں 

 معزز ممبر نے کاغذات لہرا کر دکھائے(پر مرحلہاس )

 اگر آپ نے یہ دینا ہی ہے تو مجھے دے دیں ۔جناب سپیکر:

کریں  اور  challengeاسمبلی کے ریکارڈ کو  کلو صاحبجناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ؼ لے کر آیں ۔اگر ہماری ممبر نے غلط بیانی کی ہوگی توہم اس اپنی ممبر کے خلاػ کلو تحریک استحقا

یا گیا ہے۔کلو صاحب اس  official record quoteصاحب کے ساتھ ہو  گے۔یہ اسمبلی کا 

لے آیں   کہ اس نے غلط پڑھا ہے۔ہم کلو Privilege Motionحوالے سے ہماری ممبر کے خلاػ 

 گے۔ صاحب کے ساتھ ہو 

میں نے تو پوری ذمہ داری کے ساتھ ؟کیو  لاؤ   Privilege Motionمیں  ملک محمد وارث کلو:

 اس کی  تردید کر دی ہے۔)قطع کلامیا (

 نے قتدارممبراؿ حزب ا )اس  مرحلہ پر معزز خواتین
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 "جو مشرػ کا یار ہےوہ غدار ہے،غدار ہے"کی نعرہ بازی  کی(

۔تشریف رکھیں،خاموشی اختیار کریں ،کلو صاحب!آپ بھی ۔آرڈر پلیزآرڈر پلیزجناب سپیکر:

تشریف رکھیں۔کلو صاحب!بات سنیں،یہ آپ یا کر رہے ہیں؟آپ نے اپنی بات کر لی ہے۔یا 

 صرػ آپ کے لئے ہے؟جناب خلیل طاہر سندھو ! floorیہ

میں !جناب سپیکرہر سندھو(:طا)جناب خلیل امور پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی

آپ کا شکرگزار ہو  کہ آپ نے مجھے بجٹ پر تقریر کرنے کے لئے موقع فراہم یا ہے۔میں نے اپنی 

اپوزیشن کی بہنو ،بھائیو  اور قائد حزب اختلاػ کے متضاد خیالات کو سنا۔میں اؿ کا دؽ سے احتراؾ 

 بھی قائد حزب تھا تو اس وقت pre-budget seminarکرتا ہو  لیکن مجھے سمجھ نہیں آئی  کہ جب  

اختلاػ نے ایک خوبصورت سی تقریر کرنے کی کوشش اور کاوش کی تھی لیکن  عملی طور پر اہوں  نے کچھ 

 white،ھا پا ہے white paperنہیں یا۔میں سب سے پہلے یہ کہنا چاہتا ہو  کہ اؿ لوگو  نے 

paper   صاػ ہو۔میں کہو  گا کہ:اور ضمیر ھا پنے کا اس کو حق ہوتا ہے کہ جس کا اپنا دامن، دؽ 

 اثر  دھوکا دے جادھے نیں شکلو  ویکھے جاچے لوگ 

 تے سانو  آکے راہوا  دسن،اپنے گھرو  گواچے لوگ

 

آج یہ جو فضاؤ  سے بارود کی بُو آتی ہے یہ انہی کی پیدا کی ہوئی ہے۔میں سب جناب سپیکر! 

ھو   پر بیٹھ کر آتے ہیں۔اب وہ  پھر کوشش کر سے پہلے ایسے لوگو  کا کچاچٹھا کھولو  گا جو ہمیشہ خاکی کند

 رہے ہیں کہ خاکی کندھو  پر بیٹھیں لیکن اب اؿ کی  یہ خواہش  پوری نہ ہوگی۔

اؿ کا رواج یہ ہے کہ یہ ؟کہ وہ کوؿ ہے میں اؿ کے سیاسی مرشدکا ذکر کرو  گاجناب سپیکر!

 ۔۔)قطع کلامیا (مردہ رانیلو  کے  ساتھ نہیں چلتے۔

 .Noیا کرتے ہیں آپ؟  اؿ کو اپنی تقریر کرنے دیں ۔  .Please, order in the House:جناب سپیکر

No cross talk. 

جناب سپیکر!یہ زدھہ )جناب خلیل طاہر سندھو(امور پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی

 والے لوگ آج کس رانیلو  کا ساتھ دینے والے لوگ اور سیاسی طور پر مردہ رانیلو   کی مخالفت کرنے
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کو ترقی کے سفر کو روکا وہ اپنی کتاب کے صفحہ  1999اکتوبر ۔12جس آمر نے  ؟منہ سے بات کرتے ہیں

افراد کو امریکہ کے  359افراد پکڑے جن میں سے ہم نے  689ہم نے کل ’’کہ ہےلکھتاپر  297نمبر

 ؟منہ سے بات کرتے ہیںیہ کس ‘‘حوالے کر دیا اور ہم نے اس کی سی آئی اے سے رقم وصوؽ کی۔ 

۔ میں نے چاہئےشرؾ آنی  اور انہیں اس بات پر چاہئےمیرے اؿ بھائیو  اور بہنو  کو آج بھی توبہ کرنی 

میں نے یہ پہلی دفعہ دیکھا ہے کہ اپوزیشن کے لوگو    ،کرواتے ہیں bypassآج تک سنا تھا کہ لوگ دؽ کا 

کچھ سمجھ نہیں آ رہا۔ یہا  پر میری بہن ثمینہ خاور حیات  کروا رکھا ہے اور اؿ کو bypassنے اپنے ضمیر کا 

 ردی کا ایک زدھہ ثبوت آپ کو دینا 
 
 ردی ہے میں اؿ کی ہ

 
نے بات کی کہ اؿ کو جنوبی پنجاب سے بڑی ہ

 چاہتا ہو  ۔ )قطع کلامیا (

 جناب سپیکر!یہ میرا ناؾ لے کر کیو  بات کر رہے ہیں؟:محترمہ ثمینہ خاور حیات

جنا ب سپیکر!میں )جناب خلیل طاہر سندھو(امور سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی پارلیمانی

 )قطع کلامیا (آج کے بعد کبھی اؿ کا ناؾ نہیں لو  گا۔  

جنوبی پنجاب سے محبت کرنے والے ناؾ نہاد دعویدارو  نے وہا  سے صرػ ایک خاتوؿ کو نمائندگی دی 

بات کرتے ہیں۔ میں ابھی جنوبی پنجاب کے بارے میں بات  ہے اور یہا  یہ ہر وقت جنوبی پنجاب کی

 کرو  گا لیکن اس سے پہلے میں یہ کہنا چاہتا ہو   کہ:

ئز ی چلے
ی

 

ن  
ہ

 اکَھرا  وچ 

 تے سوچا  وچو  لہو پیا ڈلے

ئ رنے  

ے  

 تیرے تاج محل ن

 ے
کُلہ
 بھاویں  سڑ جاؿ ساڈے 

ا ھوتیرا بوٹا مڈ 

 
ٹ

ُ
 
 ُ    

ت دے پہلے ببُ  ُ
 نویں   ر
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!یہ  سستی روٹی سکیم کی مخالفت کرتے ہیں  یہ غریبو  سے اؿ کا نوالہ یننا چ چاہتے جناب سپیکر 

ہیں۔ روزِ قیامت بھی یہ پوھا  جائے گا کہ یا تم نے کسی ول کے کو روٹی دی، یا کسی ننگے کو کپڑا دیا، یا کسی 

 پیاسے کو پانی دیا؟ )قطع کلامیا (

 ردی ہے
 
 میں اؿ سے یہ بات کہنا چاہتا ہو  کہ میرے  پاس ۔آج اؿ کو جنوبی پنجاب سے  بڑی ہ

ہے، اہوں  نے بالترتیب  final statementکے اؿ کے بجٹ کی  2005-06 ,2004-05 ,2003-04

سالو  کا حاؽ دیکھیں،  تین  لیکن ہمارے روپے کا بجٹ دیا بلین11.79روپے اور بلین 9.46بلین، 7.10

روپے کا بجٹ  ۔ارب52میں 11-2010بلین اور  41.88میں  10-2009بلین،  25.70میں  2008-09

دیا گیا۔  جب کوئی آسماؿ کی طرػ تھوکتا ہے تو وہ تھوک اس کے اپنے منہ پر گرتی ہے۔ میں نے ابھی  اؿ 

کے اور بہت سارے کچے چٹھے آپ کے سامنے رکھنے ہیں لیکن میں کوئی ایسی بات نہیں کرنا چاہتا۔  حکومت 

 یہ اللہ تعالیٰ کی طرػ سے امین ہوتے ہیں اور اہوں  نے اس امانت میں کرنے والے حاکم نہیں ہوتے

 خیانت کی ہے۔

ور میں لٹ جائے فقیرو  کی کمائی
َ
 جس د

 اسُ عہد کے سلطاؿ سے کچھ ول ؽ ہوئی ہے

 

 لاکھ  روپے میں نے اڑھائی، اڑھائی  جناب سپیکر!میرے پاس وہ لسٹ ہے جس میں اہوں  

prosecutors 350 ہزار روپے میں ایک ایک سپاہی کی سیٹ  ساٹھ ساٹھ بیچیں ، اؿ لوگو  نے  کی سیٹیں

یہ پنجاب کی ترقی کے ہمارے خواب کو کبھی نہیں روک   ؟بیچی اور اب یہ کس منہ سے بات کرتے ہیں

 سکتے۔ )قطع کلامیا (

 جی، سندھو صاحب! .No cross talk. No cross talk:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں نے )جناب خلیل طاہر سندھو(امور انسانی حقوؼ و اقلیتیپارلیمانی سیکرٹری برائے 

بڑے غور سے اؿ کی باتیں سنیں تاکہ میں اؿ سے کچھ سیکھ سکو ۔ مجھے نہیں پتا کہ یہ  کہا  سے اؿ کا 

ایجنڈا لے کر آتے ہیں اور یہ جس طرح سے ریٹائرڈ ملازمین کو رکھ کر اؿ سے سیکھ کر آتے ہیں اور وہ جس 

ح سے بتاتے ہیں وہ یہا  پر آ کر بیاؿ کرنا شروع کر دیتے ہیں اور اس کو دیکھتے بھی نہیں ہیں۔ میں  یہ طر
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کیونکہ آپ بھی ایک زمیندار گھرانے سے  چاہئےبات کہنا چاہتا ہو  اور مجھے اس بات پر آپ کی توجہ 

کو سر رابرٹ  1948دسمبر۔5اؿ سب کا منہ چڑا رہا ہے۔  documentتعلق رکھتے ہیں۔ میرے پاس یہ 

میں مزارعین کے ساتھ ایک معاہدہ یا تھا کہ یہ زمین مزارعین کے پاس رہے گی اور  خاؿنے ریم۔ یار 

ابھی اؿ کو بڑی تکلیف بھی ہوگی کہ اس زمین کو کوڑیو  کے بھاؤ  چودھری مونس الہیٰ ولد چودھری پرویس 

میں آپ کو یش  کر رہا ہو ۔  documentsاس کے  الہیٰ قوؾ جٹ سکنہ  گلبرگ لاہور کے ناؾ منتقل یا گیا

یہ کس منہ سے یہ  ،چاہئےیہ اؿ مزارعین کا نوالہ بھی یننا چ چاہتے ہیں۔  اؿ کو اپنی اس بات پر شرؾ آنی 

 ہیں  اور  ITاگر ہماری حکومت نے  ؟بات کرتے ہیں

ے

کی بات کی ہے، اگر ہماری حکومت نے کمپیوٹر دیئ

 ؾ کریں  گے۔ )قطع کلامیا (اگر یہ راؾ ہے تو ہم یہ را

 پر ہیں۔ جی، نوانی صاحب! point of orderآپ تشریف رکھیں۔ معزز ممبر:جناب سپیکر

جناب سپیکر!پورے ساؽ میں ایک ایض موقع آتا ہے کہ اس اسمبلی  کا جو بھی  :خاؿجناب سعید اکبر 

debater  یاspeaker جسsubject ساؽ میں یہ رویہ نہیں   چوبیسپر بھی بات کرنا چاہے میں نے پچھلے

یا جائے کیونکہ یہ واحد موقع ہے  disturbہو یا اؿ کو  interruptionمیں کوئی Budget Speechدیکھا کہ 

کے بارے میں جو بھی محسوس کرتا  ہے اور جو بھی  ہے کہ وہ اس صوبہ rightکو یہ speakerکہ جس میں ہر 

ہیں اؿ پر بھی یہ قدغن ہے کہ وہ آراؾ سے سنیں اور وہ جو  بات کرنا چاہتا ہے وہ کرے لیکن جو سننے والے

اس کا جواب دیں ۔ یہ کوئی رویہ نہیں ہے کہ اگر میں کھڑا ہو  تو خواہ مخواہ پر بھی بات کرتا ہے اپنی باری 

interrupt  یا جائے۔ جب میں غلط بات کر رہا ہو  کسی کو پسند نہیں آتی تو دوسرے کا یہright  بنتا ہے کہ

کرے تو وہ میری اس بات کا جواب دے۔ میں  speechکرے یا اس کا کوئی دوست  speechوہ اپنی  جب

میں اس طریقے سے کبھی یہ رویہ نہیں دیکھا جس بات کا مجھے افسوس بھی ہے اور  Budget Debateنے 

 speechہے یہ سب سے اہم  Budget Speechجو میں اپنے مامؾ معزز ممبراؿ سے توقع کرتا ہو   کہ یہ

ہے جس میں آپ کے علاقو  کے ترقیاتی کاؾ ہونے ہیں، آپ نے اگلے ساؽ کے لئے پورے ساؽ کا بجٹ 

بھی یا جائے۔ اگر ہم  discussپاس کرنا ہے لہذا نہایت انہماک سے اس پر غور بھی یا جائے اور اس پر 

میں یہ توقع رکھتا  ۔یں  گےلیں گے تو ہمیں دیکھنے والے ہمارے رویو  کا ادھازہ لگا non seriousاس کو 

میں کلو صاحب  نے کوئی ایسی بات کی جو انہیں پسند  نہیں کہ سرائیکی صوبہ  Budget Speechہو  کہ اگر 
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اس کو پر ہے، اگر مجھے وہ بات پسند نہیں تو میں اپنی باری  rightبنے  اگر وہ اس پر بات کرتے ہیں تو یہ اؿ کا 

justify  ہے کہ مامؾ معزز ممبراؿ یہ توقع  مجھےکرو  گا توspeeches اور اپنی باری پر گے سنیں 

 ۔گے کریں  speechبہترین

 جی، شکریہ۔ یہ اڑھائی منٹ اس میں سے نکاؽ کر اؿ کو دینے ہیں۔ جی، سندھو صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں )جناب خلیل طاہر سندھو(امور پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی

انی صاحب کا بڑا شکر گزار ہو ۔ جب لوگ خاکی کندھو  پر بیٹھ کر آتے ہیں  اور جو لوگ فوجیو  کے نو

ہوتے بلکہ اؿ کے چہرے کالے ہوتے ہیں اور پھر وہ اپنا نہیں  بوٹ پالش کرتے ہیں اؿ کے ہاتھ  کالے 

 چہرہ  آئینے میں نہیں دیکھ سکتے۔)قطع کلامیا (

۔ آپ ہاؤس کی ایک معزز ممبر ہیں آپ کو اس چیز کا کچھ احساس کیجئےمحترمہ!خدا کے لئے :جناب سپیکر

 جی، سندھو صاحب! ؟آپ کو دنیا دیکھ رہی ہے کہ آپ سب یا کر رہے ہیں چاہئےکچھ احساس ہونا

جناب سپیکر!مجھے )جناب خلیل طاہر سندھو(امور پارلیمانی سیکرٹری برائے انسانی حقوؼ و اقلیتی

جتنے غور سے میں نے انتہائی محترؾ چودھری ظہیر صاحب اور  مامؾ بہن  دکھ صرػ اس بات کا ہے کہ

کر رہے ہیں۔ یہ سچ ہے کہ سچی باتو  پر غصہ آتا ہے  interruptبھائیو  کی تقاریر سنی ہیں۔ یہ مجھے بار بار 

 دلائل کا جواب دلائل سے دیں ۔   ،لیکن اس طرح سے غصہ نہ نکالیں

 اگر  بلوچستاؿ کے احساس محرومی کو دور یا گیا ہے تو یا یہ ایوارڈ کو دیکھیںNFCجناب سپیکر! 

غریبو  کو اگراگر یہ راؾ ہے تو خادؾ اعلیٰ پنجاب اور ہماری حکومت ایسے راؾ ہمیشہ کرے گی۔  ؟راؾ ہے

کتابیں دینا  راؾ ہے، سکولو  میں آئی ٹی لیب تیار کرانا راؾ ہے، جنوبی پنجاب میں ہسپتاؽ قائم کرانا راؾ 

 ملتاؿ  ڈیرہ غازی خاؿ  میں کارڈیالوجی سنٹر قائم کرانا راؾ ہے تو ایسے راؾ ہم کرتے رہیں گے۔  اور ہے

جناب سپیکر!ابھی کل کی بات دیکھیں میرے معزز بھائیو  اور بہنو  کو وہ باتیں یاد نہیں  

  اور یہ تنقید کرتے یہ چھوٹی چھوٹی باتو  پر تنقید کرتے ہیں جن کی انھیں سمجھ بوجھ بھی نہیں ہوتی ،ہیں

ہیں۔ بین الاقوامی قانوؿ ہے اور سٹیٹ بنک کا قانوؿ  ہے کہ جو بھی بنک کے ڈائریکٹر  ہوتے ہیں اؿ کو 
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loan  نہیں دیا جا سکتا۔ میں ہمیش خاؿ کی بات نہیں کرتا کیونکہ اس کا کیس زیر سماعت ہے لیکن میں

 دیا گیا۔  loanصولو  کو بالائے طاؼ  رکھتے ہوئے  صرػ اتنی بات کہتا ہو  کہ  ڈائریکٹر کے لئے سارے ا

بچو  کو  یورپ کے تعلیمی دورے پر 72جناب سپیکر!ہماری حکومت کا کارنامہ دیکھیں کہ کل  

بھیجا گیا ہے۔ہمارے خادؾ اعلیٰ نے آتے ہی ایجوکیشن اور ہیلتھ میں ایمرجنسی نافذ کی اس کے علاوہ  وہ 

 ہے وہ سلامی اؿ بچو  کو دلوائی  نھوں  نے تعلیم کے میداؿ میں سلامی جو ایک ملک کا سربراہ لیتا

positions  حال  کیں۔ 

ِ  جناب سپیکر!آخر میں  ختم کرو  گا  کہ جس طرح سے  میں اپنی بات کو رکے ساتھشعااچند  ؿ ا

 :اؿ کی سازش  ہے یہ سازش کامیاب نہیں ہوگی۔ ہم یا چاہتے ہیں کہ 

 پیارے بچےول ک چہرو  کے لئے چادھ سے  

 بیچتے پھرتے ہیں اؿ سب کی وجہ سے گلیو  میں غبارے بچے

 اؿ ہواؤ  سے تو بارود کی بو آتی ہے

 اؿ فضاؤ  میں تو مر جایں  گے سارے بچے

 

 ضروری ہے کہ انھیں کل کی ضمانت دی جائے

 ورنہ سڑکو  پر نکل آیں  گے سارے بچے

 بہت شکریہ                       

 ائنٹ آػ آرڈر۔پو:میا  محمد رفیق

 

 جی، میا  صاحب!جناب سپیکر:

 :حسب حاؽ ایک شعر ہے کہ ۔جناب سپیکر!میں ایک جملے میں اپنی بات ختم کرتا ہو :میا  محمد رفیق
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 جھکنے والو  نے رفعتیں پایں 

 دی کو لند  کرتے رہےہمارے جیسے لوگ  رہ گئے  جو ہمیشہ خو 

 بہت شکریہ                    

میرے خیاؽ میں سب کے سرو  سے آپ کی بات گزر گئی ہے۔ جی، رانا محمد افضل جناب سپیکر:

 صاحب!

نھوں  نے issuesمیں بجٹ پر آؤ  دو تین شکریہ۔ جناب سپیکر!اس سے پہلے کہ:رانا محمد افضل خاؿ 

 میں آپ کے توسط ،ہے اس سلسلے میں issueاسمبلی کا زیادہ وقت لیا ہے اؿ میں سے ایک جنوبی پنجاب کا 

سے ممبراؿ کی توجہ اس امر کی طرػ دلانا چاہو  گا کہ پاکستاؿ  میں پارلیمانی جمہوری نظاؾ ہے اس کی چار 

اکایاں  ہیں اور قائد اعظم محمد علی جناح نے جب پاکستاؿ کا آئین اور پاکستاؿ کی حکمرانی کو طے یا تو یہ دیکھا 

اپنی حیثیت کو برقرار رکھتے ہوئے پاکستاؿ کو یہ چار بھائی آپس میں کس طریقے سے   ،کہ یہ چار صوبے

آگے لے کر جایں  گے۔ بےشمار ملک ایسے ہیں جو پاکستاؿ سے چھوٹے ہیں اور اؿ میں تیس تیس صوبے 

ہیں۔ اؿ ملکو  میں پارلیمانی نظاؾ نہیں بلکہ صدارتی نظاؾ ہے۔ ایوب خاؿ نے اپنے دور میں  جتنے ڈویشؿ 

کی  صرػ اس لئے کی کہ صوبائی اکایاں  کمزور ہو جایں  اور مرکز تھے اؿ کو صوبے بنانے کی کوشش 

جو  لوگ آج پنجاب کے مزید صوبے  بنانا چاہتے ہیں وہ یاد رکھیں کہ صوبو  کو کمزور  ۔مضبوط ہو جائے

کرنے سے وہ مرکز کو مضبوط کریں  گے اور مرکز پر جب کوئی ڈکٹیٹر آ کر بیٹھے گا تو یہ ٹوٹے ہوئے صوبے 

 کو ٹا  نہیں کیں  گے اور یہ ملک ایک مختلف راتے  پر چلا جائے گا۔ آپ  دنیا کے حالات دیکھیں اس ڈکٹیٹر

کہ یورپی ممالک معاشی طور پر اپنے آپ کو کمزور ہوتا ہوا دیکھتے ہوئے امریکہ کا مقابلہ کرنے کے لئے  

 چلے جایں  گے تو پھر آپ کو اگر آپ ایک غلط راہ پر ،اکٹھے ہو رہے ہیں، وہ ملک یورپی یونین بنا رہے ہیں

درست راہ پر آتے ہوئے  برسو  لگ جایں  گے۔ یہ بہت اھا  لگتا ہے کہ جب کوئی شخص اپنا حق مانگتا ہے 

کرتا ہے۔ یہ بہت اچھی بات ہے کہ  claimکو  honourshipکیونکہ جب وہ اپنا حق  مانگتا ہے تو وہ  پاکستاؿ کی 

 حق مانگا  ہے۔ میں آج کی حکومت کو اس بجٹ پر خراج تحسین یش  کرتا  شمالی اور جنوبی مامؾ لوگو  نے اپنا

کیں، اؿ allocations ہو  کہ جس نے اؿ کے حق کو تسلیم یا، اؿ کے مطالبات کو تسلیم یا اور زیادہ
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اعتراػ یا  اور اعتراػ کر کے اپنے صوبہ پنجاب کو مضبوط کرنے کاکے مطالبات کو مانا، ماضی کی غلطیو  

 ایک کوشش کی۔ کی

ایوارڈ کی وجہ سے ملا ہے۔ میں آپ کے NFCروپیہ فالتو آپ کو  اربجناب سپیکر!ایک  سو  

روپیہ  اگر نہ ہوتا تو پھر بھی آج ہم  اربتوسط سے ممبراؿ کی توجہ اس طرػ دلانا چاہو  گا کہ یہ ایک سو 

پھر  پیسے کی کمی کہا  ہوتی۔ آج  ،یہا  کھڑے ہو کر بجٹ پر تقریر کر رہے ہوتے اور پھر یا حالات ہوتے

جن حالات کے ادھر ہم بجٹ کو بنا رہے ہیں میں سمجھتا ہو  کہ یہ پہلے سے بہتر حالات ہیں۔ ہم پہلے سے 

مامؾ شعبہ جات کے ادھر بجٹ پہلے سے بڑھا ہے۔ یہ ہماری خوش قسمتی اورطرػ جا رہے ہیں  کی ی بہتر

 یش  کرتا ہو  نھوں  نے تاریخی اتفاؼ کے ذریعے میں ساری جمہوری قوتو  کو خراج تحسین ،ہے

NFC ایوارڈ  کا معاملہ طے یا اور جو جمہوریت کو کمزور ہوتے  دیکھنا چاہتے تھے آج وہ لوگ پریشاؿ ہیں کہ

جمہوریت تو مضبوط ہوتی جا رہی ہے۔ یہ بالکل ایسے ہی ہے کہ جب دو بھائی اکٹھے رہتے ہیں  اور وہ اتفاؼ 

لوگ اؿ کو رشک کی نگاہ سے دیکھتے ہیں۔ جب چار بھائی ایک گھر کے ادھر اکٹھے رہتے ہیں سے رہتے ہیں تو 

تو لوگ اؿ سے ڈر کر دور سے گزرتے ہیں کہ یہ تو اکٹھے ہیں اؿ کو مت چھیڑو۔اگر پاکستاؿ کو مضبوط کرنا 

ہوگا۔  اگر  ایوارڈ  میں اتفاؼ ہوا انھیں مل کر چلناNFCہے تو اؿ چارو  بھائیو  کو جس طریقے سے 

صوبو  کو توڑا گیا تو ہم  ٹوٹے ہوئے چھوٹے چھوٹے لوگ بن جایں  گے جس سے  یہ ملک بھی کمزور ہو 

کرنا  چاہتے ہیں۔ کالاباغ ڈیم صرػ پنجاب کی  crippleجائے گا۔  ہمارے دشمن آج ہمیں معاشی طور پر 

دے کر لوگ خریدے ضرورت نہیں ہے بلکہ  پاکستاؿ کی ضرورت ہےاس پر ہندوستاؿ نے رشوت 

ہوئے ہیں۔ یہ بات ثابت ہو گئی ہے کہ کالاباغ ڈیم کو روکنے والے  لوگ  آج ہمارے  چار بھائیو  کے ادھر 

دشمن  اتفاؼ کی بجائے نفاؼ ڈالنے کے لئے پیسے خرچ کر رہے ہیں۔  ہم کیو  نہیں دیکھتے کہ ہمارے

 ہمارے ساتھ یا کر رہے ہیں؟

یں  تریم  جو اتفاؼ رائے سے منظور ہوئی، ھوہوئے میں اھارر جناب سپیکر!بجٹ پر واپس آتے 

تاخیر سے منظور ہوئی لیکن   میں اسے جمہوریت کی مضبوطی کی طرػ ایک اہم قدؾ سمجھتا ہو  اور جمہوری 

  ،کی بحالی ایک اہم قدؾ تھا  Judiciaryقوتو  کو خراج تحسین یش  کرتا ہو ۔پچھلے ساؽ 

 یہ بہت بڑا ستوؿ بن کر سامنے آئے گا۔  میں خراج تحسین  یش  کرتا ہو  انشاء اللہ ملک کی مضبوطی میں
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جو پن  بجلی سے پیدا ہونے والی   hydel profitپنجاب کے وزیر اعلیٰ کو   نھوں  نے پہلی مرتبہ پنجاب کا 

یا  بلکہ کروا approveکو نہ صرػ hydel profitآمدؿ کا  نفع تھا جس سے پنجاب کو محروؾ رکھا گیا تھا۔ اس 

روپے اس مد میں پنجاب کو ملے اور انشاء اللہ آئندہ  ہمیشہ کے لئے ملتے رہیں  ۔ارب13پچھلے مالی ساؽ میں 

 گے۔ 

تعلیم کو اولین ترجیح دی گئی۔ میں ممبراؿ کی توجہ اس طرػ دلانا چاہو   میں جناب سپیکر!بجٹ

کمیٹیا  اور ٹاسک فورسز نے بہترین کاؾ  گا کہ تعلیم پر پچھلے ایک ساؽ کے ادھر پنجاب کے ادھر بےشمار

یہ جو آج ؾ، یا۔ ہم نے اپنے ایجوکیشن بورڈز کو صحیح یا، ہم نے اپنے ایجوکیشن  بورڈز میں  داخلے کے نظا

جعلی ڈگریو  کی بات ہو رہی ہے تو ہم نے اس مسئلے کو جڑ سے ختم کرنے کے لئے میٹرک میں داخل 

 شرط رکھ دی ہے۔ آج اؿ کی صدییق اور اؿ کے والدین کی ہونے والے بچو  کے لئے )ب(فارؾ کی

کر کے ہم نے نظاؾ کی درستی کی طرػ قدؾ بڑھایا ہے۔ آج  enterصدییق داخلہ فارمو  کے ساتھ 

سرکاری سکوؽ جن میں لوگ اپنے بچو  کو بھیجنا نہیں چاہتے تھے آج اؿُ ادارو  کو متحرک یا گیا، آج 

 گئے، اؿ کے  کرنے والے بچو  کو topاؿ کے 

ے

کرنے والے بچو  کو بیروؿ ملک بھیجا  topانعامات دیئ

گیا، سپورٹس کو فروغ دیا گیا اور آج میں سمجھتا ہو  کہ سرکاری ایجوکیشن کے نظاؾ کو متحرک کرنا اس 

اور ٹیچرز ٹریننگ   capacity buildingحکومت کی ایک بہت بڑی کامیابی ہے۔ مزید فنڈز دینے، 

institutions نے پر میں خراج تحسین یش  کرتا ہو  کیونکہ ایک تعلیم یاہ ق قوؾ بنانے کی طرػ یہ بنا

 اہم قدؾ ہے جس پر ہمارے سب کے سَر فخر سے لند  ہونے 

ے

ئ
 

 ۔چاہ

جناب سپیکر!غربت کا خاتمہ صرػ تعلیم کے ذریعے ہی ہو سکتا ہے۔ آج ہمیں اپنے ہسپتالو   

وہ روپیہ ادویات کے لئے رکھا گیا ہے ارب۔6گے۔ جو  کے دروازے بہتر علاج کے لئے کھولنے ہو 

اسے میں بہت اھا  اقداؾ سمجھتا ہو  اور انشاء اللہ یہ ہمارے  ۔غریبو  کو مفت ادویات ملیں اس لئے کہ

ملک  اور لوگو  کی مشکلو  کو آساؿ کرنے کی طرػ بہت بڑا قدؾ ہوگا۔ لوگ کہتے ہیں کہ غریب کے 

روپے لیکن جب یہ ا نہ دکادھارو ، کاشتکارو ،  ۔ارب580نے سے ایک بڑا بجٹ آ ؟لئے یا ہوا

اس کا حصہ  تعالیٰ  گا تو پھر انشاء اللہصنعتکارو  کے ہاتھ سے خرچ ہو کر جائے گا اور جب کاروبار کا پہیہ چلے

غریب تک بھی پہنچے گا۔ یہا  میں آپ کے توسط سے کائرہ صاحب سے کہنا چاہو  گا کہ ٹیکس اکٹھا کرنا 
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ہے اس لئے اسے  Federal subjectحکومت کی ذمہ داری ہے۔ ہم مجھتے  ہیں کہ یہ ایک  بھی

Federal subject  سمجھ کرignore  یا جاتا ہے۔ ٹیکس چوری کو روک کر ہم کای  ا نہ اکٹھا کر سکتے

کے لئے میں  سے آتا ہے۔ پنجاب کے ادھر بے شمار ایسے ادارے ہیں جن taxesہیں۔ غریبو  کا ا نہ 

آپ کو ایک چھوٹی سی مثاؽ پولٹری انڈسٹری کی دینا چاہتا ہو  کہ پچاس لاکھ چوزہ روزانہ پنجاب کے ادھر 

produce  روپے نفع ہے تو پھر آپ کی پولٹری  -/50ہوتا ہے۔ اگر ایک انڈے سے چوزہ بنانے پر آج

ی ٹیکس نہیں دے کروڑ روپیہ نفع کما رہی ہے لیکن وہ ٹیکس نہیں دے رہی۔ اگر یہ انڈسٹر12انڈسٹری 

گی تو پھر اس ملک میں غریب کی ھلا ئی کیسے ہوگی؟ جن کا کوئی اثر و رسوخ ہے وہ ٹیکس نہیں دے رہے۔ 

صاحةؿ کا بھی فرض ہے کہ  یسہم سب ایم پی ا tax collectionمیں حکومت کی توجہ دلانا چاہتا ہو  کہ 

 ہم اس پر پوری کوشش کریں ۔ )نعرہ ہائے تحسین(

!گھنٹی بجنے کے بعد اب میں صرػ چند تجاویس کی طرػ آؤ  گا کہ ہمیں کرپشن کا تدارک کرنا جناب سپیکر

ہے۔ پنجاب میں کنٹریکٹ اور ایڈہاک کی نوکریو  کا ہم نے  پچھلا دروازہ کرپشن کا کھولا ہوا ہے۔ چند دؿ 

میرے  ، پر بھرتی ہوئےپہلے باہر یونیورسٹی آػ ہیلتھ سائنسز کے ملازمین کا احتجاج ہو رہا تھا جو کنٹریکٹ

اس ایواؿ کے کچھ منسٹر صاحةؿ نے کھڑے ہو کر کہا کہ جہا  ہم نے ہزارو  لاکھو  کنٹریکٹ ملازمین کو 

پکا کر دیا ہے ساتھ اؿ کو بھی کر دیں  لیکن اؿُ بچو  کا جو میرٹ پر انتظار کرتے ہیں کہ حکومت اشتہار 

گے۔ میں پوچھتا ہو  کہ اؿ کا یا قصور ہے کہ ہم پچھلے  لگائے گی اور اس اشتہار پر ہم نوکری میں آیں 

دروازے سے آنے والے لوگو  کو نوکریا  دیتے ہیں۔ ہمیں کنٹریکٹ اور ایڈہاک ملازمتیں ختم کرنا 

ہو  گی۔ اگر آپ کے پاس بھرتی کرنے کے سسٹم میں پنجاب پبلک سروس کمیشن میں کم لوگ ہیں تو 

 یا جا سکے۔ )نعرہ ہائے تحسین(treatتاکہ لوگو  کو صحیح طریقے سے  وہا  پر کنٹریکٹ پر لوگ رکھ لیں

 ۔لیںکر wind upذرا اب جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!صرػ ایک منٹ کی آپ سے اور اجازت چاہو  گا۔ :رانا محمد افضل خاؿ

 ایک منٹ مکمل ہو گیا ہے۔ اب دوسرو  کا بھی خیاؽ رکھ لیں۔ جناب سپیکر:

 عرض کرنا ہے۔ pointجناب سپیکر!صرػ آخری  :رانا محمد افضل خاؿ
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 اھا ، کر لیں۔ جناب سپیکر:

ی سٹور کارپوریشن کے بارے میں کہنا چاہو  گا کہ اس کا ناؾ  :رانا محمد افضل خاؿ

ٹ

ئلھ ن

ٹ

ٹ

جناب سپیکر!میں یو

بنایا جائے اور حکومت آٹے کے ساتھ داؽ اور گھی جیسی دو تین  Basic Food Storeتبدیل کر کے 

کرے کیونکہ یہ غریب کی روٹی اور مہنگائی کا جو معاملہ ہے پاکستاؿ کے سب عواؾ کا  fixقیمتو  کو  چیزو  کی

روپے آٹے کی قیمت کو مستحکم رکھنے پر  ارب۔13معاملہ ہے۔ حکومت آج بڑا اھا  کاؾ کر رہی ہے کہ 

 کر دیں ، گھی خرچ کر رہی ہے۔ میری حکومت وقت سے درخواست ہوگی کہ ہم داؽ کی قیمت کو بھی مستحکم

ی سٹور کارپوریشن کا ناؾ تبدیل کر کے 

ٹ

ئلھ ن

ٹ

ٹ

 Basic Food Storeکی قیمت کو بھی مستحکم کر دیں  اور یو

 رکھا جائے۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 جی، بہت مہربانی جناب سپیکر:

 مہربانی ایک دو منٹ دے دیں ۔ ہ ہے تو برا relevantجناب سپیکر!اگر  :رانا محمد افضل خاؿ

 دیکھ لیں۔ یہ تو دوسرو  کا ٹائم ہے اور امانت میں خیانت نہیں ہونی چاہئے۔ :جناب سپیکر

 صرػ ایک دو منٹ اور دے دیں ۔ :رانا محمد افضل خاؿ

 جایں ۔ :ممبراؿ معزز

ے

 ایک دو منٹ دے دیئ

 یہا  خیانت کرنے والے کو کہتے ہیں کہ وہ اھا  ہے۔ جناب سپیکر:

 پر عرض کرو  گا۔ point جناب سپیکر!بس ایک :رانا محمد افضل خاؿ

 جی، فرمایں ! جناب سپیکر:

نہیں  capacityجناب سپیکر!ہمارے گورنمنٹ کے ادارو  میں  کاؾ کرنے کی  :رانا محمد افضل خاؿ

ہے اس لئے ہمیں اپنے لوگو  کی تربیت پر پیسے خرچ کرنے ہو  گے۔ پاکستاؿ فوج کی مثاؽ لے لیں کہ 

 jobsفیصد حصہ ٹریننگ پر خرچ کرتا ہے اس لئے ہمیں 25سے  20ی کا ایک فوجی افسر یا جواؿ اپنا نوکر

training  کی طرػ فنڈزallocate کرنے ہو  گے۔ 

 جی، آپ اپنی کوئی اور بھی تجویس دے دیں ۔ جناب سپیکر:
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اور بجلی پر بات کرنا چاہتا تھا لیکن یقیناً  population growthجناب سپیکر!میں  :رانا محمد افضل خاؿ

 دوسرے ساتھیو  نے بھی بات کرنی ہے۔ بہت شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(میرے 

 جی، کرنل شجاع صاحب! جناب سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 دے دیا ہے۔ floorنہیں، میں نے کرنل شجاع صاحب کو  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میری ختصر  سی بات سن لیں۔ :محترمہ سیمل کامراؿ

 اگر آپ نے کوئی غلط بات کی تو پھر میں نہیں سنو  گا، یہ بات میں آپ کو بتا دو ۔ :جناب سپیکر

پلیز مجھے ذرا مؤقف  ،ہے misunderstandingجناب سپیکر!بہت ساری  :محترمہ سیمل کامراؿ

 بیاؿ کرنے دیں ۔

آپ کی اگر تو آپ نے اپنے مؤقف یش  کرنے ہیں تو باہر جا کر چینل پر دیں ۔ یہ بات  جناب سپیکر:

 ٹھیک نہیں ہے۔ آپ کے قائد حزب اختلاػ بیٹھے ہوئے ہیں اور صرػ بجٹ پر بات کریں ۔

 پھیلائی جا رہی ہے۔ misunderstandingجناب سپیکر!آپ کے ناؾ پر  :محترمہ سیمل کامراؿ

 میرے ناؾ پر یا ہے؟ جناب سپیکر:

ئی نے مجھے کہا ہے کہ یہ ایک جناب سپیکر!ابھی میرے میڈیا کے ایک محترؾ بھا :محترمہ سیمل کامراؿ

impression  پھیلا ہوا ہے کہ جب جناب کرسی پر تشریف فرما ہوتے ہیں تو اپوزیشن کی خواتین کے

 solemnlyیا جاتا ہے۔ میں اس بات کو مامؾ اپوزیشن کی طرػ سے  misbehaveساتھ 

condemn ہے۔ جب بھی آپ کرتی ہو ۔ اس طرح کی بات میں بالکل کوئی سچائی اور حقیقت نہیں 

Chair  پر موجود ہوتے ہیں تو اگر ہمارے ساتھ کوئیmisbehave  کرتا ہے تو آپ پورا پورا انصاػ

 کرتے ہیں جس کے لئے میں آپ کا شکریہ ادا کرتی ہو ۔

 یہ جس کسی نے بھی بات کی ہے اسُ کو اپنے گریةؿ میں جھانکنا چاہئے۔ جناب سپیکر:
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 misunderstanding!میری یہ گزارش ہے کہ اس طرح کی جناب سپیکر :محترمہ سیمل کامراؿ

نہیں ہونی چاہئے۔ دوسری بات یہ ہے کہ بہت ساری ایسی باتیں بھی یہا  پر ہوتی ہیں جنہیں ہم صرػ 

کہ ہمارے  پر کوئی اور بیٹھا ہوتا تو پھر ہم دیکھتے Chairکرتے ہیں۔ اگر اس  ignoreآپ کی وجہ سے 

  ہیں؟کی جاتی باتیں ساتھ  کیسے

 جی،  آپ کا بہت شکریہ۔ جی، کرنل شجاع صاحب! جناب سپیکر:

COL (RETD) SHUJA KHANZADA: Mr. Speaker! Thank you very 

much. Let me first talk to Finance Minister… 

 آپ انگلش میں بات نہیں کر کیں  گے۔ اردو میں بات کریں ۔ جناب سپیکر:

ب سپیکر!میں انگریسی بھی بولو  گا اور اردو میں بھی بات کرو  جنا :کرنل )ریٹائرڈ(شجاع خانزادہ

 گا۔

 

 جی، آپ اردو میں بات کریں  تاکہ سب آپ کی بات سمجھ کیں ۔ جناب سپیکر:

ی  الحاؽ تو  ،اسمبلی ہے گریجویٹجناب سپیکر!میں سمجھتا ہو  کہ یہ  :کرنل )ریٹائرڈ(شجاع خانزادہ

 (سب سمجھ سکتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین

یش  کرتا ہو ۔ اس کے  مبارکةدجناب سپیکر!سب سے پہلے میں وزیر خزانہ  کائرہ صاحب اور اؿ کی ٹیم کو 

 poorساری ٹیم جنہو  نے یہ  alliedاور اس کے  (پی اینڈ ڈی)علاوہ سیکرٹری فنانس، چیئرمین 

based  ،یش  کرتا ہو  اور اس کا سارا  مبارکةدبجٹ یش  یا ہےcredit ٰشہباز میا  محمد پنجاب وزیر اعلی

 ہوتا ہے، celebrateہوتا ہے جو کہ یکم جنوری کو  union yearشریف کو جاتا ہے۔ جس طرح 

ہوتا ہے جو کہ محرؾ الحراؾ سے شروع ہوتا ہےاسی طرح یہ  Islamic yearجس طرح ہمارا  

administration and financial year  ہی  ؿ سےشروع ہوتا ہے اور جو ؿ سےجوہے جو کہ

culminate  ہوتا ہے۔ جس طرحnew year celebrate  یا جاتا ہے یا ہمIslamic year 

celebrate  کرتے ہیں اسی طرح آج یہا  پرjubilation  ہے اور ہم یہ پنجاب کاfinancial 
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year celebrate  کرنے جا رہے ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہا  پر ہر ایک کو حق ہے جو بھی وہ بولنا

جس طرح پہلے بھی ایک ممبر نے اس پر بات کر دی تھی جس کا جواب چاہے حکومتی بنچو   ، ہےچاہتا

کی    پیسو ؿاُ  celebrationوالے دیں  لیکن یہا  پر تقریت ہم ایک  allied partiesچاہے  ،والے

   گے۔ ہو spendکر رہے ہیں جو انشاء اللہ تعالیٰ سارے کے سارے غریبو  پر 

دہشت گردی ہر جگہ  we are all aware of itوقت جو ملکی حالات ہیںجناب سپیکر!اس 

پھیلی ہوئی ہے، امریکہ کے ڈرونز ملے  ہیں، امریکہ کی مداخلت ہے اور یہ نہیں کہ اس سے صرػ پاکستاؿ 

ہے جس کا اثر پاکستاؿ پر بھی  economic crunchہوئی ہے بلکہ پوری دنیا میں  economy effectکی

تھا  کہ اس مشکل  initiative لیکن میں یہ سمجھتا ہو  کہ ہمارے وزیر اعلیٰ کا ایک بہت بڑا ا ہوا ہے پڑبہت

 ،ہے جو کہ ہم غریبو  پر خرچ کریں  گےpackageکا ایک  روپے بلین 193تقریت س وقت میں ہمارے پا

 پنجاب ہے۔ جنوبی  focusپر خرچ کریں  گے اور جس کا زیادہ سے زیادہ  جو کہ ہم پنجاب کی اس دھرتی

رپورٹ  کی transparency Internationalچیز  encouragingجناب سپیکر!سب سے بڑی  

 بلین 199ہے جس میں پاکستاؿ کی کرپشن کا ذکر آتا ہے۔ وہ کہتے ہیں کہ پچھلے ساؽ جو کرپشن ہوئی تھی وہ 

 لیکن وہ پنجاب کی تک پہنچ گئی ہے روپے بلین 223ہو کر increaseکی ہوئی تھی اور اس بار کرپشن  روپے

کا  corruptionکم ہوئی ہے اور corruptionحکومت کی تعریف کرتی ہے کہ یہ واحد صوبہ ہے جہا  پر 

ہوئے ہیں اور  Justiceہوئی ہے۔ جہا   transparencyگراػ نیچے آ چکا ہے اور یہ واحد صوبہ ہے جہا 

 دارومدار وزیر اعلیٰ پنجاب پر ہے ہوئی ہے تو میں سمجھتا ہو  کہ اس کا good governanceیہا  پر 

کس طرح کی جاتی ہے۔)نعرہ ہائے  good governanceکر دیا ہے کہ proveجنہو  نے عملاً یہا  پر 

 تحسین(

 کرسی صدارت پر متمکن ہوئے( خاؿپر جناب ڈپٹی سپیکر رانا مشہود احمد  مرحلہ)اس 

 ئی ہے کہ پولیس کو اس بارپر کای  تنقید ہو allocationجناب سپیکر!بجٹ میں پولیس کی 

فیصد  88.13ہوئی ہے تو میں آپ کو یہا  پر بتا دو  کہ تقریت  allocationروپے کی  ۔ارب50لگ بھگ  

ہزار پولیس  75میں جا رہا ہے۔ اس وقت آپ کے پاس تقریت ایک لاکھ  pay and allowancesصرػ 

ر باقی پولیس کی ٹریننگ پر خرچ ہو گا۔ میں یہ بتا فیصد جائے گا او 88.13کی نفری ہے جن کی تنخواہو  میں 
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نہیں ہوئی تھی۔  trainedکے لئے کبھی  ؽ  سےنمٹنے صورتحادو  کہ ہماری پولیس دہشت گردی کی اس 

ہوا ہے اور اس کی  focusنہیں ہوا تھا اور یہ پہلی مرتبہ ہے کہ پولیس پر  focusپولیس کی ٹریننگ پر کبھی 

دہ توجہ دی جا رہی ہے۔ میں چند مثالیں آپ کی وسات  سے ہاؤس میں یش  کرو  ٹریننگ پر زیادہ سے زیا

تقریت ساری سفارشی ہوتی تھی۔ اس ساؽ اور پچھلے ساؽ پہلی بار ہونے  recruitmentگا کہ پہلے پولیس کی

 میرٹ پر ہوئی ہے۔ میں خود سارے سکولو  میں گیا ہو  اور لڑکو  سے میں نے recruitmentوالی مامؾ 

پوھا  ہے تو ہر ایک یہ فخر سے کہتا ہے کہ ہم آج یہا  اس سیٹ پر بیٹھے ہیں تو میرٹ کی وجہ سے ہیں  میں 

شہباز شریف کو جاتا ہے۔ اس کے علاوہ ہم نے پوری پولیس محمدپہلی بار میا   creditسمجھتا ہو  کہ اس کا 

ماہ تھی جسے ایک ساؽ کر دیا ہے اور  کر دی ہے۔ ایلیٹ کی ٹریننگ پہلے چھ reorganizeکی ٹریننگ مزید 

میں آپ کو کاؾ آئے گا  اور  counter terrorismیا  anti terrorismاس میں ہر وہ ٹریننگ کا مرحلہ جو کہ 

، اس  physical trainingاس کی weapon trainingاس وقت پولیس کے عاؾ سپاہی کو بھی ہم نے 

وہ throughچلایں  گے جس کے cycleبھی ہم یہ  میںagainst terrorism, counter terrorismکی

 ٹریننگ کرے گا تاکہ وہ عالمی معیار تک پہنچ جائے۔ in serviceتین تین ہفتے کی

 

جناب سپیکر!میں یہ بھی بتانا چاہتا ہو  کہ آنے والی انٹرنیشنل رپورٹ میں پنجاب میں راائم  

بھی صوبہ خیبر پختوؿ خواہ  صورتحاؽاماؿ کی کی شرح اس وقت باقی صوبو  سے کم ہے اور یہا  پر امن و 

، بلوچستاؿ اور سندھ سے بہتر ہے جسے میں سمجھتا ہو  کہ اس کا سہرا اس پورے ہاؤس کو جاتا ہے جہا  

ممبراؿ نے تنقید کی ہے اور مختلف تجاویس دیں  جن پر عمل کرتے ہوئے آج ہماری پولیس بہتری کی طرػ 

والے ہمیں  Turkish police وزیر اعلیٰ پنجاب نے ترکی کا دورہ یا۔ جا رہی ہے۔ پولیس کی بہتری کے لئے

اور  ineffective، سے بھری پڑی تھی corruptionتک تقریت  1980یہ کہہ رہے تھے کہ ہماری پولیس 

کی بات کرتے ہیں تو ہماری پولیس میں کرپشن تقریت  2010امن و اماؿ خراب تھا لیکن آج جب ہم ساؽ 

1.2 to 2% رہ گئی ہے اور باقی ہماری پولیس اتنیaffective  ہے کہ آپ پورے ترکی میں امن و اماؿ کی

دیکھ لیں وہ تقریت یورپ کے برابر آ چکا ہے۔ اس حوالے سے ہماری اؿ کے ساتھ میٹنگز ہویں   صورتحاؽ

 ,anti terrorism coursesہوئے ہیں اور اس وقت بھی ہمارے دس آفیسر ترکی میں  agreementsاور 
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counter terrorism courses  اللہ وہ جب یہا  پر آیں  گے تو ہم وہی چیز لاگو ءکر رہے ہیں اور انشا

ایک  national policeاور کورسز ہیں جو پنجاب پولیس اور ترکی کی 47کریں  گے۔ اس کے علاوہ ہمارے 

 اللہ اس سے ہماری پولیس کو کای  فائدہ ہوگا۔ ءساتھ کرے گی اور انشا

جناب سپیکر!ہمارا ملک بڑا غریب ہے اور ہمارے وزیر اعلیٰ کا دؽ  غریبو  کے لئے دھڑکتا ہے  

پہنچ جاتے ہیں، اگر  اً اور آپ نے دیکھا ہوگا کہ جس کسی غریب کے گھر میں کوئی مصیبت آتی ہے تو وہ فور

رے لوگ دہشت گردی ہو گئے ہیں تو وزیر اعلیٰ صاحب سب سے پہلے پہنچتے ہیں، اگر ہما rape casesکوئی 

کی وارداتو  میں شہید ہو جاتے ہیں تو وہ اؿ کے گھر پہنچ جاتے ہیں اور زمین پر بیٹھے ہوتے ہیں یا اؿ کی 

 poor basedچارپائی پر اؿ کے ساتھ بیٹھ کر اؿ کے دکھ سکھ سنتے ہیں۔ وزیر اعلیٰ کا یہ بجٹ  جسے ہم 

budget  اربوکہتے ہیں جس  میں    

ٹ

بسڈ
سب
ہے جسے میں سمجھتا ہو  کہ بہت بڑی بات گئی  ی دی روپے  کی 

کرتے ہیں تو مجھے سمجھ نہیں آتی کہ شاید وہ لوگ جو کہ بڑے بڑے  criticizeہے۔ لوگ سستی روٹی کو 

محلو  میں بیٹھے ہیں، بڑے بڑے ادارو  میں بیٹھے ہیں، انہیں اور بڑی بڑی گاڑیا  رکھنے والو  کو پتا ہی 

   میں یا ہو رہا ہے۔ اگر آپ میرے علاے  میں گنے  والے سستے تنور پر جایں  تو نہیں ہے کہ دیہی علاقو

وہا  پر قطاریں  لگی ہوتی ہیں، شاؾ کو جایں  تو قطاریں  لگی ہوتی ہیں اور جو غریب آدمی وہا  سے روٹی 

تا ہے۔ خریدتا ہے تو وہ سب سے پہلے شہباز شریف کے لئے دعا کرتا ہے اور اؿ کی صحت کے لئے دعا کر

اللہ چلایں  گے اور اگلے  ءاؿ سستے تنورو  میں خامیا  تھیں جنہیں ہم نے دور یا ہے اور انہیں ہم انشا

 
ُ
اللہ اتنا کریں  گے کہ ہر غریب کو پاکستاؿ میں سستی روٹی ملے  ءگنا کریں  گے اور انشاساؽ اؿ کی تعداد کو د

 ی دی ہے کہ وہ غر ۔ارب13گی۔ہم نے گندؾ پر

ٹ

بسڈ
سب
نہیں  afford یب آدمی جو گندؾ اور آٹاروپے کی 

 ی اس پر خرچ ہو گی۔  ءکر سکتا تو انشا

ٹ

بسڈ
سب
 اللہ یہ 

جناب سپیکر!آپ صحت پراجیکٹ دیکھ لیں کہ نئے ہسپتاؽ بن رہے ہیں، نئے میڈیکل کالجز 

بن رہے ہیں اور موبائل ٹیمیں بن رہی ہیں اور ہر ہسپتاؽ میں ائرکنڈیشنڈز لگ گئے ہیں۔ ایجوکیشن کو 

بن رہے ہیں تو میں سمجھتا ہو  کہ  schools of excellenceدیکھیں کہ دانش سکولز بن رہے ہیں اور 

 2011کو اس ساؽ  objectivesاللہ ہم اپنے مامؾ  ءپنجاب حکومت ایک ترقی یاہ ق راہ پر گامزؿ ہے اور انشا

 کر لئے ہیں۔  targets cover %90میں جب ہم یہا  پر کھڑے ہو  گے تو آپ کو بتا دیں  گے کہ 
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غازی بروتھا ڈیم پر وزیر اعلیٰ پنجاب کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ اہوں  میں جناب سپیکر! 

روپے ہمیں مل چکے ہیں اور  ۔ارب12نے جو کہ پنجاب کا حق تھا کہ اس کی پوری رائلٹی لی جائے تواس کے 

net 28روپے ہیں جو کہ وفاقی حکومت ہمیں  اربinstallments ے گی۔ غازی بروتھا ڈیم کا پر د

ہو گئی ہے اور  affectپراجیکٹ میرے حلقے میں ہے اور میرے حلقے میں تقریت دس ہزار ایکڑ زمین 

 divide نے علاقہ کو غازی بھروتھاپورےمیرے ہو گئے ہیں اور  affectہزار لوگ بھی اس سے  40تقریت

نہیں ہوا ہے، نقصاؿ ہی نقصاؿ ہوا ہے۔ میں نے   کا کوئی فائدہکردیا ہے۔ مجھے ابھی تک غازی بھروتھا

already  ایک سمری چیف منسٹر پنجاب کوmove  کردی ہے کہ یہ جو بجلی بن رہی ہے یہ میرے علاے  کا

اگر یہ حق  ،چاہئےمیں ہمارے علاے  کا بھی حق ہونا  royaltyسینہ چیر کر پاکستاؿ کو مہیا کی جا رہی ہے اس

 ہمارے اک  کے ساتھ ناانصای  ہوگی۔ میں فنانس منسٹر سے گزارش کرو  گا کہ ہمیں نہیں ملتا ہے تو پھر

 اس کے لئے ہماری سفارش  کریں   اور ہمارا حق ہمیں دلا دیں ۔ 

میں آخر میں  آپ کا نہایت شکر گزار ہو ، میں پورے ہاؤس کا نہایت شکرگزار جناب والا!

سنی۔ جس طرح  یہا  چیف منسٹر نے کہا ہے ہو  جنہو  نے میری بجٹ تقریر سنی اور بڑے آراؾ سے 

کہ ہم اپوزیشن کو ساتھ لے کر چلیں گے بالکل ہم آپ کو ساتھ لے کر جا رہے ہیں۔ آپ کی اچھی تجاویس 

کریں  گے۔ میں سمجھتا ہو  کہ تنقید برائے  inculcateانشاء اللہ ہم اس کو  ،آئی ہیں، مثبت تجاویس آئی ہیں

کرتے ہیں وہ نہ کریں ۔ ایک ساتھ مل  disturbاہ مخواہ کبھی کبھی ہاؤس کو، آپ خوچاہئےتنقید نہیں کرنی 

 آئے گا۔ بہت مہربانی   ہکا بھی مز کی کارروائی  کر چلیں تو ہاؤس

یا تھا۔ مجھے بہت announceبہت شکریہ۔ جس طرح سپیکر صاحب نے یہا  صبح  جناب ڈپٹی سپیکر:

اؿ سب کی باری آئے گی چاہے ہمیں رات گیارہ بارہ بجے  زیادہ  چٹیں آ رہی ہیں۔ جن کے ناؾ  آگئے ہیں

کریں  گے لیکن اس کے ساتھ ساتھ میری گزارش یہ ہے کہ  exhaustتک بیٹھنا پڑے۔ آج ہم یہ ساری 

اس لئے بہت ضروری ہوا تو اس کو دیکھیں گے pointایک تو میں کوئی پوائنٹ آػ آرڈر نہیں لو  گا جو 

ؾ دئیے ہیں اور  وہ اپنی باری کے انتظار میں بیٹھے ہیں  ہم نے اؿ کو  ٹائم دینا جن معزز ممبراؿ نے  اپنے ناکہ 

 enforceکو  limitرکھی گئی ہے میں آپ کے تعاوؿ سے اس  limitہے۔ دوسری بات یہ ہے کہ جو ٹائم کی 

قی مجلس کرو  گا اور اس سے اوپر بالکل کوئی ٹائم نہیں دو  گا۔ ای س تقریر سے پہلے محترمہ آصفہ فارو
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 کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنا چاہتی ہیں میں انہیں دعوت دیتا ہو  

 

ن

 

ئص
سب
ئک ن

ٹ

ٹ

قائمہ برائے ایکسائز اینڈ 

 کہ وہ رپورٹیں یش  کریں ۔ 

 

 رپورٹیں

 )جو یش  ہویں (

 2010مصدرہ ٹیکس  پنجاب مسودہ قانوؿ)تریم (غیرمنقولہ شہری جائیداد 

 میں مجلس قائمہ برائے کے بارے308/09اورتحریک التوائے کار نمبر

  

ئک ن

ٹ

ٹ

 ایکسائز اینڈ 

س

 کی رپورٹو  کا ایواؿ میں یش  یاجانا

 

ن

 

ئص
ب

 

 میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ :شکریہ۔ جناب سپیکر! محترمہ آصفہ فاروقی:

The Punjab Urban Immovable Property Tax 

(Amendment) Bill 2010 (Bill No.5 of 2010) and 

Adjournment Motion No.308/09 move by Sheikh 

Ala-ud-Din PP-181 

 کی رپورٹیں ایواؿ 

 

ن

 

ئص
سب
ئک ن

ٹ

ٹ

کے بارے میں مجلس قائمہ برائے ایکسائز اینڈ 

 میں یش  کرتی  ہو ۔ 

رپورٹیں یش  ہویں ۔ ملک محمد وارث کلو تحاریک استحقاؼ کے بارے میں مجلس  جناب ڈپٹی سپیکر:

انہیں دعوت دیتا   یعادد میں تویع  لینا چاہتے ہیں۔ میںاستحقاقات کی رپورٹیں  ایواؿ میں یش  کرنے کی

 ہو  کہ وہ تویع  کی تحریک یش  کریں ۔ 

 

 رپورٹیں

 )یعادد میں تویع (

 کے بارے میں2010اور09-2008تحاریک استحقاؼ بابت ساؽ

 یعاددمیں تویع کی  مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے  
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 :جناب سپیکر!میں یہ تحریک یش  کرتا ہو  کہ  شکریہ۔ ملک محمد وارث کلو:

 ,5332،19,23,25,28,31بابت ساؽ55اور6,35,49"تحاریک استحقاؼ نمبر

بابت 50اور  5330،1,2,5,7,9,10,11بابت ساؽ 23اور 42,48,49,50,51,55,57

کے بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی  5353ساؽ 

 تک تویع  کردی جائے۔"  5353۔ستمبر03یعادد میں  مورخہ

 :یہ تحریک یش  کی گئی ہے کہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 ,5332،19,23,25,28,31بابت ساؽ55اور6,35,49"تحاریک استحقاؼ نمبر

بابت 50اور  5330،1,2,5,7,9,10,11بابت ساؽ 23اور 42,48,49,50,51,55,57

اؿ میں یش  کرنے کی کے بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایو 5353ساؽ 

 تک تویع  کردی جائے۔"  5353۔ستمبر03یعادد میں  مورخہ

 :یہ تحریک یش  کی گئی ہے اور اب سواؽ یہ ہے کہ  

 ,5332،19,23,25,28,31بابت ساؽ55اور6,35,49"تحاریک استحقاؼ نمبر

بابت 50اور  5330،1,2,5,7,9,10,11بابت ساؽ 23اور 42,48,49,50,51,55,57

 بارے میں مجلس استحقاقات کی رپورٹیں ایواؿ میں یش  کرنے کی کے 5353ساؽ 

 تک تویع  کردی جائے۔"  5353۔ستمبر03یعادد میں  مورخہ

 )تحریک منظور ہوئی( 

چودھری جاوید احمد )ایڈووکیٹ(مجلس قائمہ برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں  جناب ڈپٹی سپیکر:

میں انہیں دعوت دیتا ہو  کہ وہ تویع  کی تحریک یش   ہیںیش  کرنے کی یعادد میں تویع  لینا چاہتے 

 کی جاتی ہے۔  defer۔ وہ موجود نہیں ہیں لہذا یہ۔۔کریں 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 جی، فوزیہ بہراؾ صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:
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انگلش  کرنے لگے تو اہوں  نے شروع speechجناب سپیکر!کرنل صاحب جبمحترمہ فوزیہ بہراؾ:

یہ ہے کہ اگر  ruleمیں کی تھی۔ ہمارے سپیکر صاحب نے منع کردیا کہ آپ تقریر اردو میں کریں  حالانکہ 

سارے انگلش  ،ہے Graduateاجازت لے لی جائے تو انگلش میں بھی بات کی جاسکتی ہے۔ پھر یہ اسمبلی تو 

اس لئے    لفظ اتعمالؽ کر جاتی ہومیں اپنی باتو  میں انگلش کے  speechesمجھتے  ہیں میں بھی بہت سی

 کیونکہ یہ قاعدے کے مطابق ہے۔  چاہئےمیں سمجھتی ہو  کہ اس کی ہمیں اجازت ہونی 

 

 پر عاؾ بحث 11-2010 برائے ساؽبجٹسالانہ 

 )۔۔۔جاری(

موجود نہیں ہیں۔ میں ایک ۔۔۔جی، بالکل صحیح بات ہے۔ سردار اطہر حسن گورچانی! جناب ڈپٹی سپیکر:

بتا دو  کہ جو ممبر  آج موجود نہیں ہیں اؿ کا ٹائم جو کل کی لسٹ آئی ہوئی ہے اس کے بعد اگر ٹائم  بات اور 

ہوا تو دیا جائے گا۔ اب  کوئی آکر یہ نہ کہے کہ میں اس وقت موجود نہیں تھا لہذا مجھے اب ٹائم دے دیا 

 موجود نہیں ہیں، خواجہ سلماؿ رفیق! !۔۔۔جائے۔ ڈاکٹر طاہر علی جاوید

شکریہ۔ جناب سپیکر!میں آپ کا شکرگزار ہو  کہ آپ نے ساؽ کے اس اہم ترین  خواجہ سلماؿ رفیق:

budget document  پر بات کرنے کا موقع دیا۔ بہتر ہوتا کہ قائد حزب اختلاػ یہا  تشریف رکھتے

 فا م ممبر کیونکہ اؿ کی کچھ باتو  کا جواب میں بڑے ادب اور احتراؾ سے دینا چاہتا تھا۔ کچھ دیر پہلے

جناب محسن لغاری نے وزیراعلیٰ ہاؤس کے کرائے کے حوالے سے بات کی تھی۔ میں یہ بتانا چاہتا ہو  کہ 

بنیادی طور پر  پچھلے دور حکومت میں  یہ جگہ  الفلاح بلڈنگ میں لی گئی تھی  اور اس کا کرایہ ادا نہیں یا 

 ہے۔ یہا  پر اہوں  نے چھوٹے ڈوں   کی بات کی تھا۔ موجودہ حکومت نے اؿ کے حصے کا کرایہ ادا یاگیا

کو پڑھ on going schemeپر   5200نمبر  ADPپر 725کی تفصیل پڑھ لیتے،  صفحہ نمبر  ADPتھی۔ اگر وہ 

خرچ کئے گئے، اس ساؽ  روپے کی سکیم ہے۔ پچھلے ساؽ اس پر چالیس ملین روپے لیتے کہ  یہ چھ سو ملین

رکھے گئے ہیں اور یہ  سکیم  بارانی علاقو  پنڈی، اک ، جہلم ، چکواؽ  اور اؿ  روپے اس کے لئے دو سو ملین

ہے ۔ مجھے خوشی ہوتی اگر اپوزیشن کے دوست  short fallہے جہا  پانی کا  جا رہیئی علاقو  کے لئے  بنا

ؤس یش  کرتے۔ چاہے  وہ وزیراعلیٰ ہا comparisonیہا  پچھلے دور حکومت اور موجودہ دورہ حکومت کا 
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کے اخراجات کا   ہوتا یا وزراء کی تعداد کا  ہوتا تو میں اؿ کا بہت شکرگزار ہوتا۔ صرػ مخالفت کی بنیاد پر 

گھنٹے کاؾ کرتا  17,18کرنا اور  ایک ایسے شخص  کے بارے میں کہنا  جو criticizeایک بہترین بجٹ کو

 سمجھتا ہو  کہ انتہائی نامناسب میں  ۔اس کے اپنے اور پرائے سب  مانتے ہیں capabilityہے،جس کی 

کی بات ہوئی ہے تو میں آپ سے گزارش کرو  گا   secret fundبات ہے۔ یہا  پہلے بھی وزیراعلیٰ کے 

کہ آپ ایک کمیٹی تشکیل دیں     اس میں ہمارے دور کا بھی حساب یا جائے اور پچھلے دور کا بھی حساب یا 

غلط ہیں تو وہ بھی بتایا جائے اور اگر پچھلے دور میں جو غلطیا  ہویں  اگر ہم  ،جائے۔ پھر عواؾ کو بتایا جائے

روپے کی یہ سکیم ہسپتالو ، لاری  ۔ارب5وہ بھی بتائی جایں ۔ یہا  سستی روٹی پر بہت بات کی گئی ہے۔ تو

ہا روپے کے  ڈاکے کو بھی  ارباڈو  اور سٹیشنو  پر غرباء کے لئے ہے۔ یہا   پنجاب بنک کے 

condemn جانا ضروری تھا کہ کس طرح اس صوبے کے غریب عواؾ کے خزانے اور امانت کو ضائع یا یا 

گیا۔ ایک اور بات  ہے جس کی مجھ سے پہلے  فا م ممبراؿ نے  نشادھہی کی کہ ہم سب کو ایک دوسرے کا 

  احتراؾ، عزت اور رواداری کرنا بہت ضروری ہے۔ اس معزز ایواؿ سے پنجاب کے اؿ لوگو  کو جنہو

جس سے یہ تاثر  پیدا ہو  کہ   چاہئےنہیں جانا  messageکرکے یہا  بھیجا ہے  انہیں ایض کوئی  electنے ہمیں 

 ہم لوگ خدانخواستہ اؿ کا وقت ضائع کر رہے ہیں۔ 

ہیں جن پر میں بات کرنا چاہتا ہو  مگر featuresجناب سپیکر!اس بجٹ میں بہت سے ایسے  

س منٹ میں پوری کرو  گا۔ یہا  جنوبی پنجاب کی بات ہوئی اس پر میں بعد میں میں اپنی بات انشاء اللہ د

سکیم ہے ہم اس کو   کیبات کرو  گا۔دیہی علاقو  میں دو لاکھ غریب خادھانو  کے لئے جو پانچ مرلہ

 ی دی گئی ہے، ٹرانسپورٹ پر،سستی روٹی پر، 

ٹ

بسڈ
سب
 ramzanسراہتے ہیں۔ بجٹ میں جو گندؾ پر 

package اس کو  بھی سراہتے ہیں۔ تعلیم کے میداؿ میں مفت درسی کتب،پر ہمremote  علاقو  کی

اور دینا  guard of honourپانچ کروڑ روپے کے وظیفے، پوزیشن ہولڈر بچو  کو  ارببچیو  کے لئے ایک 

 پر بھیجا ہے تاکہ اؿ کا ہ بچے اور بچیو  کو غیر ملکی دور toperکے  پرسو  جناب خادؾ اعلیٰ نے صوبہ

vision کھلے اور اس میں انتہائی غریب گھرانو  کے لوگ ہیں ۔Punjab Endowment Fund  جس

اس دفعہ  رکھا گیا  روپیہ ۔ارب2پہلے اور  روپیہ ۔ارب4کا ٹارگٹ ہے  اور جس میں  روپے ۔ارب10میں 
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 تعلیم حال  نہ طور پراہے تاکہ وہ غریب بچے جو بہترین تعلیمی ادارو  میں نہیں پڑھ سکتے تھے وہ آزاد

 کرکیں ۔ 

روپے  ۔ارب6کی طر ػ آتے ہیں  تو ہم وہا  پر دیکھتے ہیں کہ سیکٹر ہم صحت اگرجناب سپیکر! 

نواز شریف محمدمیا  میں 5002ایک ایض انقلابی قدؾ ہے جو  Dialysis،ت  کی فراہمی ہےکی مفت ادویا

فوجی بغاوت کی گئی تھی تو اس کے ایک صاحب نے شروع یا تھا اور اؿ کی حکومت کے جانے کے بعد جو 

۔ اس سکیم کو سے ہمکنار ہوئے میں ہزارو  لوگ موت  بعد اس پروگراؾ کو ختم کردیا جس کے نتیجہ

ہزار روپے ماہانہ کے 03سے 55پنجاب کے خادؾ اعلیٰ نے دوبارہ شروع یا جو اس مرض کو مجھتے  ہیں کہ 

ن اانٹ پر آپ دیکھیں ،آپ ہسپتاؽ میں نہیں کر سکتا ،لیو affordاخراجات ایک غریب آدمی 
ص

 

س

 airر ٹرا

conditioner system ،کو دیکھیںgenerator  کےback upیہ وہ مامؾ مثالیں ہیں جو ایک ،کو دیکھیں

 انقلابی نہیں بلکہ اس سے بھی بڑی تبدیلی کا یش  خیمہ ہیں ۔ 

 روپیہ اؿ  لاکھ0ایکڑ کی سکیم ہے جس میں55کے لئے جو اؿ کی  گریجویٹسجناب سپیکر!زرعی  

ساؤتھ پر بہت بات ہوئی۔  یہا  پر یہ میں سمجھتا ہو  کہ انقلابی قدؾ ہے اور اس کے علاوہ ،کو قرضہ ملے گا

پچھلے دو  ،ہے روپیہ ۔ارب73اگر ہم پچھلے دور کے پانچ سالو  کو ٹوٹل کریں  جو اس پر خرچ یا گیا تو وہ 

  رقم  جنوبی پنجاب کے لئے رکھی گئی ہے ۔روپے کی خطیر ۔ارب553موجودہ ساؽ میں اورسالو  

پر کالاباغ ڈیم  ،ہوئیبھی  کالاباغ ڈیم کی بات  ،یہا  پر صوبو  کی بات بھی ہوئیجناب سپیکر!  

اگر  ۔کہنا چاہو  گا کہ ڈیم بننے بہت ضروری ہیں مگر پاکستاؿ کی فیڈریشن اس سے زیادہ ضروری ہےمیں  یہ 

کر سکتے ہیں تو خیبر پختوؿ خواہ اور  sourcesاور  یا کوئی  اور ہائیڈرؽ جنریشنکا متبادؽ موجود ہے   اؿ  ڈوں 

صرػ سیاسی سکور کرنے کے لئے آپ اگر اتنے  ،کے بغیر اس کا بننا ممکن نہیں ہے consensusسندھ کی 

 کی بی پنجاب ہی مخلص تھے تو اپنے پہلے پانچ سالہ دور میں اس پر آپ کو کوئی نہ کوئی کاؾ کرنا چاہئے تھا۔ جنو

پر  و مختلف بنیاد ،جو یہا  پر بات ہوئی ہے میری اس میں گزارش ہے کہ پاکستاؿ کے مختلف صوبو  سے

سیاسی جماعتو  کو بیٹھ کر اس کا ئی علاقا کو اور پاکستاؿ کی بڑی سیاسی جماعتو  ،صوبو  کی آوازیں  اٹھتی ہیں

کہ جب کوئی صوبہ بنے گا تو وہا  پر ایک اسمبلی بنے  لنا چاہئے اور اس کے ساتھ یہ بھی دیکھنا چاہئےحل نکا
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یا آج پاکستاؿ اؿ بھاری ،ہوگی  establishmentگی ،وہا  پر ایک وزیراعلیٰ ہو گا،وزراءہو  گے اور 

 کرسکتا ہے؟ affordاخراجات کو

آپ کے ساتھ کرنا چاہتا ہو  اور پورے  مزید میں بجٹ کے علاوہ  دو چار باتیںجناب سپیکر!

کو  decorum  گا کہ اس ہاؤس کے چاہوایک بات میں ضرور کہنا، میں اپنی بات ختم کرو  گادس منٹ

میں بانی پاکستاؿ کی تصویر آویسا  ہے اور میرے سامنے Houseاس ۔برقرار رکھنابہت ضروری ہے

کے آنے  کی قربانیو  سے بنا تھا جس کے لئے پاکستاؿ ءپاکستاؿ کا یہ جھنڈا ہے ،پاکستاؿ جو ہم سب کے آبا

بہنو  نے اپنی عصمتیں  ،جس کے لئے ہزاور  ماؤ  ،کے انبھار لگے ہوئے تھے نعشو والے ہر راتے  پر 

قرباؿ کی تھیں اور جس پاکستاؿ کے لئے چھوٹے چھوٹے بچو  کو نیزو  کی انیو  پر مار دیا گیا تھا اس 

ہوا تھا اور قومی  ؿ کا واقعہسقوط مشرقی پاکستا ،ساؽ بعد پاکستاؿ ٹوٹ گیا57صرػ پاکستاؿ کے بننے کے

 ۔نظریہ کو ناقابل تلای  نقصاؿ پہنچا تھا

قاضی  مشیرکے سانحہ پر 5075دسمبر ۔52جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ  چاہو  گا اور

شاعر  تھا۔"قبر اقباؽ"نے ایک نظم کہی تھی جس کے دو چار شعر مجھے یاد ہیں۔ نظم کا عنواؿ (مرحوؾ)

 کہ :کہا تھا  حساس ہوتا ہے اور اس نے

 پھوؽ لے کر گیا آیا  روتا ہوا

 کا یار ا نہیں  بات ایسی ہے کہا

 ا صدقبر اقباؽ سے آرہی تھی 

 یہ چمن مجھ کو آدھا گوارہ نہیں 

 ماؤ  بہنو  کی وہ آبرو

 جو نقشہ ایشاءپر سجائی گئی  

 مار دو وہ  آبرو یا وہ تصویر دو

 ہم کو دو حصو  میں بٹنا گوارہ نہیں 

 

ساؽ بعد اؿ اسمبلیو  اور پاکستاؿ کی قوؾ نے یہ فیصلہ کرنا ہے کہ ہم 75ؿ  ٹوے ک کے پاکستا آج

 نعشیںہیں ، ہوتے لنا ہے ،روز بم دھماکےنے اس ملک اور اس قوؾ کو کس طرح مشکلات کے بھنور سے نکا
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غلط کو  ایک دوسرے کی عزت ،احتراؾ ،صحیح کو صحیح اور ہیں اس کے لئے ہم دفناتےجنازے ہم گرتی ہیں،

 ( )قطع کلامیاغلط کہہ کر ہی ہم پاکستاؿ کو اس بھنور سے نکاؽ سکتے ہیں ۔

جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے جناب محمد محسن خاؿ لغاری صاحب سے گزارش کرو  گا 

ہماری بات کوبھی تھوڑا سا سن لیں تو اؿ کی  بہت مہربانی  ہ کہ ہم اؿ کی بات بڑی انہماک سے سنتے ہیں و

 ہوگی۔

نہیں ہونا  ،جناب سپیکر!میں یہ کہنا چاہو  گا کہ چھوٹی چھوٹی باتو  پر اختلاػ نامناسب ہے

چاہئے اپوزیشن کے دوستو  سے میری گزارش ہے کہ اگر خادؾ اعلیٰ اور ہماری حکومت کوئی بہتر کاؾ 

کہیں دیکھیں کہ جہا   ،کرتے ہیں اور کوئی  اچھی پالیسی لاتے ہیں تو اس پر اؿ کو خوش آمدید کرنا چاہئے

بہتری کی گنجائش ہے ہمیں ضرور گائیڈ کریں  ۔ میں کہنا چاہو  گا کہ فیض احمدفیض نےپاکستاؿ کے بارے 

 میں ایک قطعہ کہا تھا ۔

 یہ داغ داغ اجالا یہ شب گزیدہ سحر 

 وہ انتظار تھا جس کا یہ وہ سحر تو نہیں

 جس کی آرزو لے کر  کہ یہ وہ سحر تو نہیں

 مل جائے گی کہیں نہ کہیں  چلے تھے یار کہ

 فلک کے دشت میں تارو  کی آخری منزؽ 

 چلے چلو چلے چلو کہ ابھی منزؽ نہیں آئی

 

اصولو  کی بنیاد پر کرسکتے ہیں ،تنظیم کی بنیاد پر  ہم جناب سپیکر!اس منزؽ کی طرػ سفر

بھی بات ہوئی تو میں  نظم وضبط کی بنیاد پر کرسکتے ہیں۔یہا  پر کل اقلیتو  کے حوالے سے ،کرسکتے ہیں

یہا  یہ کہنا چاہو  گا کہ پاکستاؿ کے جھنڈا میں جو سفید رنگ ہے وہ ہمارے اقلیتی بھائیو  کا ہے اور یہ 

اؿ کا تعلق  جو خواتین تشریف لاتی ہیں چاہےہماری  یہا  پر ۔ہمارے ملک اور جھنڈے کا چادھ  ستارہ ہیں

یہ خواتین اپنے گھرو  سے لوگو   ،یہ ہماری بہنیں ہیں،ہے حکومتی بنچو  سے ہے یا اپوزیشن  بنچو  سے 

اپنے صوبے کے لئے ،اپنے غریب عواؾ کے لئے یہا  پر آتی ہیں اؿ کا تقدس بھی ہم پر فرض  کے لئے،
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ہیں اؿ کی عزت بھی  Custodian of the Houseاپوزیشن لیڈر اور سپیکر صاحب  جو  ،ہے قائدایواؿ

  :چاہو  گا کہ ہمارےاوپر فرض ہے میں یہ کہنا

 اؿ ادھھیرو  میں بھی اپنی منزؽ پر پہنچ سکتے ہیں ہم 

   کو راستہ علومؾ ہونا چاہئے ؤجگنو

 

 خواہشو  کو خوبصورت شکل دینے کے لئے  

 چاہئے خواہشو  کی قید سے آزاد ہونا

 )نعرہ ہائے تحسین(       

 

 :جی،بہت شکریہ۔جی،احمد خاؿ بلوچ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر

:جناب سپیکر!آپ کا شکریہ۔ میں وزیراعلیٰ صاحب اور اس کی ٹیم کو مبارکةد دیتا حمد خاؿ بلوچجناب ا

 ،ہو  کہ اہوں  نے اؿ حالات میں ایک اھا  اور متوازی بجٹ یش  یا ہے ۔ اؿ کی ترجیحات صحت تعلیم

 حفاظت کرنا ہے ۔  حقوؼ کے زراعت اور چھوٹے کاشتکارو  کے

 زراعت کو لیتا ہو  ۔ زراعت کے بغیر ہماری ملکی معیشت جناب سپیکر!میں سب سے پہلے 

فیصد آبادی دیہاتو  میں رہتی ہے اور میں یہ بھی نہیں کہنا چاہتا کہ انڈسٹری کو 75مضبوط نہیں ہوسکتی 

 یہدو پہیے ہیں، کاشتکار ہو، کساؿ ہو یا صنعتکار ہو، کو نظر ادھاز کردیا جائے ۔  رصنعتکانظرادھاز کردیا جائے یا 

دونو  ملکی معیشت کے لئے ضروری ہیں اور دونو  کو نظرادھاز نہیں کرنا چاہئے ۔ اس بجٹ میں تھوڑی 

سی شکایت ہے کہ اس بجٹ میں انڈسٹری کے لئے کچھ بجٹ زیادہ رکھا گیا اور زراعت کے لئے کم رکھا گیا 

ی نہیں رصنعتکای یا ہے ۔ اگر زراعت پیشہ افراد جب تک حنت  نہیں کریں  گے تو اس وقت تک یہ انڈسٹر

ہوسکتی اور یہ بھی ٹھیک ہے کہ جب تک انڈسٹری مضبوط نہیں ہوگی کاشتکار بھی اپنی پروڈکٹ کہیں نہیں 

 بیچ سکتا ۔ اؿ دونو  کا متوازی ہونا اور دونو  کا مل کر چلنا نہایت ضروری ہے ۔ 

مینی آفات کا مقابلہ کر کے جناب سپیکر!راتو  کو جاگ کر سب کچھ اپنا زمین میں دبا کر آسمانی وز 

ڈیسؽ کی مہنگائی برداشت کرتا ہے آبیانہ،زرعی ٹیکس پتا  ،ملتی ہیں وہ برداشت کرتا ہےاسےجعلی ادویات 
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کرتا ہے اور انڈسٹری کا پہیا چلاتا ہے ۔ جب یہ کہا بحاؽ  کر وہ شہرو  کی روقیں نہیں یا یا مصیبتیں جھیل

الا جائے تو میں کہتا ہو  یہ ظلم ہے  اور پھر کاشتکار پر نہیں ملکی معیشت کو جاتا ہے کہ کاشتکار پر مزید بوجھ ڈ

تباہ کرنے کے لئے کہا جاتا ہے کہ اس پر مزید ٹیکس لگایں  تاکہ کاشتکار اتنا غریب سے غریب تر ہو جائے  

کرنا ہے تو کہ اس کے پاس سیڈ کے پیسے بھی نہ ہو  کہ وہ اپنی کاشت کر سکے۔ اگر ملکی معیشت کو مضبوط 

صاػ ظاہر ہے کہ کساؿ کو، کاشتکار کو  خوشحاؽ کرنا ہو گا۔ اس میں ہمیں یہ شکوہ بھی ہے کہ گرین  ٹریکٹر 

وہ خوشی مناتے تھے،  ،سکیم ایک اچھی سکیم تھی ، جب بجٹ آتا تھا تو چھوٹے کاشتکار خوشحاؽ ہو جاتے تھے

لاکھ  5کی رعایت ملے گی اور ہمیں ٹریکٹر کے لئےلاکھ روپے 5وہ کہتے تھے کہ ہمیں گرین ٹریکٹر سکیم میں

پڑے گی۔ مجھے افسوس ہے  اور میری سمجھ میں یہ بات نہیں  آئی کہ وہ سکیم اس بجٹ  روپے کم قیمت دینا

 ی دی جاتی تھی وہ ختم کر دی گئی 

ٹ

بسڈ
سب
سے   کیو  ختم کر دی گئی؟ زرعی آلات پر  جدید کاشتکاری کے لئے جو 

 ی دی جاتی تھی افسوس ہے کہ وہ  بھی ختم کر دی گئی ہے، مرکز نے دی ہے ہے۔ کھادو  پر بھی جو

ٹ

بسڈ
سب
 

وہ ملک کی خدمت کر اورنے دی ہے۔ یہ وہ چیزیں  تھیں جس سے کاشتکار کی ہمت بڑھتی تھی  صوبہ نہ  اور

 ہوئی سکتا تھا ۔ میری گزارش ہے کیونکہ کہا گیا ہے کہ اگر آپ کی تجویس اچھی ہوئی یا ملک کی بہتری کے لئے

میری آپ کے توسط سے  فنانس منسٹر صاحب سے  اور وزیر اعلی ٰ صاحب سے  اسے ضرور دیکھا جائے گا توتو

گزارش ہے  کہ یہ گرین ٹریکٹر سکیم ضرور بحاؽ کی جائے ۔اس سے چھوٹے  کاشتکار کو بہت زیادہ فائدہ ہے 

 )نعرہ ہائے تحسین(۔ اس کو نظر ادھاز نہ یا جائے۔

باتیں بہت کرنی تھی لیکن  وقت بہت کم ہے۔میں آج آپ کی موجودگی سے فائدہ جناب والا ! 

 Rulesاھارتے ہوئے پہلا بجٹ تھا ، آپ کو بھی یاد ہو گا کہ میں  نے آپ سے گزارش کی تھی کہ پولیس 

یہ مشرػ صاحب کی طرػ سے پاکستاؿ کی عواؾ پر  ایک مصیبت نازؽ  ،خدا کے لئے ختم کروایں کو2002

 ۔ ایک ایڈیشنل آئی جی پورے پنجاب میں  بیٹھتا ہے اور پورے پنجاب سے جب   ہوئی ہے

  انوسٹی

گ

 

ئ ب

 تبدیل کرنی ہوتی ہے چاہے وہ  ڈیرہ غازی 

 

ن

 

ص

ہو وہا  سے مصیبت زدہ  خاؿہو ، ریم۔ یار  خاؿ

رہ دوباآدمی درخواست لے کر لاہور آتا ہے  اور یہا  وہ اس کو دیتا ہے اور وہ بھی تبدیل نہیں کر سکتا 

وہا  بورڈ بیٹھتا ہے اور وہ بورڈ مہینے  میں ایک دفعہ بیٹھتا ہے اور اس ،واپس بھیجتا ہےاپنے ڈسٹرکٹ میں 

 تبدیل ہوتے ہوئےطرح 

 

ن

 

ئص
گب

سے انصاػ ملنا Ruleتین مہینے لگ جاتے ہیں اس سےاس کی انوسٹی 
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فسراؿ نے  جو کچھ کرنا ہوتا غریب کو انصاػ ملنا  تو بہت مشکل ہے ۔ تین مہینے میں کرپٹ ا ،بہت مشکل ہے

وہ بےچارہ  اور ہے ،جس کو چالاؿ کرنا ہوتا ہے، جس کو چھوڑنا ہوتا ہے وہ رشوت لے کر چھوڑ دیتے ہیں

  اس کی انوسٹی ،دھکے کھاتا رہ جاتا ہے

گ

 

ئ ب

 تبدیل نہیں  ہوتی ۔ مشرػ تو چلا گیا ، آج تیسرا بجٹ یش  ہو رہا 

 

ن

 

ص

کرنے میں یا رکاوٹ ہے؟ خود پولیس افسراؿ، changeکو Rulesہے ہمیں سمجھ نہیں آتی اس پولیس 

ُ ا بھی اس سے تنگ ہے  تو آپ مہربانی کریں  ایک نیک کاؾ 

 

آئی جی صاحب بھی اس سے تنگ ہیں ۔ خلق خ

یہ غریبو  تک انصاػ پہنچانے والا کاؾ ہے ۔ آپ مہربانی کر کے اس میں اورہے ،   یہ رفاہ عامہ کا کاؾ ہے 

 بھی اور لاء منسٹر  صاحب نے بھی وعدہ فرمایا تھا کہ نویں  مہینے کے آخر میں ضرور یہ دلچسپی لیں، آپ نے

Rules change ہو جایں  گے اور ایض نظاؾ آجائے گا جو غریب کی پہنچ تک  ہو گا اور اس سے غریب  کو

 ی رہتی ہے ہمیں پہلا افسوس تو 

ٹ

ِ
 

یہ  ہے کہ اتنا انصاػ ملے گا۔ یہا  پر جنوبی پنجاب کے لئے بھی بحث چ

قیمتی ٹائم یہا  پر وہ صاحةؿ بھی ہیں جن کو  ساؽ میں  جب بجٹ آتا ہے تو بولنے کا موقع ملتا ہے وہ بھی 

انتظار میں ہوتے ہیں لیکن جب یہ وقت شور شرابے کی نذر ہو جاتا ہے تو بہت افسوس ہوتا ہے۔ یہا  پر 

کی اگر بات  یہ کہا ہے کہ جنوبی پنجاب کے صوبہمجھے تھوڑی سی شکایت ہے کہ ہمارے ایک معزز ممبر نے 

۔ ہمیں  ایسے الفاظ سوچنا یا کہنا زیب چاہئےکی جائے گی تو یہ ملک توڑنے والی بات ہو گی خدارا!ایض نہیں کہنا 

بھی ہم قرارداد یش  کر میں  میں موجود ہے ، پنجاب اسمبلی Rulesجوچیز قانوؿ میں موجود  ہے،  نہیں دیتے

بھی کر سکتے ہیں ۔ پاکستاؿ کے آئین میں صوبے بنانا منع نہیں ہے۔ہمیں ایسی باتیں  میں  مرکز سکتے ہیں ،

کی ضرورت ہے تو ضرور پوری کریں  لیکن جنوبی پنجاب   سمیں اگر ا ؿ۔جو  حالات ہیں  ا چاہئیںنہیں کر نی 

نے احساس محرومی کی وجہ   کا صوبہ بننا بھی اتنی خوشی والی بات نہیں ہے۔میں واضح کہتا ہو  کہ اس عواؾ

نکالی گئی ہے اس حساب سے جس طرح وزیر  اکتیسpercentageسے یہ نعرہ لگایا ہے اس بجٹ میں اؿ کی 

اعلیٰ صاحب نے بجٹ دیا ہے یہ پیسے وہا  لگوا دیں  اور اسی حساب سے اگر اؿ کو سیکرٹریٹ اور دیگر جگہو  

 سکتا ہو  کہ یہ نعرہ ختم ہو سکتا ہے سوائے اس کے کہ پرملازمتیں بھی  دی جایں  تو میں واضح طورپر کہہ

 ۔ چاہئےبلکہ اؿ کا احساس ِ محرومی دور کرنا   چاہئےاس کو اس طرح نہیں کہنا

 بہت شکریہ۔ جی ، عامر جوئیل سہوترا صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر:
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فیق صاحب  کا جناب سپیکر!شکریہ ۔ سب سے پہلے تو میں خواجہ سلماؿ رسہوترا: عامر جناب  جوئیل

کے حوالے سےبڑے خوبصورت الفاظ بیاؿ کئے۔ minoritiesشکریہ ادا کرنا چاہو  گا کہ جنہو  نے 

اؿ کے خیالات کو میں خراج تحسین یش  کرو  گا کہ جس طرح اہوں  نے اقلیتو  کو  چادھ اور ستارے 

کھ اور افسوس کے ساتھ یہ کہنا پڑتا ہے کہ
ُ
ئہ ہ دی لیکن   بڑے د

بھ ب

 

س

 

س
 عملاً پورے ملک میں آج وہ کے ساتھ 

سے   minority communityصورتحاؽ نہیں ہے خصوصاً اقلیتو  کے حوالے سے۔چونکہ  میرا تعلق

 کے حوالے سے ہی کچھ گزارشاتminoritiesہے اور میں یہ اپنا فرض سمجھتا ہو  کہ میں 

 اس بات پر عرض کرو  ۔ سب سے پہلے میںfloorآپ کی وسات  سے پنجاب کے اس سب سے بڑے 

 5077کے لئے بھی شکریہ ادا کرنا چاہو  گا کہ 

چ 
س

 میں جب کر

نئ

 

ے

ب

 کمیونٹی کے ایک سپیکر دیواؿ بہادر 

 

ن

 اس کے بعد میں سمجھتا ہو  کہ شاید  یہ پہلا  توایص  پی  سنگھا صاحب پنجاب اسمبلی کے سپیکر بنے تھے 

ئ مین  میں  کسی 

ے

 

 ؾ شامل یا  گیا ہے اور اس کا تعلقممبر کاناminorityموقع ہے کہ کم ازکم پینل آػ چ

کی طرػ سے اپوزیشن کو minoritiesبھی اپوزیشن سے ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ اس بات کو کم از کم  

 کرنا چاہئے تھا۔ )نعرہ ہائے تحسین(appreciateضرور 

دو دفعہ  سُن رہا تھا تو اہوں  نے خصوصاً budget speechیہا  پر جب میں محترؾ وزیر خزانہ صاحب کی 

اس بات کے لئے  میں خراج تحسین یش   کرنا چاہتا ہو  محترؾ  میا  محمد نواز   ،یں  تریم  کا ذکر یاھوراھار

یں  تریم  ھوشریف صاحب کو اور محترمہ شہید بے نظیر بھٹو صاحبہ کو اور خصوصاً میں سمجھتا ہو  کہ اھارر

 گیا لیکن آج حہ ف ریہیہ ہے کہ اسی ڈکٹیٹر کے یاdeleteمیں جس طرح ضیاء الحق ایک ڈکٹیٹر آمر کا ناؾ 

بنائے ہوئے قوانین آج بھی اس ملک میں نافذ ہیں اور خصوصاً ایسے قوانین کامیں ذکر ضرور کرنا چاہو  گا  

 

چ 
س

 جن کے حوالے سے پاکستاؿ میں بسنے والی اقلیتو  کو اور خصوصاً      کر

نئ

 

ے

ب

 کمیونٹی کو بہت ساری مشکلات 

 

ن

ایسے قوانین کے اتعمالؽ سے ہماری زدھگیو  کو اجیرؿ   مشکلات کا لفظ میں چھوٹا کہو  گا کہکا سامنا ہے بلکہ

 بنا دیا جاتا ہے۔

یں  تریم  ھومیں یہ گزارش کرو  گا  جہا  پر دو بڑی سیاسی جماعتو   نے ایک آمر کاناؾ اھارر 

کہ  ایسے قوانین میں مناسب  کے حوالے سے میں ذکر کرنا چاہو  گا  (C)295کے ذریعے سے نکالا ہے تو 

کو بہت minoritiesترایم  کی جایں  یا اؿ کو ختم یا جائےجن کا اتعمالؽ ایسے طریقے سے یا جاتا ہے کہ 
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میں جب ایک طویل مارشل لاء کے بعد  پہلی 5025زیادہ مشکلات کا سامنا کرنا پڑتا ہے ۔ اسی آمر نے 

کی نمائندگی جدا گانہ طرز  minoritiesتھا تو ا ہوں  نے  اسمبلی بنی تھی، ایک جمہوری دور شروع ہو ا 

انتخاب کے ذریعے اؿ اسمبلیو  کو دی اور جو تعداد قومی اسمبلی میں اقلیتو  کی نمائندگی کے لئے رکھی گئی 

اور جتنی تعداد چارو  صوبو  میں اس ڈکٹیٹر کے ایک حکم کے ذریعے رکھی گئی  آج بھی اقلیتو  کے 

اد وہی ہے۔ میری اس ہاؤس کی وسات  سے اپنے سیاسی قائدین سے  یہ گزارش ہو گی  نمائندو  کی تعد

اور خصوصاً میری وفاقی حکومت سےیہ گزارش ہو گی کہ اؿ نشستو  کی تعدادکو بڑھا یا جائے کیونکہ آپ 

ہیں  تو کا اضافہ آبادی کی بنیاد پر کرتے  اور میں سب اس بات سے باخبر ہیں کہ اگر  ایک طرػ ہم نشستو 

میں  بھی اقلیتو  کی نمائندگی کے لئے 1985یہ ممکن نہیں کہ اقلیتو   کی آبادی میں اضافہ نہیں ہوا۔ 

تعداد  وہی تھی اور آج بھی اؿ کی تعداد وہی ہے ۔ میری مامؾ سیاسی جماعتو  سے یہ گزارش ہوگی کہ اس 

پر اس بات کو floorبارہا  اس  ہے۔demandلیا جائے  کیونکہ یہ اقلیتو  کی ایک seriouslyبات کو 

highlight  یا گیا ہے  اور وفاقی حکومت سے گزارش کی گئی ہے  کہ ہمارا جو اس وقت مخصوص نشستو

پر طرز انتخاب ہے  اس کو تبدیل یا جائے کیونکہ  تاریخ اس بات کی گواہ ہے اور میں نے پہلے بھی  یہ بات 

  ،میںterm شہید صاحبہ  ر ور وزیر اعظم  اپنی دوسری یہا  پر عرض کی تھی کہ  محترمہ بے نظیر بھٹو

میں اس بات کا اؿ کی کیبنٹ نےفیصلہ  یا تھا کہ  اقلیتو  کو دہرے ووٹ کا حق دیا tenureدوسرے 

 چاہئےموجود ہے  تو میں سمجھتا ہو  کہ مامؾ سیاسی  جماعتو  کو اس بات کا  نوٹس لینا فیصلہ  جائے۔اگر ایض

مجھتے  ہیں  کہ براہ راست انتخاب کے ذریعے  اگر ہم اس معزز ایواؿ میں آیں  گے  تو بہت کیونکہ ہم یہ 

 سارے مسائل اور بہت ساری ایسی باتیں  جو مخصوص نشستو  کے حوالے سے یہا  پر کی جاتی ہیں

ختم سے مخصوص نشستو  کی وجہ  worthہماری  اقلیتو  کے حوالے سے وہ مسئلے حل ہو  گے اور

میرا یہ مطالبہ ہے ،ہےdemandاور میری یہ  چاہئےہے ۔ ایسی مامؾ باتو  سے ہمیں آزادی ملنی تی جاہو

میری یہ گزارش ہے کہ  وفاقی حکومت فوری طور پر  ایسے اقدامات کرے جو محترمہ  شہید بے نظیر بھٹو  اور

 کا  فیصلہ ہے اس پر عملدرآمد یا جائے۔

الے سے بارہا  بہت سارے معزز اراکین اسمبلی جناب سپیکر!یہا  پر دہشت گردی کے حو   

ہشت گردی کا واقعہ ہوا اپوزیشن کی طرػ سے میری  بہن نے  اس دنے  بات کی۔ یہا  لاہور میں بھی جو 
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یہا  پر   ایک  محترؾ رکن اسمبلی نے  مشرػ کی کتاب لہرا کر ذکر یا لیکن  جناب یا ہی اھا  ہوتا   ،کا ذکر یا

راہ  اور سانحہ  کوریا  کو  تقریت ایک ساؽ گزر چکا ہے آج ہم اؿ شہداء کا بھی ذکر  کرتے ، آج جبکہ سانحہ گو

تقریت   ایک ساؽ  ہو گیا ہے اور سانحہ   جبکہآج ہم اؿ شہداء کی یاد میں بھی  یہا  پر ضرور بات کرتے ۔ آج 

کے ساتھ بے انتہا ظلم یا گیا  گوراہ جو کہ دہشت گردی کی ایک بد ترین مثاؽ تھی اور جس میں اقلیتو  

کہ یا  لیکن ایک ساؽ گزرنے کے بعد بھی گوراہ اور کوریا  کے لوگ  ابھی تک اس بات کے منتظر ہیں 

جو وعدہ اؿ کے ساتھ یا گیا تھا  اس کی تکمیل تو ہو رہی ہے لیکن  انصاػ کے تقاضو  کو  پورا یا جائے گا  اور 

وفاقی حکومت اور خصوصاً صوبائی حکومت کا شکریہ  ادا کرنا چاہو  گا کہ  میںابھی تک  وہ مکمل نہیں ہوا ۔ 

جنہو  نے  ڈویلپمنٹ کے حوالے سے  وہا  پر کاؾ ضرور شروع کروائے لیکن  آج بھی لوگ وہا  پر  اس 

جس ڈویلپمنٹ کو مکمل کروانے کے لئے  اؿ   ،بات کے منتظر ہیں کہ جو وعدے اؿ کے ساتھ کئے گئے تھے

گیا تھا  وہ وعدے آج بھی مکمل نہیں ہو سکے۔ مجھے بڑا دکھ ہوا جب خواجہ صاحب نے چادھ ستارے   کو کہا

جو ر ور ڈی  ،کے ساتھ تشبیہ دی  تو مجھے اسی وقت گوراہ  کے وہ افسراؿ بالا ضرور یاد آئے  جو ر ور ڈی سی او

 ھل  کر اور بغیر کسی لگی پٹی  کے  بات پی او  اور جو ر ور ایڈیشنل آئی جی وہا  پر تعینات تھے ۔ میں یہا  پر

کرو  گا  یا میری وابستگی کس جماعت کے ساتھ ہے  سیاسی وابستگی  سے بالا تر ہو کر یہ بات کرو  گا  اور 

گزارش کرنا چاہو  گا کہ اؿ مامؾ افسراؿ  کو وفاقی حکومت نے اور  صوبائی  حکومت نے بجائے اس کے کہ 

وفاؼ کی حکومت نے اس ڈی   ، اؿ کو ذمہ دار ہرایایا گیا تھا  اؿ کو سزا دیتےایک جوڈیشل انکوائری  جس میں

 سی او کو  کمشنر اور  

 ایص پی کی تعیناتی ر ور ڈی آئی جی کر دی۔ 

 بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 :جناب والا!صرػ ایک منٹ ۔ جوئیل  عامر سہوتراجناب 

 تھی۔ نہیں۔میں نے پہلے ہی بات کی جناب ڈپٹی سپیکر:

 :جناب والا! صرػ ایک منٹ۔جوئیل  عامر سہوتراجناب 

 کریں ۔ wind upاب آپ جناب ڈپٹی سپیکر:
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کروڑ روپے کا 30:جناب سپیکر!یہا  پر اقلیتو  کے لئے پچھلے بجٹ میں جوئیل  عامر سہوتراجناب 

بہتر ہوتا کہ وزیر  ،صرػ یہ گزارش کرو  گا کہ اقلیتو  کے لئے یہ رقم نا کای  ہے اعلاؿ یا گیا تھا ۔ میں

پر لے آئے  روپے لاکھ50کروڑ21اس کو  ،کرتے روپے کروڑ 60کی بجائے  روپے کروڑ30خزانہ اس کو 

کی جو  روپےکروڑ 80ارب ایک میں روا  مالی ساؽ  کہ ہیں۔ آخری بات میں یہ گزارش کرنا چاہو  گا

کتابیں دوبارہ تقسیم کرنے کا  حکومت کا ارادہ  کتابیں ہیں  وہ سکولو  میں مفت  تقسیم کی  گئی ہیں اور اتنی ہی 

ہے ۔ یہ بڑی خو ش آئند بات ہے  لیکن اقلیتو  سے تعلق رکھنے والے  ایسے طالب علم  جن کو یہ 

option دی گئی ہے کہ آپ اخلاقیات یاEthicsپڑھیں  لیکن ابھی تک بازار میںEthics کی کتاب ہی

availableلب علم کہا  سے نہیں ہے  تو جناب اقلیتو  کے طاEthics پڑھیں گے ۔ میری یہ گزارش

 ہوگی کہ اس کتاب کا جلد از جلد ارااء یا جائے ۔

ہ تشریف نہیں رکھتیں۔ڈاکٹر فائز !۔۔۔بہت شکریہ۔ محترمہ عارفہ خالد پرویس صاحبہ جناب ڈپٹی سپیکر:

 اصغر صاحبہ !

بہت مشکور ہو  کہ آپ نے مجھے  اپنے  جناب سپیکر!میںo الریم۔بسم اللہ الرحمٰن ڈاکٹر فائزہ اصغر :

خیالات کے اظہار کے لئے موقع فراہم یا۔ اس حکومت کا یہ تیسرا بجٹ ہے جو اس وقت ہمارے سامنے 

یش  یا گیا ہے  اور پچھلے دو بجٹ جو ہمارے سامنے یش  کئے گئے تھے  اؿ پر جس طریقے سے عمل ہوا ہے 

نہیں ہو   اور میں نمبرو  کی زیادہ Mathematicianوہ بھی ہم سب کے سامنے ہے۔ میں کوئی 

jugglery بھی نہیں جانتی  یہ تو فنانس ڈیپارٹمنٹ کا کاؾ ہوتا ہے  اور وہ یہ کاؾ بخوبی کر لیتے ہیں  لیکن

میرے اپنے ادھازے کے مطابق  جو ایک بجٹ ہے اس کا مقصد یہ ہے  کیونکہ اس میں ہمارے ملک کا اور 

اؿ کی زدھگیو  کو آساؿ  ،تو اس سے ہمارے  عواؾ کی زدھگیو  میں بہتری لائی جائےہوتا ہے   ا نہعواؾ کا 

اؿ کے لئے کھانے پینے کا ساماؿ سستا اوراؿ کے لئے نوکریو  کے مواقع فراہم کئے جایں   ،یا جائے

جائے  فراہم یا جائے تاکہ وہ اپنی زدھگی کو بہتر طریقے سے گزار کیں ۔ اؿ کے بچو  کو سکوؽ فراہم یا

ی  کے طور  امن شہرتاکہ وہ پڑھ کیں   اور  اؿ سب کے ماؽ اور زدھگیو  کو  تحفظ فراہم یا جائے تاکہ وہ پُر

میں جائے بغیر میں آپ سے پوچھتی ہو  کہ آپ Numbersامن ماحوؽ  میں زدھگی گزار کیں ۔  پُر پر

یک مقصد بھی  ایض ہے جو پچھلے دو سالو   سا کوئی اؿ اپنی دیانت داری سے مجھے یہ بتایں  کہ  اس میں  سے کو
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یا ہے۔ میں تو یہ کہو  گی کہ اس میں تو کوئی ایک چیز بھی ایسی نہیں ہے  جو achieveمیں  گورنمنٹ نے 

ہوئی ہے۔ یہ جو تیسرا بجٹ یش  یا گیا ہے اس سے بھی اسی قسم کی امید ہے  کہ اس کا achieveآج تک 

۔  روٹی کپڑا  اور  مکاؿ کا جو یہ نعرہ لگاتے ہیں  اور جس کے ذریعے الیکشن جیتنے کی بھی عواؾ کو  فائدہ نہیں ہوگا

میں اضافہ   و بھی کوشش کرتے ہیں  وہ یہ ہے کہ دو سو سے لے کر تین  سو فیصد  تک ہر کھانے پینے کی چیز

بڑی  ہیں تو وہ  ہو چکے ہیں  اور اگر کوئی چیزیں pushسے اور نیچے  poverty lineہو چکا ہے  اور لوگ 

corruptionلوگو  کے ،لوگو  کی  بے روز گاری بڑی  ہے   ،دہشت گردی بڑی  ہے  ،بڑی  ہے

لوگ اپنے بچو  کو بیچنے اور  زہر دینے پر آمادہ ہو چکے ہیں۔   ،خود کشیا  بڑی  ہیںاورمسائل بڑھے ہیں 

صرػ چند  یمقصد نہیں ہے  میر بہرحاؽ یہ سب تنقید تو ہوتی رہے گی ۔ یہا  پر صرػ تنقید کرنا میرا

 )قطع کلامیا (۔۔۔تجاویس ہیں

نہ ہی وزیر  اور جناب سپیکر!کم ازکم آپ تو توجہ دے دیں  نہ یہا  چیف منسٹر صاحب تشریف رکھتے ہیں

 وزیر خزانہ بھی نہیں ہیں۔۔۔ ۔قانوؿ صاحب ہیں 

نوٹ pointsہیں اور وہ آپ کے فنانس  کے جو پارلیمانی سیکرٹری ہیں وہ بیٹھے ہوئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کر رہے ہیں۔ 

جناب والا!میں صرػ چند تجاویس دینے کی کوشش کرو  گی۔ مجھے کوئی خاص امید فائزہ اصغر: ڈاکٹر

میں  ،اللہ کو جواب دینا ہے  ،پر بھی غور یا جائے گا بہر حاؽ  میں نے اپنا فرض پورا کرنا ہے ؿ نہیں ہے کہ ا

 developmentalجوہیں۔پچھلے ساؽ کےpointsبہت چھوٹے سے   اپنی تجاویس یش  کرتی ہو ۔

funds میں سے اتعمالؽ ؿ روپیہ  ا ۔ارب50میں ہم نے دیکھا کہ آدھے فنڈز جو تھے تقریت ؿ تھے  ا

نہیں ہو سکا۔ اس کا مطلب یہ ہے کہ یا تو وہ ایسی مدو  میں رکھا گیا تھا  جہا  وہ اتعمالؽ نہیں ہو سکتے تھے  اور 

probably  بڑھا دیا گیا ہے ۔ اگر آپ ادھازاً  ب روپے تک۔ار195اس  ساؽ  اس کوdecade 

history اس ساؽ  بھی اتعمالؽ نہیں  روپیہ ۔ارب60،۔ارب50دیکھیں  تو یہی لگتا ہے کہ کم ازکم

آپ کی پچھلے ساؽ نہیں چلیں  اور developmental schemesہوگا تو میری یہ رائے ہے کہ جو 

روپے کو  اگر آپ براہ راست اپنے  غریب عواؾ کی  ۔ارب50 اب بھی نہیں چلیں گی  تو یہ آپ کو پتا ہے کہ

poverty elevation میں لگا دیں   تو اس سے خاطرخواہ فائدہ بھی ہوگا اور ایک ایسی چیز ہوگی جو
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ملے گا ۔وہ لوگ جن کی reliefگورنمنٹ کی بہتری کے لئے ہوگی اور فوری طور پر غریب کو اس سے 

families اس وقتpoverty lineنر  کھائ دیں   اس کے ساتھ اؿ کو اتنے پیسے ئیپر ہیں  اؿ کو کو 

خود کر کیں ۔ اس میں اگر آپ income generationدے  دیں  جس سے وہ اس نر  کے ساتھ  اپنی

لوگ  روپے مختص کر دیں  تو  آپ دیکھیں گے کہ لاکھو  لوگو  کو آپ  فائدہ پہنچا سکتے ہیں۔  یہ ۔ارب50

وہ    ،نہیں کریں  گے  کہ گورنمنٹ اؿ کی مدد کرےdependبھکاری نہیں بنیں گے اور ہر ساؽ آپ پر 

خود اپنی مدد آپ کر کیں  گے۔ اسی مد میں جو سستی روٹی کی سکیم ہے  وہ بظاہر تو بہت اچھی لگتی ہے  لیکن 

وزیراعلیٰ  اور باقی محترؾ مل رہی ہے ۔ روپے  میں  -/2میں یہی کہو  گی کہ  یہ سستی روٹی یا روکھی روٹی جو 

اور یں  کر ہ ساری کیبنٹ جو ہے  وہ صرػ اپنی زدھگی کا ایک ہفتہ  اؿ تنورو  سے صرػ اس روٹی پر گزار

میرا اؿ کو یہ چیلنج ہے کہ وہ ایک ہفتہ یہ روٹی کھا کر دکھایں   اور یا اس کے بعد وہ  چاہیں گے کہ اؿ کے 

اور جن کے ووٹ لے کر وہ  آئے ہیں وہ غریب عواؾ صرػ یہ روٹی کھا کر  اپنا  غریب عواؾ  جن کے ناؾ پر

 ،گزارہ کریں  ۔ میرے خیاؽ میں گورنمنٹ کو خود بھی اس بات کی سمجھ آ گئی ہے  کہ اس کا فائد ہ نہیں ہے 

تھا  اس رکھا جا رہا ہے ۔ پچھلے ساؽ اؿ کا جو بجٹ continueبس اپنی انا اور ہٹ دھرمی کی وجہ سے  اسے 

روپے کم کر دیا گیا ہے  اس لئے کہ گورنمنٹ کا اپنا اعتراػ ہے کہ  اس میں بہت  ۔ارب2ساؽ اس مد میں 

corruptionلیکن بہر حاؽ اسے  اس لئے اس کا بجٹ کم کر دیا گیا ہے   ہوئی ہے  اور پیسے کھائے گئے ہیں

 تو پھر میں مانو  کہ غریب عواؾ کے لئے کر کے مجھے دکھا دیں  subsistentاگر یہ خود ایک ہفتہ  ۔چلانا ہے

جن  اپنے اور دوسر  کے ادھر اتنا تضاد کیو ؟ میری رائے ہے کہ پچھلے ساؽ آپ کی ۔بھی یہ صحیح ہے

راشن کارڈ سکیم جاری  لئے سکیمو  میں پیسے اتعمالؽ نہیں ہوئے آپ اؿ پیسو  کو اکٹھا کر کے لوگو  کے

اؿ کا ساؽ ڈیزھ ساؽ کا بچہ  ،کیونکہ غریب لوگو  کے بھی بچے ہیںکریں  جیسے پہلے کبھی ہوا کرتی تھی 

 ، اسے چاوؽ  چاہئےاسے داؽ  ـنہیں کر سکتا اسوکھی روٹی کے ساتھ گزار

ے

ئ
 

اور اسے  چاہئےاسے چینی  ،چاہ

 لہذا یہ چار پانچ چیزیں  جن میں دودھ ، چاوؽ ، چینی اور گھی  چاہئےدودھ بھی 

 

س
 را

 

ب
گ 

 

 کریں  اور غریب عواؾن

 لئے راشن کارڈ مہیا کریں  اور اس کے لئے آپ جتنے بھی سنٹرز بنا سکتے ہیں وہ بنایں  اور جتنے بھی نتخب   کے 

میں  ـایم این ایس اور ایم پی ایس ہیں اؿ سب کی ذمہ داری لگایں  کہ وہ یہ دیکھیں تاکہ  یہ عواؾ تک صحیح پہنچے 
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میں نے جن باقی  ـاور نہ ہی وہ بنے گی  ہے پھر گزارش کرتی ہو  کہ صرػ خالی روٹی سے بات بن رہی

  ـچیزو  کی گزارش کی ہے یہ اس سے بھی زیادہ ضروری ہیں 

کے لئے خیاؽ نہیں رکھا جیسے آپ روز سنتے ہیں کہ  poverty lavationجناب سپیکر!ہم نے 

کو زہر دینے کے لوگ قرضو  کے نیچے دبے ہوئے ہیں اور اپنی جانیں لینے پر مجبور ہو جاتے  ہیں اور  بچو  

دے  micro trade fundروکنے کا ایک یہ طریقہ ہے کہ حکومت ایک  اسے ـلئے بھی مجبور ہو رہے ہیں

ایک غریب انساؿ جو پہلے   ـہے  overheadفیصد  30سے  25پر  micro fundآج کل  ـجو بغیر سود کے ہو 

اس کا وہی حاؽ ہو گا جو اس وقت تو پھر  ے گا فیصد ادا کر  30وہ سود کی مد میں مزید اگر  ہی مرا ہوا ہے 

 چلے جا ر ۔ارب21گورنمنٹ کا ہو رہا ہے کہ وہ 

ے

اور ال  رقم کہا  سے یش  ہی ہےسود میں ہی دیئ

اس   دیں  چونکہ اؿ کے چھوٹے چھوٹے قرضے ہوتے ہیں micro tradeکریں  گے ؟ کم از کم اؿ لوگو  کو 

کہ وہ اپنے دے  حکم بھی  کے علاوہ مامؾ بنکو  کو  کے لئے یہ بھی تجویس ہے کہ حکومت اپنے وسائل

یا  enforceکی مد میں دیں  اور اسے  interest free micro loanکے اثاثو  میں سے ب روپے۔ار5

اس سے پہلے کہ کسی قرضے کی وجہ سے اپنی جاؿ لیں وہ یہا  آ کر مدد  ـجائے کہ یہ غریبو  کو دیا جائے گا 

 جو اؿ کو دس لاکھ روپیہ دیں  گے اس سے بہتر ہے کہ انہیں پہلے ہی ہم بعد میں جا کر ـلے کیں 

کا  micro loanبنک کے ساتھ  ـہزار روپے جو اؿ کی ضرورت ہے وہ دے کر اؿ کی جانیں بچا لیں 20/25

ہو ایک کاؾ کرنے کی نیت ہو تو کاؾ بخوبی  intensionکاؾ بہت بخوبی ہو سکتا ہے  لیکن بات وہی ہے کہ جب 

  ـ ہے ورنہ وہ باتیں ہی رہ جاتی ہیں ہو سکتا

جناب سپیکر!جب دانش سکوؽ کے بارے میں بات کی جاتی ہے تو ہمارے ساتھی بہت پریشاؿ  

بھی رہے ہیں کہ کچھ  اگر آپ کہہ ـکروڑ روپے رکھا تھا  3آپ نے اس کے لئے پچھلے ساؽ  ـہو جاتے ہیں 

 یا چھ سے زیادہ سکوؽ ابھی تک شروع نہیں پانچ probablyسکوؽ شروع ہوئے ہیں تو میرے خیاؽ میں 

 ۔شروع ہوچکے ہیں actuallyکا نہیں پتا جہا  وہ  locationحالانکہ مجھے تو ایک سکوؽ کی بھی  ـہوئے 

TEVTA پنجاب کا ڈیپارٹمنٹ ہے، اس کے چھ سو ادارے ہیں اور اؿ میں ہر ساؽ ایک لاکھ بچہ کوئی نہ

ایک بہت اھا  ادارہ ہے جو کئی سالو  سے چل رہا ہےلیکن اس کی مد کوئی فنی تعلیم حال  کرتاہے اور یہ 

یعنی لاکھو  بچے جو اس ادارے میں جا رہے ہیں اؿ کے لئے  ـروپیہ رکھا گیاہے  ۔ارب2میں صرػ 
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سمجھ نہیں آتی کہ  logicمجھے اس کی  ! صاحبفنانس منسٹر ؟چند سکوؽ  کے لئے روپیہ اور باقیو ۔ارب2

اؿ ووکیشنل ایجوکیشن  ا نہ حساب یا ہے ؟ اگر دانش سکولو  کی بجائے وہی آپ نے کس طرح اس کا

فائدہ مند ہو  لوگ  یہا  سے لاکھو  کے حساب سے   کیونکہ کریں  doubleاؿ کو  ،سکولو  میں لگایں 

دانش سکوؽ سے پڑھنے کے بعد پھر بھی اہوں  نے کوئی نر  حال  کرنے کے لئے انہی  Even۔گے

اگر انہیں بعد میں بھی نر  حال  کرنے اور انکم کے لئے  یہیں بھیجنا ہے تو پھر  ـمیں آنا ہے ووکیشنل سنٹرز 

نئی  ـبحاؽ کریں  missing facilitiesجو سکوؽ ہیں اؿ کی  alreadyپہلے ہی اس پر غور کیو  نہ یا جائے ؟

اتعمالؽ یا  properly چیز بنانے سے بہتر نہیں ہے کہ جو چیز بنی ہوئی ہے اس پر تھوڑا خرچ کر کے اسے

 ـجائے 

آپ اؿ  ـجناب سپیکر!ہسپتالو  کی بات ہو رہی تھی کہ یہ موبائل ہسپتاؽ شروع کریں  گے 

کی و  ڈاکٹر 2600آپ کے جو ہسپتاؽ ہیں اؿ میں  alreadyکے لئے ڈاکٹر کہا  سے لے کر آیں  گے؟ 

آپ یہ اسامیا   ـمیا  خالی پڑی ہیںہزار ہیلتھ ورکرز کی اسا24تقریت  ـاسامیا  خالی پڑی ہوئی ہیں 

fill کریں  جب آپ انہیںfill  کر لیں گے تو اؿ ہسپتالو  کو اور اؿ ادارو  کوproperly  چلانا شروع کر

  ـدیں  گے تو پھر ضرور نئے موبائل سنٹر بھی شروع کریں  تو مجھے کوئی اعتراض نہیں ہے

 ـکریں  wind up!پلیز جناب ڈپٹی سپیکر:

میں جو  یانڈسٹر ـجناب سپیکر!بجلی کے بحراؿ کی وجہ سے انڈسٹری ختم ہو رہی ہے  صغر:ڈاکٹر فائزہ ا

skilled   لوگ تھے اؿ کی نوکریا  جا رہی ہیں اس وجہ سے وہ مجبور ہو رہے ہیں کہ وہ اپنے بچو  کو لیبر

ڈیپارٹمنٹ ہے  بچو  کے تحفظ کے لئے ایک چھوٹا سا  ـکا فروغ ہو رہا ہے  chilled labourمیں ڈالیں اور

اور کاؾ بہت  بہترین  ہے لیکن بد قسمتی یہ ہے کہ پچھلی حکومت نے اسے بنایا تھا اس لئے  potentialجس کا 

  ـیہ ایک چھوٹا سا واحد ادارہ ہے جو بچو  کے تحفظ کے لئے کاؾ کرتا ہے  ـنہیں دی جا رہی liftاسے بالکل 

خود وزیر اعلیٰ  patron بورڈ آػ گورنر جس کے آئے اڑھائی ساؽ ہو گئے ہیں اس کے کو  حکومت اس 

میں اس ادارے کی اڑھائی ساؽ میں ایک بھی بورڈ  patron shipصاحب ہیں لیکن وزیر اعلیٰ صاحب کی 

اسی سے ہمیں کاؾ کرنے  ـھیجی  جا رہی ہیں  requestsمیٹنگ نہیں ہوئی حالانکہ اس کے لئے بے تحاشا کی 

  ـکی نیت کی سمجھ آتی ہے 
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 بہت شکریہ  ،جی ب ڈپٹی سپیکر:جنا

 ۔ایک سیکنڈ پلیز ہ اصغر:ڈاکٹر فائز

 

 I am very۔میں نے یہا  پر سب کو منع یا ہے  ـہے  ruleسب کے لئے ایک ہی  جناب ڈپٹی سپیکر:

sorry 

 ـکے لئے ایک منٹ دے دیں  wind up)چودھری ظہیر الدین خاؿ (:قائد حزب اختلاػ

  ـکریں  wind up،جی ـکے لئے پورا ایک منٹ دیا ہےwind upمیں نے  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!ضرورت یہ ہے کہ ہم یہا  پر جتنے بھی عہدیداراؿ ہیں وہ سب قرآؿ ڈاکٹر فائزہ اصغر:

 socialاپنی قوؾ کے ساتھ ایک  ،پاک کو اپنے ہاتھ میں پکڑیں  اور اس پر ہاتھ رکھ کر اپنے ملک کے ساتھ

contract بعد قوؾ سے جھوٹ نہیں بولیں گے، ہم قوؾ کے اثاثو  کو خود نہیں کریں  کہ ہم آج کے 

کھایں  گے ، ہم اپنی ذمہ داریو  کو صحیح طریقے سے سرانجاؾ دیں  گے ، ہم  خود رشوت ستانی کریں  گے اور 

جو گے  اور    دیں ہم میرٹ اور صرػ میرٹ پر لوگو  کو نوکریا ـنہ ہی اپنے کسی ساتھی کو کرنے دیں  گے 

کی    اگر ہم میں ہمت ہے اور حکومتی بنچو ـداری سونپی گئی ہے ہم اسے دیانتداری سے ادا کریں  گے ذمہ 

نیت ہے تو پھر وہ اپنے یہ کاؾ اپنے ملک کے سامنے کریں  کیونکہ ادھھیرو  کے اس زمانے میں لوگو  کو 

 ـکوئی امید نظر نہیں آ رہی 

تویع  کی  (ایڈووکیٹ)چودھری جاوید احمد اب  Please now this is enoughجناب ڈپٹی سپیکر:

 ـتحریک یش  کریں  گے 
 

 رپورٹ

 )یعادد میں تویع (

 میں مجلس قائمہکے بارے279نشاؿ زدہ سواؽ نمبر

 کی یعادد میں تویع برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے
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 :  کہجناب سپیکر!میں یہ تحریک یش  کرتا ہوـ شکریہ  :(ایڈووکیٹ )چودھری جاوید احمد

یش  کردہ محترمہ عارفہ خالد پرویس ایم پی اے کے  279زدہ سواؽ نمبر ؿ نشا’’

بارے میں مجلس قائمہ برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی یعادد میں 

 ‘‘۔تک تویع  کر دی جائے 2010اگست ۔31مورخہ 

 

 یہ تحریک یش  کی گئی ہے کہ: جناب ڈپٹی سپیکر:

یش  کردہ محترمہ عارفہ خالد پرویس ایم پی اے کے  279 زدہ سواؽ نمبرؿ نشا’’

بارے میں مجلس قائمہ برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی یعادد میں 

 ‘‘۔تک تویع  کر دی جائے 2010اگست ۔31مورخہ 

 یہ تحریک یش  کی گئی  اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

 خالد پرویس ایم پی اے کے یش  کردہ محترمہ عارفہ 279زدہ سواؽ نمبر ؿ نشا’’

بارے میں مجلس قائمہ برائے تعلیم کی رپورٹ ایواؿ میں یش  کرنے کی یعادد میں 

 ‘‘۔تک تویع  کر دی جائے 2010اگست ۔31مورخہ 

 )تحریک منظور ہوئی (

 

 پر عاؾ بحث 11-2010سالانہ بجٹ برائے ساؽ

 )۔۔۔جاری(

میری دوبارہ گزارش ہے کہ دس منٹ کا مطلب  !۔۔۔جناب محمد اعجاز شفیعاگلے مقرر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔دس منٹ ہی ہے

جناب سپیکر!کوئی قوؾ اور کوئی ملک تعلیم کے فروغ کے سوا کبھی بھی  ۔شکریہ جناب محمد اعجاز شفیع :

میں سمجھتا ہو  کہ اگر  ـجہالت کے ادھھیرو  ، دہشت گردی اور منشیات کی لعنت سے نہیں نکل سکتا

اس بجٹ میں جہا   ۔کو تعلیم دوست بجٹ نہ کہا جائے تو یہ بہت بڑی زیادتی ہو گی  کے بجٹ 2010-11

کو زیادہ  issueجیسے میں نے پہلے عرض یا ہے کہ اس وہا   یا گیا ہے  focusکو  departmentsدوسرے 
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focus  کہ  یہا  ہمارے بہت سارے دوستو  نے اور ابھی میری بہن نے بھی یہ بات کی تھی ـیا گیا ہے

میں سمجھتا ہو  کہ اگر اس دانش سکوؽ کا ناؾ دانش کی بجائے کیڈٹ کاج   ـدانش سکوؽ کا وجود نہیں ہے 

رکھا جاتا ، ایچی سن کاج  رکھا جاتا یا کوئی اور جاگیردارانہ ناؾ رکھا جاتا تو شاید ہمارے یہ دوست اس پر تنقید نہ 

تھا کہ اؿ سکولو  کے ادھر صرػ اور vision دانش اس لئے رکھا گیا کہ موجودہ حکومت کا یہ  ـکرتے

صرػ وہ بچے پڑھیں گے ، صرػ اور صرػ اؿ والدین کی اولادیں  پڑھیں گی جو مزدور ہیں ، جو حنت  

دس دس ،جو سارا دؿ دھوپ ، گرمی اور سردی میں اپنے بچو  کی روزی کمانے کے لئے آٹھ آٹھ  ،کش ہیں

جن کے ہاتھو  میں کتابیں نہیں بلکہ اؿ کے ہاتھو  میں جھاڑو  گھنٹے کاؾ کرتے ہیں اور وہ بچے پڑھیں گے

ہیں جو ورکشاپو  میں کاؾ کرتے ہیں ،جو کسی کے  instrumentsہیں یا جن کے ہاتھو  میں اس طرح کے 

والدین کی جو یہ تھا کہ  Vision۔گھر میں کاؾ کرتے ہیں ،کسی دکاؿ یا کسی ہوٹل میں کاؾ کرتے ہیں 

affording position  نہیں ہے یا وہafford  نہیں کر سکتے وہ اپنے بچو  کو ایچی سن لاہور یا صادؼ پبلک

 onتو میں پوری ذمہ داری سے میں پڑھایں  یا  بیکن ہاؤس میں اپنے بچو  کو لے کر جایں سکوؽ بہاولپور 

the floor of the House, challenge  کےساتھ کہہ رہا ہو  کہ آج میرے ساتھ اس ہاؤس

بھی دوست جانا چاہتا ہے،دیکھنا چاہتا ہے تو وہ چلے میں اس کو دکھاؤ  گا کیونکہ میں خود ذاتی طور پر  کا جو

کر چکا ہو ۔جو سکوؽ ریم۔ یار خاؿ، حال  پور  اور چشتیا  میں بن رہے ہیں   visitتین دانش سکولو  کو 

تقریت  civil workکہ اؿ کا  کر چکا ہو ۔میں یہا  پوری ذمہ داری سے کہہ رہا ہو  visitمیں اؿ کا 

فیصد مکمل ہو چکا ہے۔انشاءاللہ تعالیٰ ستمبرمیں اؿ سکولو  میں بچے داخلہ لیں گے،خاص طور پر  80

میرے جنوبی پنجاب کے غریب بچے داخلہ لیں گے۔اگر مجھے دوبارہ موقع ملا تو ستمبر کے بعد میں اسی ہاؤس 

کو بتاؤ  گا، جو کہہ رہے ہیں کہ اؿ سکولو  کا کہیں پر ناؾ و  میں،اسی جگہ پر کھڑا ہو کر اپنے اؿ دوستو 

 almost 80%نشاؿ بھی نہیں ہے کہ آپ دیکھ لیں یہ سکوؽ مکمل ہو چکے ہیں۔اؿ سکولو  کی عمارتیں 

مکمل ہو چکی ہیں۔اؿ میں صرػ بچے ہی نہیں پڑھیں گے بلکہ بچیو  کے داخلے بھی ہو  گے۔دو علیحدہ 

میں رہیں گے اور بچیا  علیحدہ  boardingگئے ہیں۔جہا  بچے علیحدہ  رکھے portionsعلیحدہ 

boarding  میں رہیں گی۔اؿ کے مامؾ اخراجات حکومت وقت برداشت کرے گی اور اؿ بچو  کو وہ
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تعلیم دی جائے گی جو کہ ایک امیر آدمی کے بچے،خاؿ زادے ،نواب اور بڑے لوگو  کے بچے حال  

 کرتے ہیں۔

بن گئی ہے۔آج سے چار ماہ قبل میں نے اپنے حلقے  Global Village دنیا جناب سپیکر! 

کاافتتاح یا تھا۔وہا   computer I.T Labکے ایک ہائی سکوؽ میں  L-109/1کے دور دراز علاے 

کہ ہمارے تھے کے بچو  اور والدین کی نظریں  دیکھنے والی تھیں،وہ تجسس بھری نگاہو  سے دیکھ رہے 

 بھی کمپیوٹر کی تعلیم بچو  کو دی جائے گی۔یہ اس علاے  کے لئے ایک بہت ہی دور دراز کے علاے  میں

انموؽ تحفہ تھا۔میں سمجھتا ہو  کہ موجودہ حکومت کا یہ ایک بہت بڑا کارنامہ ہے کہ اہوں  نے مامؾ ہائی 

 Without any discrimination, maleبنانے کا فیصلہ یا ہے۔I.T Labسکولو  میں 

and female سکولو  میں  سبI.T lab گیا ہے۔اس موجودہ بجٹ کے ادھر بھی  بنانے کا فیصلہ یا

ز ی سکولو  کی  fundsاس مد میں 

ٹ

ی

 

ن
ئم
ئلھ ی

کے  computer educationرکھے گئے ہیں۔اسی طرح ا

کروڑ روپے رکھے گئے ہیں وہ واقعی قابل تعریف بات ہے۔اس کے ساتھ ساتھ  50لئے جو 

مڈؽ سکولو  کو  200روپے اور  ۔ارب4کا درجہ دینے کے لئے  پرائمری سکولو  کو مڈؽ سکوؽ800

high schools روپے کی رقم رکھی گئی ہے۔یہ بھی ایک بہت بڑا  ۔ارب2کا درجہ دینے کے لئے

step   ہے۔اس حوالے سے میں ایک تجویس دینا چاہو  گا۔یہاon the floor of the House 

نین کوسل  کی طح  پر ایک ہائی سکوؽ قائم یا جائے۔ہماری ایک اجلاس میں  یہ بات بھی ہوئی تھی کہ ہر یو

 High School forہر یونین کوسل  کی طح  پر ایک  at leastکہ  چاہئےہونا  visionحکومت کا یہ 

Boys  اور ایکHigh School for Girls   تاکہ وہا  کے رنے   چاہئےلازمی طور پر قائم  یا جانا

 پر ہی ایجوکیشن کی مامؾ بنیادی سہولیات میسر ہو کیں ۔ doorstepsکے والے بچو  اور بچیو  کو اؿ 

دیا گیا ہے کہ ہر  visionاس کے ساتھ ساتھ ایجوکیشن کے حوالے سے ایک نیا جناب سپیکر! 

کو رائج یا جا رہا ہے۔یہ بھی  four year education systemضلعی ہیڈکوارٹر پر کالجو  کے ادھر 

 کا ذکر نہ کرنا میں سمجھتا ہو  کہ زیادتی ہوگی۔ہمارے دور دراز کے اضلاع،ایک احسن اقداؾ ہے جس 

 completeکو  four year educationخاص طور پر ریم۔ یار خاؿ ،لیہ،مظفرگڑھ کے بچو  کو 

نہیں کر سکتے  affordکرنے کے لئے بڑے شہرو  میں آنا پڑتا تھا۔جن بچو  کے والدین یہ اخراجات 
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مکمل کرنے کی حسرت دؾ توڑ جاتی تھی۔اب اس  four year educationتھے اؿ کے بچو  کی 

مکمل کر کیں  گے۔یہ  four year educationاقداؾ کی وجہ سے یہ سب بچے اپنے اپنے اضلاع میں 

 ایک انتہائی احسن اقداؾ ہے۔

اس طرح  divisionسکولو  کی بات کی ہےاس کی  200اور 800میں  نےجوجناب سپیکر! 

کے  Southیا جائے تاکہ ہمارے  divideاؿ کو  district wiseؾ علاقو  کے ادھر سے ہو کہ مام

 اضلاع کو بھی اس کا پورا پورا حصہ مل سکے۔

ہے کہ جس سے جہالت ،منشیات کی لعنت اور دہشت گردی کی  sectorتعلیم وہ جناب سپیکر! 

ریزھ کی ہڈی کا کردار ادا کرتا ہے ہے جو کہ ہماری  sectorلعنت سے بچا جاسکتا  ہے۔اسی طرح ایک ایض 

اور وہ زراعت ہے۔زراعت کے شعبے کو موجودہ بجٹ میں خصوصی توجہ دی گئی ہے۔تنقید کرنا تو بہت 

 positiveآساؿ ہوتا ہے لیکن اچھی باتو  کو مناسب طریقے سے بیاؿ کرنا،اؿ پر اپنی

thinking کروڑ روپے  کا بجٹ رکھا  20۔ارب3دینا بہت مشکل کاؾ ہوتا ہے۔شعبہ  زراعت کے لئے

کروڑ روپے مختص یا گیا ہے۔ہمارے خاؿ پور کے ادھر ایک  96گیا ہے۔اس میں زرعی تحقیق کا بجٹ 

کئے ہیں۔میری یہ گزارش   seeds produceزرعی تحقیقاتی ادارہ ہے۔ماضی میں اس نے بہت اچھے 

 یا جائے۔ strengthenہو گی کہ اس ادارے کو بھی 

 pressure irrigation systemطرح ہمارے تھل کے علاے  میں  اسیجناب سپیکر! 

ایکڑ کاٹن کاشت کی گئی ہے۔یہ بھی ایک احسن اقداؾ ہے۔میں سمجھتا ہو  کہ ہمارے  2000کے تحت 

یہی فصل ہےجس سے ہمیں زرمبادلہ حال  ہوتا ہے،جس سے ہمارے ہا  بےروزگاری  baseملک کی 

اس طرح کے اقدامات سے ہماری معیشت کے ادھر  بہت بہتر کا خاتمہ ہوتا ہے۔تھل کے علاے  میں 

 نتائج آیں  گے۔

 کو ساڑھے بارہ ایکڑ زمین دینے کا اعلاؿ یا گیا گریجویٹساسی طرح زرعی جناب سپیکر! 

 کو نہ دی جائے بلکہ  یہ زمین اؿ نئے گریجویٹسہے۔اس حوالے سے میں یہ کہو  گا کہ یہ زمین ریٹائرڈ 

آ کر وزیر اعلیٰ صاحب کے اس  generationئے جو کہ بے روزگار ہیں تاکہ نئی  کو دی جاگریجویٹس

vision کوpromote کرے کہ ہم نے اس پنجاب کو سرسبز و شاداب بنانا ہے۔ 
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 کر لیں۔ wind upمیا  صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

وقت دے  کر رہا ہو ۔مجھے دو چار منٹ کا مزید wind upمیں جناب سپیکر!جناب محمد اعجاز شفیع:

کے حوالے سے بھی کرنا چاہتا ہو ۔ہمیشہ  Southern Punjabدیں   کیونکہ  میں کچھ باتیں 

Southern Punjab  کی محرومیو  کا رونا رویا گیا ہے لیکن مجھے نہایت افسوس کے ساتھ یہ کہنا  پڑتا  ہے

یہ کس ،  کیو  ہیںکی محرومیا Southern Punjabکہ ہمارے کسی بھی معزز ممبر نے یہ نہیں بتایا کہ 

یا جائے تو اس کے ذمہ  discussکو issuesیا ہیں؟اگر اؿ  issuesاؿ کے   اوروجہ سے پیدا ہوئی ہیں

دار ہم لوگ ہی ہو  گے جو کہ اؿ ایوانو  میں بیٹھے ہیں یا بیٹھتے رہے ہیں۔ہم سب کی کوتاہیو  کی وجہ 

روپے کے  ۔ارب5ی حکومت نے پچھلے ساؽ سے ہی آج ہمارا جنوبی پنجاب محرومیو  کا شکار ہے۔ہمار

funds روپے  ۔ارب8جنوبی پنجاب کے لئے رکھے تھے اور اس موجودہ بجٹ میں جنوبی پنجاب کے لئے

 رکھے گئے ہیں۔  fundsکے

 fundروپے  کا  ۔ارب2جو مظفر گڑھ،میانوالی،خوشاب اور جھنگ کے لئےجناب سپیکر! 

ے  بھی محرومیو  کا شکار ہیں۔اس کے ساتھ ساتھ رکھا گیا ہے وہ بھی قابل ستائش ہے۔یہ علا

رکھے گئے  fundsروپے کے ۔ارب2لودھرا ،مظفر گڑھ،بہاولپور،بہاولنگر کے لئے بھی اس ساؽ 

اؽ میں نئے میڈیکل کالجو  کے قیاؾ کا اعلاؿ بھی ہیوہیں۔اس کے ساتھ ساتھ ڈیرہ غازی خاؿ اور سا

 ایک بہت ہی احسن اقداؾ ہے۔

اور منصوبے موجودہ حکومت نے اس بجٹ  fundsض کرو  گا کہ جتنے میں آخر میں یہ عر

کریں ۔موجودہ حکومت نے کہا ہے کہ ہم نے اپنے ترقیاتی  ensureمیں رکھے ہیں اؿ پر عملدرآمد کو 

خ 
ُ
کروانا ensureکی طرػ کر دیا ہے تو ہمیں اس چیز کو  Southern Punjabبجٹ کا ر

میں لے کر  Southern Punjab اس ترقیاتی بجٹ کو ہم اپنے ہوگا۔انشاءاللہ مجھے پوری امید ہے کہ

 جایں  گے۔بہت شکریہ

 جی،بہت شکریہ۔محترمہ نگہت ناصر یخ  صاحبہ!جناب ڈپٹی سپیکر:
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بہت شکریہ۔میں سب سے پہلے وزیر خزانہ صاحب کو اتنا متوازؿ جناب سپیکر!محترمہ نگہت ناصر یخ :

 کرتی ہو ۔جو لوگ آج اس متوازؿ اور معیاری بجٹ کو یش  مبارکةداور معیاری بجٹ یش  کرنے پر 

موجودہ حالات میں الفاظ اور ہندسو  کی جادوگری کہہ رہے ہیں میں اؿ سے سواؽ کرتی ہو  کہ یا وہ 

یقیناً نہیں کیونکہ اؿ اس سے زیادہ معیاری بجٹ یش  کر سکتے ہیں؟ موجودہ وسائل کو مدنظر رکھتے ہوئے

نہیں ملا۔  relief اور اہوں  نے جو بھی بجٹ یش  یا اس سے عواؾ کو کوئی ساؽ تھے آٹھکے پاس گزشتہ 

مرتب کی ہیں۔ آج  policiesہمارے قائدین نے ہمیشہ تعمیری تنقید کو سراہا اور اس پر عمل کرتے ہوئے 

نے  اپوزیشن والے بے جا تنقید اس لئے کر رہے ہیں کہ اؿ کے کرپشن کے راتے  بند ہو گئے ہیں جو  اہوں  

عواؾ پر ہی خرچ ہو رہا ہے اور اؿ کو اسی بات کی تکلیف ہے۔ میں آج یہ  ا نہعواؾ کے پیسے کو لوٹا۔ آج وہ 

پر کوئی رقم مختص کی جاتی ہے تو میں مانتی ہو  کہ projectبات دعوے سے کہہ سکتی ہو  کہ آج اگر کسی 

ضرور اس کاؾ پر خرچ ہوتی ہے۔ یا یہ فیصد  90ہوتی ہو لیکن نہ  فیصد خرچ  100پر  projectوہ رقم اس 

رقم بھی خرچ کی گئی ہو، اؿ کے پاس ایض  فیصد50پرویس الہیٰ  دور کا کوئی ایک کاؾ ایض بتا سکتے ہیں کہ جس پر 

تک جو بھی ترقیاتی کاؾ شروع کئے گئے اؿ  2008سے  2000کوئی کاؾ نہیں ہوگا۔ آج حقائق موجود ہیں کہ 

 کے مراحل بورر نہیں کر سکے۔ میں یہ بات دعوے سے کہہ سکتی ہو  کہ اس میں سے بے شمار کاؾ تکمیل

 گئے اور کمیشن کے مطالبے کی وجہ سے وہ 

ے

ادھورے کے  projectsدور میں ناؾ نہاد کمپنیو  کو ٹھیکے دیئ

کا اہوں  نے   projectsکو مکمل کر رہی ہے جن  projectsادھورے رہ گئے اور آج ہماری حکومت اؿ 

یا ہے۔ یہ بات بتاتے ہوئے مجھے شرؾ آتی ہے کہ آج اس ایواؿ میں وہ لوگ بھی موجود ہیں اور کھا ا نہ

اپنی آواز میں نہایت درد پیدا کر کے یہ بات کرتے ہیں کہ معصوؾ کلیو  کو زہر دے دیا گیا، یقیناً یہ ایک 

نے یہ سب کچھ یا۔ میں اؿ  افسوسناک واقعہ ہے  اس میں اؿ کے کوئی گھریلو مسئلے تھے اور اؿ کے والدین

سے پوچھنا چاہتی ہو  کہ یا اہوں  نے یہ بات کرتے ہوئے اپنے ہاتھو  کی طرػ نہیں دیکھا کہ جن کے 

ہاتھ لاؽ مسجد کی بیٹیو  کے لہو سے رنگے ہیں، لاؽ مسجد کی بیٹیو  کے لہو سے اؿ کے دامن سرخ ہیں وہ 

ہیں، یا وہ بیٹیا  نہیں تھیں، یا وہ  یا  اور معصوؾ کلیا  کہتےآج وہ بیٹیو  کو پر ۔کیسے یہ بات کر سکتے ہیں

   وہ کس طرح یہ بات کر سکتے ہیں؟معصوؾ کلیا  نہیں تھیں جن کے اپنے دامن لہو سے رنگے ہو
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جناب والا!یہا  پر لوٹ مار اور کرپشن کو بند کرنے کی بات کی گئی۔ پنجاب بنک میں جو لوٹ مار  

اور LDAؾ ہے اگر میں یہا  پر پنجاب کے بڑے محکمو  کے علاوہ صرػ ہوئی اس کا آپ سب کو علوم

PHA  میں لوٹ مار کا خاکہ ہی یش  کر دو  تو اؿ کو کہیں جائے پناہ نہ ملے گی۔ جتنے بھیsign boards and 

hoardings  گئے اور ہماری موجودہ حکومت نے 

ے

تھے اؿ کے ٹھیکے صرػ چند ہزار روپے سالانہ میں دیئ

  کروڑو   میں م کئؾ کئے ہیں۔وہ ٹھیکے

جناب والا!ضلعی حکومتیں یقیناً عواؾ کی بہتری کے لئے کوشا  ہوتی ہیں، کاؾ کرتی ہیں اور اؿ  

 گئے۔  Administratorsکے مسائل میں مددگار ثابت ہوتی ہیں لیکن آج یہ بات کرتے ہیں  کہ 

ے

لگا دیئ

کے محکمے میں ضلعی  Solid Waste Management ضلعی حکومتو  کا حاؽ تو کسی سے پوشیدہ نہیں ہے،

کروڑ کا خرچہ آیا 60حکومت نے ایک ناؾ نہاد کمپنی کو ٹھیکہ دیا جس کا سرے سے وجود ہی نہیں تھا جس پر 

کر دی گئی اور معاہدہ یہ تھا کہ  وہ کمپنی  leaseکناؽ اراضی  اس کمپنی کو  300اس ٹھیکے کے تحت محمود بوٹی میں 

آج تک اس کمپنی نے ایک  ،منافع ضلعی حکومت کو دے گی فیصد10بنائے گی اور اس کا  کچرے سے کھاد

روپیہ بھی ضلعی حکومت کو نہیں دیا۔ یہ سب کچھ کرنے کے باوجود  یہ لوٹ مار کو بند کرنے کی باتیں کرتے 

 بھی شروع سالہ دانش نظر نہیں آتا  میں اؿ سے پوچھتی ہو  کہ دانش تو ابھی  چلنا دو ہیں۔ اؿ کو کہیں

پڑھا "سالہ آٹھ میں پوچھتی ہو  کہ اؿ کا ۔نہیں ہوا اور یہ اس کو بھاگتے ہوئے دیکھنے کی باتیں کرتے ہیں

  اربوکہا  ہے؟ اس کو تو آج تک کسی نے نہیں دیکھا حالانکہ اس کے ناؾ پر اہوں  نے  "لکھا پنجاب

اعلیٰ صاحب کا طلباء کو انعامات دینے اور روپیہ کھایا۔ میں سکولو  کے حوالے سے بات کرو  گی کہ وزیر 

۔ اؿ کو چاہئےغیر ملکی دورے  کروانے کا  پروگراؾ بہت ہی احسن اقداؾ ہے اور اس کو یقیناً جاری رہنا 

دانش سکوؽ کی تکلیف اس لئے ہوتی ہے کہ آج اؿ کے مزارع اور اؿ کے گھریلو ملازؾ کا بیٹا وہی تعلیم اور 

گا جو کہ یہ لاکھو  روپے خرچ کر کے اپنی اولاد کو ایسی سہولیات دلاتے  وہی سہولیات مفت حال  کرے

ہیں اور آنے والے وقت میں انشاء اللہ تعالیٰ اسی غریب کا بیٹا اؿ کی اولاد کے برابر تعلیم یاہ ق ہوگا اور 

 قابلیت میں وہ بھی کسی سے پیچھے نہیں ہوگا۔

لو  کی طرػ دلوانا چاہو  گی جن پر ناجائز جناب والا!میں یہا  پر حکومت کی توجہ چند سکو 

کناؽ  42میں قائم ہوا  اس کی 1886قبضے ہوئے ہیں۔ گورنمنٹ اسلامیہ ہائی سیکنڈری سکوؽ  لیاقت باغ  
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اراضی  تھی اس اراضی پر ناجائز قبضہ ہوتے ہوتے اب چند کناؽ  رہ گئی ہے۔ سنڈینس سکوؽ کشمیر روڈ مری 

مرتبہ آگ لگا  دوسٹل کو اس مقصد کے لئے  رکھی  ہیں اور وہا  کے ہوپر قبضہ گروپ نے اپنی نظریں  جما

پر قبضہ یا جا سکے۔ تعلیم کے property  روپے کی اس اربودی گئی ہے کہ یہ سکوؽ یہا  سے ختم ہو اور  

ہیں لیکن  boarding schoolsحوالے سے ایک اور اہم بات یہ ہے کہ صوبہ بھر میں لڑکو  کے تو 

 ۔  چاہئےکا فقداؿ ہے لہذا گورنمنٹ کو اس طرػ خصوصی توجہ دینی  boarding schoolsلڑکیو  کے

کا قیاؾ یقیناً غریب لوگو  کے  Punjab Land Development Companyجناب سپیکر! 

لئے ایک بہت ہی اھا  قدؾ ہے اس سے وہ غریب لوگ اپنا گھر حال  کر کیں  گے جو ہمیشہ سے اپنے گھر 

 جایں  گے؟ یہ گھر criteriaاس میں میری چند گزارشات ہیں کہ یہ گھر کس  ۔کا خواب دیکھتے تھے

ے

پر دیئ

non transferable  ہونے 

ے

ئ
 

 جاتے ہیں  چاہ

ے

کیونکہ گزشتہ سکیمو  میں دیکھا جائے تو  جو گھر یا پلاٹ دیئ

 جاتے ہیں تو یہ نہیں ہونا 

ے

ہو سکے۔  transferکہ گھر  چاہئےوہ زیادہ منافع لے کر آگے فروخت کر دیئ

 کے مطابق سہولیات ہونی approved schemesکی LDAوہا  پر 

ے

ئ
 

یعنی ٹرانسپورٹ کی سہولت  چاہ

 shuttle serviceکی  no profit no loss، وہا  چاہئےلیکن چائنا بسو  کا تلخ تجربہ نہیں دہرانا  چاہئےہونی 

 اور اس سکیم میں روزگار کے مواقع دینے  چاہئےشروع کرنی 

ے

ئ
 

تاکہ لوگو  کو روزگار کے حصوؽ  چاہ

 کے لئے دور دراز جگہو  پر نہ جانا پڑے۔

روپے رکھے گئے ہیں یقیناً یہ ایک بہت  ۔ارب15جناب سپیکر!اس بجٹ میں خواتین کے لئے  

ہی اھا  کاؾ ہے اور اس مرتبہ خواتین کے بارے میں بھی سوچا گیا ہے۔ میں اس میں گزارش کرو  گی کہ 

 monitoringاؿ کی  ا نہمیں ہو  اور یہ monitoring جایں  وہ ممبراؿ خواتین کی جو بھی کاؾ شروع کئے

بنانے  productsمیں خرچ یا جائے۔ خواتین کے لئے نر  گھر بنائے جایں  جہا  پر انہیں نہ صرػ مختلف 

تاکہ وہ خود یا جائے بھی کا اہتماؾ  exhibitionsکی ٹریننگ دی جائے بلکہ گورنمنٹ کی طح  پر اؿ کے لئے 

کے حوالے سے خواتین کا  ready made garmentsکو فروخت کر کیں ۔ بنگلہ دیش میں productsاپنی

نہیں ہے لیکن بنگلہ دیش نے آج پوری دنیا  cottonکردار ہمارے سامنے ہے کہ بنگلہ دیش کے پاس اپنی 

وہا  کی خواتین کو جاتا  creditمیں ایک ناؾ پیدا یا ہے اور اس کا سارا  ready made garmentsمیں 

 ، انہیں چھوٹے قرضے دینے چاہئےکرنا  encourageہمیں بھی اپنی خواتین کو  ۔ہے

ے

ئ
 

اور وہ جو  چاہ
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products  بنایں  انہیںmarket  اور اؿ کی  چاہئےمیں لے جاناexhibitions  کروانی 

ے

ئ
 

اس سے  چاہ

 ہمارے زرمبادلہ میں بھی اضافہ ہوگا۔

آخر میں صرػ ایک بات کرو  گی کہ روزنامہ "جنگ"کی خبر کے مطابق  جناب سپیکر!میں  

Pharmaceutical Companies  سے ڈاکٹر کمیشن لے رہے ہیں جس کی وجہ سے اؿ کی بڑی  ہوئی

فیصد تک منافع لے رہی ہیں۔  1000سے  100قیمتو  سے  غریب عواؾ  بہت پریشاؿ ہیں اور یہ کمپنیا  

پر یہ لوگو  کی جیبیں لوٹ رہی  baseکا ہے جس کی  research and developmentاؿ کا ایک ہتھکنڈہ 

فیصد تک  ہوتا ہے اس سے 05سے 55اؿ کمپنیو  کے وہ کمیشن جو یہ اپنے ایجنٹو  کو دیتے ہیں وہ  ہیں۔

 ۔چاہئےآپ اؿ کے منافع کا ادھازہ لگا سکتے ہیں۔ اس پر خصوصی توجہ دی جانی 

تک کے ملازمین کو میڈیکل  16ارش ہے کہ گریڈ ایک سےجناب سپیکر!میری آخر میں یہ گز 

گریڈ تک کے لئے کوئی حد نہیں ہے اور وہ  55سے  17روپے دیا جاتا ہے جبکہ  533-/الاؤنس صرػ 

اور اسے بہتر  چاہئےلاکھو  روپے  وصوؽ کرتے ہیں۔  میں سمجھتی ہو  کہ غریب آدمی کو ریلیف دینا 

 سہولیات دینی 

ے

ئ
 

 غور یا جائے اور اؿ کے میڈیکل الاؤنس کو بڑھایا جائے۔  ۔ اس پر ضرورچاہ

 بخاری  صاحبہ!اہد ٰزبہت شکریہ۔ محترمہ عظمی جناب ڈپٹی سپیکر:

 الریم۔۔ بسم اللہ الرحمٰن :)محترمہ عظمیٰ زاہد بخاری(ؿاناجوپارلیمانی سیکرٹری برائے ثقافت و امور نو

اور میری طبیعت بھی کچھ ٹھیک نہیں  ہے خراب جناب سپیکر!میں آپ کی شکرگزار ہو ۔میرا گلا بھی

 ۔ چاہئےہے۔ اگر  کچھ لغزش آئے  تو اسے نظرادھاز کر دیا جانا

ایوارڈ کے ارااء کے بعد یہ مامؾ صوبائی اسمبلیو  کا پہلا بجٹ ہے۔ اس NFCجناب والا! 

NFC ایوارڈ پر مامؾ سیاسی قوتیں بلاشبہ خراج تحسین کی مستحق ہیں۔ 

 آج  یہ کہتے ہوئے بھی خوشی ہو رہی ہے کہ جہا  ہمیشہ مختلف وفاقی حکومتیں جناب سپیکر!مجھے

رکھ کر کاؾ کرنا بہتر اور مناسب سمجھتی ہیں وہا  پر وفاقی حکومت کی طرػ  underصوبائی حکومتو  کو اپنے 

فنڈز کو سے اپنےفنڈز  صوبو  کو منتقل کر دینا ایک بہت بڑا قدؾ ہے۔اگر آج چارو  صوبو  کے ترقیاتی 

اس لئے یہ جمہوریت کی طرػ    ملا کر دیکھا جائے تو وہ وفاقی حکومت کے ترقیاتی فنڈ سے کہیں زیادہ ہیں

 ۔ چاہئےایک بڑا مثبت قدؾ ہے  جس پر مامؾ سیاسی قوتو  کو مبارکةد دینی 
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 ۔کو میں ضرور سراہنا چاہو  گی جناب سپیکر!اس بجٹ میں بہت ساری اچھی باتیں ہیں جن 

کا  منصوبہ شروع کرنے کے لئے کہا گیا  liver transplant میڈیکل کالجو  کی تعداد میں اضافہ،س میںا

ہے۔ اس کے بعد سب سے اچھی بات یہ ہے کہ چودھری نثار صاحب کی مرضی کے خلاػ  سرکاری 

مت  خراج یا گیا  اس  پر یقیناً وفاقی حکومت اور پنجاب حکو proposeملازمین کی تنخواہو  میں  جو اضافہ 

تحسین کی مستحق ہے۔ یہ کچھ اچھی اچھی اور میٹھی میٹھی باتیں تھیں۔ اب کچھ کڑوی گولیا  بھی میں سمجھتی 

 ہو  کہ نگلنا پڑیں  گی۔ 

بجٹ کے اس موقع پر مجھے آپ کو یہ  ،جناب سپیکر!سارا ساؽ ہماری زبا  بندی ہوتی ہے 

کی پارلیمانی سیکرٹری Youth and Cultural Affairsگزارشات کرنی ہیں۔  میں  پنجاب کے محکمہ

 Youth مجھے ایک بات کی حیرت ہوئی کہ ایک صبح جب میں نے اخبار پڑھا تو اس میں کسی۔ہو 

Commission  کا اعلاؿ خادؾ اعلیٰ پنجاب کی طرػ سے یا گیا تھا مجھے اس میں تکلیف یہ ہوئی کہ محکمہ تعلیم

 involve۔  مجھے محکمہ تعلیم کوتھا یا گیا involve تعلیم کو اس میں کی طرػ سے اشتہار دیا گیا تھا اور محکمہ

حکومت پنجاب Youth Departmentکرنے پر اعتراض نہیں  لیکن میرا یہ اعتراض بجا ہے کہ جب ایک 

کا انعقاد  بالکل میری سمجھ سے باہر  Youth Commissionکا موجود ہے تو اس محکمے کو  نظرادھاز کر کے اس

طرح سے یہ پیغاؾ دیا جانا کہ جن محکمو  کے ادھر پیپلز پارٹی کے وزراء  یا اؿ کے اراکین اسمبلی  ہےاس

کوئی نیک شگوؿ ہی   نظرادھاز یا جانا کسی صورت  جمہوریت کی کامیابی  ہے اور نہ موجود ہیں وہا  پر انہیں

 ہے۔ 

ہو  کہ میرا محکمہ اس کے حوالے سے دوسری بات کرنا چاہتی  جناب سپیکر!میں اپنے محکمہ

 Cultureساؽ میں صرػچالیس  حوالے سے سب سے زیادہ نظرادھاز ہوا ہے کہ پچھلے

Department کے ملازمین کو تیس چالیس ساؽ  ملازمت کرنے کے باوجود  کوئی پنشن نہیں دی

کو جاتی۔تیس چالیس ساؽ حکومت پنجاب کی سرکاری ملازمت کرنے کے بعد یہ خالی ہاتھ اپنے گھرو  

لوٹ جاتے ہیں۔ اس محکمے کے بعد بھی بہت سارے ایسے محکمے بنے ہیں  جن میں پنجابی آرٹ لینگویج کا 

سنٹر ہے اس کے ملازمین کو بھی پنشن دی گئی ہے لیکن پنجاب آرٹ کوسل  کے ملازمین کے لئے کوئی پنشن 

ہیں اس لئے  کرتےserveیہ سراسر ناانصای  ہے۔وہ ملازمین بھی حکومت پنجاب کو ،نہیں ہے
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ہے اور میری وزیر اعلیٰ  پنجاب  اور وزیر خزانہ  سے گزارش ہوگی کہ  strong recommendationمیری

 اؿ کے لئے بھی پنشن کا اعلاؿ یا جائے۔ 

جناب سپیکر!اس کے علاوہ سستی روٹی کے بارے میں بہت ساری باتیں ہوئی ہیں۔ سستی روٹی  

ہے  مجھے اس پر کوئی اعتراض نہیں ہے۔ وہ سستی روٹی دینا چاہتے ہیں  emphasisپر وزیر اعلیٰ صاحب کا بڑا 

سستی روٹی کے ناؾ پر  ترقیاتی فنڈ کو کاٹ دینا ناانصای   ؟تو دیں  لیکن مجھے نہیں علومؾ  کہ وہ کہا  بکتی ہے

اگر روٹی سستی ہے، سستی روٹی کے ناؾ پر  سرکاری ملازمین کو چار چار مہینے  تنخواہیں نہ ملنا زیادتی ہے۔   

کرنے کا شوؼ ہے  اور سستی روٹی پر اخراجات کرنے کا شوؼ ہے  تومیا  برادراؿ کی  بہت سی ایسی اراضی 

ہے جس پر کوئی کاؾ نہیں ہو رہا اس کو بیچ کر سستی روٹی پر اخراجات کئے جا سکتے ہیں اس  wastageہے  جو 

ہیں۔  پنجاب کے لوگو   concerns سے سستی روٹی کے علاوہ بھی بہتلئےلئے پنجاب کے لوگو  کے 

کے اور بھی  بہت سارے مسائل ہیں جن کو صرػ سستی روٹی کے ناؾ پر نظرادھاز کر دینا  عقلمندی  نہیں 

ہے۔ اپنی اس سستی روٹی کے لئے اپنے وسائل میں اضافہ فرمائیے اور وہ آپ نے کہا  سے فرمانے ہیں 

ضرور ہے کہ ترقیاتی فنڈز  میں سے  کٹوتی کر کے  اور  concernنہیں ہے لیکن میرا یہ  concernیہ میرا 

 مختلف محکمو  کے فنڈز میں  کٹوتی کر کے سستی روٹی بانٹنا میں کسی صورت اس کو مناسب نہیں سمجھتی۔  

جناب سپیکر!میں ایک بات ضرور کرنا چاہو  گی کہ وفاقی  حکومت کا ایک پروگراؾ جس کا ناؾ 

گراؾ   ہے جب یہ شروع یا گیا تو اس کی نقل میں ایک فوڈ سپورٹ پروگراؾ  انکم سپورٹ پرو بےنظیر

انکم سپورٹ  بےنظیرپنجاب  میں بھی شروع یا گیا جو چھ مہینے کے ادھر ادھر بند ہو گیا۔ اللہ کا فضل ہے کہ 

نا چاہتی  یہ کوئی ایک ہزار روپے کا پروگراؾ نہیں ہے۔ میں اس کی تفصیل میں نہیں جا ،پروگراؾ جاری ہے

مجھے ضرور ہے کہ چودھری نثار صاحب نے اپنی بجٹ تقریر کے ادھر کہا کہ اس concernلیکن ایک 

، میں سمجھتی ہو  کہ چودھری نثار صاحب   اس ناؾ کے ساتھ اپنی  چاہئےپروگراؾ کا ناؾ تبدیل ہو جانا 

 محترمہ کے ناؾ پر ووٹ لینے بھٹو کی شہادت کے بعد بےنظیردشمنی زیادہ دیر تک نہیں چھپا سکے۔ محترمہ 

 ردی 
 
کی گئی لیکن آخر وہ  دشمنی باہر آ گئی، اس کوباہر آنا ہی showکے لئے جلسے کئے گئے۔ محترمہ سے ہ

میں سمجھتی ہو  کہ بڑے لوگو  کے ناؾ پر ہمیشہ پروگراؾ  شروع کئے جاتے ہیں  اور پوری دنیا میں ایض   ۔تھا

بننا آساؿ کاؾ بھٹوبےنظیرحب کو اتنی تکلیف ہے تو میں کہتی ہو  کہ ہوتا ہے لیکن اگر چودھری نثار صا
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بھٹو بننے کے لئے جاؿ کی قربانی دینی پڑتی ہے اس لئے میں چودھری نثار صاحب سے  بےنظیرنہیں ہے، 

میں وفاقی حکومت کی طرػ سے وعدہ کرتی ہو   کہ اگر اؿ کی  ،یہ کہنا چاہتی ہو  کہ میرا اؿ سے وعدہ ہے

کی طرػ سے ایک بکرا یا بکری بھی قتل ہو جائے تو ہم اس کے ناؾ پر بہت سارے پروگراؾ رکھنے پارٹی 

کے ناؾ کی مخالفت کرنے کے لئے  وہ  بےنظیرکے لئے تیار ہیں۔  اس کے لئے یہ حوصلہ تو پیدا  کریں  کم از کم 

guts   تو ہونے 

ے

ئ
 

ملک کے لوگو  کے دلو  سے کوئی کا ناؾ  اس  بےنظیرکا  ناؾ ٹا  دیا جائے،  بےنظیرکہ  چاہ

 بےنظیربھٹو کا ناؾ ٹا  سکتا ہے۔ جن لوگو  کو  بےنظیرٹا  سکا ہے اور نہ چودھری نثار یسا  کوئی ایجنٹ  محترمہ 

انکم سپورٹ پروگراؾ سے تکلیف ہے  تو مجھے اس پر حیرت ہوتی ہے کہ  میں نے شیخوپورہ میں اپنی آنکھو  

 نواز شریف کی پرسپورٹ پروگراؾ کے فارمو  پر بی بی کی تصویر کے او انکم بےنظیرسے دیکھا ہے  کہ 

یا اس طرح آپ  ،بھٹو کا ناؾ  ختم ہو جائے گا بےنظیریا اس طرح  ،تصویر لگا کر وہ فارؾ تقسیم کئے گئے

ہ بھٹو بننے کے لئے و بےنظیربھٹو  کی جو اس ملک کے لئے قربانی ہے  اس کو نظرادھاز کر لیں گے؟  بےنظیر

gutsکہ اؿ کی تصویر کے اوپر اپنی تصویر لگا  لائیے، اس قیادت کی وہ مامؾ چیزیں  لایں  جو اؿ میں تھیں نہ

انکم سپورٹ پروگراؾ  بےنظیرکر سیاسی دکادھاری چمکانے کی کوشش کریں ۔ اس کے علاوہ جن لوگو  کو 

اؾ سے اختلاػ ہے۔ ہم انکم سپورٹ پروگر بےنظیرسے تکلیف ہے تو وہ لکھ کر دے دیں  کہ ہمیں اس 

وہا  پر  ،کریں  گے poverty surveyاؿ کے حلقے میں جا کر اؿ کی مرضی کے بغیر  وہا  کے لوگو  کا 

انکم  بےنظیراؿ کے بچو  کو ٹیکنیکل ایجوکیشن دی جائے گی اور  ،لوگو  کو ہیلتھ انشورنس دی جائے گی

جب تک پیپلز پارٹی  میں صرػ ،کستاؿ کے ادھرسپورٹ پروگراؾ کا ناؾ کبھی تبدیل نہیں ہو سکتا  بلکہ  پا

کا ناؾ ختم  بےنظیرجب تک ایک غیور انساؿ موجود ہے  ،پیپلز پارٹی ہی نہیں کہو  گی  بلکہ پاکستاؿ کے ادھر

جو ایجنسیو    ،جو کسی سیاسی ایجنڈے کے تحت  آئے ہیں  ،نہیں ہو سکتا۔ یہ لوگ ضرور ختم ہو جایں  گے

میا  سی اہمہمت کی اس فضا کو خراب کرنا چاہتے ہیں۔  مجھے حیرت ہوتی ہے کہ سیاجورواکے پیروکار ہیں 

وہ ہمیشہ اؿ کے بارے میں  ،بھٹو کی یاد آتی ہے بےنظیرنواز شریف صاحب  کو ہر تیسرے دؿ محترمہ محمد

 ردی کا اظہار کرتے ہیں اور چودھری نثار صاحب اور اؿ کی پارٹی کے کچھ ایسے لوگ ہیں جو ہمیشہ
 
  ہ

محترمہ کے خلاػ  بات کرتے ہیں جو اؿ کی  زدھگی میں بھی اؿ کے پیچھے پڑے رہے۔ مجھے یہ حیرت ہوتی 

محترمہ انہی کی مہربانیو  سے اپنے چھوٹے  ،ہے  کہ یہ محترمہ کے بارے میں ایسے جذبات رکھتے ہیں



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

324 

اؿ کے بچو  کو  ، رہیںچھوٹے بچو  کو لے کر اک  جیل کے باہر  مٹی کے ایک ٹیلے پر  تین تین گھنٹے بیٹھتی

اؿ کے باپ سے ملاقات  نہیں کرنے دی گئی۔ اس قسم کی باتیں میں سمجھتی تھی کہ محترمہ کی شہادت کے 

بعد  جس طرح اہمہمت کا پیغاؾ دیا گیا اور نوڈیرو میں آ کر جس طرح نواز شریف صاحب نے  محترمہ کے 

محترمہ بےنظیر بھٹو  election campaign اور اس کے بعد مامؾ پارٹیو  کی کی بارے میں تعزیت

بھٹو کے ناؾ پر ووٹ مانگے۔ آج جو لوگ اؿ کی وجہ سے  بےنظیرکے ناؾ پر ہوئی۔ سب نے محترمہ 

اور منافقت  jealousyاسمبلیو  میں موجود ہیں، آج وہ اؿ کا ناؾ برداشت نہیں کر سکتے۔ یہ وہ ادھر کی 

ہے جب یہ کہہ دیا گیا جسے میں بتانا  آج وہ  سامنے آ گئی اور سکے ہے جس کو وہ بہت دیر تک برداشت نہیں کر

آپ کی خدمت میں عرض کرنا چاہتی ہو  کہ محترمہ  categoricallyچاہتی ہو ۔ میں یہ بات 

بےنظیر بھٹو کا ناؾ جن سکیمو  کے ساتھ جڑا ہے وہ تو بہت بعد کی بات ہے لیکن جب بھی اس ملک میں 

ؾ ہوگا یا جب بھی عواؾ کی فلاح و بہبود کے لئے کوئی کاؾ ہوگا تو  یقیناً اس میں جمہوریت کے لئے کوئی کا

محترمہ بے نظیر بھٹو کا ناؾ آئے گا۔ اؿُ کا ناؾ اس ملک سے کوئی ختم نہیں کر سکتا اور چودھری نثار جیسے 

ناؾ بھی لے سکے۔ میں سیاسی بندے سے میں اس قسم کی کوئی توقع نہیں کر سکتی کہ وہ محترمہ بے نظیر بھٹو کا 

یہ سمجھتی ہو  کہ اؿُ کا محترمہ کے  بارے میں ناؾ لینا بھی محترمہ کے ناؾ کی توہین ہے۔ جیو بھٹو، جئے 

 بےنظیر، جئے پاکستاؿ۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب اعجاز احمد خاؿ

MR DEPUTY SPEAKER: No point of order please. 

 ہے۔ political speechجناب سپیکر!یہ کوئی بجٹ پر تقریر نہیں بلکہ ایک  :ؿجناب اعجاز احمد خا

 ہے، آپ تشریف رکھیں۔ rightکا  Chairیہ اؿُ کا ٹائم ہے۔ خاؿ صاحب!یہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!انتہائی افسوس ہے کہ یہ اس طرح کی بات کر رہی ہیں۔ :جناب اعجاز احمد خاؿ

 And no point of order allowed۔حب!پلیز تشریف رکھیںخاؿ صا جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہم نے وفاقی حکومت پر کبھی بات نہیں کی۔ :جناب اعجاز احمد خاؿ
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 ،جو مرضی بات کریں وہ پلیز تشریف رکھیں۔ یہ اؿُ کا ٹائم ہے اس کے ادھر  جناب ڈپٹی سپیکر:

respond جی، شاہد محمود صاحب!۔ کرنے کا ٹائم اؿُ کے پاس موجود ہے۔ پلیز تشریف رکھئے 

  :جناب شاہد محمود خاؿ
ٰ
ئط ب

 

س
ت

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔ الحمدللہ رب العالمیناعوذ باللہ من ا

 

 oن

الرحمٰن الریم۔۔ پنجاب کے یش  کردہ حالیہ بجٹ میں جنوبی پنجاب پرمشتمل خطے کی ترقی و خوشحالی کے لئے 

 وہ بلاشبہ پنجاب حکومت کا ایک احسن اور بہت بڑا اقداؾ روپے کی جو خطیر رقم مختص کی گئی ہے ۔ارب52

شہباز شریف وزیر اعلیٰ پنجاب اور اعلیٰ قیادت کو خراج تحسین یش  کرتا ہو ۔    محمدہے جس کے لئے میا

مجبور عواؾ کے بنیادی مسائل کے حل کرنے کی  کےروپے کی یہ خطیر رقم اس خطے  ۔ارب52بلاشبہ اگر

گئی ہے تو یہا  کے عواؾ میں موجود احساس محرومی کو دور کرنے میں مدد ملے گی  ٹھوس منصوبہ بندی کی

بلکہ قیاؾ پاکستاؿ کے بعد پہلی مرتبہ اس خطے میں حقیقی اور فلاحی ترقی کی مستقل بنیاد ہوگی لیکن یہ سب کچھ 

وایتی افسراؿ اسی صورت میں ممکن ہے کہ اس رقم کے اتعمالؽ کی منصوبہ بندی کا کاؾ بیوروکریسی کے ر

کے سپرد کرنے کی بجائے سرائیکی خطے کے عواؾ کے ووٹو  سے نتخب  کردہ نمائندگاؿ کے حوالے یا 

جائے جو یہا  کے عواؾ کے بنیادی اور حقیقی مسائل سے آگاہ ہیں۔ اس سلسلے میں میری یہ تجویس ہے کہ 

party politics  ممبراؿ صوبائی اسمبلی پر مشتمل سے بالاتر جنوبی پنجاب کے خطے سے نتخب  شدہ مامؾ

ایک خصوصی کمیٹی تشکیل دی جائے جس کے لئے میرے نزدیک "وسیب کمیٹی" کا ناؾ سب سے بہتر ہے 

لہذا میری یہ تجویس ہے کہ اس کی قیادت کا فریضہ سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ صاحب کو سونپا جائے جو یہ 

وسیب کے عواؾ کے اجتماعی مسائل کو حل کرنے اور خطے کی  کمیٹی بجٹ میں مختص اس خطیر رقم کو سرائیکی

تعمیر و ترقی کے لئے ٹھوس منصوبہ بندی کرے لیکن مجھے خدشہ ہے کہ اگر یہ فلاحی کاؾ ایک بار پھر 

سے نہ صرػ عواؾ کے  ضائع ہونےبیوروکریسی کے روایتی ڈھانچے کے سپرد یا گیا تو اس رقم کے 

ب کی اصلاح پر ایک نئے ضو  کے بوجھ میں اضافہ ہوگا بلکہ جنوبی پنجاکندھو  اور قومی خزانے پر قر

 ۔۔۔صوبےکا مطالبہ زور پکڑے گا

کر سکتے ہیں  consultخاؿ صاحب!آپ پر اعتراض آ رہا ہے اس لئے آپ صرػ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 لیکن ساری تقریر دیکھ کر نہیں کر سکتے۔
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 کہہ رہا تھا کہ نہ صرػ قرضو  کے بوجھ میں ٹھیک ہے۔ جناب سپیکر!میں :جناب شاہد محمود خاؿ

اضافہ ہوگا بلکہ ایک نئے صوبے کے قیاؾ کا مطالبہ ایک زبردست سیلاب کی صورت میں پھیلے گا اور نئے 

صوبے کے قیاؾ کو روکا نہیں جا سکے گا۔ اس کے علاوہ جنوبی پنجاب کے مسائل اور خطے کے عواؾ کے 

میری تجویس یہ ہے کہ ایک صوبائی منسٹری برائے جنوبی پنجاب بنا دی  احساس  محرومی کو ختم کرنے کے لئے

کر کے وہا  کے مسائل کا حل نکالا جائے۔ اسی طرح میں گزارش کرو  گا کہ  focusجائے تاکہ اسے 

ایوارڈ تقسیم کرانے میں جو کردار ادا یا اس کا اعتراػ مامؾ  NFCجس طرح وزیر اعلیٰ پنجاب نے 

 بھی یا۔وزرائے اعلیٰ نے 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب سعید اکبر خاؿ

 Let him talk and thisنوانی صاحب!کوئی پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہوگا۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

is no way. 

جناب سپیکر!اگر کسی ممبر نے تقریر پڑھ کر کرنی ہے تو وہ آپ کو جمع کروا دے۔  :جناب سعید اکبر خاؿ

 ۔کے خلاػ ہے rulesاس طرح کرنا 

پوائنٹ آػ آرڈر ہے۔ پہلے بھی اس طرح ہوا  validشاہد خاؿ صاحب!یہ بالکل  جناب ڈپٹی سپیکر:

کر سکتے ہیں لیکن دیکھ کر نہیں پڑھ سکتے۔ اب اگر آپ نے دیکھ کر پڑی  تو  consultہے۔ آپ صرػ 

 پھر میں آپ کو روک دو  گا۔

ایوارڈ تقسیم کروایا اس  NFCجس طرح جی، ٹھیک ہے۔ وزیر اعلیٰ پنجاب نے  :جناب شاہد محمود خاؿ

خصوصی طور پر اہوں  نے پنجاب کے حصے کا  ،کو مامؾ وزرائے اعلیٰ اور وفاقی حکومت نے بھی سراہا

روپے کا امراض قلب کا  ۔ارب2روپیہ بلوچستاؿ کو دیا۔ وزیر اعلیٰ پنجاب کی طرػ سے  ارب۔11

کاوش کو بھی خراج تحسین یش  کرتا ہو  لیکن میں یہ ہسپتاؽ بلوچستاؿ میں بنانے کے لئے بھی کہا، میں اس 

بھی کہو  گا کہ جب بلوچستاؿ میں پنجابی قتل ہو رہے ہیں اور جو پنجابی قتل و غارت کے بعد وہا  سے  

ہجرت کر کے پنجاب میں واپس آئے ہیں اؿ پنجابیو  کے لئے کسی روزگار اور رہائش کا بھی بندوبست یا 

 جایں ۔جائے۔ میری یہ خصوصی گز

ے

 ارش ہوگی کہ اؿ کو گھر دیئ
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 میں اپنی بجٹ تقریر دو حصو  میں تقسیم کرتا ہو ، ایک جنوبی پنجاب کی احساس محرومی 

کی بات ہوگی اس لئے مجھے پڑھ  figuresاور دوسری پنجاب پر قرضو  کا بوجھ۔ اس حوالے سے چونکہ  

روپے کے قرضے ادا کرنے ہیں  ۔ارب485کر سنانا پڑے گا۔ موجودہ حالات میں حکومت پنجاب نے 

  کے بنکوروپے کے بیرونی  ۔ارب391  کے ہیں اور بنکوروپے کے قرضے ملکی  ۔ارب95جس میں 

قرضے ہیں۔ قرضے کی صورت آپ خود دیکھ لیں کہ علامہ اقباؽ نے بھی پنجہ یہود کے بارے میں فرمایا تھا 

، پھر وہ اپنی شراط  نوااتے ہیں جو آپ کی غیرت صورت میں آپ کو جکڑ لیتا ہے کہ یہ پنجہ یہود قرضو  کی

اس لئے ہمیں اؿ قرضو  سے جاؿ چھڑانی چاہئے۔ میری یہ گزارش ہوگی   و ج مت کو بھی خرید لیتے ہیں

روپے کا قرضہ واپس کرنا ہے اور ملکی قرضہ جو  ۔ارب53کہ اؿ قرضو  کی مد میں ہم نے اسی بجٹ میں 

روپے کا سود ہے۔ غیر ملکی قرضہ  ۔ارب17وپے ہے لیکن اسُ پر ر ۔ارب23ہم نے واپس کرنا ہے وہ 

روپے کا سود ہے۔ پنجاب میں پچھلے سات سالو  میں جنوبی پنجاب  ۔ارب3روپے کا ہے جس پر  ۔ارب8

روپیہ  ارب۔16روپے خرچ کئے گئے۔ میری یہ گزارش ہے کہ اس طرح سالانہ  ارب۔130پر صرػ 

 نے لئے ہیں ہم سے اسی قرضو  کی مد میں ٹیکس لیا جائے باقی جنوبی پنجاب پر خرچ ہوا۔ جو قرضے ہم

کر کے اؿُ  collectروپے پنجاب میں جہا  پر خرچ ہوئے ہیں وہا  کے لوگو  سے ٹیکس  ۔ارب546

 قرضو  کی واپسی کی جائے۔

 ی کا ذکر کرو  گا کہ اس بجٹ میں  

ٹ

بسڈ
سب
 ی دی گئی  ارب۔21جناب سپیکر!میں 

ٹ

بسڈ
سب
روپے کی 

، شمسی توانائی کے ٹیوب ویلو  پر ۔ارب2پر ramzan package، ارب۔13ؾ پر ہے جس میں گند

اور پبلک ٹرانسپورٹ پر  ۔ارب5، سستی روٹی پر ۔ارب2کروڑ، سالڈ ویسٹ پراجیکٹ پر 16 اربایک 

 ی میں علیحدہ حصہ  اربایک 

ٹ

بسڈ
سب
 گئے ہیں۔ میں گزارش یہ کرو  گا کہ جنوبی پنجاب کا اس 

ے

روپے دیئ

جائے کیونکہ ہمارا علاقہ بہت زیادہ احساس محرومی، پسمادھگی اور غربت میں ہے اس لئے  متعین کر دیا

 خصوصی طور پر خیاؽ یا جائے۔

جناب سپیکر!اب میں اس بجٹ میں کچھ تجاویس بھی دینا چاہو  گا اور  جنوبی پنجاب کی احساس  

بڑھائی گئی ہے جو بہت ہی خوش آئند  محرومی کی وجہ بھی بتاؤ  گا۔ سرکاری ملازمین کی تنخواہ پچاس فیصد

لاکھ سرکاری ملازؾ ہیں جو کہ بہت بڑا بوجھ ہیں لہذا محکمو  12محکمے ہیں جن میں  42بات ہے۔ پنجاب کے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

328 

فیصد ہے جبکہ ہمارے سرکاری ملازؾ صرػ 31میں ملازمین کی تعداد کم کی جائے۔ جنوبی پنجاب کی آبادی 

فیصد ہے جبکہ ہمارے حصے میں سرکاری 31ہماری آبادی فیصد ہیں۔ غور کرنے کی بات ہے کہ 11

منسٹر صاحب کو بتانا چاہتا ہو  کہ اؿ کی تقریر میں ڈیرہ غازی فنانس فیصد ہیں۔ میں 11ملازمتیں صرػ 

کروڑ روپے کی لاگت سے ایک 38۔ارب3کی ترقی کے لئے  tribal areasخاؿ اور راجن پور کے 

شروع یا گیا ہے اس منصوبے  Tribal Area Development Programmeترقیاتی منصوبہ 

 2کروڑ روپے رکھے گئے ہیں جبکہ ستم ظریفی یہ دیکھیں کہ پچھلے ساؽ اس پر صرػ 25کے لئے اس ساؽ 

 2کروڑ روپے کا ہے لیکن پچھلے ساؽ صرػ 38۔ارب3کروڑ روپے خرچ ہوئے ہیں۔ ویسے یہ منصوبہ 

کروڑ روپیہ مختص یا گیا ہے۔ آئندہ برس مری 67بارکروڑ روپیہ خرچ ہوا تھا۔ سیاحت کے لئے ایک 

لیکن میری یہ بہت خوش آئند بات ہے chair lift systemمیں سیاحو  کے لئے جدید طرز پر 

سے خصوصی موصوػ گزارش ہے کہ فورٹ منرو کے لئے بھی مری جتنی رقم رکھی جائے۔ میری وزیر 

گھنٹے لگتے ہیں تو  پندرہ سولہ ر سے مری آنے میںگزارش ہو گی کہ ہمارا علاقہ اس حد تک ہے کہ راجن پو

میری منسٹر صاحب سے گزارش ہو گی کہ فورٹ منرو کے لئے بھی وہی رقم رکھی جائے۔ اسی طرح بڑے 

کروڑ روپے رکھے گئے ہیں اؿ میں فیصل آباد،  20۔ارب2شہرو  کی انفراسٹرکچر کی بحالی کے لئے 

مل یا گیا ہے۔ میری یہ گزارش ہے کہ ملتاؿ، ڈیرہ غازی خاؿ اور راولپنڈی، سرگودھا اور گوراانوالہ کو شا

 sewerageلودھرا  کو بھی شامل یا جائے کیونکہ اؿ کے انفراسٹرکچر  کا بھی بہت برا حاؽ ہے۔ ملتاؿ کی 

 کے گندے نظاؾ کی وجہ سےsewerageکا اتنا زیادہ برا حاؽ ہے کہ لوگ روتے پھرتے ہیں اور

Hepatitis-C ری بڑی تیزی سے پھیل رہی ہے۔کی بیما 

تو بہت تھے لیکن یہی کہو  گا کہ آئندہ pointsمیں اپنی تقریر کو ختم نہیں کرنا چاہتا تھا کیونکہ  

سب بیماری میں یہ  جنوبی پنجاب  کروڑ انتہائی کم ہیں کیونکہ 33،کے لئے رکھے گئے Hepatitis-Cساؽ میں

از کے علاقو  کے بچو  کی تشویشناک حد تک شرح خوادھگی سے زیادہ  ہے۔ اسی طرح پسمادھہ اور دور در

میں کسی کو جنوبی پنجاب  روپیہ رکھا گیا ہے تو اربکے یش  نظر میٹرک تک تعلیم کے وظائف میں ایک 

کروڑ روپیہ اور رکھا گیا ہے تو میں یہ کہو  گا کہ منسٹر صاحب لازمی  5اربوظیفہ نہیں ملا۔ اس ساؽ ایک 

اسی طرح ڈیرہ غازی خاؿ، ساہیواؽ ، گوراانوالہ اور  ؟ کہا  کہا  خرچ ہوئے ہیںیہ بتایں  کہ وہ پیسے
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کے دو کالجو  کا ذکر  employees Social Securityسیالکوٹ میں نئے بنائے گئے میڈیکل کالجو  میں 

ی میں دؽ یا گیا ہے لیکن اؿ کے علاے  نہیں بتائے گئے تو میری یہ گزارش ہو گی کہ وہ بتایں  اور راولپنڈ

کے امراض کا بنایا جانے والا ہسپتاؽ جہلم یا چکواؽ میں بنایا جائے کیونکہ راولپنڈی میں پہلے ہی ملٹری 

 ہسپتاؽ کے علاوہ بہت سے ہسپتاؽ ہیں۔

 موجود نہیں ہیں۔ خواجہ عمراؿ نذیر صاحب! !۔۔۔محترمہ شمسہ گوہر صاحبہجناب ڈپٹی سپیکر:

 اعوذ باللہ من  :خواجہ عمراؿ نذیر
ٰ
ئط ب

 

س
ت

 الرجیم۔ بسم اللہ الرحمٰنا

 

کہ آپ  !شکریہ الریم۔۔ جناب سپیکرن

اپنے خیالات کا اظہار کرنے کا موقع دیا۔ ہماری اس حکومت کو معرض وجود میں آئے پر نے مجھے بجٹ

تو الحمدللہ اس دو ساؽ کے عرصے میں مامؾ تر نامساعد آج دو ساؽ سے زیادہ کا عرصہ ہو گیا ہےہوئے 

ورثے میں ملی ہوئی دہشت گردی کے باوجود، ورثے میں ملے ہوئے خالی خزانو  کے  ،جودحالات کے باو

باوجود میں مبارکةد یش  کرنا چاہو  گا خادؾ اعلیٰ پنجاب میا  محمد شہباز شریف صاحب، اؿ کی ٹیم کو، وزیر 

عد حالات کے مساناخزانہ تنویر اشرػ کائرہ صاحب ، سیکرٹری خزانہ اور اؿ کی  ٹیم کو جنہو  نے اؿ 

 باوجود ایک بہترین اور متوازی بجٹ پنجاب کے عواؾ کے لئے یش  یا ہے۔

جناب سپیکر!جو لوگ تعصب کی عینک لگا کر بات کرتے ہوئے کہتے ہیں کہ اؿ دو سالو  میں  

کہ  ہزار ایجوکیٹرز کی میرٹ پر بھرتی نظر نہیں آتی 42کوئی کاؾ نہیں ہوا اور کچھ نہیں ہوا تو انہیں شاید 

جس میں اس ایواؿ میں بیٹھے ہوئے کسی ایک شخص کی کوئی سفارش نہیں چلی۔ ہم سب نے کسی کے لئے 

ہزار ایجوکیٹرز بھرتی ہو کر آئے۔ اؿ لوگو  کو شاید یہ نظر  42کوئی سفارش نہیں کی اور سو فیصد میرٹ پر 

کی گئی  trainingجن کی خصوصی یا گیا ہے trainنہیں آتا کہ ایک لاکھ سے زائد اساتذہ کراؾ کو دوبارہ 

  روپے اشتہارات کی نذر اربوتاکہ معیار تعلیم کو لند  یا جائے۔ انہیں شاید پڑھے لکھے پنجاب کے ناؾ پر 

کرنے  اور ایک شخص کی قصیدہ گوئی  کرنے کا سٹائل پسند تھا جو کہ سٹائل اس ملک میں موجود نہیں ہے۔ 

 اور اس ملک میں خاص طور پر صوبہ پنجاب میں قائد پنجاب میا  اس ملک میں تعلیم کے شعبے میں جو ترقی

وہ  ،کو دیکھنا چاہتے ہیں educationشہباز شریف صاحب کا جو وژؿ ہے جس طرح سے وہ پنجاب کیمحمد

حال  کرے۔ دانش  educationپر international standardچاہتے ہیں کہ ہمارا ایک ایک بچہ

 نے بات کی تو دانش سکوؽ اتداائی مراحل میں ہیں اور ابھی آپ صبر سکولو  کی ابھی جیسے میرے بھائی
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   روپے برباد کر اربوکیجئے۔ پڑھا لکھا پنجاب پر آپ نے 

ے

۔ الحمد للہ ہمیں بڑا احساس ہے کہ ہم نے دیئ

  روپے نہیں دینے۔ پنجاب کا ا نہ پنجاب کے اربوکے طور پر  mobilization advanceآپ کی طرح 

 ۔ارب5اللہ  ایک ایک روپے کو نہایت سوچ اور سمجھ کر اتعمالؽ یا جائے گا۔  ء ہے اورانشاعواؾ کی امانت

بنائی گئی ہیں اور اس کے علاوہ لاکھو   computerized labsسکولو  میں  4286روپے کی خطیر رقم سے 

 یا گیا ہے وہ بھی آج اس حکومت کو دعایں  دیتے ہیں۔  regularکو و  اساتذہ، ڈاکٹر

 س حد تک کم یااب سپیکر!ہم نے وزیر اعلیٰ سیکرٹریٹ کے اخراجات کو رضاکارانہ طور پرجنا 

آج وہا  پر گلچھرے نہیں اڑائے جاتے۔ پچھلی حکومتو  نے جس طرح اس پیسے کو بے دریغ لوٹا تو آج  کہ 

اس طریقے سے اللہ کے فضل و کرؾ سے سادہ چائے اور کای  کے ساتھ  مہمانو  کی تواضع کی جاتی ہے اور 

  روپے سے وہ لوگ جو سرکاری دورے یا کرتے تھے آج تاریخ میں پہلی اربوہم نے رقم بچائی ہے۔ 

شہباز شریف صاحب کسی بیرونی سرکاری میا  محمدمرتبہ یہ واقعات ہوئے ہیں کہ وزیر اعلیٰ پنجاب 

کوئی ساتھی یا بھائی جاتا دورے پر تشریف لے جاتے ہیں اور اؿ کے ساتھ اگر اس ایواؿ میں بیٹھا میرا 

ہے، کوئی وزیر جاتا ہے،میں بھی ایک دفعہ جا چکا ہو  تو اللہ کے فضل و کرؾ سے ہم سرکاری ا نہ نہیں 

اڑاتے۔ وہا  جا کر اگر ایک بسکٹ بھی کھایا جاتا ہے تو اپنی ذاتی جیب سے اس کی ادائیگی کی جاتی ہے اور وہ 

دینے پر خرچ یا جاتا ہے۔ وہ ا نہ اس ملک  protocolبچو  کو position holdersپیسے بچا کر اس ملک کے

کو یورپ اور انگلینڈ کی یونیورسٹیو  کی سیر کرانے پر خرچ یا جاتا ہے۔آج اللہ  position holdersکے

کو دور کرنے پر یہ ا نہ خرچ یا  missing facilitiesکے فضل و کرؾ سے ہمارے سکولو  اور کالجو  میں 

تو مجھے بڑا دکھ ہوتا ہے کہ آج لوگ اگر     پر بہت بات ہوتی ہے سستی روٹی، سستی روٹیجاتا ہے۔ یہا

افسوس  پر  خودکشیا  کرتے ہیں تو الزاؾ لگانے والے ہی سستی روٹی کی مخالفت کرتے ہیں، اؿ کی سوچو

اللہ فوبیا ہو گیا ہے  ء۔ یہا  پر کچھ لوگو  کو فوبیا ہو گیا ہے جیسے پنجاب کی ایک اعلیٰ شخصیت کو رانا ثناہے

نثار کا یہ گناہ  چودھرینثار فوبیا ہو گیا ہے۔ آج شاید  چودھریکو  colleagueاسی طرح آج میری ایک اور

پر نظر رکھتے ہیں۔ آج انہیں فوبیا سے باہر نکلنے  corruptionہے کہ وہ مرکز میں بیٹھ کر حکومتی ایوانو  کی

 کے بارے میں شاید ہی کوئی ایض بدت ہ ہوگا جو اؿ کے لئے محترمہ بے نظیر بھٹو شہید ۔کی ضرورت ہے

لیکن بے نظیر  نیک جذبات نہیں رکھتا ہوگا۔ محترمہ عظیم شخصیت تھیں، ہم مامؾ اؿ کی یاد میں روتے ہیں
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مامؾ تر معاملات کے باوجود بہت  اھا  پروگراؾ ہوگا، مجھے اس سے کوئی گلہ شکوہ نہیں   پروگراؾ انکم سپورٹ

 اس بات کے کہ الزامات لگتے ہیں جس طرح یہا  بھی لگتے ہیں لیکن میرا ورہرہ ہے کہ اگر ہے محض

شہید کی تصویر لگا کر بے نظیر انکم سپورٹ پروگراؾ چلانے میں کوئی عظمت ہے تو یا بھٹومحترمہ بے نظیر

 guard of کے قاتلو  کوآج قوؾ یہ پوچھنے کا حق نہیں رکھتی کہ محترمہ کی تصویر کو اتنی عقیدت مگر محترمہ

honour نعرہ ہائے تحسین(۔دے کر اس ملک سے رخصت کر دیا جائے( 

  
ُ
خی ہے۔ آج پیپلز پارٹی کا بنیادی رکن یہ سواؽ پوچھنے کا حق رکھتا ہے کہ جناب سپیکر!یہ دو ر

ور انہیں اس ہیں اdouble standardsمحترمہ کے قاتلو  کو گود میں بٹھانا اور پھر محترمہ کی بات کرنا یہ 

double standards سے باہر نکلنا پڑے گا۔ آج سستی روٹی پر تنقید کرنے والو  کو یہ چیز ہضم نہیں ہوتی

  اربوروپے میں روٹی کھا لیتا ہے۔ یہا  پر پھر میں وہ بات کرو  گا کہ  -/2کہ آج ایک غریب 

 کے ناؾ پر کامو  کے لئے ایڈوانس دے  mobilizationروپے

ے

 اور پھر انہیں پوچھنے والا جاتے ہیں دیئ

شہباز شریف کا بس چلے محمدروپے کی رقم  ۔ارب5روپے کی رقم کچھ بھی نہیں،  ۔ارب5کوئی نہیں ہوتا۔

لیکن آج میں بتانا چاہتا  جو ول ک سے بلک رہے ہیں اور مر رہے ہیں ےتو سارا بجٹ اؿ غریبو  پر لگا د

 ی ، گندramzan packageہو  کہ 

ٹ

بسڈ
سب
روپے رکھا گیا ہے اور میں  اربانسپورٹ پر ایک اور پبلک ٹرؾ 

نواز شریف محمد پربڑا مفید ورہرہ دیا گیا قائد محترؾ میا  پروگراؾ  پھر واپس آؤ  گا بے نظیر انکم سپورٹ

کو  corruption  روپےکیاربوصاحب کی جائیداد کا تو میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ این آر او کے ذریعے 

یہ سرے محل کو بیچیں اور سرے محل کی رقم سے بے نظیر انکم سپورٹ پروگراؾ کو  معاػ کروایا گیا تھا،

ہم ایسی باتیں نہیں  مگر چلایں ۔ اپنی ذاتی تشہیر اگر اہوں  نے کرنی ہے تو پھر یہ بھی اپنا ا نہ اتعمالؽ کریں 

ہم عملی کاؾ  کرتے۔ بڑے ادب سے میں نے یہ باتیں عرض کی ہیں۔ ہم ایسی باتو  پر نہیں جاتے کیونکہ

 )نعرہ ہائے تحسین(پر جاتے ہیں اور اللہ کے فضل سے ہمارا کاؾ بولتا ہے۔

 Punjab Landآج پنجاب میں بے گھر لوگو  کے لئے پانچ مرلہ سکیم شروع کی جا رہی ہے۔ 

Development Company  ملین روپے  250کا قیاؾ عمل میں لایا گیا ہے جس کے لئے 

ے

گئے ہیں اور  دیئ

 ملین روپے  500 اس پر اس مرتبہ

ے

 گئے ہیں۔ دیئ
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جناب سپیکر!روزگار ہمارے لوگو  کا ایک بہت بڑا مسئلہ ہے اور آج اللہ کے فضل و کرؾ سے  

 کرنے کے لئے کاؾ کر رہا ہے۔ آپ کی حکومت skilledلوگو  کوTEVTAپنجاب کا ادارہ ےہمار

Skilled Development Endowment Fund  آئی ہے اور اس کے لئے کا قیاؾ عمل میں لے کر

 کروڑ روپے کی اتداائی رقم رکھی گئی ہے۔ 50

یا ہے۔ آج  focusمیں صحت کے متعلق بات کرو  گا کہ خادؾ اعلیٰ پنجاب نے صحت کو بڑا 

کرؾ سے غریب آپ کو اللہ کے فضل و  ،آپ پنجاب کے طوؽ و عرض کے کسی بھی ہسپتاؽ میں چلے جایں 

  اور almostنہیں لانی پڑتی۔ آج پنجاب کے  medicineکہیں باہر سے مریض کو 

 
  

ہسپتالو  میں ائرکنڈش

 visitجنریٹرز لگا دئیے گئے ہیں۔ آج میں یہا  آنے سے پہلے صبح بھی اپنے حلقے کے ٹی بی ہسپتاؽ میں 

عواؾ  کرکے آیا وہا  میں نے لوگو  سے پوھا  تو  پتا چلا کہ وہا  لوگو  کو کھانا بھی ملتا  ہے۔ ہمیں عواؾ نے 

نہ کہ یہا  پر بیٹھ کر ایسی باتیں کرنے کے لئے دیا ہےmandateکی تکالیف کے ازالے کے لئے  الناس

پاکستانی،  being،بڑھے۔ میں نے دو روز پہلے اخبار میں ایک محل کی تصویر دیکھیcontroversyجس سے 

being political worker ہے جس میں وہ زادادہ  میرا دؽ تو اس سے بہت زیادہ جلا۔ ترکی میں ایک محل 

ہونے جا رہا تھا اور وہ زادادہ جس کو اہوں  نے زادادہ اعظم بنا کر رکھا ہوا electجو اس اسمبلی میں دس بار 

و   میں  آسماؿ اور زمین کے  ،تھا

 

ئ
اس وقت یہا  میرے وہ بہن بھائی موجود نہیں ہیں  جو اس کی  تعری

ترکی میں جنرؽ پرویس مشرػ نے   ؟اس کا ناؾ لیتے ہیں یا نہیں لیتے ملایا کرتے تھے آج شاید یہ بھی  کلابیں

محل بنایا ہوا ہے  جس میں  وہ ساؽ میں صرػ دو مرتبہ  اس ایکڑو  پر محیط مہنگے ترین محل میں جاتا ہے۔ 

 مجھے یہ بتایا جائے کہ یا یہ اس کے باپ کا ا نہ تھا، اس کے پاس یہ ا نہ کہا  سے آگیا؟ یہی دس ساؽ کی

لوٹ کھسوٹ  اؿ بنچو  پر بیٹھنے والو  کے ساتھ مل کر اس نے کی اور یہی لوٹ کھسوٹ کرکے آج وہ 

لے کر چلا گیا۔ آج قوؾ پوچھتی ہے کہ آپ نے  Guard of Honour  روپے کا محل لے کر اؿ سے اربو

، آپ کے تحت ٹرائل کیو   نہ یا 2دس ساؽ جس کے خلاػ جدوجہد کی  اس کے خلاػ آپ نے  آرٹیکل

نومبر کے اقدامات کو تحفظ دینے کی کیو  بات ۔0کیو  دیا اور آپ  Guard of Honourنے اس کو 

کرتے تھے؟ یہ وہ سوالات ہیں جب تاریخ داؿ تاریخ لکھے گا تو اس کا جواب بھی بہت سے لوگو  کو دینا 

 پر آتا ہو ۔ )قہقہہ( speechپڑے گا۔ میں دوبارہ بجٹ کی 
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  کو شاید ہضم نہیں ہوتی لیکن میرا اؿ مامؾ ساتھیو  کے لئے ورہرہ ہے جو یہا   سچ بات بہت سے ساتھیو

خدارا اؿ   ۔جذباتی ہوکر محترمہ بے نظیر بھٹو شہید، اللہ اؿ کو کروٹ کروٹ جنت دے، اؿ کا ناؾ لیتے ہیں

تلو  کو کے قاتلو  کا، آپ کے صدر کہہ چکے ہیں کہ اؿ کے قاتلو  کا مجھے پتا ہے تو خدارا اؿ کے قا

آپ کو معاػ نہیں کرے گا۔ میں نے بہت ساری  political workerبےنقاب کیجئے۔ ورنہ آپ کا 

باتیں کرنی تھیں۔ اتنے اچھے اچھے کاؾ الحمدللہ ہوئے ہیں لیکن چونکہ وقت کی قلت ہے میں اپنے اؿ 

 :تمہ کرتا ہو  کہ الفاظ کے ساتھ اپنی بات کا خاتمہ کرتا ہو  اور اس عہد کے ساتھ اپنی بات کا خا

 تسلیم کہ رات ادھھیری ہے الاؾ کی گھمن  گھیری ہے

 تیرا   زخمو  سے چور بہت میرا دؽ غم سے رنجور بہت

 اے کعبہ و دؽ اے  معبد جا   تجھے زخمی چھوڑ کے جاؤ  کہا 

 اؿ  کھیتو  پر اؿ نہرو  پر  میرے جیتے جی اؿ  شہرو  پر

 ؽ مرجھائے کیو تیرے نین کنو  آسیب کی زردی ھا ئے کیو

 اے میرے دیار وفا و یقیں خوشحاؽ سدا آباد سدا تیرے بازؤ گجرے لاؽ سدا

 سر رکھ دیں  گے ہر پتھر پر  دؽ رکھ دیں  گے ہر ڈالی پر 

 ہم آنچ نہ آنے دیں  گے کبھی اس ملک کی خوش اقبالی پر

 )نعرہ ہائے تحسین(             

 ضمیر! بہت شکریہ۔ محترمہ طیبہ جناب ڈپٹی سپیکر:

  الریم۔۔ بسم اللہ الرحمٰنمحترمہ طیبہ ضمیر:

 گرےؼ لاکھ آدھھیا  اٹھیں ہزار بر

 وہ پھوؽ کھلتے رہے ہیں جو کھلنے والے تھے

 فضاء بدر پیدا کر فرشتے تیری نصرت کو 

 اتر سکتے ہیں گردو  سے قطار ادھر قطار اب بھی

 بدؽ سکتا ہے رخ تقدیر کا تدبیر کی جانب

  کوئی تدبیر کرتے ہیںخلوص دؽ سے جب ہم
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 آدمی شب خوؿ مارے گا پرانی سوچ پر

 اک نئی صورت سے یہ دنیا اجالی جائے گی

 دکھ ہمارے مشترک ہو  گے تو سکھ بھی مشترک

 ریہ انسانی اؿ سانچے میں ڈھالی جائے گی

 

 میں سچے دؽ سے اور اپنے رب کو حاضر ناظر جاؿ کر کہتی ہو  کہ  یہ نہ صرػ میرے دؽ

 ہے بلکہ کروڑو  پاکستانیو  کے دؽ کی پکار ہے۔ میں وزیراعلیٰ پنجاب اور وزیر خزانہ جن کی آواز 

 ہے مبارکةد یش  کرتی ہو ۔ پاکستاؿ مسلمbalancedاسمبلی کے لئے اور باہر  characterکا  

اور لیگ )ؿ(کے سینئر مشیر سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوسہ صاحب، کیبنٹ کے ممبراؿ، مامؾ سیکرٹریو   

اؿ کی ٹیم کو جنہو  نے اس شادھار بجٹ کو ترتیب دیا۔ اہوں  نے عواؾ کے دکھ اور درد کو محسوس کرتے 

 

 

ب نئ
مک

 ہوئے ایک 
ئ ی

ل، ٹیکنیکل اور نفسیات کو مجھتے  ہوئے سیاسی بجٹ دیا ہے اس پر میں اللہ رب العزت کی 
ک

ئے کار کو اتنی ہمت دی کہ اتنے شکرگزار ہو  کہ اس نے ہمارے قائد محترؾ کو ایض ذہن دیا، اؿ کے رفقا

sensitive  حالات اور اتنے خاص وقت میں اتنا اھا  بجٹ یش  یا۔  اؿ کا یہ سچائی کا جذبہ تھا، اؿ کے

حالات میں سے یہ گزرے ہیں۔ یہا  پر ہمارے  complicatedخلوص کی صداقت تھی کہ ایسے 

لوگ ہیں  disciplinaryکھوسہ صاحب بیٹھے ہیں  ہم قائدین محترؾ اور ہمارے سینئر قائد ذوالفقار علی خاؿ 

نے فرمایا آپ صلى الله عليه وسلم، ہمیں اخلاقیات کا درس دیا گیا ہے اور ہم شتربے مہار بات نہیں کرتے۔ نبی پاک 

اؿ کے جھوٹے خداؤ  کو برا نہ کہو ورنہ وہ آپ کے سچے خدا کو برا کہیں گے۔  ابھی حالیہ اخبار میں چینی 

 میا  محمد نواز شریف جتنے آپ پاکستاؿ میں مقبوؽ ہیں اتنے ہی چائنا یہہ کہ "انائب وزیراعظم کا بیاؿ آیا

ئاا  نو  کچھ نئی ہودھا"۔  یہ  میں "ہماری پنجابی۔میں مقبوؽ ہیں ن
ھگ
کہاوت ہے کہ "کاوا  دے آکھیا  ڈ

رنے   خود منہ میا  مٹھو بننے والی بات نہیں ہے۔ ہم حقیقت پسند لوگ ہیں، ہم الحمدللہ سچائی پر قائم

والے ہیں اور ہم جبر و ظلم کی آنکھو  میں آنکھیں ڈاؽ کر بات کرنے والے ہیں۔ ہمارے کردار پر کوئی 

دھبہ نہیں ہے، ہمارے قائد نے جو جو پالیسیا  دی ہیں اور جو جو پراجیکٹ شروع کئے ہیں کوئی اؿ کے 

کو ہر طح  پر سراہا گیا ہے اور  مقابلے میں لائے ایض ذہن اوراپنی کوئی سوچ لائے۔ ہمارے قائد کی سوچ

سراہا جاتا ہے۔ جس میں سچائی ہوتی ہے وہ ہر کرپشن سے پاک ہوتا ہے۔ یہ بجٹ انشاء اللہ تعالیٰ مستقبل 
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میں نشاؿ منزؽ ثابت ہوگا اور یہ وہ کتاب کی روشنی ہے جس میں لکھا گیا ہے کہ قدؾ کی روشنی ملے تو اگلا 

ایک جگنو ہے جس کی مشعل انشاء اللہ تعالیٰ پورے پاکستاؿ میں پھیلے گی۔  قدؾ خود اھاریا جاتا ہے۔  یہ بجٹ

میں اس بات پر بھی اپنے قائدین کے تدبر  اور اؿ کی فراست کو داد یش  کرتی ہو  جنہو  نے کالا باغ ڈیم 

قحط  ہے دانشور لکھتے ہیں کہ اس وقت پاکستاؿ issueکے لئے  دس لاکھ ٹوکن منی رکھی۔  اس وقت ایک اور 

زدہ ہو رہا ہے، پاکستاؿ پیاسا ہے اور پاکستاؿ کو اپنے کھیتو  کے لئے پانی کی ضرورت ہے۔ پاکستاؿ کے پاس 

پینے کا پانی نہیں ہے تو اللہ کے فضل و کرؾ سے یہ منصوبہ جس کو تنگ نظر اپوزیشن بلکہ میں کہتی ہو  کہ یہ 

میں، آج کے وقت میں جو پراجیکٹ ، پالیسیو   اپوزیشن تو وہ ہوتی ہے جو آج کے دور ،اپوزیشن نہیں ہے

کو بغور دیکھ کر اور معائنہ کرکے اھا ئیو  کو سراہتی ہے اور غلطیو  کو بتاتی ہے۔  آپ کے پاس ایض دماغ 

نہیں ہے، آپ کے پاس تو صرػ الف بابا جس کے بارے میں میرے پاس ثبوت ہیں اور اخبارات ہیں جو 

گل کے بارے میں فرحت اللہ بابر کہتے ہیں کہ یہ انکوائری رپورٹ کو اس میں ایواؿ کو دکھاؤ  گی۔  کار

وقت کا آمر کیو  چھپاتا ہے جس وقت کارگل کی انکوائری آئی تو یہ لوگ اس وقت بھی نعوذباللہ اسمبلیو  

آج نعوذباللہ اس آمر کا ساتھ دینا ، ہم نے اس وقت بھی کہا اور آج بھی کہتے کروا رہے تھے۔ electسے 

تھا اس  آمر کی وجہ سے  پاکستاؿ تباہی کے دہانے پر کھڑا ہے  اور یہ قیادت جس کے بارے  ہ کہ وہ روہیں

نواز شریف کی بھی ضرورت ہے اور نواز شریف   میا  محمدمیں دانشور و  نے بھی لکھا کہ پاکستاؿ میں

پر  ءکت  کے ساتھ پاکستاؿ اسی بنااؿ کو شاؿ وشو ،پاکستاؿ میں واپس آیں  گے تو یہ پاکستاؿ کا استحکاؾ ہوگا

 لایا گیا ۔ 

 :ہاؤس کا وقت دوگھنٹے  بڑھایا جاتا ہے۔جناب ڈپٹی سپیکر

کی میراث ہے اور تعلیم پر جتنی توجہ دی جائے اتنی کم  ء:جناب سپیکر!علم انبیامحترمہ طیبہ ضمیر

کیسے کیسے ،بےہے۔آپ دیکھیں کہ جس وقت سے حکومت آئی ہے اس قلیل ٹائم میں کیسے کیسے منصو

کی حوصلہ talented students۔اقداما ت کئے گئے ہیں اور خطیر رقم ایجوکیشن کی مد میں  رکھی گئی ہے

افزائی کے لئے  یا یا شادھار مواقع فراہم کئے جارہے ہیں اور تعلیمی میداؿ میں دانش کدہ سکوؽ جو 

  میں رنے  والے بچے ہمیشہ حسرت سے ہمارے وزیر اعلیٰ پنجاب کے خوابو  کی تعبیر ہے یا جھونپڑیو

ہے جو  visionسن میں پڑھنے والے بچے کوؿ ہوتے ہیں اور اعلیٰ تعلیم کو ترسیں۔ یہ  وہ  دیکھیں کہ ایچی
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 کہ یہا  پر امیر اور غریب کی تفریق کو ختم کرتا ہے اور وہ لوگ جو ساری زدھگی سہانی حسرت لئے اس دنیا

اس دانش کدہ تحریک سے فیض یاب ہو کر اس ملک اور قوؾ کی خدمت  لیٰانشاءاللہ تعا وہ  سے گزر جاتے

 بہترین تابوت ثابت ہو   گے۔ کریں  گے اور

جناب سپیکر!سستی روٹی کے حوالے سے بات کرنا چاہتی ہو  اور میرے خیاؽ میں سستی  

   روپے کے قرضے معاػاربوجب آپ نے  ۔روٹی کی مخالفت کرنے والے سستی شہرت چاہتے ہیں

 ‘‘پڑھا لکھا پنجاب’’کروائے ،جب آپ نے اس ملک کے وسائل کو بیروؿ ملک منتقل  یا ،جب آپ نے 

ہضم یا اس وقت آپ کو زرمبادلہ یاد نہ آیا ۔ آج اگر مسافرخانو  میں   ا نہہزار سکولو  کا91کے  ناؾ پر 

رہے ہوتے ہیں اؿ کے لئے سٹیشن اور لاری اڈ و  پر اور ایسی جگہو  پر جہا  پر لوگ ول کے پیاسے پھر 

یا ہمارے خزانو  پر غریب عواؾ کا  ؟روٹی سستی کردی تو آپ کے پیٹ میں کیو  اتنی تکلیف اٹھتی ہے

 سائل  پر آپ نے قبضہ یا ہوا ہے؟حق نہیں ہےجن  و

 کریں ۔ wind up:محترمہ!اب آپ جناب ڈپٹی سپیکر

ؾ ہے تو ہم ڈکے  کی چوٹ پر یہ راؾ بار بار :جناب سپیکر!میں کہتی ہو  کہ اگر یہ رامحترمہ طیبہ ضمیر

ہے میں یہا  پراپوزیشن کے ہرمرد اور ہر خاتوؿ کو   material کریں  گے اور میرے پاس تو ابھی بہت

میرے ساتھ مناظرہ کریں  ،میرے ساتھ وہ بات point to pointچیلنج کرتی ہو  کہ وہ اس بجٹ پر 

اھاریا گیا کہ  point اس بجٹ میں یا خامی ہے؟اس میں ایککریں  اور وہ اعداوشمار کے مطابق بتایں  کہ

لائیوسٹاک کا بجٹ اس لئے کم یا گیا ہے کہ وہا  پر سابق وزیراعلیٰ  ،لائیوسٹاک کا بجٹ کیو  کم یا گیا ہے

کروڑ بکرا منڈی کے ٹیکسو  کا وصوؽ کر 66پرویس الہیٰ سے تحریک کارکناؿ اور افسراؿ نے تالیا  بجا کر 

وہ  ،  روپے پر مشتمل  ہے اور وکسین  کہا  جاتی ہےاربوپانچ جگہ سے اؿ کو بجٹ ملتا ہے جو کروڑو  لیا۔ 

 چودھریو  کے ڈیرو  پر جاتی ہے ۔ وہ بجٹ کرپشن کا شکار ہوتا ہے ۔

کا ٹائم دیا تھا ۔ اب سیدہ بشریٰ  wind up:طیبہ ضمیر صاحبہ!بہت شکریہ۔ آپ کو جناب ڈپٹی سپیکر

 موجود نہیں ہیں ۔ !۔۔۔حبہنوازگردیسی صا
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ایک گھنٹے سے چلے گئے کےوالے اپنی تقریر کر57تھا اور  56:جناب سپیکر!میرا نمبرسید حسن مرتضیٰ

 میرا نمبر کس کو دے دیا گیا ہے؟ ہوئے ہیں ۔

 چل رہا ہے تشریف رکھیں۔نمبر  اھو:جی،کسی کو نہیں دیا گیا،ابھی انیسوا  اور اھاررجناب ڈپٹی سپیکر

 اکٹر زمرد یاسمین صاحبہ!جی،اب ڈ

:جناب سپیکر!شکریہ۔سب سے پہلے تو میں اپنے قائد میا  محمد شہباز شریف رانا ڈاکٹر زمرد یاسمین

صاحب اور فنانس منسٹر  تنویر اشرػ کائرہ  صاحب کو مبارکةد یش  کرتی ہو  کہ اہوں  نے ایک عواؾ 

زیادہ خوشی کی بات یہ ہے کہ اس بجٹ سے دوست ،متوازؿ اور ٹیکس فری بجٹ یش  یا اور اس سے بھی 

میں تجاویس یش  کی گئیں تھیں اؿ ساری تجاویس کو اس میں شامل یا گیا pre-budget sessionپہلے جو 

 ہے ۔ 

جناب سپیکر!اپوزیشن کی طرػ سے تو بجٹ کو ہمیشہ  ہی الفاظ کا گورکھ دھندا کہا جاتا ہے لیکن  

 بجٹ میں زیادہ تر ترقیاتی منصوبے شامل کئے گئے ہو  یا لوگو  اگر ،ؾ ہےناکا  visionبجٹ حکومت کے 

کی بہتری اور فلاح وبہبود کے کاؾ کئے گئے ہو  تو یقینی طور پر اس بجٹ کی تعریف میں کسی بغض سے کاؾ 

 نہیں لینا چاہئے ۔ 

 جنا ب سپیکر!اس بجٹ میں کوئی نیا ٹیکس نہیں لگایا گیابلکہ پہلے سے موجود جائیداد کی 

  ہووزراءکراؾ کی تنخوا ےہمار ۔خرید وفروخت کے لئے جو ٹیکس تھا اس میں بھی دو فیصد کٹوتی کی گئی ہے 

فیصد کمی کی گئی ہے اور سب سے بڑھ کر اقتدار کے ایوانو  کی شاہ خرچیو  کے آگے پل بادھھنے 56میں 

  کی گئی ہے۔ فیصد کمی56کی کوشش کی گئی جس طرح سے وزیراعلیٰ سیکرٹریٹ کے اخراجات میں 

جناب سپیکر!یا ہی اھا  ہوتا کہ وفاؼ بھی اس کی  تقلید کرتا اور اسی طرح سے ایواؿ صدر اور  

وہ وزیراعظم سیکرٹریٹ اور باقی سارے گورنر ہاؤس اور سارے صوبو  کے جو وزیراعلیٰ ہیں اگر 

ح وبہبود کے لئے خرچ یا اور اؿ مامؾ رقوؾ کو لوگو  کی فلا دیں کرفیصد کم 56سیکرٹریٹ کے اخراجات کو 

 جائے تو اؿ کی محرومیو  کا کچھ تو ازالہ ہوگا۔

جناب سپیکر!ہماری پولیس فورس کے لئے جس طرح سے  ہمارے قائد نے پچھلے دنو   

یہ شک ہے کہ کواس پر اعتراض تھا اور بہت سارے لوگو  کو  کا اضافہ یا بہت سارے لوگو  ہوتنخوا
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یہ حقیقت ہے کہ اؿ میں بھی جیسے ہمارے  ۔کر کیں  ح سے حال  نہوہ شاید اپنے اہداػ اس طر

معاشرے میں بھی مسائل ہیں وہا  پر کرپشن ہے اور وہا  پر بھی کچھ کالی بھیڑیں  ہے لیکن اس کے 

باوجود جس طرح سے حالیہ دہشت گردی کی لہرو  میں ہماری پولیس فورس نے جدید آلات  نہ ہونے کے 

اپنے سینو  پر دشمنو  کی گولیا  کھایں  اور اپنے عواؾ کی جاؿ وماؽ کی حفاظت  باوجود بھی جس طر ح سے

یش  یا اور شہادتو   کا درجہ حال  یا تو میں اؿ شہیدو  کو سلاؾ یش  کرتی  انہرکے لئے اپنی جانو  کا نذ

کے تاجو   ہو  ،اؿ ماؤ  اور اؿ بہنو  اور اؿ بیٹیو  کو جنہو  نے اپنے جگر کے ٹکڑو  کو اپنے سرو 

لوگو  کی حفاظت کرنے کے لئے قرباؿ کردیا  اور جس طرح سے  کواور اپنی حفاظت کرنے والی باہو  

روپے کے قریب تک  ۔ارب63فیصد اضافہ پولیس فورس کے لئے یا گیا ہے اور اس کو بڑھا کر تقریت13

 کردیا گیا ہے یہ یقیناًبہت اچھی بات ہے ۔

 Where there is conflict, where there is injusticeجناب سپیکر! 

there is conflict. اسconflict  کے ساتھ ہی محرومیا  پیدا ہوتی ہیں اور انہی کا ازالہ کرنے کے

میں ہمارے قائد نے  NFC Awardلئے جس طرح سے فہم وفراست سے اور معاملہ فہمی کے ساتھ 

 وزیراعلیٰ نے ادراک یا اور اس کی تعریف کی جو کردار ادا یا اور جس کا آپ جانتے ہیں مامؾ صوبو  کے

بالکل انہی خطوط پر چلتے ہوئے جنوبی پنجاب کے عواؾ کے لئے جہا  پر صرػ  ،وہ یقیناًقابل ستائش ہے

 فیصد حصہ لوگو  کے لئے محرومی کے ازالہ کے 19فیصد آبادی ہے وہا  کے لئے پنجاب کے بجٹ کا13

دینے کے چکر  صوبہ وہ لوگ جنوبی پنجاب کو نیا انشاءاللہ تعالیٰ ۔ت ہےخرچ یا جارہا ہے تو یہ کیسی بالئے

اؿ لوگو  پر یہ بات واضح ہوجانی چاہئے کہ وہ  ،میں ہیں اور پاکستاؿ کو توڑنے کی سازشیں کرنا چاہتے ہیں

پنجاب کا حصہ ہے اور پنجاب انشاءاللہ تعالیٰ ایک پنجاب اور پاکستاؿ کے وہی صوبے رہیں گے اور اؿ 

 نہیں پہنچنے دیا جائے گا۔  تکمیل لوگو  کی باتیں اور سازشیو  کو پایۂ

اایًہ بہت غلط بات pro poorجناب سپیکر!اگر یہا  پر  

 

ئن
قب

 

س
سکیمو  کا تذکرہ نہ یا جائے تو 

روپے کر  ۔ارب53سے ۔ارب36سکیمو  کی ٹوٹل مد میں جو پیسے تھے وہ بڑھا کر pro poor،ہوگی

 گئے ہیں جس میں

ے

 ی، ارب۔31دیئ

ٹ

بسڈ
سب
 ramzan packageروپے کا  ب ۔ار5روپے کی گندؾ پر 

اہوں  نے  ،اور سستی روٹی اور سستی روٹی جس کی وجہ سے بہت سارے لوگو  کی نیندیں  ج اؾ ہوگئیں
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سونا چھوڑ دیا اور ہروقت دؿ میں بھی سستی روٹی کے خواب آتے اور اس کے علاوہ اور کوئی کاؾ بھی نہیں 

روپے رکھے گئے ہیں  ۔آپ دیکھیں کہ اس سے بھی زیادہ خوش آئند  ۔ارب5میں ہے اور اس  مدصرػ

اس میں اؿ لنگر خانو  کی بھی تفصیل دے دی  ہے‘‘نوائے وقت’’بات یہ ہے کہ  میرے ہاتھ میں آج کا 

کے  لنگر خانے کاؾ کر رہے ہیں اور  انشاء اللہ تعالی ٰ اس ماہ75گئی ہے جس میں لکھا ہے کہ  آج سے پنجاب میں 

یہ اتنی اچھی اور   ۔روپے میں کھانا فراہم یا جائے گا-/10لنگر خانے  ہو  گے جہا  پر ایک سو آخر میں 

قابل ستائش بات ہے کہ جس کی کوئی مثاؽ مل ہی نہیں سکتی اور یہ ال  میں اؿ لوگو  کے منہ  پر ایک 

کے بعد  پتا چلی  وہ  research جو بہتاس کی وجہ انہیں ۔طمانچہ ہے جو ہمیشہ سستی روٹی پر تنقید کرتے رہے 

 ۔ارب5روپے جس کا اؿ کو دکھ ہے اور وہ دکھ صرػ اس  بات کا ہے کہ وہ  ۔ارب5صرػ  یہی تھی کہ وہ 

وہ اؿ کو پینے پلانے کے لئے کیو   ،روپے لوگو  کے پیٹ کا دوزخ بننے کے لئے کیو  اتعمالؽ  ہو رہے ہیں

 نہیں دئیے  جا رہے ؟ 

رہی ہے اس میں priorityصحت اور تعلیم  حکومت پنجاب  کی شروع سے ہی جناب سپیکر! 

یہ .Health is beyond races and wadersروپے خرچ کئے جا رہے ہیں۔  ۔ارب70اور 50بالترتیب 

ہوتاہے۔ مجھے اس بات کو بتاتے ہوئےبہت خوشی ہوئی  چاہئےغریب، امیر،مسلم، عیسائی، سکھ سب کو 

 ۔ارب2سارے ہسپتالو  میں سارے ادارو  میں  Tertiary Centres DHQs, THQsہے کہ 

روپے کی خطیر رقم کے ساتھ انشاء اللہ و تعالی ٰ سار ی  ادویات مفت ملیں گی اور اب کوئی شخص علاج  کی 

میں۔ respectable wayبھی ملے گا تو وہ بھی treatmentسہولت کے بغیر نہیں رہے  گا اور جب اؿ کو 

Free Dialysis Centre جس کا پہلے سے ہی قیاؾ تھا اب جگہ جگہ پورے پنجاب میں  وہ

availability ہے اور خوشی کی بات یہ  ہے میں آپ کو دو چار چیزیں  بتاتی چلو  اس میں جوmain کاؾ ہو

 establishment of 300 bedded hospital at Bahawalpur, establishment ofرہے ہیں

kidney care centreر کی طرح راولپنڈی  میں بھی اور لاہوCardiac Institute کھولا جا رہا ہے  اور سب

سیٹو  کا اضافہ کر دیا گیا ہے  755میں  سے  میڈیکل کالجو5353سے خوشی کی بات    یہ ہے کہ ستمبر 

جیسے ہی یہ ،میڈیکل کاج  سیالکوٹ، گوراانوالہ، ساہیواؽ اور ڈی جی خاؿ میں بنائے جا رہے ہیںچاراور

اگر  ،سیٹو  کا مزید اضافہ کر دیا  جائے گا553کی طرػ جایں  گے تو completion   میڈیکل کالجزچارو
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دیکھا جائے تو ایک ہزار نئے اضای  ڈاکٹر ہر ساؽ انشاء اللہ تعالی ٰ پاکستاؿ کی خدمت  collectivelyاؿ کو 

یہ حقیقت ہے  ۔لسٹ ہےاس میں بہت لمبی توکو دیکھیں educationکے لئے موجود رہا کریں  گے۔اگر ہم

فیصد آبادی ابھی تک تعلیم کے زیور سے محروؾ ہے لیکن ہماری پنجاب حکومت کا عزؾ 75 کہ پنجاب کی

کر کے millennium development goals achieveتک ہم انشاء اللہ تعالی ٰ یقینی طور پر5355ہے کہ 

میں بہت زیادہ اقدامات  Education۔رہیں گے اور ہمارے صوبے کے  ہر بچے کو تعلیم تک رسائی ہو گی 

کو جس  Position holdersکروڑ روپے سے مفت کتابیں دی جا رہی ہیں ۔23اربایک  ،کئے جا رہے ہیں

طرح سے نوازا جا رہا ہے ،جس طرح سے اؿ کو عزت دی گئی ہے، جس طرح سے مطالعاتی دورو  کے 

 کی گئی ہے اور سب سے خوشی  کی بات اور سب لئے غیر ممالک میں بھجوایا گیا ہے،اؿ کے ٹیچرز کی ٹریننگ

 ITسے اچھی بات یہ ہےکہ کچھ ساؽ پہلے تک کبھی کوئی غریب آدمی کا بچہ یہ سوچ ہی نہیں سکتا تھا کہ  

Labs تک اس کی رسائی ہو گی۔ چار ہزار دو سوIT Labs سرکاری سکولو  میں قائم کر دی گئی ہیں۔ مجھے فخر

کا کوئی بچہ صرػ اس لئے تعلیم سے محروؾ نہیں رہ جائے گا کہ اس کے ما  باپ ہے ا س بات پر کہ  پنجاب  

 غریب ہیں اور وہ اس  کی فیس نہیں دے سکتے ۔

 کریں ۔wind upجی ،جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!مجھے بات کرنے دیجئے، آج مجھے بات کرنی ہے اؿ غریبو  کی ، اؿ ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا:

کھی دِلو  کی کہ
ُ
جن کے حقوؼ کی پامالی پچھلے دس سالو  سے ہو  رہی ہے ۔ آج جب اؿ غریبو  کے  د

زخمو  پرمرہم رکھنے کی بات ہو رہی ہے تو انہیں افسوس ہو رہا ہے ، آج جب غریبو  کے پیٹ کا دوزخ 

  روپے کی روٹی سے بھرا جا رہا ہے تو اؿ لوگو  کے پیٹ میں مروڑ اٹُھ رہے ہیں ، آج جب بیمار لوگو-/2

کھ ہے کہ کہیں respectable wayکے لئے علاج معالجہ کی سہولت 
ُ
میں دی جار ہی ہےتو اؿ لوگو  کو یہ د

پنجاب کے بیمار لوگ صحت مند معاشرے کی طرػ نہ چلے جایں  اور آج جب لوگو  میں شعور اور آگہی 

کھ
ُ
 ہو رہا ہے  کہ کہیں یہ لوگ پیدا کرنے کے لئے دانش سکوؽ  ایچی سن کی طرز پر بنائے جا رہے ہیں تو یہی د

 پڑھ لکھ کر اؿ کے مقابلے میں نہ کھڑے ہو جایں  ۔ 

جناب سپیکر !مجھے بات کر لینے دیجئے اس لئے کہ آج میں یہ بات واضح  کر دینا چاہتی ہو  کہ  

 ۔ہمارے ملک کے وسائل پر ہمارے غریب عواؾ کا حق ہے اور اؿ وسائل کی منصفانہ تقسیم ہو کر رہے گی



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

341 

وہ لوگ ،غریبو  کو کھانا دیں  گے،بے گھرو  کو گھر دیا جائے گا، بے روزگارو  کو روزگار دیا جائے گا ہم

جو کاشتکار ہیں ا ؿ کو ٹریکٹرز دئیے جایں  گے اور وہ جو زرعی انجینئر ز ہیں اؿ کو یقینی طور پر جس طرح سے 

 بھی ہو سکے حکومت  اؿ کو ۔۔۔

۔ جی ، اب آف  شیر  بھاگٹ کریں  ۔ آپ تشریف رکھیںwind upبہت شکریہ ، جناب ڈپٹی سپیکر:

 صاحب!)قطع کلامیا (

جناب سپیکر !بس ایک منٹ  دے دیں   ۔ میں آپ کے توسط سے ایک  بہت اہم ڈاکٹر زمرد یاسمین رانا:

 بات کرنا چاہتی ہو ۔

 جی ۔جناب ڈپٹی سپیکر:

کھڈاکٹر زمرد یاسمین رانا:
ُ
روپے کی روٹی  کیو  مل رہی -/2ہے کہ جن لوگو  کو اس چیز کا بہت زیادہ د

روپے کی روٹی کے علاوہ لنگر خانے بھی -/2ہے یہ سُن کر  اؿ کے تو پیٹ میں مزید مروڑ اٹُھیں گے کہ

روپے کا کھانا ملا -/10ہو جائے گی۔ وہا  پر533کھوؽ دئیے گئے ہیں جن کی تعداد اس  مہینے کے آخر تک 

ػ ایک گزارش کرو  گی کہ وہ اؿ لوگو   کو ایک بہت ہی کرے گا  تو میں وزیر قانوؿ صاحب سے صر

سی بس میں بٹھا کر اؿ تنورو   اور لنگر خانو  کا معائنہ کروا دیں  تاکہ یہ بحث بھی ختم ہو  luxuryاچھی

جائے اور اس کی تقلید باقی صوبے بھی کر کیں  اور باقی صوبو  کی عواؾ کو بھی اسی طرح سے یہ کھانا اور یہ 

  ہو سکے۔ روٹی میسر

 شکریہ ۔ جی، بھاگٹ صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ کا مشکور ہو   کہ اس ساؽ  جناب سپیکر!شکریہ ۔ میں سب سے پہلےجناب آف  شیر  بھاگٹ:

کے اہم ترین موقع پر آپ کی وسات  سے  حکومت کو  کچھ گزارشات کرنے کا موقع ملا ۔  میں پنجاب کا 

پنجاب کی مامؾ جمہوری قوتو  ، مامؾ جمہوری پارٹیو  اور اؿ کے سربراہا ؿ  لگاتار  تیسرا بجٹ  یش  ہونے پر 

اور اؿ کے دیگر  (پی اینڈ ڈی )کو مبارکةد یش  کرتا ہو  ۔ دوسرے نمبر پر وزیر خزانہ ، اؿ کی ٹیم ، چیئرمین

 کر اتنا ساتھیو  کو بھی مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ اہوں  نے اتنے مشکل حالات میں،   جنہیں کہہ کہہ

مشکل  کر دیا گیا ہے کہ اب تو ہر بندے کو یہ احساس ہونا شروع ہو گیا ہے کہ اتنے مشکل حالات میں تو 
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تھالیکن پھر بھی میں سمجھتا ہو  کہ اؿ لوگو  کی ہمت ہے کہ اہوں  نے اتنا   چاہئےبجٹ یش  ہی نہیں ہونا 

 متوازؿ  بجٹ یش  کرنے کی کوشش کی۔

بات اس بجٹ میں قابل تحسین ہے وہ یہ ہےکہ پنجاب حکومت نے اس سے آگے جو دوسری  

Prime Minister   کی تقلید  کرتے ہوئے اور وفاقی حکومت کے اس فیصلے کو مانتے ہوئے پنجاب کے مامؾ

ملازمین کی تنخواہو  میں پچاس فیصد اضافہ یا میں سمجھتا ہو  کہ یہ اس پورے بجٹ میں بہت بڑی چیز 

 تعریف کی جائے وہ کم ہے۔ ہمیں دس منٹ کا بہت ختصر  ٹائم ملا ہے تو وہ باتیں نہ کی  کی جتنی بھیجسہے 

جایں  جو میرے دیگر ساتھی دو تین دنو  سے بار بار دہرا رہے ہیں ۔ میں یہا  پر ایک بات ضرور کہنا 

ہے ، decorumہماری کچھ سیاسی روایات ہیں، کچھ اس ہاؤس کا ،چاہو  گا کہ ہم لوگ جمہوری لوگ ہیں

کیونکہ پچھلے دو تین دؿ سے  چاہئےکچھ اس ہاؤس کے اصوؽ اور پالیسیا  ہیں ہمیں اؿ پر بھی نظر رکھنی 

یہا  پر جو ماراہ ہو رہا ہے ، مجھ جیسے دیگر میرے ساتھی اس کوشش میں تھے کہ پچھلے تین دؿ  سے  ہم اپنی 

ہوتی ہیں اور باقی سارا وقت ہمارے speechesبجٹ تقریر کر کیں  اور ایک دؿ میں دو یا تین لوگو  کی 

اپوزیشن کے ارکاؿ شورمچاتے ہوئے اور حکومت پر بے جا تنقید کرتے ہوئے گزارتے ہیں اور اس کے 

مجھتے   ہیں کہ اؿ کی ڈیوٹی ہے کہ وہ اس  یہ کے وہ دوست جو شایدtreasury benchesجواب میں ہمارے 

سارا وقت گزر جاتا ہے ۔ میں وقت کی کمی کو مدنظر رکھتے ہوئے کے بدلے اؿ پر الزامات لگایں  تو اسی میں 

 یہا   پر دو چار تجاویس بجٹ کے حوالے سے دینا چاہو  گا ۔ 

 ۔ارب55اس میں سب سے پہلی میری تجویس یہ  ہے  کہ جیسے کہ  بجٹ میں یہ کہا گیا ہے کہ  

پر development schemesوہ اکٹھا ہو گا اور  revenueاس کاکےکرفروخت  روپے سرکاری املاک کو

کے کرفروخت لگایا جائے گا۔ میری وزیر خزانہ اور سی ایم صاحب سے یہ گزَارش ہو گی کہ  جو املاک 

جو پیسے اکٹھے کئے جایں  گے وہ انہی اضلاع کو واپس دئیے جایں   کےکر  فروختیا زرعی زمین  ریسٹ ہاؤس 

پچھلے جس طرح وہ پیسے دئیے جایں  ہی کو ع اضلاؿ تو ا جائے گی فروخت کی propertyجن اضلاع سے وہ 

کئی دنو  سے یہا  پر تخت  لاہور ،جنوبی  پنجاب اور نئے صوبو  کاجو چرچا ہو رہا ہے اؿ لوگو   کی 

کو تقویت پہنچے گی اگر وہ سارے پیسے اکٹھے کر کےبڑے شہرو  میں لگا دئیے جایں  گے۔  demandاس

لاکھ  23کے ذریعے Local Government  کہ ہم ایم پی ایس کواس سے آگے  میں یہ گزارش کرتا چلو
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سکیمیں  روپے کا صوابدیدی فنڈ دیا جار ہا ہے تو میری یہا  پر یہ گزارش ہے کہ آج سے تین ساؽ پہلے جو

نہیں مکمل وہ  سے کی وجہprice variationاور  inflationلاکھ روپے میں مکمل ہوتی تھیں ،  اس ساؽ 80

لاکھ روپے دئیے جایں ۔میری یہ گزارش ہے اور یہ میری  23کروڑ ایک  لہذا ہمیں اب تقریتہو کیں  گی۔ 

proposal لاکھ روپے کا صوابدید ی فنڈ ہے اس کو23ہے کہ بجٹ میں یہ جو  ہماراdouble  یا جائے کیونکہ

لاکھ میں تین  23تین ساؽ پہلے ہم اس۔ہو چکی ہے doubleپچھلے تین ساؽ سے جو مہنگائی ہے وہ کم از کم

 چار کلومیٹر سے کم ہو کر دو کلومیٹر تک ہو گئی solingلگوا لیا کرتے تھےمگر  اب وہی solingیا چار کلومیٹر 

تعلیم   کو بڑھایا گیاہے۔ development fundsہے۔میں سمجھتا ہو  کہ جس طریقے سے باقی سارے

 ۔ چاہئےبھی توجہ دی جانی  فیصد یا دوسرے فنڈز کو بھی بڑھایا گیا ہے  تو اس پر15میں 

اس سے آگے میں زراعت کے حوالے سے  کیونکہ میں خود ایک زمیندار ہو   تو اس بجٹ  

کچھ خدشات ہیں  کیونکہ زراعت کو اس بجٹ میں  سب سے زیادہ نظر ادھاز یا گیا  میرےکے حوالے سے

ٹریکٹر سکیم شروع کی گئی تھی  جو  ہے ۔ یسا  کہ پہلے بھی میرے ایک بھائی نے یہا  کہا کہ  یہا  پر گرین

پچھلے دو ساؽ چھوٹے زمیندارو  کو  یہ ٹریکٹر مہیا کئے گئے اور یہ کسی بڑے زمیندار کے لئے سکیم نہیں 

رکھی گئی تھی ۔ میری یہ گزارش ہوگی subsidyلاکھ روپے کی  2تھی  بلکہ چھوٹے زمیندارو  کے لئے 

ر اس پر غور یا جائے ۔ اس حوالے سے میں یہ گزارش کرو  گا کہ اس سکیم کو دوبارہ شروع یا جائے  او

میں بیٹھے ہوئے اثر  میرے Houseکہ ہمارے وزیر خزانہ جو کہ خود بھی ایک زمیندار ہیں  اور اس 

فیصد آمدؿ  ہے وہ بھی زراعت سے منسلک ہے 70کی  دوستو  کا تعلق بھی  زراعت سے ہے  اور صوبہ

کہ میری  اس تجویس پر ضرور غور یا جائے ۔ اس کے ساتھ ساتھ  میں یہ بھی اس لئے میری یہ خواہش ہوگی 

گزارش کرو  گا کہ  اس حکومت سے پہلے  شاید جب ہمارا پہلا ساؽ تھا  یا اس سے پہلے جب مسلم 

ہیں اؿ کے لئے   کاشتکارلیگ)ؼ(کی حکومت تھی  یا اس سے پہلے جو بھی حکومت تھی  پنجاب کے جتنے بھی 

دی جاتی تھی اور جب بھی ہماری دھاؿ کی فصل آتی تھی ، میں یہ بھی subsidyکے لئے ایک تین ماہ 

ہے  پنجاب کے  چھوٹے زمیندار  بڑی حنت  سے      export itemگزارش کرتا چلو  کہ دھاؿ  اور  چاوؽ 

ا کر دیکھ لیں اس چاوؽ  پیدا کرتے ہیں اور  پھر یہ چاوؽ پوری دنیا میں ایکسپورٹ ہوتا ہے۔  آپ ریکارڈ نکلو

کو نوٹ یا جائے  کہ پچھلے pointلئے  میں وزیر خزانہ صاحب سے یہ گزارش کرو  گا  کہ میرے اس 
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آٹھ نو سالو  سے  یہ روایت  ہے ہر تین ماہ کے لئے جب دھاؿ  کی فصل آتی تھی تو زرعی ٹیوب ویلو  کو  

پہلے بھی کہا ہے کہ اس بجٹ میں یا جاتا تھا ۔ جس طرح میں نے subsidizedفیصد 33فیصد یا 25

کو نظر ادھاز یا گیا ہے اور  میرے خیاؽ میں اس بجٹ کی جو سب سے منفی چیز ہے  وہ یہی ہے کہ اس  کاشتکار

یا گیا ہے۔ اس میں آپ ادھازہ لگا لیں کہ وہ حکومتیں  جن پر ہم کھڑے ہو کر neglectمیں زمیندار کو 

تھے  لیکن اؿ کے ادوار میں   ہ حکومت تھی  یا وہ ڈکٹیٹر کے پرو ردالزامات لگاتے ہیں کہ  وہ ڈکٹیٹر کی

دے subsidyدی جاتی تھی ۔ اگر ہم سستی روٹی پر subsidyفیصد  زرعی ٹیوب ویل  پر 33زمیندار کو 

دے سکتے ہیں  تو میں یہ سمجھتا ہو  کہ پھر اس چھوٹے زمیندار subsidyاگر ہم سستے آٹے پر  ،سکتے ہیں

دی subsidyفیصد زرعی ٹیوب ویلو  پر 33 ہی حق بنتا ہے  اس لئے میری گزارش ہوگی کہ کا بھی اتنا

 جائے ۔ 

اس سے آگے میں دانش سکوؽ کے حوالے سے گزارش کرو  گا کہ یہا  پر میرے ایک 

ساتھی نے بھی کہا ہے کہ میں تین دانش سکوؽ دیکھ کر آیا ہو  کہ جہا  پر سوؽ ورکس مکمل ہو چکا ہے 

بشموؽ میرے  ،ہےدیکھی گوراانوالہ ڈویشؿ  ساری   آپ کو بتاتا ہو  کہ میں نے کم از کملیکن میں

مکمل یا جانا تو   ،ڈسٹرکٹ منڈی بہاؤالدین کے وہا  پر تو کوئی ایض منصوبہ ابھی تک شروع بھی نہیں یا گیا

پر غور کریں  ۔ ہم نے بڑی دور کی بات ہے ۔ میری ایک تجویس ہے  اور وزیر اعلیٰ صاحب میری اس تجویس 

لے کر آئے conceptروپےدانش سکوؽ سسٹم کے لئے رکھا ہے ۔ دانش سکوؽ سسٹم کا جو ہم  ۔ارب7

سے تو  ۔ارب7یہ ہے کہ ہر تحصیل ہیڈ کوارٹر پر  دو دانش سکوؽ سسٹم بنایں  گے۔ conceptہیں وہ

کہ بجائے دانش سکوؽ سسٹم  دانش  سکوؽ بھی نہیں بن سکتے۔ میری یہ گزارش ہوگیتین  میرے خیاؽ میں 

کے  ہم ناؾ بے شک دانش سکوؽ سسٹم کا ہی رکھیں  تو ہم ہر تحصیل ہیڈ کوارٹر پر دو ماڈؽ سکوؽ بنا دیں  انہی 

existingجن میں بچو  کی تعداد زیادہ ہے  اؿ کو ہی دانش سکوؽ کا ناؾ  ،سکولو  کو  جو بڑے سکوؽ ہیں

 autonomousؽ کر سکتے ہیں وہا  پر ہم اؿ کی ایک دے دیا جائے اؿ کی بلڈنگیں بھی ہم اتعمال

body  بنا دیں   کہ جس طرح ایچی سن ہے یا گورنمنٹ  کاج  ہے تاکہ اس کو بہتر طریقے سے چلایا جا سکے۔

کر دیا ہے  تو اسی طریقے سے ہی announceاب ہم اس کو انا کا مسئلہ نہ بنایں  کہ ہم نے اگر دانش سکوؽ 

روپے اس سکوؽ پر لگے گا ۔ میں یہ   ارب سکوؽ ایک بلین کا بنے گا کم ازکم ایک بنانے ہیں جس میں ایک
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گزارش کرتا چلو  کہ پنجاب کے تین ڈویشؿ میں وہ سکوؽ سسٹم شروع یا جا سکتا ہے کیونکہ ہمارے پاس 

already existing buildings  ہمارے پاس وہا  پر سٹاػ بھی موجود ہے ۔ صرػ اور بھی ہیں

 گورنر  کو وہ سکوؽ اگر دے بورڈ آػ 

ے

جایں  تو میرے خیاؽ میں یہ ایک بہتر طریقہ ہوگا ۔ جس  دیئ

 طریقے سے اس سکوؽ سسٹم پر تنقید کی جا رہی ہے  اس کو بھی کم یا جا سکتا ہے ۔

اس سے آگے میں ایک اور گزارش بھی کرتا چلو    جو کہ لائیوسٹاک کے حوالے سے ہے ۔  

میں نے پہلے بھی کہا تھا  کہ پہلے تو زراعت کو نظر ادھاز یا گیا ہے  اور  ۔ا مسئلہ ہےزمیندار کا یہ دوسرا بڑ

وہ بھی غیر کاشتکار سے  اورلائیوسٹاک بھی زمیندار سے متعلقہ ہے  وہ بھی چھوٹے کاشتکار سے متعلقہ ہے 

ک کے لئے بھی کوئی متعلقہ ہے جو بھیڑ بکریا  پاؽ کر  اپنے بچو  کا پیٹ پالتا ہے ۔ اس ساؽ لائیو سٹا

extraہمارے منسٹر   ،رقم نہیں رکھی گئی ۔ جو بجٹ پچھلے ساؽ دیا گیا تھا سیکرٹری فنانس یہا  پر بیٹھے ہیں

فنانس بھی بیٹھے ہیں اس میں بھی ساٹھ فیصد پچھلے ساؽ کٹ لگایا گیا تھا ۔ میں یہ گزارش کرو  گا کہ اس 

جائے اور لائیو سٹاک کے لئے رقم بڑھائی جائے کیونکہ ہمارے ساؽ  وہ کٹ لگایا تھا  وہ کٹ بھی نہ لگایا 

ہے وہ  لائیو سٹاک source of incomeزمیندارو   کا فصل کاشت کرنے کے بعد جو سب سے بڑا 

ہے۔ دوسری بات یہ کرو  گا کہ میرے ایک دوست نے یہا  پر لائیو سٹاک کو ایکسپورٹ کرنے پر 

تھا لیکن لائیو سٹاک کی ایکسپورٹ جو ہے  اس کو motiveس کے پیچھے یا تنقید کی  مجھے نہیں پتا کہ اؿ کا ا

encourage یا جائے  اور میں سمجھتا ہو  کہ ہماری جو لائیو سٹاک کی منسٹری ہے اس منسٹری کو یہ حکم دیا

جائے  کہ لائیو سٹاک کو ایکسپورٹ کرنے کے لئے  حکومتی طح  پر یہا  پر جو مختلف ادارے ہیں  جو 

 رٹ کر رہے ہیں اؿ کی سر پرستی کی جائے ۔ ایکسپو

اس کے ساتھ ساتھ اس بجٹ کے حوالے سے میں ایک اور گزارش بھی کرتا چلو  کہ یہا  

پر اس ساؽ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ کے لئے  وہی رقم رکھی گئی ہے جو  پچھلے ساؽ رکھی گئی تھی  تو میری یہ 

ر واٹر سپلائی کے مسائل ہیں  وہ سارے پنجاب میں یکسا  کے او sanitationگزارش ہوگی کہ ہمارے جو 

ہے  وہا  پر واٹر سپلائی نہ لگائی sweet waterہیں ۔ یہا  پر یہ تفریق کی جاتی ہے کہ جن علاقو  میں

 ہیں  وہا  پر واٹر سپلائی لگائی جائے۔ میری یہ گزارش ہے کہ جائے اور جن علاقو  میں آرسنک ہے یا کیمیکلز

اور سیوریج کے ناقص نظاؾ کی وجہ سے  پورے پنجاب کا جو ہمارا پانی ہے وہ سارا  sanitationہمارے 
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contaminated  اس میں بیکٹیریا جا چکے ہیں  اس لئے میری یہ گزارش ہے کہ اس پابندی اورہو چکا ہے

ایک میری تجویس یہ بھی کو ختم یا جائے کہ میٹھے پانی والے علاقو  میں واٹر سپلائی سکیم   شروع نہیں  کرنی ۔  

بنایا گیا WASAبنائے جایں ۔ بڑے شہرو  میں جیسے لاہور  میں بہت بڑا mini WASAsہے  کہ 

طرح سے گوراانوالہ میں بھی بنایا گیا ہے تو میری یہ آپ کی وسات  سےآخری  ہے اسی

submission گو  کے پاس ہے  کہ پبلک ہیلتھ انجینئرنگ ڈیپارٹمنٹ کو  یہ حکم دیا جائے کہ آپ لو

بنائے mini WASAsسٹاػ بھی موجود ہے  تو کیو  نہ تحصیل ہیڈ کوارٹر پر  پوری تحصیل کے لئے 

کیونکہ  ہمارا بھی یہ حق ہے کہ ہمارے گھرو  کے سامنے سے بھی  کوڑا کرکٹ اھاریا جائے ۔ ہمارا   جایں 

  دیا جائے۔ )نعرہ ہائے تحسین(دیہاتو  میں رنے  والے لوگو  کا بھی یہ حق ہے کہ ہمیں بھی صاػ پانی

 Houseجناب والا!یہ میری گزاش ہوگی کہ اس پر ضرور غور یا جائے  اور میں یہ آج اس      

پچھلے  تین سیکرٹریو  کے پاس جا کر  ،یہ بات میں اس سے پہلے بھی کر چکا ہو   ۔میں گزارش کر رہا ہو 

سٹاػ ہے  تو  اورہے SDO،ہےXENپاس  اؿ کے آفس میں بھی یہ گزارش کر چکا ہو   کہ آپ کے

آپ مہربانی کریں  ہم گاؤ  کے لوگ  بل دینے کے لئے بھی تیار ہیں ۔ ہمارے گھر کے سامنے جو کوڑا پڑا 

اگر لاہور کے لوگو  کا یہ حق ہے  کہ اؿ کے لئے ایک بہت بڑا  ہے  یا ہماری جو نالیا  صاػ کرنے والی ہیں

WASAجایں   تو  میری یہ گزارش ہے کہ ہم دیہاتو  کے رنے  والے بنایا جائے  اور بڑے فنڈز رکھے 

 جائے ۔ بڑی مہربانی ۔ بہت شکریہ اس پر غور و خوض یا ،لوگو  کو بھی صحت کی ضرورت ہے

موجود نہیں ہیں ،میا  !۔۔۔بہت شکریہ۔  سردار زاداد رسوؽ خاؿ  جتوئی صاحب جناب ڈپٹی سپیکر:

 !نہیں ہیں۔رانا نوار غوث صاحبد موجو !۔۔۔ارایں  صاحب محمد شفیق

جناب سپیکر!میں   ـشکریہ ـ الریم۔ بسم اللہ الرحمٰن رانا نوار حسین المعروػ رانا نوار غوث خاؿ:

جناب وزیر اعلیٰ پنجاب اور جناب وزیر خزانہ پنجاب کا بے حد شکر گزار ہو  کہ اہوں  نے اعلاؿ فرمایا ہے 

مہ بے نظیر بھٹو صاحبہ شہید ہوئی تھیں وہا  پر پنجاب کہ راولپنڈی میں جہا  میری عظیم قائد محتر

 )نعرہ ہائے تحسین(ـحکومت اپنے خرچے سے ایک یاد گار تعمیر کرے گی 

 محمدجناب سپیکر!یہ وہ جمہوری رویہ ہے جس کی بنیاد میری قائد محترمہ بے نظیر بھٹو اور میا   

میابی سے اپنی منازؽ طے کرتے ہوئے پایہ الحمدللہ یہ معاملات کا  ـنواز شریف صاحب نے رکھی تھی 
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پاکستاؿ پیپلز پارٹی اور پاکستاؿ  ـتکمیل تک پہنچیں گے  اور  اس ملک میں جمہوری رویے فروغ پایں  گے 

مسلم لیگ )ؿ(کی مخلوط حکومت نے پنجاب میں ایک متوازؿ بجٹ یش  یا ہے  جس پر اپوزیشن بے شمار 

آپ کے سامنے پنجاب میں ہمیں جو  ۔ نظریں  نہیں چرائی جا کتیںنکتہ چینی کر رہی ہے لیکن حقیقت سے

حکومت ملی اؿ دو سالو  میں پاکستاؿ پیپلز پارٹی اور مسلم لیگ )ؿ(نے دانشمندی سے  اور خوبصورت 

حکومت پنجاب اور وفاقی حکومت کی کوشش ہو گی کہ لوگو  کو زیادہ سے  ـادھاز میں حکومت چلائی ہے 

یا میں اس پر  ءاس سلسلے میں پنجاب حکومت نے گرین ٹریکٹر سکیم کا اراا ـجایں  زیادہ سہولتیں دی 

وزیراعلیٰ پنجاب کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ اہوں  نے دو سالو  میں چھوٹے طبقے کے کسانو  کو 

ہوا تھا  اس سے پہلے تاریخ میں کبھی ایض نہیں ـسہولتیں دی ہیں اور غریب کسانو  کو ٹریکٹر میسر آئے ہیں

لہذا میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ سے گزارش کرتا ہو  کہ اس سکیم کو زیادہ سے زیادہ فروغ دیا 

جائے تاکہ اس صوبہ پنجاب میں جس کا زیادہ تر انحصار زراعت پر ہے وہا  لوگو  کو زیادہ سے زیادہ یہ 

 سسٹم ـسہولت میسر آ سکے اور زراعت فروغ پائے 

 

ن

 

ئص
یئگب

 کو بہتر کرنے کے لئے حکومت پنجاب نے ار

ہے اس سے جو  cute shortageمیں سمجھتا ہو  کہ اس وقت جو نہری پانی کی  ـایک خطیر رقم رکھی ہے

saline area ہے،brackish area  ہے اس میں میرا ضلع سرگودھا، میری تحصیل سلانوالی ، میرا حلقہ پی

 ـشامل ہیں ، قصور کے علاے  بھی شامل ہیں جنوبی پنجاب کے مختلف علاے  بھی  ـبھی شامل ہے  36۔پی

بندی کی  امیری آپ کے توسط سے حکومت پنجاب سے گزارش ہے کہ وہا  جو نہریں  بند کی جاتی ہیں جو وار

کے زمیندار اپنی فصلیں کاشت کر کیں  اور پنجاب میں  saline areaجاتی ہے انہیں ترجیح دی جائے تاکہ 

  ـ وہ زیادہ بہتر ہو سکے ہے targetفصلیں کاشت کرنے کا جو 

یا ہے جس کی بنیاد میرے قائد ءجناب سپیکر!حکومت پنجاب نے دوبارہ پانچ مرلہ سکیم کا اراا  

میں رکھی تھی جس سے غریب لوگو  کو کالونیا  میسر آیں  ،  1973، قائد عواؾ شہید ذوالفقار علی بھٹو نے 

اؿ پانچ مرلہ کالونیو  سے  ـعزت زدھگی گزار رہے ہیںانہیں پانچ پانچ مرلے کے پلاٹ ملے اور آج وہ با 

جن کے گھر کے افراد زیادہ ہوچکے  ،غریبو  کو یہ فائدہ ہو گا کہ جن کے گھرو  کی آبادی زیادہ ہو چکی ہے

ہیں اور جن میں اپنے نئے پلاٹ خریدنے کی سکت نہیں ہے اؿ غریب لوگو  کو یہ فائدہ ہو گا  لہذا میری 

  ۔چاہئےبہتر ہو نا  طریق کارطریقے سے تقسیم یا جائے اور اس کا  transparentگزارش ہے کہ اسے 
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اس سلسلے  چاہئےجناب سپیکر !یہا  پر تجویس دی گئی کہ دیہاتو  میں بھی واٹر سپلائی سکیم ہونی  

ؽ  بناتی آ رہی ہیں اور ہر سامیں میری گزارش ہے کہ پچھلے کئی سالو  سے حکومتیں واٹر سپلائی سکیمیں

میں نے پچھلے ساؽ کے بجٹ میں بھی یہ تجویس دی تھی کہ  ـبجٹ میں اؿ کے لئے خطیر رقم رکھی جاتی ہے

PHE  ڈیپارٹمنٹ کو اپناOperation and Maintenance Wing  تاکہ واٹر سپلائی  چاہئےعلیحدہ بنانا

 setکی عدؾ ادائیگی ہو تو وہ    کو بہتر طریقے سے چلایا جائے اور جب وہ خراب ہو جایں   یا اؿ کے بلو سکیمو

up  انہیں بہتر طریقے سے چلا سکے لہذا میری آپ کے توسط سے وزیر خزانہ اورPHE  ڈیپارٹمنٹ سے

علیحدہ سے قائم یا جائے تاکہ لوگو  کو یہ  maintenance and operation wingگزارش ہے کہ 

  ـسے چلتی رہیں سہولت بہم میسر آتی رہے اور واٹر سپلائی سکیمیں بہتر طریقے

 liverمیں ایک خطیر رقم رکھی ہے جس میں  جناب سپیکر!وزیر اعلیٰ پنجاب نے صحت کے شعبہ 

transplant  نئے چلڈرؿ ہسپتاؽ اور کڈنی سنٹرز بنائے ہیں اور ہمارے سرگودھا کےDHQ  کوfull 

funded scheme  دی ہے جس سےDHQ اس   میسر آیں  گی کی تعمیر مکمل ہو گی اور  وہا  جدید سہولتیں

پر میں وزیر اعلیٰ پنجاب اور وزیر خزانہ کا شکریہ ادا  کرتا ہو  کہ اہوں  نے اس بجٹ میں سرگودھا کو یاد 

  ـرکھا 

جناب سپیکر!سستی روٹی سکیم کو بہت تنقید کا نشانہ بنایا جا رہا ہے لیکن میں سمجھتا ہو  کہ چونکہ  

مخلوط حکومت ہے اس میں روٹی کپڑا اور مکاؿ کے نعرے کو عملی  یہ پاکستاؿ پیپلز پارٹی اور )ؿ(لیگ کی

غریب کالونیو   ، غریب آبادیو  کو سستی روٹی کی سہولت میسر آ  ،غریب لوگو   ـجامہ پہنایا جا رہا ہے 

بنایا جائے اور اس پر مکمل طور پر  transparentمیری گزارش ہے کہ اس کو بہتر طریقے سے  ـرہی ہے 

 ۔چاہئےایا جائے اور جہا  کوئی کمی یشی  آ رہی ہے حکومت پنجاب کو اس پر نظر رکھنی عملدر آمد کر

یہ حکومت پنجاب کا  ـجناب سپیکر!حکومت پنجاب نے پنجاب یوتھ ایمپلائمنٹ فنڈ قائم یا ہے  

 کے بارے میں  وزیر خزانہ کی بجٹ تقریر میں واضح  یا طریق کارایک خوش آئند اقداؾ ہے لیکن اس کے 

گیا ہے اور نہ ہی کسی اور پمفلٹ کے ذریعے اس کی پالیسی سامنے آئی ہے لہذا اس سلسلے میں میری گزارش 

کو آدھ آدھ مربع رقبہ  agriculture graduatesجیسے آپ نے  ـہے کہ یہ فنڈ اؿ نوجوانو  کو دیا جائے 

 کو بھی اچھے طریقے طریقے سے قرعہ ادھازی کے ذریعے دیا ہے اسی طرح اس فنڈ transparentایک 
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یا جائے تاکہ وہ مستحق نوجواؿ جن کو نوکریا  نہیں ملیں یا جن کے پاس روز گار کا کوئی وسیلہ  utilizeسے 

 ۔)نعرہ ہائے تحسین(دستیاب نہیں ہے وہ   اس سے فائدہ اھار کیں 

گزارش  میں اس سلسلے میں یہ ـجناب سپیکر!یہا  پر لائیو سٹاک کے حوالے سے بات ہوئی ہے  

کرنا چاہتا ہو  کہ جس طرح پنجاب میں زراعت ایک ریزھ کی ہڈی کی مانند ہے اسی طرح لائیوسٹاک بھی 

ہم جس طرح عاؾ شہریو  کو مفت ادویات دے رہے ہیں اور انہیں  ـریزھ کی ہڈی کی حیثیت رکھتی ہے 

ک کی بہتری کے لئے مفت بہتر طبی سہولتیں میسر آ رہی ہیں اور انشاء اللہ آیں  گی اسی طرح لائیو سٹا

ادویات فراہم کی جایں  اور مفت سروسز بھی فراہم کی جایں  تاکہ لائیو سٹاک کی زیادہ سے زیادہ ترقی ہو 

 ۔سکے

میں آخر میں آپ کے توسط سے یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ الحمد للہ پنجاب میں  جناب سپیکر!

جس طرح سے مفت کتابیں ، فری  ـ بہت بہتر ہوا ہے تعلیم کا نظاؾ پچھلے دس سالو  سے اؿ دو سالو  میں

تعلیم ، فیسیں معاػ کر دی گئی ہیں ، یونیورسٹیو  ،  کالجو  اور غیر ممالک میں تعلیم حال  کرنے کے لئے 

اس سلسلے میں میری گزارش ہے کہ  سکولو  کو زیادہ سے زیادہ تویع  دی   کو سہولتیں دی جا رہی ہیں ءطلبا

یا جائے کیونکہ جس شرح سے آبادی بڑھ رہی upgrade  میں زیادہ سے زیادہ سکولو  کو دیہاتو  ـجائے

ہے اس شرح سے سرکاری سکولو  اور کالجو  کی تعداد نہیں بڑھ رہی بلکہ پرائیویٹ ادارے زیادہ فروغ 

ب اور میں آپ کے توسط سے وزیر اعلیٰ پنجا ـپا رہے ہیں اور وہ لوگو  سے زیادہ فیسیں وصوؽ کر رہے ہیں 

و زیر  تعلیم سے بھی گزارش کرتا ہو  کہ جو پرائیویٹ ادارے لوگو  سے زیادہ فیسیں وصوؽ کر رہے 

یا جائے تاکہ وہ بھی سرکاری ادارو  کے برابر  قائمؾ کا نظاcheck and balanceاؿ پر بھی کوئی 

  ـآیں  اور عاؾ لوگو  کو اؿ سے فائدہ ہو سکے

 ۔۔۔قائم یا ہے Investment Boardاور پنجاب میں ایک  جناب سپیکر!ترکی نے پاکستاؿ

 پر جناب سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے ( مرحلہ)اس 

 جی، رانا نوار صاحب!جناب سپیکر:

ترکی کے تعاوؿ  جناب سپیکر!میں گزارش کر رہا تھا کہرانا نوارحسین المعروػ رانا نوار غوث خاؿ:

 ـبے کاؾ کرنا شروع کریں  گے اور یہ ایک خوش آئند بات ہے پاکستاؿ اور پنجاب میں بہت سے منصوسے 
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اپنی یر اعظم پاکستاؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ وہ زمیں اس پر جناب وزیر اعلیٰ پنجاب اور جناب و

انشاء اللہ یہ منصوبے کاؾ کریں  گے اور پاکستاؿ کی  ـخصوصی کاوشو  سے انوسٹمنٹ پاکستاؿ میں لائے ہیں 

میں آخر میں یہ گزارش کرو  گا کہ جہا  پر پنجاب حکومت نے عواؾ کی سہولتو  کے  ـئدہ ہو گاعواؾ کو فا

لئے اتنے منصوبے بنائے ہیں وہا  پر یہ ایک خصوصی اعلاؿ فرما دیں  کہ پرائمری تک تعلیم لازمی اور 

 بے حد شکریہ  ـمفت قرار دی جائے گی 

تشریف نہیں رکھتے ؟ لابی میں تو نہیں ہیں ؟   ۔ ہیںاگلے مقرر چودھری جاوید احمد صاحب جناب سپیکر:

  ـاگلے مقرر  محمد حفیظ اختر چودھری صاحب ہیں  ـچودھری صاحب نہیں ہیں 

جناب سپیکر!آج اس ایواؿ میں  ۔بہت شکریہ  ـ الریم۔ بسم اللہ الرحمٰن جناب محمد حفیظ اختر چودھری :

پنجاب ، وزیر خزانہ اور اؿ کی پوری ٹیم کو مبارکةد یش  کرتا تیسرا جمہوری بجٹ یش  کرنے پر میں وزیر اعلیٰ 

  ۔کے بجٹ میں  اہوں  نے ایک شعر اتعمالؽ یا تھا  میں اسی سے شروع کرتا ہو 10-2009 ۔ہو

 شب گزر جائے تو ظلمت کی شکایت بے سود

 درد تھم جائے تو اظہار اذیت کیسا؟

 

 اکین اپنی تجاویس بروقت دیتے رہے ہیںاس مقدس ایواؿ میں ہمیشہ معزز ار جناب سپیکر!

لیکن ہمارے اس ایواؿ کے معزز ممبراؿ کی تجاویس کو ہمیشہ نظر ادھاز یا گیا اور اؿ تجاویس کو بجٹ کا حصہ 

نہیں بنایا گیا۔آج میں یہ ضرور کہو  گا کہ اس کا درد ہمیں ہمیشہ ساؽ کے آخر میں محسوس ہوتا ہے  لیکن 

 میں پھر بیٹھ جاتے ہیں۔ معزز ممبراؿ صبر کی حالت

ہے اس کے چند الفاظ میں ضرور پڑھنا  visionہمارے وزیر اعلیٰ پنجاب کا جو جناب سپیکر! 

کی بجٹ تقریر میں دیا گیا تھا۔اس میں یہ کہا گیا تھا کہ "صوبہ پنجاب کی  10-2009چاہو  گا جو کہ 

صوبہ کی  ،کو پورا کرتا ہے زرعی شعبہ ہماری خوراک کی ضرورت،معیشت کا انحصار زراعت پر ہے

فیصد آبادی کے لئے روزگار کا وسیلہ ہےاور 45انڈسٹریس کو خاؾ ماؽ مہیا کرتا ہے۔زرعی سیکٹر صوبہ کی 

industrial products اسُ وقت بجٹ میں  زراعت کے ۔کے لئے ایک بہت بڑی مارکیٹ ہے"

کروڑ 2اربیک کے لئےا  رسرچچ کروڑ روپے مختص کئے گئے تھے جس میں20 ۔ارب3لئے 
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کروڑ روپے مختص کئے گئے تھے۔جب 90کروڑ روپے اور جنگلات کے لئے 2روپے،لائیوسٹاک کے لئے

ہم یہ حقیقت مانتے ہیں کہ زراعت ہمارے ملک کی ریزھ کی ہڈی ہے اور زراعت کی ترقی کے بغیر ہمارے 

فیصد 22کردار  میں زراعت  کاGDPملک کا چلنا مشکل ہے۔ایک سروے کے مطابق ہمارے پاکستاؿ کی 

فیصد آبادی کے 45فیصد آبادی جو کہ شعبہ زراعت سے منسلک ہے۔یہ55سے بھی زیادہ ہے۔ہماری

کا بندوبست کرتے ہیں۔ مجھےآج افسوس کے  food securityلئے روزگار مہیا کرتے ہیں اور اؿ کی 

بلین  175را بجٹ یا گیا ہے۔اس وقت ہماignoreساتھ کہنا پڑتا ہے کہ ہمارے اس بجٹ میں اس چیز کو 

پچھلے بجٹ جتنا ہی ہے بلکہ میں shareبلین پر چلا گیا ہے لیکن ہمارے شعبہ زراعت کا 193سے بڑھ کر 

ہو گیا ہے۔پچھلے بجٹ کی نسبت اس مرتبہ زراعت کا بجٹ بڑھنا فیصد3.21زراعت کا  بجٹ کہ یہ کہو  گا  

ہزار دیہات میں سے 25 دیکھا جائے تو ہمارےتھا لیکن وہ کم ہو گیا ہے۔اگر اعداد و شمار کے مطابق چاہئے

سو یا سوا پندرہ سو کے قریب پندرہ باقی تقریت سے تعلق رکھتے ہیںrural areasدیہات 23941تقریت

ہو چکے ہیں۔اس وقت اؿ  convertمیں  urban areasکے دیہات ہیں یا  urban areasدیہات

 فیصد آبادی کے لئے روزگار کا بندوبست100 کی فیصد آبادی کے لئے نہیں بلکہ اس ملک45دیہات میں 

 اؿ کو خوراک مہیا کرتے ہیں تو اؿ لوگو  کے لئے یہ موجودہ بجٹ ناکای  اور نامناسب ہوگا۔،یا جاتا ہے

 6.2billionرکھا گیا ہے۔total budget 6.2 billion rupeesاس وقت زراعت کے لئے 

rupees زراعت کے مامؾsectors فیصد بنتا 3.21 گیا ہے جو کہ اس بجٹ کا تقریتکے لئے مختص یا

کی بات کی جاتی ہے۔ہم یہ تسلیم کرتے ہیں کہ ہمارا ملک ایک زرعی  food securityہے۔ یہا  پر 

ملک ہے لیکن زراعت کی ترقی کے لئے کبھی بھی ہم نے سنجیدگی کے ساتھ نہیں سوچا ۔یہا  اثر  

consensus  ہمارے پنجاب نے جب  بھی کی بات کی جاتی ہے۔ہمارے ملک،compromise یا تو

میں بھی جب مرکز  N.F.C Awardہو گیا۔consensus developاس وقت مامؾ صوبو  کا 

نے زائد حصہ دے دیا اور ہمارے وزیر اعلیٰ پنجاب میا  شہباز شریف نے اپنے پنجاب کے حصے میں سے 

ب کب تک قربانیا  دیتا رہے گا؟پانی ہو گیا۔یہ پنجاconsensusکچھ حصہ اؿ کو دے دیا تو اسی وقت

یا تو  compromiseکے حوالے سے بات کر لیں،جب بھی پنجاب نے ارسا میں اپنے حصے کے پانی پر 

 ہو گیا۔ consensus developاسی وقت 
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کو ترقی دینا چاہتے ہیں اور مانتے ہیں کہ زراعت آپ  agricultureاگر آپ جناب سپیکر! 

کر رہی  role playمیں ایک اہم  economyی ہے اور آپ کے ملک کی کے ملک کی ریزھ کی ہڈ

اس  کےبجٹ میں اضافہ  اورہے  تو پھر اس کی طرػ توجہ دینا ہوگیroleمیں اس کا  GDPہے۔آپ کی 

کرنا ہوگا۔کوئی بھی ادارہ یا شعبہ اس وقت تک ترقی نہیں کر سکتا جب تک کہ اس میں رسرچچ کو 

promote نہ یا جائے۔Research basic technology  فراہم کرتی ہے۔اس ساؽ رسرچچ

ہو کر ہمارے ملک devalueکی نسبت کم کر دیا گیا ہے۔اس وقت  10-2009کے بجٹ کو پچھلے ساؽ 

میں روپے کی قدر کتنی کم ہو گئی ہے۔اس حوالے سے دیکھا جائے تو پھر یہ جو رسرچچ کے لئے بجٹ رکھا گیا 

کے لئے جو بجٹ رکھا گیا ہے وہ  developmentکی  agricultureہے،بہت ہی کم ہے۔اسی طرح 

 بھی بہت کم ہے۔

 ملک صاحب!یہ باتیں آپ کو پسند آ رہی ہیں یا نہیں؟جناب سپیکر:

 پسند آ رہی ہیں۔ !ہا  )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جیپارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ

 لے رہے ہیں؟notesکے  ؿ تو یا آپ اجناب سپیکر:

 لے رہا ہو ۔notesکے  ؿ )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:جی،ہا  میں اٹری برائے خزانہپارلیمانی سیکر

آپ کی مہربانی ہے۔ذرا اؿ باتو  پر خصوصی توجہ فرمایں ۔جی،حفیظ اختر صاحب!آپ جناب سپیکر:

 اپنی بات جاری رکھیں۔

ہمیں ربیع میں  میں یہ عرض کر رہا تھا کہ ارسا کے مطابقجناب سپیکر!جناب محمد حفیظ اختر چودھری:

ملین ایکڑ فٹ پانی اس وقت مل رہا ہے لیکن جو 37ملین ایکڑ فٹ پانی دیا جا رہا ہے جبکہ خریف میں ہمیں  19

available on ground reality  ملین ایکڑ فٹ  13.65ہے،جو پانی ہمیں اس وقت مل رہا ہے وہ

 otherملین ایکڑ فٹ پانی  40یتملین ایکڑ فٹ خریف میں مل رہا ہے۔اس طرح ہم تقر 34ربیع میں اور 

sources اور سے حال  کر رہے ہیںtube wells  چاہے بجلی سے چلتے ہیں یا ڈیسؽ سے چل رہے ہیں

کی آ جاتی ہے۔اگر  water priceاس میں  بات وہی  یہ پانی ہم  اؿ ٹیوب ویلو  سے  حال  کر رہے ہیں

روپے ی  ایکڑ بنتا 85/90تو اس کا آبیانہ کر دیا جائے  divideمیں  irrigationsخریف کو تین 
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روپے کے درمیاؿ مل رہا -/40اور  30پانی مل رہا ہے وہ تقریت per hourہے۔ہمیں اس وقت جو 

پر چلے جایں ،اگر ہم بجلی سے چلنے والے ٹیوب ویلو  پر چلے جایں  تو اس  other sourcesہے۔اگر ہم 

-/500 کریں  تو تقریت convertہے۔اس کو اگر ہم  پانی مل رہا per hourروپے  -/200میں ہمیں 

ایک ہزار per acre ہمیں ہے۔اگر ہم ڈیسؽ پر چلے جایں  تو پھر مل رہا ایکڑ پانی روپے میں ہمیں ایک

 پڑتی ہے۔ costروپے  میں 

 subsidyدی جا ری ہے،یہ جو سستی روٹی سکیم میں  subsidyیہ جو گندؾ پر جناب سپیکر! 

اس سے منع نہیں کرتے، ہم اس کے خلاػ نہیں ہیں۔غریبو  کی فلاح کے لئے جو بھی  دی جا رہی ہے ہم

 اسیہم منصوبہ آئے گا ہم ہمیشہ اس کی حمایت کریں  گے کیونکہ ہمارا تعلق بھی درمیانے طبقے سے ہے۔

کر  convertاس طرح  subsidyکہ اگر یہ  ہیں درمیانے طبقے کے لوگو  میں رہتے ہیں۔ہم یہ چاہتے

 directکو کوئی  farmerہو جائے،focusہےاس پر  water priceکی جو farmerئے کہ یہ دی جا

subsidy  روپے -/700یا -/750ی  من دی جانے والی گندؾ ہم  روپے -/950دے دی جائے تو یہ

کرنے کے لئے تیار ہے اگر اس  compromiseروپے کا -/250تو زمیندار  میں دینے کے لئے تیار ہیں

subsidy  کوdirectly farmers  کیwater prices پر ہی دے دیا جائے،اس کوseeds  میں

subsidyاور  ہم اس کے دے دی جائےrates  کم کر دیں  تو زمیندار اس کو قبوؽ کرنے کے لئے تیار

فیصد ہے  80دیا جا رہا ہے وہ  seedلیں  تو اس وقت انڈیا میں جو exampleہوگا۔ اگر آپ اس وقت انڈیا کی 

 reputedمیں  جب ہم اچھی seed technologyفیصد دیا جا رہا ہے تو اس  20رے ملک میں اس کا اور ہما

companies involve  کرکے اؿ کیtechnologyتو اس کے نتائج بہت گےزمیندارو  تک پہنچایں   کو

 مفید ہو  گے۔میں گرین ٹریکٹر سکیم کی بات کرو  گا  کہ اس میں جو

 )نعرہ ہائے تحسین(تھی crystal and clearقرعہ ادھازی ہوئی وہ بڑی  

 misuseفیصد ٹریکٹر 90لیکن بات یہ ہے کہ  آج بھی میں یہ دعوے کے ساتھ کہتا ہو  کہ اس سکیم کے 

 گئے اور اؿ لوگو  نے کرفروخت ہوئے ہیں  جو فوری طور پر 

ے

لاکھ روپیہ اپنی جیب میں ڈاؽ لیا۔ 2دیئ

 جاتے ہیں تو  اس میں کوئی ایض قانوؿ وضع یا گیا ہو گا کہ وہ قرعہ ادھازی سے پہلے جب اؿ سے فارؾ لئے

کریں  گے، زمیندار خود اپنی زمینو  میں  operateساؽ تک اس ٹریکٹر کو خود پانچ ساؽ یا تین ساؽ، دو
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گورنمنٹ کے  ا نہیا ہے وہ  misuseکو  و  اپنی فصل پر چلایں  گے تو جتنے زمیندارو  نے اؿ ٹریکٹر

 دی گئی ہے۔ subsidyکی یہ  روپے لاکھ2جن  کو  چاہئےواپس جمع ہونا  خزانے میں

 productivelyجناب سپیکر!اس وقت بجٹ میں مجھے کوئی ایسی سکیم  نظر نہیں آئی جو  

enhancement and yield enhancement  میں  مدد دے سکے  کہ ہم اپنے زمیندارو  کی فصلات کی

دے کیں ۔ پچھلے بجٹ میں ایسی سکیمیں موجود تھیں  incentiveئی پیداوار بڑھانے کے لئے  اؿ کو کو

کی  کوئی ایسی سکیم نہیں دی گئی۔ جب پہلا بجٹ یش   productivity enhancementلیکن اس بجٹ میں 

کا  tunnel farmingتھی اس وقتگئی  پر دی facility airportکی ایک  cold storageہوا تو اس وقت 

نہ ہو  infrastructure completeدو ساؽ چلا لیکن اس کا  projectہوا تھا تو وہ  announceایک منصوبہ

کے لئے تھے اور اس  airport facilityکچھ ائرپورٹس پر لگ گئے لیکن وہ صرػ cold storageسکا اور وہ 

بن   Vegetable Export Zone, Fruit Export Zoneنہیں تھی اگر اس میں  farmer facilityمیں

 productivityکی حالت بدؽ چکی ہوتی۔ میری یہ گزارش ہوگی کہ اس وقت  farmer آج جاتےتو

enhancement  کے جتنے بھیprojects  ہیں اؿ کوlaunch یا جائے اور خاص طور پر جہا  ہمارے

farmersپانی کی کمی ہے اس میں  کوLaser levelling  کا ایکproject  ساؽ سے بند ہے دوچل رہا تھا جو

 اس کو دوبارہ شروع یا جائے تو وہ ہمارے زمیندارو  کے لئے  بہت مفید ہوگا۔ اگر

 Finance Department and P&Dجناب سپیکر!میں آخر میں  آپ کا، وزیر خزانہ کا، 

Department  کا ایک میڈیکل کاج   روپے کروڑ 50کا شکریہ ادا کرتا ہو  جنہو  نے ساہیواؽ میں ہمیں

چل رہا تھا اس  Food Sector Programmeضرور کرو  گا کہ پچھلے ساؽ جو دیا لیکن ایک گزارش 

project میں ہمیں منع یا گیا تھا کہrural area میں جتنی بھیPublic Health  کیWater Sewerage 

Schemes  ہیں اؿ میں آپrehabilitation  نہیں دے سکتے تو میرے اپنے حلقہ میں تقریت  ا نہکے لئے

70 percent area کے اوپر یہSewerage Schemes  دے دیا  ا نہچل رہی ہیں جن میں اگر تھوڑا تھوڑا

 آمد ہو جایں  گی۔ بہت بہت شکریہساؽ کے لئے کار پانچ دسجائے تو وہ پھر 

 جناب ظفر ذوالقرنین ساہی صاحب!:جناب سپیکر
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ب سپیکر!ہر ساؽ   الریم۔۔ جناجناب سپیکر!شکریہ۔بسم اللہ الرحمٰن:جناب ظفر ذوالقرنین ساہی

پنجاب کی عواؾ بلکہ پورے ملک کی عواؾ بہت سی امیدو  اور بہت سی امنگو  کے ساتھ بجٹ کا انتظار 

کرتی ہے مگر بدقسمتی سے یہ امیدیں  اتنی دفعہ مایوسی میں تبدیل ہو چکی ہیں کہ اب اؿ امیدو  پر دوبارہ 

 ۔ہے documentبجٹ محض ایک میں Technically speakingپورا اترنا کوئی آساؿ کاؾ نہیں ہے۔ 

A document that depots the economic policy of 

government through projected revenue and expenditures.  

کا اظہار  economic policyحکومت کی  پر micro levelآنے والے ساؽ کے لئے  documentیہ 

 document کہ یہ کامیاب بجٹ ہو سکے اور اس صلاحیت ہے documentکرتی ہے۔ اس بجٹ میں ر ور

کو مبارکةد یش  کرتا ہو  لیکن اس  Finance Departmentپر میں وزیر خزانہ، وزیر اعلیٰ اور  baseکی 

کے ساتھ ساتھ ہمیں یہ بھی علومؾ ہے کہ اس بجٹ کی کامیابی اور ناکامی کا تعین کہ آیا یہ بجٹ غریب 

کی  ، اس کا فیصلہ اس ساؽ کے اتام ؾ پر عواؾ کے حالات اور صوبہدوست اور عواؾ دوست ہے یا نہیں

 گئے مامؾ ensureکی روشنی میں یا جا سکے گا۔ ہمیں یہ صورتحاؽمعاشی 

ے

کرنا ہوگا کہ اس بجٹ میں دیئ

ترقیاتی اخراجات کو پورے طریقے سے عوامی فلاح کے لئے اتعمالؽ یا جائے اور اس کا ایک روپیہ بھی 

ر نہ ہو سکے۔ کرپشن ایک ایسی بیماری ہے جس نے ہمارے صوبے اور کی نذ in competency کرپشن اور

ہمارے ملک کو ادھر سے کھوکھلا کر دیا ہے۔ بہت افسوس کے ساتھ کہنا پڑتا ہے کہ کرپشن کسی ایک خاص 

مرہوؿ کسی ادارے کی  ہی  کسی سیاسی نظاؾ کے، کسی سیاسی جماعت کے اور نہ یہ ، ہے ادارے کی میراث

جانے جاتے ہیں۔ یہا  پر  corruptمنت ہے۔ میں یہ بات بہت افسوس سے کہتا ہو  کہ ہم بحیثیت قوؾ 

کی ریزی  لگانے والا بھی اتنی ہی کرپشن کی صلاحیت رکھتا ہے جتنا ایک اعلیٰ عہدیدار۔ رمضاؿ  fruitایک 

کرنے والا وہ  exploitضروریات کو اور سبزیو  کی قیمتیں بڑھا کر عواؾ کی  fruitsجیسے مقدس مہینے میں 

ہے جتنا ایک صنعت کار، جو عواؾ کی ضروریات کو نظر ادھاز کرتے ہوئے  corruptسبزی فروش اتنا ہی 

جو دودھ میں ملاوٹ کرتا ہے اور پرچوؿ فروش جو کھانے پینے کی  گوالاذخیرہ ادھوزی کرتا ہے۔ یہا  پر 

ہے جتنا کوئی اعلیٰ عہدیدار، جو اپنے اختیارات کا ناجائز  corruptاشیاء میں ملاوٹ کرتا ہے وہ بھی اتنا ہی 

  کا بن  کرتا ہے۔ ہمیں اس کرپشن سے ھٹکاررا حال  کرنا ہے کیونکہ اس کرپشن اربواتعمالؽ کر کے 
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سے ھٹکاررا حال  کئے بغیر ہم پنجاب یا پاکستاؿ کو ترقی و خوشحالی کی اؿ لند یو  تک نہیں لے جا کیں  گے 

ہمارے بزرگو  نے خواب دیکھا تھا اور  جو پاکستاؿ ہم اپنی آنے والی نسلو  کو دینا چاہتے ہیں۔ یہ  جس کا

پر وہ یہ  forumsبات قابل ستائش ہے کہ موجودہ وزیر اعلیٰ خود کرپشن کا نوٹس لیتے ہیں اور ایک سے زیادہ 

قیاتی منصوبے  پر اتعمالؽ ہونے تک روپیہ  تر -/100بات کہہ چکے ہیں کہ ترقیاتی مد میں جاری ہونے والا 

کرپشن پر قابو پا لیا جائے تو  فیصد50روپیہ رہ جاتا ہے۔ آپ خود ادھازہ لگائیے کہ اگر اس -/50

روپے  کے بجٹ کی ہو۔ بے شک  ۔ارب299روپے کے اس بجٹ سے زیادہ افادیت  شاید   ۔ارب598

مکمل نہیں  ، سے علاج شروع ہوتا ہےکسی بھی مرض کی تشخیص اس کے علاج کا پہلا قدؾ ہے لیکن تشخیص

ہوتا۔ وزیر اعلیٰ کا اس بات کا نوٹس لینا اور حکومت کا اس کے لئے اقدامات کرنا اس سفر کا پہلا قدؾ ہے۔ 

کے مطابق پاکستاؿ National Corruption Surveyیہا  پر میں ایک سروے کا ذکر کرنا چاہو  گا، 

بلین روپے تک پہنچ گئی ہے۔ ہمیں  223میں  2010 بڑھ کر بلین روپے   سے 195کی  2009میں کرپشن 

stringent anti corruption laws کو  ۔کی ضرورت ہے 

 

ایسے قوانین جو بددیانت اور بے ایماؿ شح

اپنی گرفت میں لیں اور اس قانوؿ سے کوئی بھی شخص خواہ وہ سرکاری افسر ہو، صنعت کار ہو، عاؾ آدمی 

 فوجی ہو ، کوئی بھی شخص اس قانوؿ کے دائرہ کار سے باہر نہ ہو۔ ممبراؿ صوبائی ہو، سیاست داؿ ہو یا کوئی

میں  implementationکی بھی یہ ذمہ داری بنتی ہے کہ ہم بجٹ کی  Parliamentariansاسمبلی اور

کرنے کے لئے اپنا کردار ادا کریں ۔ ہمیں اؿ مامؾ ترقیاتی  avoidکو  in competencyکرپشن اور 

کرنا ہوگا کہ دیگر  ensureکرنی ہوگی اور اس کے علاوہ ہمیں یہ  verticals monitoringکی  منصوبو 

 austerityیا جائے۔ یہا  پر میں  discourage and condemnامور میں بھی ملک میں کرپشن کو 

drive  نے  کے الیکشن کے بعد وفاقی حکومت اور پنجاب کی صوبائی حکومت 2008کا ذکر کرنا چاہو  گا۔

austerity drive  کا ذکر یا اور مجھے اس بات کی خوشی ہے کہ پنجاب حکومت نے اس ضمن میں کچھ

اور وزراء کی تنخواہو  میں  کے اخراجات  میں کمی CM Secretariatاقدامات کئے ہیں۔ حالیہ مثاؽ 

 We have a lot of room forفیصد کمی ہے لیکن یہ بھی ایک بہت لمبے سفر کا پہلا قدؾ ہے۔ 55

austerity  غیر ترقیاتی اخراجات میں سے بےتحاشا  ا نہ بچا کر  ڈویلپمنٹ کی مد میں لگایا جا سکتا ہے۔  کل ہی

 کروڑ7کے لئے  renovationمیرے  ایک ساتھی نے یہا  پر چیف سیکرٹری کے دفتر کے برآمدے کی
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 یم کے لئے جاری کردہ روپے

 

ئز
ی

 

ن
بم
ج

پے کا  ذکر یا۔  میں یا اس ایواؿ کروڑ رو53اور جی او آر کے کلب کے 

میں بیٹھا ہوا کوئی بھی شخص بیوروکریسی یا چیف سیکرٹری سے کوئی  ذاتی دشمنی نہیں رکھتا لیکن ایک دفتر  کے 

رکھنا،  اس وقت جب اس صوبے میں فیصل آباد سمیت بیشتر اضلاع ایسے روپےکروڑ  7برآمدے کے لئے

ورت  میسر نہیں ہے۔ جہا  ہسپتاؽ موجود نہیں ہیں اور جہا  بچے جہا  پینے کے پانی کی بنیادی  ضر ،ہیں

کروڑ روپیہ 7اؿ حالات میں اگر آپ ایک دفتر کے برآمدے کے لئے  تعلیم  کے زیور سے محروؾ ہیں

کروڑ  2بےشک،کیجئے خرچ روپےکروڑ 7جاری کرتے ہیں تو میرے حساب سے یہ زیادتی ہے۔  آپ 

کہ جب پنجاب کے عواؾ کے لئے اس پیسے کی اس سے زیادہ افادیت  کیجئے لیکن اس وقتکیجئے  خرچ روپے

بن سکتے BHUsیہا  کے  علاوہ کہیں اور نہ ہو۔اگر اسی  پیسے سے ہسپتاؽ بن سکتے ہیں، سکوؽ بن سکتے ہیں، 

کروڑ روپے 53ہیں تو پہلے اس عواؾ کا حق ہے جن کو اؿ سہولیات کی ضرورت ہے۔ اس کے علاوہ اگر 

 یم  پر 

 

ئز
ی

 

ن
بم
ج

 کروڑ 53لگانے سے سرکاری افسراؿ کی کارکردگی  میں بہتری آئے  اور وہ سالانہ حکومت کو

 یم  میں لگانا روپےکروڑ 53سے زیادہ کا منافع دے سکتے ہیں تو بےشک  روپے

 

ئز
ی

 

ن
بم
ج

لیکن  اخراجات کی  چاہئے

یہ باتیں سنتے ہیں اور  سڑک پر یا اپنے گھرو  میں بیٹھے ہوئے غریب عواؾ  جب چاہئےافادیت کا ادھازہ  لگانا 

دیکھتے ہیں تو اؿ کے دؽ کو تکلیف پہنچتی ہے کہ ہمارے پاس بنیادی سہولیات میسر نہیں ہیں  اور ایک دفتر 

کے لئے اتنا ا نہ خرچ یا جارہا  renovationکی ایسی جگہ  جہا  پر کسی افسر نے بیٹھنا بھی نہیں ہے  اس کی 

 ہے۔

صرػ وزیر اعلیٰ اور وزراء تک محدود نہ رکھا جائے اس میں کو Austerity driveجناب سپیکر! 

صنعتکارو  کو، سرکاری افسراؿ  اور عاؾ آدمی کو یہا  تک کہ ممبراؿ اسمبلی کو بھی شامل یا جائے۔ میں یہ 

سے  بچنے  والا ا نہ عواؾ کی فلاح کے لئے  austerityبات دعوے  سے کہہ سکتا ہو  کہ اگر یہ گارنٹی ہو کہ 

اس سے عواؾ کو خوشحالی کی طرػ اوراس سے سکوؽ بنیں گے ،اس سے ہسپتاؽ بنیں گے ،ؽ ہوگااتعمال

میں بڑھ چڑھ کر حصہ  driveگامزؿ  یا جائے گا تو اس ایواؿ میں بیٹھا ہوا ہر نمائندہ آپ کے ساتھ اس 

 لے گا اور کسی قربانی سے دریغ  نہیں کرے گا۔ 

اؿ کے درد اور  ، عواؾ  کے درمیاؿ  سے آتے ہیںہم ،جناب سپیکر!ہم عوامی نمائندے ہیں 

مسائل  کا احساس رکھتے ہیں۔ ہم سب  اولاد کی محبت سے واقف ہیں اور ہم سمجھ سکتے ہیں کہ اگر آپ کا بچہ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

358 

آپ کے سامنے  ول ک سے بلک رہا  ہو اور آپ کے پاس اس کی ول ک کا ساماؿ کرنے کے وسائل موجود 

آپ یا تو  راؾ کا راستہ اختیار کریں  گے یا پھر مایوس ہو کر  ؟استہ رہ جاتا ہےنہ ہو   تو آپ کے پاس یا ر

 خودکشی کا راستہ اختیار کریں  گے۔

The trend for suicide is unfortunately on the rise in 

Punjab as well as in Pakistan 

 drasticہمیں اؿ ،ہیںdrasticبڑے  حالات اور یہ بہت خطرناک اور مایوس کن حالات ہیں۔ یہ بےشک

 Desperate time calls for desperateہی لینے  پڑیں  گے۔ drastic measuresحالات میں

measures  ہمیں ایسے اقدامات کرنے پڑیں  گے کہ جن سے عواؾ کی فلاح اور عواؾ کی بہبود ہو ہمیں

 طرح اگر ہم یہ اعلاؿ کر ہمیں ایسے اقدامات عمل میں لانے پڑیں  گے کہ جس  اورقربانیا  دینی پڑیں  گی

ہم دیگر مامؾ مدو  میں سے  اخراجات نکاؽ کر  اس مد  ۔کا ساؽ ہے poverty elevationدیں  کہ یہ ساؽ 

میں  یقیناً اپنی ناقص تجربے کی بنیاد پر کوئی ورہرہ نہیں  technicalitiesمیں ڈالنا  چاہیں گے۔ میں اس کی 

  وزیر خزانہ اور  محکمہ خزانہ کو یش  کرنا چاہو  گا کہ آپ کی تجویسframeworkدے سکتا لیکن میں ایک 

کے لئے مخصوص کر دیں ، ایک  کو ایجوکیشن کے لئے کر دیں ، ایک کو  poverty elevationایک ساؽ کو 

ہیلتھ کر لئے کر دیں  کیونکہ ہم جتنے پسمادھہ  علاے  میں رہتے ہیں بےشک  پنجاب کی ترقیاتی  صورتحاؽ  

ؽ اور  شرح خوادھگی سب وفاؼ سے بہتر  جا رہا ہے لیکن ابھی بھی  فرؼ بہت زیادہ نہیں کرپشن کی صورتحا

 ہے۔ 

 Pakistan Institute ofکے5332پاکستاؿ میںInfant motility rateجناب سپیکر! 

Development Economics  کے سروے کے مطابقIt stands at alarming 78 of every 1000.  

 poor health facilitiesنومولود بچے  جاؿ سے ہاتھ دھو بیٹھتے ہیں۔ اس کی وجہ  72 ہر ایک ہزار میں سے

کے ساتھ ساتھ سب سے بڑی وجہ غربت ہے۔ جو نومولود بچے  کسی بھی وجہ سے وفات پا   illiteracyاور 

  نہ ہونے کی وجہ سے  کسی  ،جاتے ہیں اؿ میں سے جو بچ جاتے ہیں وہ غربت کی وجہ سے

 

ن

 

ئص
ب

 

ئن
سب
ئک ی

بیماری کا و

کی  وجہ literacy rateفیصد  ہمارے 53بھی بچ جاتے ہیں اؿ میں سے جوشکار ہو جاتے ہیں اور اؿ میں سے 

 سے معاشرے کا فعاؽ حصہ نہیں بن سکتے۔ 
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بےشک پنجاب کے اس سالانہ  ،میں صرػ ایک تجویس دینا چاہو  گا ،جناب سپیکر!آخر میں 

فیصد اضافہ ایک تاریخی اقداؾ ہے لیکن میری یہ تجویس  53 بجٹ میں  سرکاری ملازمین کی تنخواہو  میں

دیکھ  کر اؿ کو زیادہ سے زیادہ فائدہ پہنچانے کے لئے  کوprospectiveہوگی کہ اس اضافے کو غریب کے 

اضافے  سے یہ ہوگا کہ جس جس طرح گریڈ  بڑھیں گے اسی across the boardفیصد53یا جائے مثلاً 

 at the end of the day the resultوپو  کی صورت میں اضافہ  بڑھتا رہے گا اور طرح  تنخواہو  میں  ر

would be  کہ جس کو اپنی قوت خرید کو بڑھانے کے لئے سب سے کم ضرورت ہے  اس کو سب سے زیادہ

فائدہ ہوگا اور جس کو سب سے زیادہ ضرورت ہے اس کو سب سے کم فائدہ ہوگا۔  میں اس کے لئے یہ 

تا  11گریڈ   ،فیصد100کے ملازمین کی تنخواہو  میں 10تجویس کرو  گا کہ گریڈ ایک تا   فارمولہ

 فارمولہفیصد اضافہ یا جائے۔ اگر یہ 53سے اوپر گریڈ کے ملازمین کی تنخواہو  میں  16فیصد اور 16،75

ہو جائے تو  آپ ایض کی تنخواہو  میں فرؼ کم  11اور گریڈ  10کسی تکنیکی وجہ سے قابل عمل نہیں   یعنی گریڈ 

اضافہ ہونے والی  رقم یکسا  ہو جو تین ہزار، پانچ ہزار یا دس ہزار ہو سکتی ہے مگر اس   کہنکاؽ لیجئے فارمولہ

 ۔ چاہئےغریب کی فلاح  ہونی  objectiveاقداؾ کا 

میں آپ کا مشکور ہو  اور اپنے حلقے کی عواؾ اور اپنی طرػ سے وزیر  ،جناب سپیکر!آخر میں 

یہ  not only as a congratulation but as a prayerانہ اور حکومت کو مبارکةد یش  کرتا ہو  اورخز

 شکریہاللہ کرے یہ بجٹ  پنجاب کی عواؾ کے لئے  مبارک ہو۔ )آمین(  دعا کرتا ہو

تشریف نہیں رکھتیں۔ جناب محمد شفیق  !۔۔۔بہت مہربانی۔  محترمہ غزالہ سعد رفیق صاحبہ جناب سپیکر:

 خاؿ صاحب!

شکریہ۔ جناب سپیکر!سب سے پہلے  میں اپنے معزز بھائی  جناب تنویر اشرػ کائرہ :جناب محمد شفیق خاؿ

وزیر خزانہ پنجاب کو مبارکةد یش  کرتا ہو   کہ انھو  نے اس معزز ایواؿ میں تیسری مرتبہ بجٹ یش  

اراکین اسمبلی نے پورے بجٹ کرنے کا اعزاز حال  یا۔ جب سے اس بجٹ بحث کا آغاز ہوا ہے معزز 

 پر سیر حال  بحث کی ہے لیکن میں اپنی اس بجٹ  تقریر میں اپنے حلقہ   ؿ تھے ا itemsکے جتنے بھی

 کرو  گا ۔ focusٹیکسلا  چکری  اور اپنے ڈویشؿ راولپنڈی کو   7پی پی۔
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نین کونسلو  پر یو 0اور تحصیل راولپنڈی کی تقریت  2جناب والا!میرا حلقہ تحصیل  ٹیکسلا کی 

مشتمل ہے۔ میرے حلقہ میں بہت سارے مسائل ہیں۔ ہماری گزشتہ حکومت نے اؿ پر خصوصی توجہ 

  کے مقاؾ پر ایک ٹیکنیکل کاج  بنوایا

ٹ

اس کی  ،فرماتے ہوئے تحصیل ٹیکسلا کی ایک یونین کوسل  عثماؿ کھ

گزارش کرو  گا کہ اس کو میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ صاحب سے یہ  ۔بلڈنگ مکمل ہو چکی ہے

 ،مکمل ہوئے تقریت  ساؽ ڈیزھ ساؽ کا عرصہ گزر چکا ہے لیکن تاوقت اس میں کلاسو  کا ارااء نہیں ہوا

اس ٹیکنیکل کاج  میں جلد از جلد کلاسو  کا ارااء یا جائے۔ علاوہ ازیں  میرے حلقہ کی ایک اور یونین 

ڈگری کاج  برائے خواتین سہاؽ   ہماری سابق حکومت نے کوسل  جو دوردراز کی یونین کوسل  ہے اس میں  

 اس بنوایا  تھا ۔ اس کاج  کی بلڈنگ  ہر حوالے سے مکمل ہو چکی ہے لیکن آج تک تین ساؽ ہونے کو ہیں 

میں آپ کے توسط سے  وزیر خزانہ صاحب ۔ڈگری کاج  برائے خواتین  سہاؽ میں کلاسو  کا ارااء نہیں ہوا 

کرتا ہو  کہ وہا  جلد از جلد کلاسو  کا ارااء یا جائے تاکہ علاے  کی ہماری سے یہ خصوصی گزارش 

 وع کر کیں ۔بچیا   اپنی تعلیم شر

علاوہ ازیں  میری یونین کوسل  چکری میں سابق حکومت پنجاب نے ایک پٹرولنگ پولیس 

کہ پنجاب   نہیں آتیپوسٹ چکری کے ناؾ سے بنوائی تھی جس کی بلڈنگ مکمل ہو چکی ہے لیکن مجھے یہ سمجھ 

نہ بجلی فراہم کی گئی ہے اس لئے  اور حکومت کی یا مجبوری ہے کہ آج تک  وہا  سٹاػ کی تعیناتی ہوئی ہے

ہماری شاہرات بہت غیر محفوظ ہیں۔ میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ صاحب سے یہ گزارش کرو  گا 

نہ ہونے  ضیاعکاؾ جو مکمل ہو چکے ہیں اس کا حکومت کے   کہ وہ خصوصی مہربانی فرماتے ہوئے ہماری سابقہ

گزارش کرتا ہو  کہ وہا  خصوصی توجہ فرماتے ہوئے سٹاػ تعینات کریں ، اؿُ کی   دوبارہ میں ۔پائے

یا جائے۔ اسی طرح  operationalگاڑی کا بھی بندوبست یا جائے اور پٹرولنگ پوسٹ کو جلد از جلد 

یونین کوسل  چٹھہ خلیل میں جو کہ گزشتہ ایک ڈیزھ ساؽ کے کی ایک پٹرولنگ پوسٹ میری اپنی ذاتی 

عرصہ سے کاؾ کر رہی ہے لیکن اس پٹرولنگ پوسٹ پر سب سے زیادہ پریشانی کا سامنا یہ ہے کہ اؿُ کو 

ڈیسؽ مہیا نہیں یا جاتا۔ میں جناب کی توجہ اس جانب مبذوؽ کروانا چاہتا ہو  کہ اس پٹرولنگ پوسٹ 

کا بندوبست یا جائے کیونکہ ہمارا ضلع راولپنڈی بالخصوص تحصیل ٹیکسلا ایک  کے لئے بالخصوص ڈیسؽ
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bordering  تحصیل ہے اورbordering  تحصیل ہونے کی وجہ سے راائم کی شرح بہت زیادہ ہے۔

 میں گزارش کرو  گا کہ جس قدر جلدی ہو سکے وہا  پر ڈیسؽ کی فراہمی کا بندوبست یا جائے۔

 یہا  میرے بھائی ایگرکلچر  منسٹر بھی بیٹھے ہوئے ہیں۔ چونکہ ہمارا جناب سپیکر!اتفاؼ سے 

فیصد آبادی زرعی علاقو  سے تعلق رکھتی ہے۔ ضلع 65صوبہ بھی ایک زرعی صوبہ ہے اور ہماری تقریت 

غیرہموار علاقہ ہے اور غیرہموار ہونے کی وجہ سے وہا  بالعموؾ راولپنڈی بالخصوص اور راولپنڈی ڈویشؿ 

بہت زیادہ ہے۔ میں نے ایک دفعہ خود معزز وزیر صاحب سے بھی  uncultivable landپر 

سے چل  1993جو  ہے 44درخواست کی تھی کہ میرے راولپنڈی ڈویشؿ میں بلڈوزرو  کی کل تعداد 

بنانے کے لئے زیادہ سے زیادہ بلڈوزرو  کی ضرورت  cultivableرہے ہیں تو اس ڈویشؿ کے علاقہ کو 

سے نئے بلڈوزر نہیں خریدے گئے اور اب تک اؿ  1993رش کرتا ہو  کیونکہ وہا  ہے۔ میں گزا

پرانے بلڈوزرو  سے کاؾ لیا جا رہا ہے لہذا جناب سے میری یہ التماس ہوگی کہ نئے بلڈوزر خریدے جایں  

 بنایا جا سکے اور زراعت میں لوگ اپنی حنت  کر کے رزؼ کما cultivableتاکہ زیادہ سے زیادہ رقبہ 

کیں ۔ میں وزیر خزانہ صاحب کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ اہوں  نے ہمارے بارانی علاقو  کے لئے دو سو 

ایک بھائی نے میں کروڑ روپے کی رقم مختص کی ہے۔ اس سے پہلے بھی میرے 20چھوٹے ڈوں   کے لئے 

ہے کیونکہ اس  کروڑ روپے کی رقم بہت کم20ایک بات کی تھی کہ دو سو ڈوں   کے لئے میں  اس بارے 

حساب سے ایک ڈیم تقریت دس لاکھ روپے میں بنتا ہے۔ میں یہ نہیں سمجھتا کہ یہ دس لاکھ روپے سے ایک 

ڈیم بن سکے۔ اس سے جوہڑ ٹائپ کی کوئی چیز تو بن سکتی ہے لیکن ڈیم نہیں بن سکتا اس لئے میں آپ کے 

رقم کو بڑھایا جائے بالخصوص جن  توسط سے  تنویر اشرػ کائرہ صاحب سے گزارش کرتا ہو  کہ اس

کے لئے بھی کچھ فنڈز رکھے  on Farm Water Managementعلاقو  میں یہ ڈیم بنیں گے تو 

 کے لئےموجودہon Farm Water Managementجایں ۔ میں نے دیکھا ہے کہ

 گے لیکن بجٹ میں کوئی فنڈز نہیں رکھے گئے چونکہ ہمارا بارانی علاقہ ہے وہا  پر ڈیم تو بن جایں  

 Waterنہیں ہے اس لئے پانی لگانے میں بہت مشکل یش  آتی ہے۔ جب تکlevelچونکہ زمین  

Management  کے پاس پیسے نہیں ہو  گے تب تک زمیندار کے لئے وہ ڈیم مفید ثابت نہیں ہو

ئے گے۔ میں جناب سے یہ گزارش کرتا ہو  کہ اؿ ڈوں   کے لئے جو رقم رکھی گئی ہے اسُ کو بڑھایا جا
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کے لئے رقم مختص کی جائے تاکہ میرے علاے   on Farm Water Managementاور دوسری 

وغیرہ  water courses and water linesکے چھوٹے کاشتکار زیادہ سے زیادہ اپنے رقبو  پر 

 لے جا کر زمین کو سیراب کر کیں  اور اپنی حنت  مشقت سے استفادہ کر کیں ۔

انہ صاحب نے اپنی بجٹ تقریر میں فرمایا کہ حکومت پنجاب جناب سپیکر!جس طرح وزیر خز 

معدنیات کو ترقی دینے کا تہیہ کئے ہوئے ہے اور معدنی پیداوار کو بڑھانے کے لئے پرائیویٹ سیکٹر کو آگے 

لا رہی ہے میں اس سلسلے میں یہ گزارش کرتا ہو  کہ اہوں  نے بالکل ٹھیک کہا ہے کہ وہ پرائیویٹ سیکٹر 

تھے جو پنجاب حکومت نے  crushers 226یں  گے لیکن میرے حلقہ تحصیل ٹیکسلا میں کو آگے لا

گزشتہ ڈیزھ ساؽ سے بند کرنے کے احکامات جاری کئے ہوئے ہیں جس کی وجہ سے کای  پریشانی ہے۔ اؿ 

226 crushers  400پر کم از کم loading  700مشینیں کاؾ کرتی ہیں اؿ کے علاوہ dumpers 

لے جانے اور آنے کے کاؾ آتے ہیں اور ہزارو  مزدور اس پیشہ سے منسلک ہیں۔ میں یہ  crushوہا  

سے ا نہ لگا کر  investmentگزارش کرنا چاہتا ہو  کہ معدنی ترقی جو پہلے سے ہم لوگو  نے اپنی ذاتی 

 ایک اتقاممی کہا  سے آئے گی؟ یہ جو investmentکاروبار بنایا تھا اسُ کو ختم یا جا رہا ہے تو پھر نئی 

بند کئے جا رہے ہیں تو  crushersسیاست کی اتداا کی گئی ہے اور اتقاممی سیاست سے کاؾ لیتے ہوئے وہ 

بند کرنے کے  crushers 226میری اس معزز ایواؿ میں یہ گزارش ہوگی کہ یہ اتقامؾ نہ لیا جائے اور  

 احکامات واپس لئے جایں ۔

می حکومت کے حوالے سے کرنا چاہتا ہو  کہ اؿ کے جناب سپیکر!آخر پر میں ایک بات مقا 

روپے مختص کئے گئے ہیں۔ تحصیل اور ضلع میں مقامی ادارے چونکہ ختم  ۔ارب164لئے اس بجٹ میں 

روپے جو مختص کئے گئے ہیں میں نہیں  ۔ارب164ہو چکے ہیں تو ابھی تک الیکشن کا اعلاؿ نہیں ہوا۔ یہ 

کریں  گے تو  administratively utilizeبت ہو  گے۔ اؿ کو اگر سمجھتا کہ یہ ہمارے لئے مفید ثا

misuse  ہو  گے اس لئے میں آپ سے یہ گزارش کرتا ہو  کہ اؿ کو اسُ وقت تکfreeze  رکھا

جائے جب تک نئے انتخابات نہ ہو جایں ۔ میں اؿ الفاظ کے ساتھ آپ سے اجازت چاہتا ہو ۔ بہت 

 شکریہ)نعرہ ہائے تحسین(
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تشریف فرما نہیں ہیں۔ جی،  ۔۔۔جی، بہت شکریہ۔ اگلے مقرر قیصر اقباؽ سندھو صاحب! :جناب سپیکر

 محترمہ صغیرہ اسلاؾ صاحبہ!

)محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔ جناب سپیکر! خواتین  پارلیمانی سیکرٹری برائے ترقی

 یو  نے اور پڑھا وزیر خزانہ نے ہے۔کا بجٹ یش  یا گیا ہے جو لکھا بیورکریٹس اور سیکرٹر 2010-11

 بڑی خوشی کی بات ہے۔ جناب سپیکر:

)محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:میں پڑھنے پر بھی وزیر خزانہ کے اس خواتین  پارلیمانی سیکرٹری برائے ترقی

حوصلے کو داد دیتی ہو  کہ اتنے مشکل لفظو  میں لکھے ہوئے بجٹ اور اتنے بھاری اور جھوٹ کے پلندے 

رت ادھاز میں وزیر خزانہ نے پڑھا ہے۔ ہونا تو یہ چاہئے تھا کہ ہر کتبہ  ریہ کے لوگو  کو بجٹ کو خوبصو

 بناتے وقت اؿُ سے رائے لی جاتی تاکہ بہتر اور خوبصورت بجٹ بنتا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 محترمہ! کتاب تو ماشاء اللہ بڑی خوبصورت ہے۔ یا آپ نے دیکھی نہیں ہے؟ جناب سپیکر:

)محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:جناب سپیکر!کتاب بھی خوبصورت ہے خواتین نی سیکرٹری برائے ترقیپارلیما

بھی بہت اچھی ہے اس لئے تو میں نے وزیر خزانہ کو  CDبھی خوبصورت ہیں۔ ویسے تو  figuresاور ادھر 

 لوگو  کی داد دی ہے کہ خوبصورت چیزیں  یش  کی ہیں لیکن اسُ کے ا دھر کچھ نہیں ہے۔ ہر کتبہ  ریہ کے

 بھی رائے لینا میں بیٹھے ہوئے ساتھیو  سے coalitionرائے لینا تو ایک طرػ تھا لیکن اہوں  نے اپنے 

 میں یہی کہو  گی کہ یہ پھر اعداد و شمار اور ایک ایض ہیر پھیر ہے جس سے ملک کےپسند نہیں یا۔

بے روزگاری ختم ہو گی اور  ، ہو گیغریبو  کی حالت بہتر،حنت  کشو  کی آمدنی میں اضافہ ہوگا،مزدورو 

کو روکے گا جو ہر زہریلے ناگ کی طرح غریبو  کے خوؿ کو چوسنے کے  نہ ہی بڑھتی ہوئی قیمتو  کے اژدھا

 لئے تیار بیٹھا ہے۔

 پر وزیر خزانہ ایواؿ سے باہر تشریف لے گئے( مرحلہ)اس 

ر غریبو  کے کندھو  سے جناب سپیکر!پھر یہ کہا جاتا ہے کہ بجٹ میں غربت میں کمی او 

 ۔ ہے زدھگی کے مسائل کا بوجھ کم کرنے کے لئے سستی روٹی سکیم شروع کی گئی
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تو آپ ذرا سخت الفاظ اتعمالؽ نہ کریں  کیونکہ منسٹر صاحب میرے خیاؽ میں اسی لئے  باہر  جناب سپیکر:

 واک آؤٹ تو نہیں کر گئے؟ ،نہیں چلے گئے

جناب سپیکر!تاریخ میں محمد شاہ تغلق )محترمہ صغیرہ اسلاؾ(:تین خوا پارلیمانی سیکرٹری برائے ترقی

ایک ناکاؾ بادشاہ تھا کیونکہ وہ منصوبے بہت بناتا تھا لیکن اؿ منصوبو  پر عمل نہیں کر سکتا تھا اور ہوتا یہ 

 بیٹھ تھا کہ اس کا ہر منصوبہ سستی روٹی سکیم کی طرح  ناکاؾ ہو جاتا تھا۔ جو منصوبے رات کے ادھھیرو  میں

 
س
 کر جلد بازی میں بنائے جاتے ہیں جیسے فوڈ 
ئ ب

مپ  سکیم پروگراؾ تھا۔ میں خود اس بات کی گواہ ہو  کہ 

ٹ

ھ

راتو  رات ایک پرنٹ نکاؽ لیا اور اس کی فوٹو کاپیا  کر کے لوگو  میں بانٹ دی گئیں۔ وہ منصوبہ کتنا 

  اربو  کو ملا بھی کچھ نہیں اور حکومت نے ناکاؾ ہوا اور وہا  پر لوگو  کی غربت کا مذاؼ اڑایا گیا۔ غریبو

 روپے اس میں ضائع کر 

ے

کا ایک ناکاؾ منصوبہ شروع یا گیا۔ میں ''کھانا گھر ''۔ اسی طرح پھر ایک دیئ

حیراؿ ہو  کہ وزیر اعلیٰ کے مشیر کتنے نا اہل ہیں کہ وہ انہیں ایض کرنے سے روکتے بھی نہیں۔ کھانا گھر 

بہ شروع کر کے یہ غریبو  کو یا تاثر دینا چاہتے ہیں کہ غریب صبح سے لائنو  میں یسا  ایک اور ناکاؾ منصو

روپے کے بکنے والے کھانے کے لئے لائنو  میں کھڑے رہیں۔ وہ خواتین سے یا کروانا  -/10لگ کر 

 سے کپڑے چاہتے ہیں اگر روٹی بھی تنورو  سے ملتی ہے اور سالن بھی تنورو  پر ملنا شروع ہو گیا تو پھر کل

 بھی تنورو  پر ملنے شروع ہو جایں  گے۔

اللہ صاحب جو اپوزیشن میں بیٹھ کر بہت لند  بانگ دعوے یا کرتے  ءجناب سپیکر!وہ رانا ثنا 

اللہ صاحب کو چاہئے کہ وہ واپس آ جایں  کیونکہ وہ یہا  اس سیٹ پر   ءتھے۔ میں یہ کہنا چاہو  گی کہ رانا ثنا

 کر رہے کیونکہ میرا خیاؽ ہے کہ یہ انہی کے ورہرے سے جیسے صحت کے بارے نہیں suite ہوئے بیٹھے

کسی ہسپتاؽ میں مفت دوائی نہیں ملتی کیونکہ اگر ،کسی جگہ پر بھی  مگرمیں کہا گیا کہ مفت ادویات مل رہی ہیں

 اسے کوئی ایک مریض داخل ہوتا ہے تو ایک پرچی دی جاتی ہے اور ابھی وہ  دوائی لے کر نہیں آتا تو

دوسری پرچی تھما دی جاتی ہے۔ادویات مفت ملنے کا تو یہ حاؽ ہے کہ اسمبلی کے ادھر ایم پی ایس کو بھی دو دو 

عرض کرو   ماہ کے بعد ادویات ملتی ہیں۔ مطلب یہ ہے کہ علاج کے لئے بہتر سہولتو  کے بارے  میں یہ

جھ کم کرنے کے لئے مختلف اضلاع میں ایسے گی کہ جیسے وزیر اعلیٰ نے پچھلے دنو  پنجاب کارڈیالوجی کا بو

یونٹ قائم کرنے کا فیصلہ یا تھا تاکہ وہا  کے لوگو  کے لئے یہا  سے ہفتے میں ایک ٹیم جایا کرے گی جو 
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 اللہ صاحب نے اپنی ایک ٹانگ اڑا دی ءانہیں بہتر سہولت دے سکے لیکن اس میں بھی رانا ثنا

 طرح یہ منصوبہ بھی ناکاؾ ہو گیا اور یہ بھی حالات کے رحم و کرؾ پر یا کہ نہیں جی، پیسے نہیں ہیں اور اس  

  پر ایک شعر عرض کرتی ہو  اللہ صاحب کے رحم و کرؾ پر ویسے کا ویض ہی پڑا ہوا ہے۔ میں یہا ءرانا ثنا

 کہ:

 ایک طرػ سیم و زر کے بستر پر زدھگی کروٹیں بدلتی ہے

 جلتی ہے ایک طرػ مفلس کے دوزخ میں آدمیت کی لاش

 

روپے کی خطیر رقم فراہم کی جا سکی ہے۔ تعلیمی میداؿ  ۔ارب4جناب سپیکر!تعلیم کی مد میں 

میں پوزیشن ہولڈرز کی صلاحیتو  کا اعتراػ اور اؿ میں خود اعتمادی پیدا کرنے کے لئے ایوارڈز دینے کے 

 اھا  قدؾ ہے اور میں علاوہ سرکاری خرچ پر بیرونی ممالک کے دورے کروائے جا رہے ہیں جو کہ ایک

اسے خراج تحسین بھی یش  کرتی ہو  اور میں یہ بھی چاہو  گی کہ بیروؿ ملک جانے والے بچے 

صرػ)ؿ(لیگ کے نہ ہو  باقی مامؾ پاکستاؿ اور پنجاب کے با عزت اور غریب شہریو  کے بچے بھی 

بہ بھی پہلے منصوبو  کی طرح ہو  کیونکہ اگر مقصد نوازنا  صرػ اپنے ہی لوگو  کو ہوگا تو پھر یہ منصو

 ناکاؾ ہو جائے گا۔

جناب سپیکر!سپیشل بچو  کی تعلیم کے بارے میں کوئی واضح منصوبہ نہیں دیا گیا۔ سپیشل بچے  

اس معاشرے کا ایک بڑا حصہ ہیں۔ کچھ این جی اوز سپیشل سکوؽ چلاتی ہیں چونکہ کوئی انہیں دیکھنے والا 

قت ہی نہیں ہے کہ وہ اؿ سکولو  کو چیک کر سکے کہ وہا  پر بچو  کو پڑھایا نہیں ہے اور کسی کے پاس اتنا و

یا کچھ کھائیا بھی جاتا ہے کہ نہیں۔ میری حکومت سے یہ گزارش ہو گی کہ اؿ بچو  کے لئے فنی تعلیمی 

 ادارے قائم کئے جایں  جہا  پر ایسے بچے فنی تعلیم حال  کر کے ایک مفید شہری بن کیں ۔

کے آئین میں اقلیتو  کو مکمل مذہبی آزادی ، معاشی اور معاشرتی ترقی کے  1973!جناب سپیکر 

  50کروڑ  21۔ اقلیتو  کے لئے ہے مواقع کی ضمانت دی گئی

 

ُ
شتہ شتہ ساؽ رکھے گئے۔ گزلاکھ روپے گ

ی  کا imageساؽ گوراہ اور امساؽ لاہور میں اقلیتو  کی عبادت گاہو  پر ملے  سے بیروؿ ملک پاکستاؿ کا 

خراب ہوا ہے۔ میری حکومت سے یہ گزارش ہے کہ اؿ کی مذہبی درسگاہو  کی حفاظت کی جائے اور 

دیا جاتا ہے تو اس  کوٹااس مقصد کے لئے خاص فنڈز مختص کئے جایں ۔ اقلیتو  کو ملازمتو  میں پانچ فیصد 
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 جب تک کہ اس پر عمل نہ پر عمل بھی کروایا جائے کیونکہ صرػ زبانی دینے سے کسی کو کوئی چیز نہیں ملتی

کروایا جائے۔ اقلیتی گروہو  کی تعلیمی اور معاشرتی حیثیت کے بارے میں اعداد و شمار اکٹھے کرنا اور اؿ 

مثلاً پنجاب میں  سرکاری ، نیم سرکاری اور غیرسرکاری ادارو   ءکا اراا   بنیادو  پر خصوصی پروگرامو

یشن بہت ضروری ہے۔ اقلیتو  سے تعلق رکھنے والے ی ورکرز کی رٹرمیں کاؾ کرنے والے سینیٹر

ی ورکرز مختلف ہسپتالو  میں کاؾ کرتے ہیں لیکن اؿ کی کوئی رٹریشن نہیں کی گئی تو میرا حکومت سینیٹر

سے یہ مطالبہ ہے کہ ایسے مامؾ لوگ جو چھوٹی طح  پر کاؾ کرتے ہیں جیسے وہ صفائی کرتے ہیں یا بیمارو  کے 

  ہیں تو انہیں بھی مختلف بیماریا  لاحق ہو سکتی ہیں لہذا اؿ کی بھی رٹریشن کی جائے۔بستر تبدیل کرتے

 روپے کے مختلف  ۔ارب15جناب سپیکر!بجٹ میں خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے  

شعبہ جات  میں منصوبے تجویس کئے گئے ہیں تاہم بجٹ کی موٹی بھاری کتابو  میں مختلف شعبہ جات میں 

 ترقیاتی منصوبو  پر نظر ڈالی تو خواتین کے لئے کوئی بھی مخصوص فنڈ موجود نہیں تھا۔ ایسے ہی خواتین کے

تھا جیسے سب نے مل کر چائے پی ہے تو اس میں جو خواتین نے چائے پی ہے وہ خواتین کا فنڈ ہو گیا۔ اسی 

ہ خواتین کا فنڈ ہو گیا ہے۔ طریقے سے ہسپتالو  میں جہا  علاج ہوتا ہے تو جہا  خواتین کا علاج ہو گیا و

من ڈویلپمنٹ کے وزیر یہا  پر موجود نہیں ہیں تو ہمارے محکمہ کا سیکرٹری ڈیزھ ساؽ سے وہا  وہمارے و

پر موجود ہی نہیں ہے اور کھیلو  کے سیکرٹری کو ایڈہاک چارج دیا گیا ہے۔ اس محکمے میں بھی خواتین کی 

 کھا گیا۔بہبود کے لئے کسی قسم کا کوئی فنڈ نہیں ر

جناب سپیکر!ہماری نصف آبادی خواتین پر مشتمل ہے اور خواتین کے مالی مسائل روز بروز  

نہیں دیا گیا۔ خواتین peakageیا کوئی اھا    فارمولہبڑتے  جا رہے ہیں تو انہیں کم یا حل کرنے کے لئے 

 ہے لیکن اس  کے لئے  قسم کے کاؾ لے کر انہیں معاشرے کا ایک باعزت شہری بنایا جا سکتاسے مختلف

صنعت زار جیسے سکوؽ ہر تحصیل کی طح  پر قائم کئے جایں  تاکہ وہ  باعزت اور بہتر طور پر اپنی روزی کما 

 کیں ۔

جناب سپیکر!میں یہا  پر این ایف سی ایوارڈ کی بات ضرور کرنا چاہو  گی اور میں یہ سمجھتی  

 اس بات پر مہر صدییق بت  کر دی کہ ایک نتخب  ہو  کہ این ایف سی ایوارڈ کی کامیابی کے حصوؽ نے

جمہوری قیادت ہی مشکل اور پیچیدہ  کاؾ کو بطریق احسن کر سکتی ہے۔ آج تک این ایف سی ایوارڈ کے سلسلے 
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میں صوبو  اور مرکز کے درمیاؿ ایک کشیدگی پائی جاتی تھی لیکن ساتویں  این ایف سی ایوارڈ نے 

یں  تریم  پر بھی میں ھواھارر صدر پاکستاؿ جناب آف  علی زرداری کو اوررنجشو  کو ختم کر دیا جس پر میں

 انہیں خراج تحسین یش  کرتی ہو  کہ اہوں  نے صوبو  اور مرکز کے درمیاؿ رنجش ختم کر دی۔ 

تشریف نہیں رکھتے۔  میا  محمد علی لالیکا  !۔۔۔بہت مہربانی، آگے ہیں احسن رضا صاحب جناب سپیکر:

 صاحب!

 الریم۔۔ شکریہ۔ جناب سپیکر!میں وزیر اعلیٰ پنجاب  اور وزیر خزانہ کو بسم اللہ الرحمٰن علی لالیکا:میا  محمد

یش  کرتا ہو ۔ موجودہ حالات میں جس طرح ملک اور صوبہ  مبارکةدیش  کرنے پر  11-2010بجٹ 

سوؽ سوسائٹی کے  پنجاب دہشت گردی کی لپیٹ میں ہے تو ہم افواج پاکستاؿ کو، پولیس کے جوانو   اور

 اؿ لوگو  کو خراج تحسین یش  کرتے ہیں جنہو  نے دہشت گردی کی جنگ میں  اپنے وطن عزیس

کی خاطر اپنی جانو  کی قربانیا  دیں ۔ میں اس جمہوری حکومت کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ اتنی  

قیاؾ اتنی خوش اسلوبی سے عمل میں  یں  تریم  کو منظور یا اور این ایف سی ایوارڈ کااھاررہوخوش اسلوبی سے 

آیا۔   ضرورت اس امر کی ہے کہ کوئی بھی بجٹ اس وقت تک صحیح معنو  میں عواؾ کی امنگو  کی ترجمانی 

نہ کرسکے گا جب تک اؿ کے نتخب  نمائندو  کو بھرپور طریقے سے شامل نہ یا جائے، اؿ کی تجاویس پر غور 

 نہ جائے۔  اؿ نمائندو  کو صرػ گلا ڑ پڑ ڑ پڑ کر تقریریں  کرنے پر ہی نہ یا جائے اور اؿ کی تجاویس کو سمجھا

یا جائے تاکہ وہ  نمائندے جو یہا  ٹھنڈے اے سی ہالو   بھی  نہ رکھ دیا جائے بلکہ اؿ کی تجاویس پر عمل

کہ جہا  میں بیٹھے ہیں وہ صحیح معنو  میں عواؾ کی ترجمانی کرکیں ۔  ہمارے پاس ایسی مثالیں موجود ہیں 

قومیں قحط اور جنگو  کی نذر ہویں  لیکن اہوں  نے اپنے آپ کو کس طریقے سے  دوبارہ اپنے پاؤ  پر کھڑا 

یا۔  جاپاؿ کی مثاؽ لے لیجئے کہ جنگ عظیم دوؾ کے بعد جاپاؿ تباہی  و بربادی کے دھانے پر تھا۔ چین کی 

و   اور ہڈیو  میں رچا بش تھا لیکن اہوں  نے مثاؽ لے لیجئے جو ایک نشہ آور قوؾ تھی اور نشہ اؿ کے جوڑ

اپنی افرادی قوت کے بل بوتے پر اور افرادی قوت کو دئیے گئے نر  کے بل بوتے پر دنیا میں اپنی 

economy  کوstrong   یا۔ آج دنیا میں اؿ ممالک کی مثالیں دی جاتی ہیں۔ یہا  ضرورت اس امر کی ہے

 یس دی جانی 

ٹ

بسڈ
سب
 یس کی مد میں یا ہماری قوؾ، یا ہماری عواؾ  چاہئےبھی سوچنا  لیکن یہ چاہئےکہ 

ٹ

بسڈ
سب
کہ 

کا  وہ واقعہ یاد آتا ہے  کہ جو ہمارے صلى الله عليه وسلمکشکوؽ لے کر بھکاری تو نہیں بننے جا رہی؟  مجھے آج آپ نبی کریم 
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کی خدمت میں ایک شخص کشکوؽ لے کر حاضر ہوتا ہے تو آپ صلى الله عليه وسلمہے۔ حضور پاک role modelلئے 

ؽ یا ساماؿ کو فروخت کرواتے ہیں اور کہتے ہیں کہ جاؤ ایک کلہاڑا اور  رسی لے کر آؤ اس کے کشکوصلى الله عليه وسلم

اور اس سے حنت  کرو خدا تمہاری اس حنت  میں برکت  ڈالے گا۔  پھر یا ہوتا ہے؟ کچھ عرصہ کے بعد وہ 

کی ہے کہ شخص دوبارہ حاضر ہوتا ہے تو اس کی معاشی حالت بہتر ہوئی  ہوتی ہے اس لئے ضرورت اس امر 

 یس دی جایں  جہا  جائز ہیں لیکن اس کی بجائے اگر نر  اور ایسے 

ٹ

بسڈ
سب

technical institutions  بنائے

جایں  جہا  پر ہم افرادی قوت کی وہ طاقت پیدا کرکیں  جو ملک و قوؾ کو آگے لے کر چل سکے۔  شاعر نے 

 :یا خوب کہا ہے کہ 

 ئے گی ہماری فاقہ مستی ایک دؿاور کہتے تھے کہ رنگ لامہ  پیتے تھےقرض کی 

کوئی شک نہیں کہ توانائی کا بحراؿ سابقہ حکومت کا دیا ہوا ہے لیکن آج اس موقع پر عواؾ کا 

تیسرا بجٹ یش  کر رہے ہیں اور امید کرتے ہیں کہ توانائی کے اس بحراؿ کو کنٹروؽ کرنے کے لئے ہماری 

اگر اگلے ساؽ میں بھی ہم یہی عذر یش   ،پنجاب کی ہو حکومت مؤثر اقداؾ کرے گی  خواہ وہ مرکز کی ہو یا

حکومت نے یہ توانائی کا بحراؿ دیا ہے تو ہماری بھی ذمہ داریا  ہیں، ہمارے بھی  کرتے رہے کہ سابقہ

فرائض ہیں  اور ہم ی  الفور توانائی کے اس بحراؿ کو کنٹروؽ کریں  ورنہ جس طریقے سے غریب کا چولہا بند 

جب تک  ،نہ کوئی ملازمتیں کاؾ کر کیں  گی اور  ہے اس  میں  کوئی سستی روٹی کاؾ کر سکے گیہوتا ہوا نظر آرہا

کو اس توانائی کے بحراؿ سے نہیں نکالیں گے اس وقت تک   اسآپ  اپنی اس افرادی قوت کو جو با نر  ہے

یا  سے  استفادہ  solar energyیہ ممکن نہ ہوگا۔  اس کے لئے صوبہ میں اگر چھوٹے ڈیم بنائے جایں  یا 

 جائے تو یہ بھی بہتر ہوگا۔ 

جناب سپیکر!زراعت ہماری معیشت کی ریزھ کی ہڈی ہے اس کے لئے بھی ہمیں جامع اقداؾ  

کرنے کی ضرورت ہے۔ اس ساؽ اور پچھلے ساؽ وفاقی حکومت نے گندؾ کی جو قیمت مقرر کی، آپ بھی 

نے سات بوریا ، آٹھ بوریا ، Food Departmentکاشتکار ہیں اور ہم بھی کاشتکار ہیں۔  اس ساؽ 

 یہ مذاؼ نہیں ہے؟ میری آپ کی وسات  سے اس ایواؿ اور وزیر موصوػ سے یہ   یانوبوریا

درخواست ہوگی کہ اس میں ایسی جامع پالیسیا  تشکیل دی جایں  تاکہ کاشتکارو  کو بوریو  کی تعداد نہ 

بوریا  دی جایں  گی اور یہ باردانہ  دیا جائے گا۔  زراعت کے کہ اتنی فرد لے کر آؤ  پھر اتنی  ےگنوانی پڑ
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ساتھ  ہمارا  نہری نظاؾ لازؾ و ملزوؾ ہے۔ آج ہم فخر سے کہہ سکتے ہیں کہ پاکستاؿ کا نہری نظاؾ دنیا کا طویل 

کو شامل کرکے جس طریقے سے اؿ کو با اختیار  Farmer organizationترین نہری نظاؾ ہے۔  اس میں 

 Farmerاس  !ور ڈیپارٹمنٹ کو نکاؽ دیا گیا تو پھر خدارا یہ نظاؾ تباہی کے دہانے پر ہے۔ خداراکردیا ا

organization   کے ساتھ ساتھ  محکمے کو با اختیار رنے  دیا جائے۔ اگر آپ محکمہ انہار کو بے اختیار کردیں

اؿ کی مرضی ہے کہ  ،ہیںکریں  گے تو وہ اس علاے  کے باسی  strongکو  former organizationگے اور 

 Farmer۔ اگر میں اس ہو گا ایک وقت آئے گا اور آنے والا ہے کہ خوؿ سستا اور پانی مہنگا

organization  گے والے، اگلے مونہر کا صدر نتخب  ہوتا ہو  تو میری مرضی ہے کہ میں اگلےout 

let فیصد 05لی سے فائدہ اھارنے واوالے کو پانی دو  یا نہ دو ۔ خدارا اس پر غور کیجئے۔ سستی روٹی 

فیصد دیہاتی آبادی ہے۔ ہم ایواؿ میں بیٹھنے والے یہا  جتنے بھی عوامی  25شہری آبادی ہے اور 

کسی بھی  اگرنمائندے موجود ہیں یہ سب اس بات سے بخوبی واقف ہیں کہ دیہات میں بسنے والا مزدور 

 للہوہ اپنی ساؽ کی گندؾ ضرور اکٹھی کرلیتا ہے اس لئے اگندؾ کی کٹائی کے دوراؿ  تونر  سے فائدہ اھارتا ہے 

کےفضل و کرؾ سے اس کو یہ پریشانی نہیں ہوتی۔ خدارا اگر دیہات میں رنے  والو  کے لئے جس طریقے 

 ی دی جارہی ہے تو اس کے ساتھسے ٹریکٹر سکیم میں قرعہ ادھازی کی جاتی ہے

ٹ

بسڈ
سب
اگر  ساتھ  اور

 ی دی جائےتو ہمارے صوبہ کا دیہاتیلائیوسٹاک  میں جانورو  کی مد

ٹ

بسڈ
سب
ہے وہ خوشحاؽ  ہو  جو  میں بھی 

 گا۔۔۔

میرے خیاؽ میں منسٹر لائیوسٹاک  آپ کی باتیں لکھ رہے ہیں۔منسٹر صاحب!میرے خیاؽ :جناب سپیکر

 میں آپ کے متعلقہ بات ہورہی ہے۔

ؿ ہیں اؿ کے گوش گزار کرنا معزز ممبرا (:جناب سپیکر!میں جتنےہجناب تنویر اشرػ کائروزیر خزانہ )

چاہتا ہو  کہ جتنی بھی یہ تقریریں  کررہے ہیں اؿ مامؾ تقریرو  کا ہم  رات کو بیٹھ کر  مطالعہ کرتے  ہیں 

نوٹ کرنے کے پوری تقریر جو آپ کا عملہ تیار کرتا ہے اس کو دیکھتے ہیں اور میں جب pointsاور بجائے 

 بھی نوٹ کرلیتے ہیں۔  pointsہ سیکرٹری بیٹھے ہوتے ہیں و پانچ یا چھ منٹ نہیں ہوتا تو پارلیمانی

میں جولائیوسٹاک کےمتعلقہ  وزیر  ،میں آپ کی بات نہیں کررہا ،نہیں ،آپ تو کررہے ہیں:جناب سپیکر

 بیٹھے ہوئے تھے اؿ کی توجہ ادھر کروارہا تھا ۔ 
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 :جناب سپیکر!۔۔۔لیکامیا  محمد علی لا

 بہت شکریہ ، آپ کابس مہربانی:جناب سپیکر

پنجاب کا چرچا یا جارہا ہے جنوبی :جناب سپیکر!میں ایک منٹ میں ختم کرتا ہو  ۔ اگر لیکامیا  محمد علی لا

کی گئی ہم وزیراعلیٰ پنجاب کے allocationپنجاب کےلئے جوجنوبی تو اس کی بھی ایک وجہ ہے کہ یہا  پر 

، 

ے

 expenditure روپےریز ہ ہوئےاور بلین5مشکور ہیں کہ جنہو  نے ہمیں پانچ بلین روپے دیئ

اؿ بیس کروڑ میں بھی وہ ہو ا   جو افسر شاہی نے چاہا،جس میں عوامی نمائندو  کی تجاویس کچھ ،بیس کروڑ ہیں

جو ہے allocationنگ روڈ کیرِ  اورتھیں۔ اس کے مترادػ جہا  اللہ کے فضل و کرؾ سے اور الحمدللہ

سو فیصد ہے   اور ہم بھی یہ  expenditureاور  روپے ہے ۔ارب13 بھی روپے اور ریز ہ ۔ارب13وہ

 جایں سےکو بھی اسی طریقے  کے  لوگو   Southern Punjabتوقع کرتے ہیں کہ شاید 

ے

 فنڈز دیئ

نگ روڈ کا تاکہ وہ بھی اپنے علاقو  میں ترقیاتی منصوبو  کو پایہ تکمیل تک پہنچا کیں ۔جس طریقے سے رِ 

  کو جارہا ہے ۔تکمیل تک پہنچنے منصوبہ پایۂ

  !جب تک آپ عوامی نمائندو  کی تجاویس جو اس بجٹ بحث کے دوراؿ دی گئی ہیں  
 
ئ

جناب سی

فائدہ نہیں پہنچے گا۔ بہت  اور عملدرآمد  نہیں کریں  گے تو اس وقت تک عواؾ کو بجٹ کا ضخو واؿ پر غور

 شکریہ

 

نہیں لکھا  اور آپ کی pointپ کا کوئی یہ میں آپ کو بتا دو  کہ لائیوسٹاک والو  نے آ:جناب سپیکر

 بھی بہت مہربانی اور شکریہ۔ جی،تنویر احمد ناصر  آپ کدھر تھے ؟

 :جناب سپیکر!میں ادھر ہی تھا۔تنویراحمد ناصررانا 

ہم ،میرے خیاؽ  میں آپ کا نمبر پہلے جا چکا ہے اور آپ کی غیر حاضری لگ گئی ہے ۔ چلیں:جناب سپیکر

گا کیونکہ دوسرو  کو بھی   ہولیکن آپ کا ٹائم دس منٹ سے ایک منٹ بھی اوپر نہیں آپ کو ٹائم دیتے ہیں

 ٹائم دینا ہے۔
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یا یہ الفاظ کا گورکھ دھندا ہے،یہ ہندسو  کی ہیرپھیر  ہے  ،:جناب سپیکر!بجٹ یا ہےتنویر احمد ناصررانا 

تقابلی جائزہ لیا جائے تو یہ بات  اگر بجٹ کا بغور ؟یا پھر جو ہمارے حکمراؿ ہیں اؿ کی ترجیحات ہوتی ہیں

روزروشن کی طرح عیا  ہوتی ہے کہ یہ ایک عوامی بجٹ ہے جس میں عوامی خدمت کو مدنظر رکھا گیا ہے 

شہباز شریف صاحب اور اؿ کے خوبصورت محمداور اس ٹیکس فری بجٹ کو یش  کرنے پر میں محترؾ  میا  

 رکةد یش  کرتا ہو  ۔ وزیر خزانہ جناب تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو مبا

جناب سپیکر!علم کے بغیر کوئی معاشرہ ترقی نہیں کرسکتا اور علم کے بغیر کوئی صوبہ اور ملک ترقی  

نہیں کرسکتا ۔ اگر ہم اپنے صوبہ اور اپنے ملک میں چاہتے ہیں کہ یہا  پر تیز رفتار ترقی ہو تو پھر  تعلیم کو 

کروڑ روپے کے فنڈز 99اور  ۔ارب61طرح تعلیم کے لئے اولین ترجیح دینا ہوگی۔  اس بجٹ میں جس 

 current fiscalکو بڑا واضح کرتے ہیں جو کہ  visionمختص کئے گئے ہیں وہ چیف منسٹر صاحب کے 

year فیصد زیادہ ہے 35کی رقم ہے وہ اس سےPunjab Education Endowment Fund 

استفادہ کرچکے ہیں اور اگلے مالی ساؽ میں  studentsقائم یا گیا جس کے تحت تقریتبارہ ہزار سے زیادہ 

 کردیا گیا ہے اور آئندہ تین سالو  میں یہ بجٹ روپے ۔ارب6سے بڑھا کر  روپے ۔ارب4یہ بجٹ 

ہوجائے گا۔ اب میں آئی ٹی لیب کے حوالے سے بات کرتا ہو  جوکہ ہائی سکولو  میں  روپے ۔ارب10

ٹی کے شعبہ میں یہ انقلاب برپا کر کے رہیں گی اور اگلے مالی ساؽ میں  آئی آئی ٹی لیب قائم کی گئی ہیں یقیناً

ز ی سکوؽ تک بڑھایا جارہا ہے

ٹ

ی

 

ن
ئم
ئلھ ی

یہ بڑی اچھی بات ہے ۔ یہ پہلے کبھی نہیں  ہوا تھا کہ  ،آئی ٹی لیب کوا

لعاتی  دورے کرائے جارہے ہیں تو  ملکو  کےمطا ہیں اؿ کو بیرونی position holder studentsجو

رپی ملکو  کے یوstudentsچھیالیس میں کریڈٹ بھی ہماری گورنمنٹ کو جاتا ہے کہ حاؽ ہییہ 

 پر گئے ہیں ۔  ہمطالعاتی دور

 ذراایک منٹ  ،اپوزیشن کے سارے بھائی چلے گئے ہیں۔:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!بھائی اور بہنیں بھی ساری چلی گئی ہیں۔تنویر احمد ناصررانا 

 ،ذرا باہر تو نہیں بیٹھے ہوئے؟جی،دیکھیں:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!چلے گئے ہیں۔مخدوؾ محمد ارتضیٰ
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تنویر ناصر ،میں دیکھ نہیں پایا ہو  کہ کوئی ناراض تو نہیں ہو گئے ہیں؟کوئی نہیں ہے چلیں:جناب سپیکر

 صاحب اپنی تقریر  جاری رکھیں۔

جو   کے لئے اور بہترین رزلٹ پر اؿ کو :جناب سپیکر!اساتذہ کی تربیت ،اؿ کی آگاہیتنویر احمد ناصررانا 

incentive  دیا گیا ہے اس کے لئے دس کروڑ روپے رکھے گئے ہیں جو کہ بہت اچھی بات ہے۔ اسی طرح

text books کی فراہمیcurrent fiscal year  کی  کروڑ روپے 03اربیک امیںbooks فراہم

فراہم کی جایں  گی اور یقیناًجو text books کی گئی ہیں اور اگلے مالی ساؽ میں بھی اتنی ہی مالیت کی

سکرینو  پر نظر آرہا تھا پڑھا لکھا پنجاب اس کی نسبت  ػ ٹی وی حکومتو  نے پھیلایا جو صر پروگراؾ سابقہ

سو سیٹو  کا تین  یہ پروگراؾ بہت بہتر ہے اور جو بہت بڑی بات ہے وہ انجینئرنگ کی تعلیم کے لئے جو 

انجینئرنگ کالجو  میں اضافہ یا گیا ہے جس طرح سے میڈیکل کالجو  سرکاری یونیورسٹی اور 

سیٹو  میں اضافہ یا گیا ہے تو اس سے ایک ہزار ڈاکٹر زیادہ تربیت حال  کریں  گے اور میداؿ 765میں

عمل میں آیں  گے اور انجینئر ز بھی زیادہ وافر مقدار میں آیں  گے جس سے جو ڈاکٹر اور انجینئرز کی کمی ہے 

کو مالی اور انتظامی خود مختاری دی گئی یہ بہت اچھی بات ہے تاکہ کلرک  TEVTA۔ؿ کو پورا یا جاسکے گاا

کروڑ روپے کا بجٹ رکھا گیا ہے ۔  80۔ارب6پیدا کرنے کی بجائے نر مند پیدا کئے جایں  اس کے لئے 

تنقید کرنے والو  کویا  خوػ یہا  پر دانش سکوؽ پر بہت زیادہ تنقید کی جاتی ہے مجھے سمجھ نہیں آتی کہ 

 ہے؟ 

 جو باتیں پہلے ہوگئی ہیں اؿ کو چھوڑ دیں ۔آپ اپنی کوئی اور بات کریں ۔:جناب سپیکر

جو میرٹ پر  کی یہ بھی چھوڑ دیتے ہیں ۔ ایجوکیٹر اور کانسٹیبل ،:جناب سپیکر!چلیںتنویر احمد ناصررانا 

 سکتے ۔  کر ہر گز نہیں ؟ؽ یش  کرسکتے ہیںحکومت میں ایسی کوئی مثا بھرتی ہوئی ہےیا یہ سابقہ

 اس لئے تو وہ چلے گئے ہیں۔:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!آپ کی  بات بالکل صحیح ہے ۔ ورنہ ہم نے یہ بھی دیکھا ہے کہ کانسٹیبل رانا تنویر احمد ناصر

 تک لئے گئے تھے ۔  کی بھرتی کے لئے ڈیزھ لاکھ روپے
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کروڑ روپے رکھا گیا ہے اور یہ جو 71۔ارب03جناب سپیکر!صحت کے لئے بجٹ میں 

current fiscal year  فیصد زیادہ ہے کیونکہ سماجی شعبہ میں تعلیم کے بعد صحت 61.6ہے اس میں

 ہی سب سے اہم شعبہ ہے ۔

 محمد محسن خاؿ لغاری ہاؤس میں تشریف لے آئے( جناب )اس مرحلہ پر اپوزیشن کے معزز ممبر

اور بڑے ہسپتالو  میں جو ٹیچنگ ہسپتاؽ ہیں  DHQ,THQفری ادویات ،لئےعلاج کے 

کا مختص یا جانا بڑی اہم بات ہے لیکن اس میں جو میری تجویس ہے وہ یہ ہے کیونکہ  ۔ارب6اؿ میں 

پر ضرور بڑھایا  levelپر پہنچنا کای  مشکل ہوتا ہے اس سکیم کو کم از کم آر ایص  DHQ,THQدیہاتیو  کا

 جوموبائل ہسپتاؽ کا۔یب لوگ ہوتے ہیں وہ بھی اس سے استفادہ کرکیں جائے تاکہ دیہاتی جو بڑے غر

میں قابل عمل ہوجائے گاجو بڑی اچھی بات ہے اور  next fiscal yearیقیناً وہ تصور یش  یا گیا ہے 

 میں ضرور بات کرو  گا کہ یہ کریڈٹ صرػ صوبہ پنجاب کو جاتا ہے۔  ،جگر کی پیودھکاری کے بارے میں

!کاشتکارو  کے لئے مختلف سکیمو  کے تحت اور زراعت کی ترقی کے لئے یر ا جناب سپیکر

 agroہے   کہ یہ ہمارا  proposalمقدار  میں رقم رکھی گئی ہےجو کہ دانشمندانہ اقداؾ ہے۔میری یہ

basedصوبہ ہے۔ اس میں زراعت کو ترقی دینے کے لئےزراعت کے ہرشعبہ میں زیادہ سے زیادہ 

subsidy اور اگلے مالی ساؽ میں جو گرین ٹریکٹر سکیم ختم کر دی گئی ہے اس کو دوبارہ شروع یا  دی  جائے

صرػ  holdingsیہ میری تجویس ہے کیونکہ اس سے چھوٹے زمیندار استفادہ  کر رہے تھے جن کی ۔جائے

شبہ نہیں ہوتا کوئی شک و  چالیس کناؽ تھی اور یہ اتنی شفاػ قرعہ ادھازی  ہوتی تھی   کہ اس پر کسی قسم کا

ہوئی ہے تو وہ بہت غلط بات ہے۔اس میں misuseتھامگر یہا  پر یہ بات کی گئی ہے کہ گرین ٹریکٹر سکیم 

تھے کہ جو لوگ  گرین ٹریکٹر سکیم سے  استفادہ کرتے ہیں وہ صرػ کاشتکاری کے لئے rulesبہت اچھے 

 ٹریکٹر اتعمالؽ کریں  گے ۔۔۔

 کرپشن ہوئی ہے ۔ فیصد90گئے ہیں کہ  نہیں، وہ تو یہا  کہہجناب سپیکر:

  تھی ۔ ئیہوbeltingاس کی بڑی شفاػ  ،جی، بالکل غلط بات ہے رانا تنویر احمد ناصر:

 ظفر ذوالقرنین صاحب کہہ گئے ہیں۔ جناب سپیکر:
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میں شریک ہوتے  تھے اور اس beltingنہیں ، اؿ کو ادھازہ نہیں  ہو گا ہم خود اس رانا تنویر احمد ناصر:

belting میں آپ یقین کریں  کہ  میں نے اپنے  مخالفین کے بھی ٹریکٹر  نکالے ہیں ۔  یہ اس حد تک شفاػ

 تھا ۔  طریق کار

 pressureکرنے کے لئے پنجاب پر بہت subsidizeجناب سپیکر!زراعت کو

ہمیشہ سے اس پر ،ختم کر دی جائے subsidyہے کہ زراعت پرpressureہے،پاکستاؿ  پر بہت

international level کے مالیاتی ادارو ،امریکہ اور یورپین ممالک کا بہتpressure  رہا ہے لیکن اؿ

کرتے ہیں اور  subsidizeہےکہ وہ اپنے ملک میں تو زراعت کو  contradictoryبہت behaviourکا یہ 

 نہ یا جائے۔subsidizeپاکستاؿ میں کہتے ہیں کہ زراعت کو 

 یں ۔ کرwind upجی ، جلدی جناب سپیکر:

میں یہا  پر اپنے ہمسایہ ملک بھارت کی بات کرو  گا جب وہا  پر جواہر لاؽ  نہرو  رانا تنویر احمد ناصر:

ختم کردیں  تو اہوں  نے کہا کہ  subsidyآیا کہ آپ زراعت پر pressureوزیر اعظم تھے اؿ پر بھی 

Who says we subsidize, we invest.تو اس لئے ہمیں بھی زراعت  پرsubsidy  ختم نہیں کرنی

 ۔چاہئے

 ضرور کریں ۔  investmentجی ، آپ کر یں  جناب سپیکر:

 بات کرنا چاہو  گا ۔ بھی اؿ حالات میں ، میں تنخواہو  میں جو اضافہ  ہوا ہے اس پر رانا تنویر احمد ناصر:

نہیں  تشریف۔۔۔سردار محمد ایوب خاؿ گادی  !جی ، بہت مہربانی ۔ ۔آپ کا بہت شکریہجناب سپیکر:

 رکھتے۔ جی، سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی!پہلے آپ اپنی سیٹ پر جایں ۔ 

جی، میں  اپنی سیٹ پر جا تا ہو ۔بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔جناب سپیکر ! سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

 کی بہت مہربانی ،آپ نے مجھے بالآخر بات کرنے کا موقع دے ہی دیا ۔ گزشتہ ساؽ بھی مجھے بار بار بجٹ

تقریر میں سے جتنے بھی جھوٹے دعوے تھے وہ دِکھانے پڑے ۔ اب وہی سلسلہ چل رہا ہے جھوٹ پر 

جھوٹ ۔ کس کس بات کو سامنے لایں  ، کس کس بات کا شکوہ کریں  ، کس کس بات کا گلہ کریں  اپنی ہی 

کہ بجٹ  حکومت  ہے جوجھوٹے دعوے کر رہی ہے۔ بجٹ میں اؿ  کے کتنے جھوٹے دعوے گنوایں  ؟ یہ
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۔ورلڈ موجود ہیں reportsکیinternational agenciesآپ کے سامنے۔میں جھوٹ بولا جا رہا ہے

ہزار روپے 05دی ہے اس  میں صاػ لکھا ہوا ہے کہ لاہور میں ی  کس آدمی کے اوپر  reportنے جو بنک 

 -/300ی  کس خرچ یا جا رہا ہے۔ میرے بہت سارے ساتھی بھائیو  نے بتایا ہے کہ راجن پور میں

روپے خرچ ہو رہے ہیں۔ کتنا بڑا ظلم ہے ، کتنی بڑی نا انصای  ہے ؟ بہرحاؽ  پھر بھی میں شکر گزار ہو  وزیر 

 اعلی ٰ لاہور میا  محمد شہبازَ شریف صاحب کا کہ اہوں  نے اس دفعہ جنوبی پنجاب ۔۔۔

 وزیر اعلی ٰ لاہور نہیں ، وزیر اعلی ٰ پنجاب کہیں۔  جناب سپیکر:

 اوہ ، میں ول ؽ گیا ۔ ار اطہر حسن خاؿ گورچانی:سرد

 نہیں ،آپ ول لے نہیں ہیں ۔ آپ کو  یہ کہنے کی اجازت نہیں ہو گی ۔ جناب سپیکر:

میں  ول ؽ گیا ۔بہرحاؽ اہوں  نے مہربانی کی  ،جی،معذرت چاہتا ہو سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

پے دے رہے ہیں جو کہ نظر  کہیں  نہیں آیا کہ کہا  رو ۔ارب5پچھلے ساؽ اہوں  نے کہا تھا کہ ہم آپ کو

کہ  خرچ  ہوا ہے ؟ کوئی ایک  اینٹ دکھایں   باقی اضلاع  کا تو مجھے نہیں پتا ، راجن پور کا تو میرے سامنے ہے 

کئے گئے تھے ۔ بہرحاؽ اہوں  نے announceکسی بھی منصوبے کی ایک اینٹ بھی نہیں رکھی گئی جو 

روپے ہم آپ کو اس ساؽ دیں  گے ۔ یہا  میں آپ کو یہ بھی بتاتا چلو  کہ  ۔ارب55 کہ مہربانی کی اور  کہا

 ۔ارب75یا گیا تھا اس تقریر میں اس کو announceروپیہ ۔ارب5بجٹ کی تقریر میں پچھلے ساؽ جو 

  روپے کس چیز کے ہیں ، کس چیز کا احساؿ چڑھایا جا رہا ہے ہمارے اوپر ۔ارب75یا گیا یہ showروپے 

سفید جھوٹ بولتے ہوئے ہمیں تھوڑی سی بھی شرؾ نہیں  ؟ار ب روپے دئیے ہیں۔75کہ  ہم نے آپ کو 

 روپے دے رہے ہیں ۔ ۔ارب55آتی ۔ ابھی پھر یہ کہا گیا ہے کہ ہم آپ کو 

 یہ آپ کس کو مخاطب کر  رہے ہیں ؟ جناب سپیکر:

مت کو ، کیونکہ ہم بھی تو حکومت کا جناب سپیکر !اپنے آپ کو  اور حکوسردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

 حصہ ہیں ۔

 تو آپ مجھے کر رہے ہیں ۔ )قہقہے ( addressلیکن جناب سپیکر:
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ہم تو کسی کو مخاطب نہیں ،جناب سپیکر !آپ کے توسط سے ہی کہنا ہےسردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

فیصد دے 02 ہے  اور ہم آپ کو فیصد05کر سکتے۔ اس دفعہ تقریر میں بتایا گیا کہ  جنوبی پنجاب کی آبادی 

کو اوپر دکھا دیتا اعداد و شمارcalculatorکا یا ہماری حکومت کا Finance Departmentرہے ہیں۔شاید

 ۔۔گھمایں ۔  calculatorذرا  Secretary Financeفیصد بنتا ہے اگر52ایک زیرو بڑھا دیتا ہے  یہ  ،ہے

  صاحب بیٹھے ہیں۔ جی ،  آپ اؿ سے نہ مخاطب ہو ۔ منسٹرجناب سپیکر:

کس ،کرتا ہےshowفیصد 26.9گھمایا جائے تو   وہ  calculatorجی ، اگرسردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

فیصد نہیں 05یا گیا ہے ؟میں آپ کو یہ بھی بتا دو  کہ ہماری آبادی showفیصد 02طریقے سے اس کو

کے  calculatorکس ہے۔areaفیصد23ہمارے پاس تقریت ،فیصدہیں73ہم تقریت صوبہ پنجاب کا ،ہے

 کر دیا گیا؟ showفیصد 05تحت ہمیں  یہا  پر 

 تھی۔battery downاس کی   ارتضیٰ :محمدمخدوؾ 

 وہ  بےچارے میری طرح  کسی دیہات کے سکوؽ سے پڑھے ہو  گے ۔ جناب سپیکر:

یا ہے  نےجو سروےFederal Bureau of Statisticsاسی طرح سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

کہ ہماری حالت جو آج سے دو percent of the people of the Punjab are saying 77اس میں 

خراب ہو چکی ہے ،ہم کس حیثیت  سے یہ دعوی ٰ کرتے ہیں  کہ ہم نے پنجاب بھی ساؽ پہلے تھی  اس سے

 ہوا دیکھیں  اس میں لکھا transparency reportرکھی ہوئی ہے۔پھر اگر good governanceمیں 

اؿ کے پاس  کوئی   ،کرتی  ہےbaseپر perceptionلوگو  کی  agencyکم ہو گئی ہے۔ یہ corruptionہے

data  سے پوچھ لیا،محسن خاؿ سے پوچھ لیا،مخدوؾ ارتضیٰ سے  یہ ہے کہ مجھ  طریق کارنہیں ہے۔ اس کا

 transparency رہے ہیں کہ کم ہوئی ہے تو اہوں  نے لکھ دیا ۔ تین دؿ سے سن corruptionپوچھ  لیا کہ

report،آ گئی ہے جی corruption  کم ہوئی ہے ، کہا  کم ہوئی ہے ؟ کل ہمیں یہا  پر ہمارے دوست

مخدوؾ ارتضیٰ صاحب نے اپنی تقریر میں بتایا ہے کہ ساڑھے چار کروڑ روپے صرػ  سیکرٹریٹ کے 

اور سڑک پر خرچ ہوئے  foot pathکروڑ روپے صرػ سیکرٹریٹ کے 2 برآمدے پر خرچ ہو  رہے ہیں،

یہا   کا پتا نہیں یا حساب  ،اگر راجن پور میں آکر بنایں  ،کلومیٹر سڑک بنتی ہے55کروڑ سے تقریت 2ہیں۔ 
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اگر  ؟ہے، سیکرٹریٹ میں ساڑھے چھ کروڑ روپے خرچ ہو رہے ہیں  اور وہ شاید ایک کلومیٹر بھی نہیں ہو گا

دے دیا جاتا تو  پچھلے ساؽ کچھ نہ کچھ واٹر سپلائی اور سڑکیں بن جاتیں۔ پچھلے ساؽ یہی بجٹ تھوڑا سا ہمیں 

ہم آج اس طرح کھڑے ہو کر حکومت کی ناقص پالیسیو  اور جھوٹ پر اعتراض نہ کر رہے ہوتے۔ پھر 

ہمارے سارے بھائی کھڑے ہوجاتے ہیں کہتے ہیں کہ جی، یہ دانش سکوؽ پر اعتراض کرتے ہیں ۔ دانش 

لیکن یہ تو بتایں    چاہئےدانش سکوؽ ہونا  ،بہت اچھی بات ہے ،میں مانتا ہو  ، اھا  ہےبہتidea سکوؽ کا

میں ہسپتاؽ 5005ایک ڈاکٹر تو میرے گاؤ  میں لگانہیں سکی  جہا  پر یہ حکومت کیسے ہے؟ feasibleکہ 

 کوئی ڈاکٹر جانے میں ایک ہسپتاؽ بنا تھا  لیکن آج بھی وہا  پر1935راجن پور کے ایک گاؤ  میں  بنا تھا۔

 internationalکو تیار نہیں ہے ۔ یہ کہتے ہیں کہ ہم وہا  پر دانش سکوؽ بنایں  گے اور وہا  پر 

levelیہ  ،پڑھایں   ،بہت اچھی بات ہے کہ پڑھائی ہوگی  اور غریب بچہ وہا  پر پڑھے گا۔ میں کہتا ہو   کی

 ۔۔ہمارے بچے ہیں ۔

 ڈاکٹر وہا  پر کیو  نہیں جاتے ؟  پتا نہیں ،آدمی تو وہا  اچھے ہیں جناب سپیکر:

اب بات یہ ہے کہ دانش سکوؽ بلڈنگ بنانے سے   دانش نہیں بنے گا۔ سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

وہا  پر جو استاد پڑھایں  گے وہ اس کو دانش سکوؽ بنایں  گے۔ یہ کہا  سے استاد لایں  گے؟اس سکوؽ کی 

سہولتیں  بچو  کو کتابیں ہو  گی  یہ کیسی وہا  پر  ،ہو  گے جو استاد ،جو ساری مشینری ہوگی

provideصرػ بچے داخل کرنے سے اور بلڈنگ بنانے سے سکوؽ بن جائے گا۔ انتہائی  ؟کریں  گے

flop منصوبہ ہے اس کیrunning cost  estimate پہلے ہمیں یہ تو  ۔ہی اؿ کے پاس نہیں ہے

اس طرح سے  اؿ کی سستی روٹی  ؟صرػ  دعویٰ کر دیا گیا ہے ہے یا یاrunning costبتایں  کہ اس کی 

 ؟یہ سستی روٹی بانٹی کہا  جا رہی ہے  ،کی ایک اور سکیم ہے ۔ سستی روٹی کا بار بار ڈھنڈورا  پیٹا جا رہا ہے

تنور تھے ۔  میں آپ کو بتاتا ہو  اور  یہ میری رپورٹ 88ہمارے ڈسٹرکٹ میں جبکہ  ہمیں تو نہیں مل رہی

ہزار 2ہزار تنور ہیں  جس  میں سے اس ساؽ 12ہے بلکہ یہ حکومت پنجاب نے جاری کی ہے۔ ٹوٹل نہیں

 کے قریب کم کر 

ے

 گئے ہیں۔  دیئ

 ٹائم ایک گھنٹہ اور بڑھایا جاتا ہے۔  جناب سپیکر:
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ہزار کے قریب  کم کر 2ہزار تنورو  میں سے  تقریت 12جناب والا!سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

صرػ لاہور شہر  میں ہیں ۔ کتنی بڑی ناانصای  2084ہزار  تنور رہ گئے ہیں۔ اؿ میں  سے 10ٹل کے اب ٹو

ہمارا اس پر کوئی حق نہیں ہے ۔  اور روپے کی روٹی ہے -/2ہے صرػ لاہوریو  کو خوش یا جا رہا ہے کہ  

 کم کر 20میں سے  تھے جن تنور88راجن پور میں 

ے

گئے ہیں۔ اگر  ہتنورر68گئے ہیں اور اب صرػ  دیئ

لاہور کے برابر آبادی almostڈی جی خاؿ، راجن پور ،لیہ مظفر گڑھ چار اضلاع کی آبادی دیکھی جائے تو 

۔پھر کہتے ہیں کہ آپ نئے 600تنور اور اؿ چارو  اضلاع میں صرػ 2084ہو جاتی ہے ۔ لاہور میں 

غداری کر رہے ہیں ۔  کرکے نئے صوبہ کی بات،کی بات کر کے ملک توڑنے کی سازش کر رہے ہیں صوبہ

ساؽ  پہلے  سلب نہ کئے 63حقوؼ آج سے ےکی بات کریں  ۔ اگر ہمار میں کہتا ہو  کہ کیو  نہ نئے صوبہ

کی  اب اگر ہم نئے صوبہ ؟نہ رکھا جاتا  تو آج ہم یہ بات کیو  کرتے ہمارے ساتھ یہ سلوک روا  ،ہوتے

چنیوٹ کو ضلع کیو  بنایا گیا  ،بات کا جواب دیا جائے مجھے اس ؟ائی یا ہےبات کر رہے ہیں تو اس میں بُر

یہ انتظامی امور کو بہتر بنانے کے لئے یا گیا ہے ۔ اگر نیا صوبہ  ؟ساہیواؽ کو ڈویشؿ کیو  بنایا گیا ہے  اورہے

آپ ہمارے بھائی ہیں  اس میں پنجابی  ،بن جائے گا تو کوؿ سی  قیامت آ جائے گی ۔ ہم آپ کے بھائی ہیں

 سندی   پٹھاؿ کسی کا کوئی تعلق نہیں ہے ۔ )نعرہ ہائے تحسین( بلوچی

 آپ بھی تالی بجا دیں  ۔  ارتضیٰ :محمدمخدوؾ 

 یہ میرا کاؾ نہیں ہے۔ جناب سپیکر:

 blockاسی طرح  ایک حیراؿ کن بات جو ہمیں بجٹ میں لگتی ہے  وہ سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

allocationسے زیادہ پیسے کی ہے۔ میں آپ کو بتاؤ  سبblock allocation میں آ گئے ہیں۔

ملین تو وزیر اعلیٰ کے پاس 555ملین روپے خرچ کئے جانے ہیں جس میں سے 1350ہائر ایجوکیشن میں 

مجھے تو یہ نظر  ۔کے پاس ہیں ملین روپے ہیں  اور وہ سو فیصد وزیر اعلی150ٰہیں ۔ اسی طرج سپورٹس میں 

یا ڈی جی خاؿ میں خرچ ہوگی  سارا ا نہ ادھر ہی خرچ ہو جائے گا۔ اسی طرح  نہیں آتا کہ یہ رقم راجن پور

فیصد  مری  میں خرچ کئے جا 92ملین روپے رکھے گئے ہیں  اس میں سے 1675آپ ٹورازؾ میں آ جایں  

 رہے ہیں  اور پنجاب کوئی ایض اھا  صحت افزا مقاؾ نہیں ہے  جہا  ہماری عواؾ گھومنے  چلی جائے ۔ 
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 آپ نے اپوزیشن سے لئے ہیں۔notesیہ سپیکر:جناب 

میں سے ہیں جو booksجناب والا!کہیں نہ کہیں سے تو لئے ہیں ۔ یہ سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

ہیں ۔ کہنے کا مقصد یہ ہے کہ آپ انصاػ سے کاؾ   کیprovideآپ نے  ہماری حکومت نے ہمیں 

 ۔۔۔لیں

 ہو  کیونکہ آپ کا میں نے تھوڑا سا ٹائم لیا ہے۔آپ کو دو  منٹ میں اور دیتا  جناب سپیکر:

 جناب والا!مجھے آپ بولنے کی اجازت دیں ۔سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

 جی،فرمایں !جناب سپیکر:

جناب والا!میں یہ کہہ رہا تھا کہ اگر نا انصای  نہ ہوتی  بلکہ مجھے تو یہ لگ رہا سردار اطہر حسن خاؿ گورچانی:

سہ جاری رہے گا  اور حکومت کی جو ہے کہ ہمارے ساتھ 
سل
سل
ہے  ہمیں اس پر credibilityنا انصای  کا 

 ۔ارب52نہیں رہا  کیونکہ جھوٹے دعوے کئے گئے تھے ۔ اہوں  نے جو دعویٰ یا ہے کہ trustاب کوئی 

 سے روپے ہم جنوبی پنجاب پر خرچ کریں  گے اس کے لئے آپ ایک کمیٹی بنایں  اور وہ کمیٹی ایم پی ایس میں

پیپلز پارٹی اور مسلم لیگ )ؿ(سمیت  مامؾ پارٹیو  سے لوگ  ،ہو  اس میں اپوزیشن کے لوگ بھی ہو 

 کریں  کہ پیسے کہا  پر خرچ ہونے decideہو  اور وہ 

ے

ئ
 

۔ چیف منسٹر صاحب اپنے پاس یہ حق نہ چاہ

اگر ہم مطالبہ کرتے ہیں کہ رکھیں کیونکہ اگر اؿ کے پاس یہ حق رہ گیا تو پھر وہ پیسے بھی نہیں  آیں  گے ۔

 ملک توڑ رہے ہیں۔   ،ہمارا صوبہ ہو  پھر ہمیں یہ کہتے ہیں کہ آپ غدار ہیں

صوبہ بنایں  گے  اس میں کہیں بھی  ،جناب والا!ہم انشاءاللہ اپنے مطالبے پر ڈٹے رہیں گے        

 ہیں۔ کہیں یہ بات نہیں ہم صرػ اور صرػ انتظامی امور پر صوبہ مانگ رہے ،لسانیت کی بات نہیں ہوگی

اؿ بنایں   یا پنجابستاؿ بنایں   یا بلوچستاؿ  کی کوئی نئی شکل بنایں 

 

ئ

ے

صرػ اور صرػ ہماری   ،کر رہے کہ سرائی

purely demand administrative grounds پر ہے ۔ جس طرح ضلع یا  تحصیل بنائی جاتی

کریں  گے  کہ وہا  پر پیسے decide عواؾ   کےہے  اسی طرح ایک اور صوبہ بنایں   جس کے حقوؼ وہا

پانی وہا  پر کس کس طرح جانا ہے ۔ یہا  لاہور کے ایوانو   میں بیٹھ کر فیصلے نہ اورکیسے خرچ ہونے ہیں  

کئے جایں ۔ بس میری یہی گزارش ہے کہ  خدا را یہا  پر جو لوگ اتنی غلط زباؿ اتعمالؽ کرتے ہیں یہ ملک 
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اری کر رہے ہیں اؿ کو روکا جائے ورنہ پھر ہم  سڑکو  پر آ جایں  گے۔ بہت توڑنے کی سازش ہے  یا غد

 شکریہ 

 یب  وارؿ صاحب!نزملک جہاجناب سپیکر:

میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ آپ نے مجھے o الریم۔شکریہ۔بسم اللہ الرحمٰن یب وارؿ:نزملک جہا

ملک کے مامؾ صوبو  میں  سب سے  کے بجٹ پر بحث کرنے کا موقع دیا۔ اس وقت11-2010مالی ساؽ 

 اچھی گورنمنٹ صوبہ پنجاب میں ہے ۔

 جناب والا!یہ لکھی ہوئی تقریر پڑھ رہے ہیں۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 لے سکتے ہیں۔ hintsدیکھ رہے ہیں۔ وہ  notesجناب سپیکر:

ن۔ محمد محسن خاؿ لغاری:جناب 

ے

نئب ب
ج

 جناب والا!اؿ کا سر نیچے ہے ۔ سر اھار کر 

 لکھی ہوئی  تقریر آپ یہا  نہیں پڑھ سکتے۔  جناب سپیکر:

 ۔ہیں hintsکچھ  ،جناب والا!لکھی ہوئی تقریر نہیں ہےیب وارؿ:نزملک جہا

  Carry onلے لیں۔ hintsٹھیک ہے  جناب سپیکر:

ی انٹرنیشنل  کی رپورٹ ہے جس میں صوبہ پنجاب میں :یب وارؿنزملک جہا 

ٹ

صھ

 

ئمب
ی

جس کی تعریف ا

بہ پنجاب کی حکومت کی تعریف بھی کی ہے ۔ میں صوبہ پنجاب میں اھا  بجٹ یش  کرنے پر  اہوں  نے صو

میا  محمد شہباز شریف  وزیر اعلیٰ پنجاب اور  جناب تنویر اشرػ کائرہ  وزیر خزانہ صاحب کو   مبارکةد یش  

 کرتا ہو ۔ 

 (۔ )قہقہہخزانہ صاحب نہیں ہو سکتے ،کائرہ  صاحب تو ہو سکتے ہیں جناب سپیکر:

جناب والا!دونو  چیزیں  ٹھیک ہیں۔  یہ جو اس دفعہ بجٹ یش  یا گیا ہے یہ ٹیکس یب وارؿ:نزملک جہا

کہ غریب عواؾ کی فلاح کے لئے جو اقدامات اس گورنمنٹ  نے   چاہئےفری بجٹ ہے  اور اس بات کو ماننا 

 ہے کہ سستی روٹی  یا یہ تکلیف ہو رہی  ہو رہی تکلیفکئے ہیں پچھلے آٹھ سالہ دور میں نہیں ہوئے ۔  اگر یہ

ہے کہ کوئی ٹیکس نہیں لگا  تو میں سمجھتا ہو  کہ یہ نا انصای  ہوگی۔ پنجاب کی ہسٹری میں پہلی دفعہ یہ ہوا ہے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

381 

  کہ ڈی جی خاؿ ، بہاولپور  اور ملتاؿ میں دانش  سکوؽ  غریب لوگو  کے بچو  کے لئے بنائے جا رہے ہیں

کمی ہوگی ۔موبائل ڈسپنسری کا جو نیا سسٹم متعارػ کروایا جا رہا ہے  وہ  ہمارے جنوبی جس سے خوادھگی میں 

پنجاب کے لئے ایک اھا  اقداؾ ہے۔ ہمارے حلقے میں پچھلے آٹھ ساؽ میں ، میں آپ کو ضلع بہاولپور کی 

 روپے  کے اس وقت کاؾ ہو رہے ہیں۔  ۔ارب18مثاؽ دیتا ہو   وہ میرا شہر ہے 

 کتنے  کاؾ ہو رہے ہیں؟ جناب سپیکر:

روپے کے  بہاولپور میں کاؾ ہو رہے ہیں اور اگر کوئی دیکھنا چاہے  تو  ۔ارب18:یب وارؿنزملک جہا

 روپے وہا  پر خرچ ہو رہے ہیں۔   ۔ارب18میرے ساتھ چل کر وہ دیکھے کہ 

 یہ اپوزیشن والو  کو دکھا دیں  باقیو  کی خیر ہے۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!اس میں ایک بات میں یہ کہو  گا کہ ۔۔۔:یب وارؿنزملک جہا 

روپے تو جنوبی پنجاب کے لئے مختص کئے  ۔ارب5جناب والا!بجٹ میںجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 روپے کہا  سے خرچ ہو گئے ؟ ۔ارب18گئے تھے  تو اس میں سے

 فرمایں !جی،آپ اؿ کی بات غور سے سن لیں۔ جناب سپیکر:

 او ر پورے ب سپیکر!میں اؿ کو چیلنج کر رہا ہو  کہ یہ میرے ساتھ چلیںجنا:ؿراملک جہانزیب و 

نہ  کوئی  بات،یہ ناراض نہ ہو  میں کہنا چاہتا ہو  کہ اگر نمائندگاؿ گھر سوئے رہیں بہاولپور کو دیکھیں

اؿ  ہوئے ہیں وہا  پر جو سکوؽ بنے  ،کوئی کاؾ نہ کریں  اور غریبو  کو غریب رنے  پر مجبور کریں  ،کریں 

 تو پھر یہ یاہو گا؟)نعرہ ہائے تحسین(   ہوئے ہیںکئے جانور بندھے ہوئے ہیں، ہسپتالو  میں قبضےمیں 

میں نے حلف اھارتے ہی وہ  ـمیں بھی اسی علاے  سے ہو  چاہئےجناب سپیکر!حقیقت کی طرػ آنا 

ئے ہیں اور اؿ سب ، میں نے جاگیردارو  سے وہ سکوؽ خالی کرواگروپو  سے خالی کروائے ہسپتاؽ قبضہ

 ـموجود ہیں  بھی  پاس وڈیو فلمیں ہیں ، میرے پاس فوٹو اور اخبارات کے وہ بیاناتکی میرے 

 ـشاباش  جناب سپیکر:

 میں نے میا  صاحب کو جو کاؾ بھی کہا ہے ـ:میں نے غلط کاؾ بند کروائے ہیں ؿراملک جہانزیب و 

 بنوایا ہے ، سب تحصیل بنوائی ہے، میرے حلقے میں میں نے ایک نیا تھانہ ـوہ اہوں  نے پورا یا ہے 
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 ـحلقے کے لئے مانگتا ہو  ،میں حنت  کرتا ہو  ـوہا  پر موبائل ڈسپنسری آ رہی ہے  ـروڈ بنے ہیںڈبل  تین  

  سےئیشیاہم ملا ـہم نے ترقی کرنی ہے ـصرػ یہ نہیں کہ آپ الزامات لگایں  ،آپ بھی مانگیں اور لیں

 ایک دوسرے ـوہا  سب لوگ کاؾ کر رہے ہیں ،تھےانا صاحب بھی ہمارے ساتھ  ر ،ہو کر آئے ہیں 

پر کوئی الزامات نہیں لگا رہے لیکن ہم یہا  کہہ رہے ہیں کہ سستی روٹی سکیم خراب ہے اور جو بھی اھا   

ہمیں  بلکہ اب چاہئےمیری استدعا ہے کہ تنقید برائے تنقید نہیں ہونی  ـکاؾ ہو یہ اس پر تنقید کرتے ہیں

ہم نے   ـجب ہم پاکستانی بن گئے تو ہم دنیا کی عظیم تر قوؾ بن جایں  گے  ـسوچنا ہو گا اور پاکستانی قوؾ بننا ہو گا

ہم نے تو پہلے بھی ایک ملک گنوا  ـہندوستاؿ سے پاکستاؿ مانگا تھا ، ہم نے اس ملک کے ٹکڑے نہیں کروانے 

 ( ۔)قطع کلامیادیا ہے 

 ـاخلت نہ کریں  اور اؿ کو بات کرنے دیں  مد !پلیز جناب سپیکر:

میں سمجھتا ہو  کہ اگر  ـآج یہ نعرے لگائے جا رہے ہیں کہ وہا  پر محرومی ہے :ؿراملک جہانزیب و 

 چاہئے، انہیں دؿ رات جاگنا  چاہئےنمائندگاؿ کو کاؾ کرنا  ـمحرومی ہے تو صرػ نمائندگاؿ کی وجہ سے ہے 

یہ میرے حلقے  ،پہلے بھی کہہ چکا ہو  کہ میرے دوست میرے ساتھ چلیںمیں  ـپھر یہ محرومی ختم ہو گی 

کی ڈویلپمنٹ کا اڑھائی سالہ دور چیک کریں  اور اس سے پہلے والا دور بھی چیک کریں  تو خود بخود سمجھ آ 

 رہے میرے بھائی کہہ ـجائے گی کہ جو آدمی جاگتا ہے اس کا کاؾ ہو گا اور جو سو جائے گا اس کا کاؾ نہیں ہو گا

ہسپتاؽ بن رہا ہے ،  DHQمیں تھوڑی سی تفصیل بتا دیتا ہو  کہ وہا  پر نیا  ؟تھے کہ وہا  پر یا ہو رہا ہے

 

 

یئب

 وہا  ا

ئ
ھ

ل یونیورسٹی بن رہی ہے 
 ـم

 ـتھی  چاہئےانسانو  کے لئے یونیورسٹی بننی  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

کہ وہا  ویٹرنری یونیورسٹی بن رہی   :جناب سپیکر!میں آپ سے مخاطب ہو ؿراملک جہانزیب و 

 ،اور جو نہیں ماننے والے اہوں  نے کبھی بھی نہیں ماننا  چاہئےمیں عرض کرتا ہو  کہ حقیقت کو ماننا  ۔ہے

میں نے ہر فورؾ پر یہ بات کی  ـجو میرے ذہن میں ہے یا جو میں نے دیکھا ہے وہ بالکل یہا  بیاؿ کرو  گا 

آپ چولستاؿ میں چلے جایں   وہا  پر پانی اور لائیو  ـب ہمیں ر ور قوؾ سوچنا ہو گا ا ،بہت کچھ ہو گیا ہے ،ہے

شہباز شریف صاحب نے جو کاؾ کروایا ہے میں سمجھتا ہو  کہ پچھلا ساٹھ سالہ    محمد سٹاک کے لئے میا
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کے بچو  کو  شہباز شریف محمد آج وہا  کے لوگ میا   ـدور چولستاؿ کے لوگو  کے لئے محرومی کا دور تھا 

 ـیاہے اور وہا  کاؾ ہو رہے ہیں  visitشہباز شریف نے جگہ جگہ جا کر  محمد میا  ـدے رہے ہیں  یں  دعا

یہ اس کے نعرے لگانے والے  ،صرػ سیاہ دور کو یاد نہیں کرنا جو لوٹ کر کھا گیا ، جو اس ملک کو تباہ کر گیا

ہیں کہ وہ دور تھا لیکن آج تو ایک غریب آدمی کی سنی اور اسے دس دفعہ وردی میں نتخب  کرنے والے کہتے 

میں سمجھتا ہو   ـآج غریب آدمی کے لئے کاؾ ہو رہے ہیں لیکن اؿ کو یہ دور نظر نہیں آ رہا   ـجا رہی ہے

 ۔ ر ور قوؾ پاکستاؿ کے لئے کاؾ کرنا ہےہمیں،کہ یہ نا انصای  ہے

ؿ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کہ اؿ کے میں آخر میں یہا  پر موجود مامؾ ممبرا جناب سپیکر!

میرے جو دوست چلے گئے ہیں اؿ کے  ـادھر یہ چیز ہے اس لئے یہ بیٹھے ہیں اور اجلاس بھی ہو رہا ہے 

اگر ہم بیوروکریٹس  ـبارے میں اتنا کہو  گا کہ ایم پی اے یا ایم این اے بن جانا  کوئی بڑی بات نہیں ہے 

ادارے کی بات کرتے ہیں تو میں سمجھتا ہو  کہ وہ اپنے کاؾ سے کاؾ کرتے کی بات کرتے ہیں ، اگر ہم کسی 

جب ہم اپنے اس  ـاگر ہم بھی اپنے کاؾ کو کاؾ سمجھ کر کریں  تو میرا خیاؽ نہیں کہ کسی جگہ پر کرپشن ہو ـہیں 

ز شریف میں آخر میں اپنے قائد میا  نوا  ـشعبے کے ساتھ انصاػ کریں  گے تو سب چیزیں  ختم ہو جایں  گی

شہباز شریف کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ اؿ کی کوششو  سے صوبہ  محمد اور وزیر اعلیٰ پنجاب میا 

 شکریہ)نعرہ ہائے تحسین( ـپاکستاؿ زدھہ باد  ـگنی ترقی کر رہا ہےپنجاب دؿ دگنی رات چو

 مسعود لالی صاحب! ،جی جناب سپیکر:

کی   مشکل حالات میں ہماری حکومت نے میرے قائدجناب سپیکر!جن ـ:شکریہ جناب محمد مسعود لالی

فقط تنقید کرنا ہی  ،بات کر رہے تھےبھی  ابھی وارؿ صاحب  ـزیر نگرانی جو بجٹ دیا ہے وہ قابل تحسین ہے

  ـمقصد ہو اور حقائق کو مسخ کر کے یش  کر دیا جائے تو اس سے بات نہیں بنتی اور یہ ہمارا فرض نہیں ہے

کروڑ روپے کی رقم سے بارانی  60حکومت نے  ـنا اور حقائق پر بات کرنا ضروری ہوتا ہےحقائق کو سامنے لا

لیکن میرے ایک معزز ممبر فرما رہے تھے کہ  کی سکیم شروع کی ہےpondsاور  mini damsعلاے   میں 

 بن دس لاکھ میں ڈیم نہیں ۔کیسے بنیں گے  جبکہ حقائق ذرا مختلف ہیں mini damsدس لاکھ روپے میں یہ 

لاکھ حکومت  15لاکھ کا حصہ عواؾ اور زمیندار کا ہو گا اور  3لاکھ میں ڈیم بن رہا ہے جس میں  18رہا بلکہ 

پہلی بار کسی حکومت نے اتنی سنجیدگی کے ساتھ بارانی  ـبھی بنیں گے    ponds 200اسی طرح کے ـدے گی 
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 ۔سے پہلے کسی کو ایسی توفیق نہیں ہوئی علاے  کے زمیندارو  اور کاشتکارو  کے لئے سوچا ہے لیکن اس 

اس کے ساتھ ہی ایک اور معزز ممبر نے یہ بھی کہا کہ معدنیات کی کرشنگ کے جو یونٹس چل رہے تھے وہ 

 گئے ہیں  جبکہ حقائق اس سے بھی مختلف ہیں 

ے

حقیقت میں مافیا کا بھتہ بند ہوا ہے جو پچھلی  ـبند کر د یئ

سب جانتے ہیں  ـمیں حکومت کو ایک دھیلے کی بھی آمدنی حال  نہیں ہوئی حکومت سے چلتا آ رہا تھا اس 

کن کی جیبو  میں جاتا تھا اور  ا نہیا تھا اور وہ  pollution rate،یا تھی pollutionکہ علاے  میں 

یہ حقائق ہیں لہذا میری گزارش ہے کہ حقائق کی طرػ ہی رہا جائے تو وہی  ۔حکومت کو یا وصوؽ ہوتا تھا

اھا  ہے اور ایک اچھے کاؾ  کو ایک عمل کو صرػ تنقید برائے تنقید کے لئے سامنے لانا اور اھا لنا کوئی اچھی 

  ۔چاہئےروایت نہیں ہے  اس روایت سے علیحدہ ہو جانا 

 ۔۔۔کہیں اور سے بات شروع کرنی تھینے  جناب سپیکر!میں  

 کسی نے روکا ہے؟جناب سپیکر:

ب سپیکر!میں نے  کہیں اور سے بات شروع کرنی تھی لیکن کچھ ایسی باتیں آ  جنا جناب محمد مسعود لالی:

  ـگئی ہیں  کہ مجھے بات کرنا  پڑی 

 ـنہیں ہونی چاہے  Repetitionجناب سپیکر:

کی بات پر    negative approach towardsجناب سپیکر!تنقید برائے تنقید اور  جناب محمد مسعود لالی:

سستی روٹی پر   ـ لہذا اب پہلے یہ بات مکمل کرتا ہو  پھر میں اپنی بات پر آؤ  گامیں نے بات شروع کی ہے

ہماری ایک معزز رکن محترمہ  ـہر بندہ اٹھتا ہے اور سستی روٹی پر تنقید کرتا ہے  ـمسلسل تنقید جاری ہے 

ایک اور محترمہ نے  ـنے کہا کہ کوئی مجھے وہ روٹی ایک ماہ کھا کر دکھائے تو میں اس کی افادیت ماؿ جاؤ  

اؿ کو تو پتا ہی نہیں کہ غریب کی بنیادی خوراک ہی  ؟فرمایا کہ میں نہیں جانتی کہ سستی روٹی کہا  ملتی ہے

 ـؿ کہتے ہیں ہم تو سالن کو لو ؟ کو یا پتا کہ روٹی یا چیز ہے In fact specific burger cultureہے۔ روٹی 

ال  چیز تو روٹی ہی ہے  ـ کے ساتھ ہم روٹی لگا کر کھاتے ہیںؿ ہوتا ہے جسسالن تو ہمارے لئے صرػ لو

ایک مزدور ایک وقت میں ایک روٹی نہیں کھاتا بلکہ وہ ایک وقت میں چار روٹیا  کھاتا ہے لیکن یہ مجھتے   ـ

وہ ایک  ـہیں کہ سستی روٹی میں صرػ ایک روٹی بک رہی ہے اور ایک آدمی ایک روٹی لے کر جا رہا ہے 
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روپے میں ملتی  -/8کر نہیں جاتا بلکہ وہ کم از کم چار روٹیا  کھاتا ہے اور اسے وہ چار روٹیا  روٹی لے 

روپے میں اسے ایک وقت کی روٹی ملے گی یعنی وہ دو روپے کی روٹی  -/17سے 16ویسے لے تواگر ۔ہیں

 ہے تو وہ روزانہ روپے کی بچت ہوتی ہے اور اگر اس کا خادھاؿ چار بندو  پر مشتمل -/16کھاتا ہے تو اسے 

روپے کی بچت آتی ہے۔آپ روٹی کی افادیت اؿ سے پوچھیں  -/64روپے بچاتا ہے۔اس کو -/64کے 

جنہو  نے روٹی کھانی ہے۔جنہو  نے روٹی کھانی ہی نہیں ہے اؿ کو اس سستی روٹی کی افادیت کا کیسے پتا 

 ساتھ بھی روٹی کھائی جاتی ہے۔سالن کو ہم چلے گا؟ آپ کو پتا ہو گا کہ دیہاتی طبقو  میں کای  دفعہ اچار کے

روپے کی روٹی لے کر آتے ہیں تو وہ -/2ایک اضای  چیز مجھتے  ہیں۔اچار ہر گھر میں موجود ہوتا ہے۔اگر 

اچار کے ساتھ بھی کھائی جا سکتی ہے۔میں تو کہو  گا کہ اس سکیم کو اور زیادہ وسعت دی جائے۔میں بھی 

 ہاروسٹر  نہیں تھے تو ہمارے مزدور حنت  کر کے گندؾ اکٹھی کر لیتے ہو ۔جب کاشتکارایک چھوٹا سا 

آئی ہیں تو اؿ مزدورو  کی حالت بُری combined harvesting machinesتھے۔جب سے

وہ اب نہیں کر سکتے۔اب اؿ کو  ہو چکی ہے کیونکہ جو پہلے دہاڑی،مزدوری کر کے گندؾ اکٹھی کرتے تھے

تو  میں بھی لوگو  کو آٹا خریدنا پڑ جاتا ہے لہذا اس سستی روٹی کی سکیم کے بھی آٹا خریدنا پڑتا ہے۔دیہا

۔پچھلے دنو  میری لیبر پارٹی کے سیکرٹری،طاہر فاروؼ صاحب سےبات ہو رہی چاہئےدائرہ کار کو بڑھانا 

روٹیا  منگواتے ہیں۔ہماری میٹنگ 50وہ بتا رہے تھے کہ یہا  لاہور شہر میں ایک میٹنگ میں ہم  تھی

روپے میں ملتی ہیں۔اگر یہی -/100 میں مزدور تنور سے پچاس روٹیا  منگوائی جاتی ہیں جو کہ ہمیں

روپے میں آیں  گی۔ہمیں اس سستی روٹی  سکیم کی وجہ سے -/250روٹیا  ہم ویسے منگوایں  تو 50

 روپے کی بچت ہوتی ہے۔آپ غریب سے پوچھیں کہ اسے اس سستی روٹی سکیم کی وجہ سے کتنی -/150

ہزار روپے کماتا ہے اسے  9سے 6کر کے دیکھ لیں،جو آدمی calculateبچت ہوتی ہے۔آپ اس کو

روپے تک کی بچت ہوتی ہے۔اس مزدور یا کم تنخواہ دار آدمی سے -/2000سے -/1900ایک مہینے میں

پوچھیں کہ اس کے لئے دو ہزار روپے کی بچت کتنی اہمیت رکھتی ہے۔آپ اپنے حوالے سے نہ دیکھیں 

 کریں ۔ analysis مزدور اور کم تنخواہ دار طبقے کی طرػ دیکھ کر اس کا بلکہ

سے لے 2000اس کے بعد میں امن و اماؿ کے حوالے سے بات کرو  گا۔جناب سپیکر! 

خرچ یا گیا ہے،جتنا  ا نہکراب تک پولیس کو جو مراعات دی گئی ہیں،جتنی رعایات دی گئی ہیں،جتنا اؿ پر 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

386 

کا بھی ایک گراػ  crimeآپ  parallel ایک گراػ بنایں  اور اس کے بجٹ دیا گیا ہے اس کا

کتنا بڑھا ہے اور پولیس کو مراعات کتنی دی گئی ہیں۔اگر  crime ratioبنایں ۔اس میں آپ دیکھیں کہ 

تھا لیکن ایض نہیں ہوا۔اس سسٹم  چاہئےبھی کم ہونا  crime ratioاتنی زیادہ مراعات دی گئی ہیں تو پھر

میں ایک خرابی ہوتی ہے،خواہ پولیس ہو یا  forcesبڑ ہے،اس سسٹم میں خرابی ہے۔وردی والی میں گڑ

 آرمی اؿ میں ایک خرابی اور اکڑ ضرور ہوتی ہے۔اس پر اگر آپ سوؽ گورنمنٹ کا کنٹروؽ رکھ دیتے

صاحب کے نیچے لے جاتے ہیں  تو اس میں  D.Cلے جاتے ہیں یاunderکے D.C.O،اس کو پھرہیں

 S.Pکے سامنے یش  ہونا آساؿ ہے جبکہ ایک باوردی D.C.Oآئے گی کیونکہ ایک سائل کا بہتری 

کو آسانی سے کہہ دے  D.C.O/D.Cصاحب کے سامنے یش  ہونا مشکل ہوتا ہے۔وہ اپنے دؽ کی بات 

لہذا اس  پی صاحب کے سامنے اسے اپنے دؽ کی بات کہتے ہوئے ضرور دقت محسوس ہوگی ۔گا  لیکن ایص

 یا جائے،اس میں بہتری لائی جائے۔ improveسسٹم کو 

شعبہ صحت کے حوالے سے ہماری حکومت نے جو کچھ بھی یا ہے وہ قابل تحسین جناب سپیکر! 

ہے۔جتنے منصوبے جس طریقے سے بنائے گئے ہیں سارے قابل تحسین ہیں۔ہسپتاؽ میں ادویات کی 

کے  Kidney Transplantور کا قیاؾ ا Kidney Centresفراہمی،نئے ہسپتالو  کا ارااء،

پروگراؾ  سب کے سب احسن اقدامات ہیں۔اس بارے میں میری ایک تجویس ہے کہ بڑے ہسپتالو  

 کو ہسپتالو  میں جو و کی جاتی ہے،گورنمنٹ نے بڑے بڑے ڈاکٹرprivate practiceمیں یہ جو 

private practice  کی اجازت دی ہوئی ہے یہkindly  بند کر دیں ۔اس کو اسlevel   پر لے آیں

کی اجازت private practiceیسا  کہ انڈیا  یا باقی ممالک میں ہے۔ وہا  پر سرکاری ہسپتالو  میں 

نہیں ہوتی۔میں آپ کو پنجاب انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی کی مثاؽ دیتا ہو ۔فرض کریں  کہ اگر پنجاب 

آٹھ  تے ہیں  تو اؿ میں سے صرػ ہو بیس آپریشنگھنٹو  کے ادھر  چوبیس انسٹیٹیوٹ آػ کارڈیالوجی میں

کریں  گے کہ جنہو   آپریشناؿ لوگو  کے  ہ بارہ ہو  گے جبکہ باقی و آپریشنغریب لوگو  کے  نو

کرتے ہیں۔اگر حق مارا گیا تو غریب کا مارا گیا۔آپ پنجاب کارڈیالوجی میں paidیا ہوتا ہے،جو payنے

 ہے اؿ میں سے ہر ایک ڈاکٹر پُوؽ بنتاپرائیویٹ  دیکھیں۔وہا  پر جو listغریب مریضو  کی
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specialistلاکھ روپے 15/20کوper month  ملتے ہیں۔ہمارے ہسپتالو  میں کای  زیادہ

experienced doctors  موجود ہیں،سٹاػ موجود ہےجو کہ اس کوhandle ۔کر سکتے ہیں 

They can handle it, they can control it. This private 

practice should absolutely be stopped altogether. 

دیہی علاقو  میں دو لاکھ غریب گھرانو  کوزمین دینے کا اعلاؿ یا گیا ہے۔یہ جناب سپیکر! 

یہ بہت خوبصورت بات ہے۔میرا اس حوالے سے صرػ اتنا اور ہے stepایک نہایت ہی قابل تحسین 

اسی زمین میں سے اؿ کو زمین دی ہے  availableسرکاری زمین alreadyورہرہ ہے کہ وہا  پر جو

جائے۔اؿ کے لئے نئے سرے سےعلیحدہ سے زمین نہ خریدی جائے۔جس ضلع میں جو سرکاری زمین 

available ہے وہی اؿ لوگو  کو تقسیم کی جائے۔ 

وہا   ۔چاہئےinfrastructureمیرا ضلع چنیوٹ نیا بنا ہے۔وہا  پر بہت سارا جناب سپیکر! 

ہسپتالو  کی ضرورت ہے۔یہ پہلے تحصیل تھی اب وہا  پر اور ضرورت ہےپر بہت ساری عمارتو  کی

district headquarter  بنے گا۔پہلے تحصیل لالیا  نہیں تھی اور اب لالیا  تحصیل بنی ہے تو وہا

۔اس چاہئے infrastructureبنےگا۔اسی طرح وہا  پر بھی سارا headquarterپر بھی تحصیل 

ہیں اؿ  minerals جایں ۔ہمارے علاے  میں بہت زیادہ مختص کئے fundsکے لئے پورے 

مختص کئے جایں ۔میرا علاقہ fundsبننے ہیں اؿ کے لئے  collegesیا جائے۔وہا  پر   exploreکو

ہے۔وہا  پر ایسی بیماری آ جاتی ہے کہ جس کی آج تک کسی کو  citrus growing areaسب سے بڑا 

جاتا ہے۔مہربانی کر کے ہمارے تحقیقی ادارو  کو فعاؽ سمجھ ہی نہیں آ سکی۔پودا،درخت سوکھ 

کریں ۔ہماری فیصل آباد کی زرعی یونیورسٹی کو اس پر کاؾ کرنے کے لئے کہا جائے کہ وہ اس بیماری کی روک 

۔اس کی تحقیق کے لئے رقم مختص کی جائے۔اس کےعلاوہ گندؾ،کپاس اور گنے ےتھاؾ کا بندوبست کر

یر ساتھ ہی میں آپ کا شکریہ ادا کرتے ہوئے اپنی تقرس کے کی جائے۔ا کے نئے بیجو  کے لئے رسرچچ

 کو ختم کرتا ہو ۔بہت مہربانی

 بہت مہربانی۔چودھری محمد ارشد صاحب!جناب سپیکر:
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 مبارکةدبہت شکریہ۔سب سے پہلے میں تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو جناب سپیکر!چودھری محمد ارشد:

تیسری بار پڑھنے  جبکہ  کسی اور نے کیprintتقریر لکھی کسی اور نے،یش  کرنا چاہو  گا۔بے شک یہ بجٹ 

کے لئےتنویر اشرػ کائرہ صاحب کو دے دی گئی۔بجٹ کے اعداد و شمار کے حوالے سے بہت سے 

ساتھیو  نے بات  کرتے ہوئے اس کا احاطہ یا ہے۔میں اس بحث میں تو نہیں جانا چاہو  گا لیکن کوشش 

 اور تجاویس یش  کر سکو ۔کرو  گا کہ چند مسائل 

شہباز محمدکے حوالے سے محترؾ میا   N.F.C Awardمیں سب سے پہلے جناب سپیکر! 

شریف صاحب کی فہم و فراست ،معاملہ فہمی اور دور ادھیشی  کو سراہنا چاہو  گا۔وزارت اعلیٰ کا منصب 

 یا تھا۔میں آپشہباز شریف صاحب نے چند ترجیحات کا ذکر محمدسنبھالتے ہوئے محترؾ میا  

 کی وسات  سے انہیں دہرانا چاہو  گا۔"غربت میں کمی ،غریب اور متوسط طبقہ کو سہولیات کی  

و  کے حقوؼ کا تحفظ، صحت عامہ کی کاشتکارزراعت کی ترقی اور کسانو  خصوصاً چھوٹے  فراہمی"

ر سستے انصاػ کی فراہمی اور سہولیات کا فروغ، تعلیم کا فروغ اور محنتی طلباء کی حوصلہ افزائی، فوری او

 عواؾ کے جاؿ و ماؽ کا تحفظ۔

جناب سپیکر!جہا  تک غربت میں کمی کا تعلق ہے تو میں سمجھتا ہو  کہ آپ اور ہم سب  

جانتے ہیں کہ کہا  تک غربت میں کمی ہوئی، کہا  تک اضافہ ہوا؟ اس اعداد و شمار میں بھی جایں  گے تو 

جلدی سے  pointsمیں کوشش کرنا چاہو  گا کہ کچھ  ۔ٹائم بہت کم ہے ،شاید بات بہت لمبی ہو جائے گی

آپ کے گوش گزار کر سکو ۔ غربت کی کمی کے حوالے سے سستی روٹی سکیم کا قیاؾ یا گیا، سستی روٹی 

چل رہے ہیں۔ سستی روٹی کے  تنورکے حوالے سے بے شمار باتیں ہوئی ہیں۔ ہمارے علاے  میں بھی کچھ 

 کی بات بھی ہوتی ہے تو میں یہ کہنا چاہو  گا کہ اگر کسی کو سستی روٹی مل رہی ہے تو یا ساتھ ساتھ کرپشن

سستی روٹی مل رہی ہے وہا  پر ایک مزدور کو کتنی دیر قطارمیں کھڑا ہونا پر کبھی ہم نے سوچا ہے کہ جہا  

رمضاؿ میں ہم نے سستے پڑتا ہے۔ جب ایک مزدور کو  اسی طرح قطار میں کھڑا ہونا پڑتا ہے جس طرح ماہ 

ایک مزدور کی ایک  normallyجبکہروپے کے حساب سے آٹا تقسیم یا  -/200آٹے کی تقسیم کی۔  ہم نے 

روپے کا آٹا لینا  -/200روپے کے بدلے میں جب  اس نے  -/300روپے ہوتی ہے اور  -/300دؿ کی کمائی 

روپے کا آٹے کا  -/200سے سارا دؿ اس قطار میں لگ کر ہوتا تھا تو اسے وہ اپنا دؿ ضائع کرنا پڑتا تھا کیونکہ ا
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روپے والا تھیلا  -/200ہوتا یہ تھا کہ اس مزدور کو  at the end of the dayتھیلا حال  کرنا ہوتا تھا تو 

روپے کا پڑتا تھا اسی طرح میں یہ سمجھتا ہو  کہ سستی روٹی کے حوالے سے جب بات کی جاتی ہے  -/500

 تحصیل کے حوالے سے بات کرنا چاہو  گا مجھے نہیں پتا کہ کہیں  اور کوئی کرپشن ہو رہی تو میں آپ کو اپنی

اگر کوئی صاحب اس بات کو ثابت کرنے کے لئے میرے ساتھ چلنا چاہے تو میں ثابت کر سکتا  ؟ہے یا نہیں

 بناتے۔ وہ پر ایک روٹی بھی نہیں تنورلیتے ہیں تو اؿ میں سے اس تھیلے آٹے کے  گ دو تین ہو  کہ لو

 Onمیں یہ بات  ۔سارے کے سارے تھیلے شاؾ کو کسی دکاؿ دار کے ہاتھ بیچ کر اپنے گھر چلے جاتے ہیں

the Floor of the House  کہہ رہا ہو  اور میں یہ بات ثابت کر سکتا ہو  کہ ایض ہو رہا ہے۔ میں اس

پر اچھی ہے لیکن ہم نے اس کو کیسے چلانا ہے،  سکیم کے حوالے سے تنقید نہیں کر رہا کیونکہ یہ سکیم اپنی جگہ

 کیسے کرنا ہے اس کے حوالے سے ہمیں کچھ بہتر اقدامات کرنے کی انتہائی ضرورت ہے۔ monitorاس کو 

جناب سپیکر!میں آپ کے توسط سے زراعت کی ترقی کے حوالے سے بات کرنا چاہو  گا کہ  

ایکڑ اراضی دینے کا وعدہ یا گیا  25کو   Veterinary Graduatesزراعت کی ترقی کے حوالے سے جہا  

کے ساتھ ساتھ اگر ایف اے یا بی اے لوگو  کو  Veterinary Graduatesہے یا ہی اھا  ہوتا کہ اؿ 

بھی شامل کر لیتے تو میں یہ سمجھتا ہو  کہ بے روزگاری کے حوالے سے یا اس غربت کو دور کرنے کے 

اگر موجودہ حکومت مناسب سمجھے تو اس حوالے سے اس پر بھی  حوالے سے یہ ایک احسن اقداؾ ہوتا

 سوچا جا سکتا ہے۔

مرلہ کے پلاٹ دینے کا وعدہ یا ہے اس میں  پانچ لاکھ گھرانو  کو 2جناب سپیکر!حکومت نے  

 جایں  گے اور اس میں بھی شک  پانچ شک نہیں ہے کہ

ے

مرلہ کے پلاٹ سرکاری اراضی میں سے دیئ

 سرکاری اراضی پر ناجائز قاضین  بیٹھے ہوتے ہیں اؿ سے وہ زمین واگزار کروا کر نہیں ہے کہ بہت سی

مرلہ سکیم کے تحت مختلف غریب لوگو  کو وہ پلاٹ مہیا کریں  گے تو یہ ایک احسن اقداؾ  پانچ  جب آپ 

 اپنے حلقے کے حوالے سے ایک بات کہنا چاہتا ہو ، جناب وزیر خزانہ بھی اسیپر ہے لیکن میں یہیں 

ب ہے، سرکاری جنگل ہے اس 
 
ب سرکار ایک پ

 
علاے  سے تعلق رکھتے ہیں۔ تحصیل کھاریا  میں رکھ پ

 میں ایک گاؤ  ہے جس کا ناؾ پیر جعفر ہے وہ گاؤ  کسی بزرگ کے ناؾ پر  چل رہا ہے جو تقریت پچھلے ڈیزھ

کے قریب ہے۔  تین سو  ساؽ سے وہا   پر آباد ہے۔ اس وقت اس گاؤ  کے گھرانو  کی تعداد تقریتدو 
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مرلہ پلاٹ تقسیم کرنے جا رہے ہیں جن کے پاس کوئی گھر یا پانچ  ایک طرػ تو ہم غریب لوگو  میں

گھرو  پر مشتمل ایک دیہات جو اس  تین سو اراضی نہیں ہے۔ دوسری طرػ یہ کہا  کا انصاػ ہے کہ

موجود ہے، پنجاب  electricityدیہات میں پنجاب حکومت کی طرػ سےس جنگل میں کبھی آباد ہوا تھا ا

موجود ہے، پنجاب حکومت کے  Sewerage Systemسے وہا  پر گلیا ، نالیا  اور fundsحکومت کے 

funds  سے وہا  پرWater Supply Scheme  چل رہی ہے، پنجاب حکومت کےfunds  سے وہا  پر

 کہ  کل آپ یہ گاؤ   خالی کر دیں  کئے جا چکے ہیں notices serveپرائمری سکوؽ بنا ہوا ہے تو آج اؿ کو 

سالو  میں تو محکمہ جنگلات سودو ھ اس کی وجہ صرػ یہ ہے کہ وہ جگہ محکمہ جنگلات کی بنتی ہے۔ پچھلے ڈیز

میں جاتے  courtکو خیاؽ نہیں آیا کہ اگر اہوں  نے اس دیہات پر ناجائز قبضہ یا تھا تو اؿ کے خلاػ وہ 

ہو چکی ہے تو آج انہیں  investmentرنمنٹ کی طرػ سے اتنی آج ڈیزھ سو ساؽ کے بعد جہا  گو

notices  جاری کئے جاتے ہیں کہ آپ اؿ کو خالی کریں ۔ اس وقت ہاؤس میں وزیر جنگلات بیٹھے ہیں میں یہ

دکھانی ہے تو efficiencyمیں لانا چاہو  گا کہ اگر محکمہ جنگلات نے واقعی اتنی  knowledgeبات اؿ کے

ئز قاضین  کے حوالے سے بتانا چاہو  گا کہ سٹی سرائے عالمگیر جو جی ٹی روڈ کے اوپر واقع میں اؿ کو ناجا

کناؽ کا پلاٹ موجود باوؿ  کے بالکل ساتھ برلب جی ٹی روڈ محکمہ جنگلات کا  TMA Officeہے اس کے 

 یہ زمین کرتے ہیں کہ showکے آرمی والو  نے قبضہ یا ہوا ہے اور وہ  buildingہے جس پر بغیر کسی 

ہماری ہے حالانکہ محکمہ ماؽ کے کاغذات کے مطابق آرمی کا کہیں ذکر نہیں ہے اگر زمین خالی ہی کروانی 

ساؽ کے لئے منڈی مویشیا  م کئؾ  دس کواس زمین ہے تو وہ زمین خالی کروا لیں اس لئے کہ  آرمی والے

 کر شہر سے باہر لے جایں  اور انتہائی کر چکے ہیں۔ پنجاب حکومت کی یہ سکیم ہے کہ آپ سبزی منڈیا  اھار

اور میں یہ سمجھتا ہو  کہ یہ محکمہ جنگلات  زیادتی ہے کہ منڈی مویشیا  اھار کر شہر کے ادھر لائی جا رہی ہے

موجود ہے اس  حوالے سے  in the heart of the cityکناؽ کا پلاٹ  باوؿکی نا اہلی ہے جس کی وجہ سے 

 documentsکرو  گا کہ اگر وہ requestمیں محترؾ وزیر جنگلات سے  ۔یا گیااب تک کوئی قدؾ نہیں اھار

 reliefکر دو  گا وہ مہربانی کریں  اور اس کے حوالے سے ہمیں کوئی  provideچاہیں گے تو میں انہیں 

 دیں ۔
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جناب سپیکر!بجٹ تقریر میں سستے آٹے اور چینی کے حوالے سے بات ہوئی ہے کہ رمضاؿ  

یہ بات میری سمجھ میں نہیں آتی کہ یا غریب لوگو  کو صرػ رمضاؿ میں ہی  ، کی گئیںمیں یہ چیزیں  مہیا

سستا آٹا اور چینی کی ضرورت پڑتی ہے، یا رمضاؿ کے علاوہ ہمیں غریب کو ول ؽ جانا ہے، یا ہم نے 

 کرنے کے لئے کوئی کاؾ یا ہے؟ provideرمضاؿ کے علاوہ غریب کو کوئی سستی چیز 

!میں آخر میں ایک بات کرنا چاہو  گاکہ وزیر خزانہ میرے ضلع سے تعلق رکھتے جناب سپیکر

کے مالی ساؽ میں ضلع گجرات کے لئے کوئی سڑک  11-2010بڑی عجیب سی بات لگتی ہے کہ اس  ،ہیں

بھی نہیں رکھی گئی اگر کوئی سڑک رکھی گئی ہے تو وہ شاید وزیر خزانہ صاحب کے اپنے حلقے کی ہو تو وہ 

میں مجھے کوئی سڑک نظر نہیں آئی۔ میں یہ عرض کرو  گا  budget bookعلم میں نہیں ہے لیکن  میرے

کے حوالے سے بات ہو رہی supplementary grants, budget and block allocationجہا  ابھی

 یہدھاز نہ یا جائے۔ بہت بہت شکرکرنا چاہو  گا کہ ہماری تحصیل کو اس قدر نظر ا requestتھی تو میں

 

 جی، شکریہ۔ جاوید حسن گجر صاحب!:جناب سپیکر

 الریم۔ ۔ جناب سپیکر!آج ہماری پنجاب حکومت  جو تیسرا بجٹ بسم اللہ الرحمٰن:جناب جاوید حسن گجر

ہیں لیکن وقت کی  topicsیش  کرنے کے لئے تیار ہے اور پرسو  اس پر ووٹنگ بھی ہونی ہے بہت سے  

بہت سے دوست اور احةب یہ کہہ رہے  ۔کرو  گا touchکو میں topicsکمی کے یش  نظر صرػ ایک دو 

ہیں کہ زراعت ریزھ کی ہڈی ہے لیکن یہ نہیں مجھتے  کہ زراعت اس وقت تک نہیں چل سکتی  کہ جب 

تک ہمارے پاس اس کو سیراب کرنے کے لئے پانی نہ ہو۔ اس میں ہمیں یہ سوچنا ہوگا کہ  ہم نے زراعت 

کی  irrigationہے، اس کے ساتھ ساتھ آبپاشی کے لئے ا نہ رکھا ہے، کے لئے جو ا نہ رکھا 

rehabilitation ا نہ رکھا ہے، ا نہ تو  پچھلے ساؽ بھی رکھا گیا تھا لیکن اس جوکے لئے اور  بیراجو  کے لئے

 تھا وہ کس مد تھا کہ جو پچھلے بجٹ میں بیراجو  کو ا نہ دیا گیا چاہئےکا آڈٹ پبلک اکاؤنٹ کمیٹی کو یش  یا جانا 

میں خرچ ہوا ہے۔ آج تک اس فورؾ کو نہیں بتایا گیا۔ میں آپ کی وسات  سے  وزیر خزانہ صاحب اور اؿ 

کہ  کی ٹیم سے یہ گزارش کرو  گا کہ آپ جو نیا ا نہ دینے والے ہیں وہ اس وقت تک نہ دیں  جب تک 

یکھیں تو سب کے پشتے کمزور ہیں، کسی پر نہرو  کو د  ،کریں  visitپچھلے پیسے کا حساب نہیں لے لیتے۔  آپ 
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 بیراج نہیں بنایا گیا اس میں انتہائی کمی ہے۔ پرکسی کے اووراکسی کے ہیڈ نہیں بنائے گئے  ،مٹی نہیں ڈالی گئی

انھو  نے جہا  نہرو  کو بنانا ہے  وہا  پر میں آپ کی وسات  سے اپنے  وزیر آبپاشی  اور وزیر خزانہ  سے 

آپ کے پاس جو صوابدیدی فنڈ ہے یا  وزیر اعلیٰ صاحب کے پاس صوابدیدی فنڈ ہے   گزارش کرو  گا کہ

کے لئے ایک ایض فورؾ  بنایا جائے جو  کسانو  کو آگاہی دے۔  آج کل کے موجودہ   irrigationاس میں  

 حالات میں جس میں پانی کی کمی ہے۔ جس طرح  زرعی ادویات کی کمپنیو  نے  کسانو  کو اکٹھا کر کے

educate  یا  کہ سپرے کیسے کرنا ہے اور کس وقت کرنا ہے اسی طرح کسانو  کو یہ بتایا جائے کہ پانی چوری

کپاس کو کاشت کرنے کا ڈیزھ مہینہ ہوتا ہے اگر سارے زمیندار اپنی اپنی  ۔کرنے کی ضرورت نہیں ہے

نی لے لیں تو کوئی ایسی ضرورت نہیں کہ باری پر اپنے اپنے  علاقو  میں اپنے اپنے موگو   پر  اپنی باری کا پا

 کوئی زمیندار  پانی چوری کرے یا موگہ توڑے۔ 

جناب والا!رانا ثناء اللہ صاحب  بھی یہا  بیٹھے ہیں اور بھی پرانے ساتھی بیٹھے ہیں شاید اؿ کو یاد 

اٹی  کا یج میں یہ کہتا رہا ہو  کہ حکومت نے کو ،سے لے کر پچھلے ساؽ تک  کی تقریر میں 5337ہو کہ 

لہذا میں وزیر اعلیٰ کا انتہائی مشکور  کو زمین دی جائے Agriculture Graduatesفراہم کرنا ہے۔  کوکسانو  

جو ہمارے ساتھی ہیں Agriculture Graduatesہو  کہ چار پانچ ساؽ کے بعد میری یہ بات سنی گئی اور 

 ۔  میں بھی شامل ہو ،اؿ کو زمینیں دی گئیں الحمدللہ اؿ میں

 پنجاب اسمبلی کا اس میں حصہ ہو گیا۔ جناب سپیکر:

اس کے ساتھ ساتھ  میں وزیر اعلیٰ صاحب سے یہ درخواست   جناب سپیکر! :جناب جاوید حسن گجر

کرو  گا کہ انھو  نے ریم۔ یار خاؿ، بہاولپور میں زمینیں دی ہیں وہا   اؿ کو پانی بھی مہیا یا جائے تاکہ 

Agriculture Graduates ُگایں   اور اس زمین کو آباد کریں  اؿ زمینو  کو سیراب کریں  اور  اھا  یج ا

 اکٹھا ہو سکے۔  revenueتاکہ 

 کا ذکر ہے۔ اس  میں جہا  انھو  نے urbanizationجناب سپیکر!اس کے بعد بجٹ میں  

solid waste  کا بجٹ رکھا روپے ب ۔ار2اور اس کے لئے انھو  نے چاہئےکے لئے کہا ہے کہ ہمیں ا نہ

ہے۔ میں آپ سے  اور مامؾ ساتھیو  سے  اور سیکرٹری  خزانہ سے آپ کی وسات  سے درخواست کرو  

کر کے بھیج دی تھی وہ یہ تھی کہ جتنے   rejectگا کہ  ایک قرارداد میں نے آپ کو ھیجی  تھی جو  آپ نے مجھے 
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کرنے کی سکیمیں ہیں وہ بند کر دی developبڑے شہر ہیں اؿ میں مامؾ  ہاؤسنگ سوسائٹیو  کی جو نئی 

اس لئے کہ آج جو سبزیات خریدی جا رہی ہیں وہ مہنگی خریدی جا رہی ہیں ایک دہاڑی دار اپنی  وہ   جایں 

پہلے  شہر کے اردگرد جو زمینیں  خالی تھیں جہا   سبزیات اگائی جاتی  تھیں  آج ،سبزی بھی پوری نہیں کر پاتا 

کی وجہ سے جتنے پیسے والے لوگ تھے  وہ  نئی ڈویلپمنٹ سکیمو  کو پاس کروا کر  ہماری پالیسی کمزور ہونے

ہیں اور ہی گائی جا رزرعی  زمین  پر ہاؤسنگ  سکیمیں آباد کر رہے ہیں جس کی وجہ سے  ہماری سبزیات نہیں اُ 

جائے اس  سبزیات مہنگی ہو رہی ہیں۔ اس کے علاوہ آئے دؿ شہرو  میں آبادی  بڑھ رہی ہے اس کو روکا

کو روکنے کے لئے میں یہ تجویس دو  گا کہ ایک بجٹ  رکھا جائے۔ آج وزیر خزانہ صاحب بھی موجود ہیں  

کریں  کہ اس meeting under the supervision C.M callاور وزیر قانوؿ  بھی موجود ہیں یہ ایک 

کسی اور مد سے نکاؽ کر رکھا  ،روپیہ اور رکھا جائے ۔ارب53کے لئے میں ایک تجویس دیتا ہو  کہ  کم از کم 

فیصد کم کرتا ہو  تو میں 55کے اخراجات  جائے جیسے وزیر اعلیٰ صاحب نے کہا ہے کہ میں اپنے سیکرٹریٹ

سے 53کریں  اور جو بڑے شہر ہیں اؿ سے  generateآپ کی وسات  سے یہ کہو  گا کہ وہ ا نہ  آپ 

سہولیات جو بڑے شہرو  میں ہیں وہا  آبادی کو  کلومیٹر  دور ایک آبادی بنائی جائے جس میں مامؾ03

 اور شہرو  کی طرػ بڑتے  ہوئے دباؤ کو کم یا جائے۔   منتقل کی جایں 

جناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ ہم کسی جگہ بھی اپنی اقلیتی برادری کو نہیں روک سکتے۔  

 بڑا افسوس ہے کہ  پورے پنجاب میرے حلقے میں بارہ ہزار  ووٹر ہیں جن میں ہندؤ سکھ اور عیسائی ہیں ہمیں

کروڑ اقلیت کے لئے بہت کم ہے۔  میں نے  21کا بجٹ رکھا گیا ہے۔  یہ روپےکروڑ 21کی اقلیتو  کے لئے 

صرػ اپنے حلقے کی اقلیتو  کی بات کی ہے کہ  جس میں بارہ ہزار ووٹ   صرػ ہندوؤ  کے ہیں  اس لئے 

یا improveکروڑ کو بڑھایا جائےاور اس مد کو  21میں وزیر خزانہ صاحب سے گزارش کرو  گا کہ 

 جائے۔

جناب سپیکر!ایجوکیشن کے لئے میں صرػ اتنا کہو  گا کہ آپ نے جتنا  بجٹ رکھا ہے اس میں  

کہ پرائمری ایجوکیشن ایک ایک بستی اور ایک ایک محلے میں فراہم کی  چاہئےسو فیصد یہ کوشش ہونی 

سکے اور وڈیرہ شاہی کے چنگل سے نکل سکے۔  وہ وڈیرہ شاہی کے  جائے تاکہ آنے والی ساری سل  پڑھ
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قریہ قریہ ہر جگہ پر پرائمری سکوؽ  بچو  اور  ،گاؤ  گاؤ  ،چنگل سے اسی وقت نکلیں گے  جب بستی بستی

 ملے گی۔  awarenessسل  کو کچھ  بچیو  کا ہوگا تب جا کر آنے والی

کرو  گا کہ اس میں بھی بہتری کی جناب سپیکر!صحت کے حوالے سے بھی میں گزارش  

 رکھا گیا ہے یہ بہت کم ہے اس کو بڑھایا جائے۔   روپیہ بلین 21ضرورت ہے۔ اس مد میں جو 

!حکومت نے جہا  باقی سہولیات دی ہیں وہیں پر ملازمین کے لئے تنخواہیں سپیکرجناب  

 یہ تجویس دو  گا کہ وزیر خزانہ فیصد بڑھائی گئی ہیں لیکن اس کی شرح ایک جیسی ہے جو زیادتی ہے۔ میں53

گریڈ کے ملازمین  کی تنخواہو  میں 11ایک گریڈ سے  ،کرنا ہوگا reviewکو اپنی ٹیم کے ساتھ بیٹھ کر اسے 

تین  basic salaryاگر ایک بندے کی  ،On the basis of basic salaryفیصد اضافہ یا جائے۔  80

روپے   -/1500رہے ہیں تو اس کا مطلب ہے کہ اس کے فیصد اس میں اضافہ کر53ہزار روپیہ ہے تو 

 basicہزار روپے  53کا  ملازؾ ہے وہ  55یا53کہ جو گریڈ whereasسو ہو گیا -/4500اس کا کل ،بڑھے ہیں

salary فیصد کے حساب سے  دس ہزار تنخواہ بڑھ جاتی ہے اس طرح اس کی  تنخوہ 53لے رہا ہے تو اس کے

کر  other facilities enjoyلے رہا ہے  اور اس کے بعد basicہزار  03ہ ہزار روپے بن جاتی ہے۔و03

رہا ہے  وہ اس کے علاوہ ہے۔  میں   اس فورؾ سے اپنے بھائیو  سے درخواست کرو  گا کہ اس چیز کو 

support  فیصد  53گریڈ  تک  16سے  12فیصد اضافہ یا جائے،  23گریڈ  تک  11کریں  اور ایک گریڈسے

واہ کیاؿ  ہیںgazzetted officersکے گریڈ22سے  17جائے اور جواضافہ یا 

  

کی  increaseفیصد03ت

گریڈ کے ملازؾ نے تین تین گاڑیا  رکھی ہوئی 22کیونکہ اؿ کے پاس اور بہت سی سہولیات ہیں۔  جائے

کہو  گا  والا رکشے سے بھی محروؾ ہے اور وہ ویگن کا کرایہ بھی نہیں دے سکتا۔ میں یہ 11لیکن گریڈ  ہیں

کریں  تاکہ  renewمیں جو اضای  الاؤنس دیا گیا ہے اس کو basic payکہ پورے پنجاب کے ملازمین کو 

 shapeوہ اپنی آنے والی سل  بنا کیں ۔ خود سوزیو  اور خودکشیو  میں تب ہی کمی ہوگی جب ہم اؿُ کی 

of salaries  میں اؿ کوaccommodate کریں  گے۔ 

  اب ختم ہو گیا ہے۔آپ کا ٹائم جناب سپیکر:

کے ساتھ ہی جا رہا ہو ۔  bellجی، میرا بھی ٹائم ختم ہو گیا ہے اور میں آپ کی  :جناب جاوید حسن گجر

کے حوالے سے جو تجاویس دی ہیں اسے وزیر خزانہ  salaryمیں صرػ یہ ضرور کہو  گا کہ میں نے 
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ملازمین اور آنے والی سل  پر ترس کھایں ۔  یا ہے یا نہیں لیکن مہربانی فرما کر noteصاحب نے پتا نہیں 

کریں  کہ جہا  میں نے شہرو  کو  supportمیں یہ ضرور کہو  گا کہ آپ میری اؿ تجاویس کو ضرور 

 ساتھ یہ بڑے شہرو  کے نزدیک ،پیسے مانگے ہیں extraدیہاتو  میں آباد کرنے کے لئے اؿ سے 

new developments اور سستی لے کیں ۔ لوگ سبزیا  صحیح کو بھی روکیں تاکہ غریب غرباء 

 بہت شکریہ

شکریہ۔ گزارش یہ ہے کہ محترمہ نجمی سلیم صاحبہ خود بھی پریشاؿ بیٹھی ہیں اور مجھے بھی  جناب سپیکر:

کیونکہ چودھری جاوید صاحب کے بعد انیلہ اختر چودھری صاحبہ کی باری ہے لیکن   پریشاؿ کر رہی ہیں

 مجھے بار بار چٹیں بھیج رہی ہیں اور میرے خیاؽ میں اب وہ یہا  پر ایلی  بھی نجمی سلیم صاحبہ بڑی دیر سے

رائے اسلم  !رہ گئی ہیں۔ اگر اؿُ کو دس منٹ دے دیں  تو کوئی ج ج نہیں ہے۔ جی، محترمہ نجمی سلیم صاحبہ

 صاحب!اؿ کے بعد آپ کی باری ہے۔

قع فراہم یا۔ میں آپ کی وسات  سے جناب سپیکر!بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے مو :محترمہ نجمی سلیم

یش  کرتی ہو ۔ سرکاری ملازمین  مبارکةدکا بجٹ یش  کرنے پر  11-2010تنویر اشرػ کائرہ صاحب کو 

فیصد اضافہ بھی قابل تحسین ہے۔ 20سے  15فیصد اضافہ اور پنشنرز کی پنشن میں 50کی تنخواہو  میں 

پر  ramzan package،روپے ۔ارب5 پر، سستی روٹی سکیمروپے ۔ارب3اسی طرح سے گندؾ پر

 ی دی جا رہی ہے وہ بھی قابل  ارباور پبلک ٹرانسپورٹ کے لئے ایک  روپے ۔ارب2

ٹ

بسڈ
سب
کی جو 

کا جو بجٹ مختص یا گیا ہے جو  روپے کروڑ50۔ارب193تعریف ہے۔ سالانہ ترقیاتی پروگراؾ کے لئے 

میں سمجھتی ہو  کہ یہ بھی قابل  ،سے زیادہ ہےب  روپے۔ار188کے مطابق  ADPکہ پچھلے ساؽ کے 

یا کہ  announceکے ادھر ہمارے وزیر خزانہ صاحب نے  20نمبر تعریف ہے۔ بجٹ تقریر کے صفحہ

کا جائزہ لیں تو  ADPروپے مختص کئے گئے ہیں لیکن جب ہم  ۔ارب15خواتین کی ترقی کے لئے تقریت 

ڈویلپمنٹ، بیت الماؽ اور اسی طرح سے  ومنواسُ سے ہمیں واضح ہوتا ہے کہ اس میں سوشل ویلفیئر، 

پر دیکھتے ہیں  439نمبر کے صفحہ ADP bookمنصوبے شامل ہیں۔ جب ہم  اکیسکروڑ روپے کے 90

روپے کے منصوبے شامل ہیں  ارب۔15تو اس میں واضح ہوتا ہے کہ خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے 

ہمیں دی جایں  کہ وہ  detailsاس کی باقاعدہ  لیکن میں وزیر خزانہ صاحب سے یہ گزارش کرتی ہو  کہ
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جو تقریر اور  figuresکوؿ سے منصوبے ہیں جو اہوں  نے خواتین کے لئے شروع کئے ہیں یا پھر یہ 

ADP Book درست یا جائے۔ نہیں میں ہیں ا 

جناب سپیکر!اسی طرح میرے کای  معزز اراکین نے ذکر یا ہے کہ اقلیتو  کی فلاح و بہبود  

کا بجٹ مختص یا روپے ۔کروڑ 21لئے جو بجٹ مختص یا گیا ہے وہ گزشتہ بجٹ کی نسبت بہت کم ہے۔ کے 

کا تھا۔ میں وزیر خزانہ صاحب سے پوچھو  گی کہ یا اقلیتو  کی روپے کروڑ 30گیا ہے جبکہ اس سے پہلے 

 ہیں

ے

؟ اس سلسلے میں، آبادی پہلے سے کم ہو گئی ہے یا اؿُ کے مسائل آپ لوگو  نے سارے حل کر دیئ

میں جایں  تو اقلیتی طلباء  detailیا جائے۔ اسی طرح سے  reviewمیں چاہو  گی کہ اقلیتو  کے فنڈ کو 

کے لئے پچاس لاکھ کے سکالرشپ رکھے گئے ہیں جسے میں سمجھتی ہو  کہ یہ بھی کم ہیں کیونکہ پنجاب کے 

سے تعلق رکھنے والی  community مختلف ادھر تقریت ایک کروڑ کے قریب اقلیتی موجود ہیں جس میں

minorities  بستی ہیں۔ اؿ کے لئے جو بجٹ، وظائف یا جو رقم مختص کی گئی ہے وہ بہت کم ہے اس کے

 
ُ
 گنا کریں ۔لئے میں چاہو  گی کہ آپ اؿ فنڈز کو د

فیصد کوٹا مقرر یا تھا اسی 5جناب سپیکر!حکومت نے اقلیتو  کے لئے ملازمتو  کے ادھر  

میں چاہو  گی کہ اقلیتی طلباء اور افراد کے لئے بھی مختلف ادارو ، کالجو  اور یونیورسٹیو  کے  طرح

کی وسات  سے  forumفیصد داخلے کے لئے کوٹا مقرر یا جانا چاہئے۔ اس کے ساتھ ساتھ اس 5ادھر 

کے  implementationفیصد کوٹا مخصوص یا گیا ہے اس کی 5اس چیز کو بھی یقینی بنانا چاہو  گی کہ جو 

کرے کیونکہ بہت ساری ایسی شکایات موجود ہیں کہ مختلف  pursueلئے خصوصی طور پر حکومت 

فیصد کوٹے پر عملدرآمد نہیں ہو رہا۔ میں چاہو  گی کہ اس چیز کو یقینی بنایا 5ادارو  اور محکمو  میں 

محروؾ سےاس وجہ  سے میں صرػ competitionجائے۔ اسی طرح ہمارے بہت سارے اقلیتی طلباء 

نمبر مسلم طلباء و طالبات کو حال  ہو جاتے ہیں لیکن ہمارے بچے اؿُ 20رہ جاتے ہیں کہ جو ناظرہ کے 

نمبرو  سے محروؾ رہ جاتے ہیں۔ میں چاہو  گی کہ اس سلسلے میں مذہبی تعلیم اؿ کے لئے بھی 20

کر  availفیصد نمبر کو 20وہ میں حصہ لے کیں  اور  competitionمخصوص کی جائے تاکہ وہ بھی اس 

کرنا چاہ رہی ہے  privatizeکیں ۔ اسی طرح ایک طرػ ہم دیکھتے ہیں کہ حکومت سرکاری املاک کو 

روپے کی آمدنی متوقع ہے لیکن انتہائی افسوس کی  ارب۔12اور اس سلسلے میں کہا گیا ہے کہ اگلے ساؽ 
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میں  1974 تعلیمی ادارو  کو جو بات بھی ہے کہ بجٹ تقریر کے ادھر کہا گیا کہ ہم اقلیتی

nationalized  کئے گئے تھے اؿ کو یقینی طور پرprivatize  کرنے کے لئے اقدامات کر رہے ہیں۔

ادارے اؿ کے ال  مالکاؿ کو واپس کئے جانے  missionariesمیں چاہو  گی کہ بہت سارے ایسے 

 

ے

ئ
 

بچ کیں ۔ اس کے ساتھ ساتھ وہ  سے maintenanceتاکہ وہ اخراجات اور مامؾ مسائل کی  چاہ

جن میں گارڈؿ  جائے کئے گئے تھے اؿُ کو باقاعدہ طور پر ال  مالکاؿ کو واپس کر دیا privateادارے جو 

ہائی سکوؽ انارکلی لاہور شامل ہیں اؿ جیسے مامؾ  فرانسز کاج  راولپنڈی، مرے کاج  سیالکوٹ، سینٹ

 ئے۔ الی  مالکاؿ کو واپس یا جاادارو  کو اؿ کے

جو بہت زیادہ اہم بھی ہے اس میں صوبائی حکومت کو  pointجناب سپیکر!آخر میں ایک  

میں شراب کی فروخت اور لائسنس پر جو بجٹ حال  ہوتا ہے اس کے ارااء کے  headایکسائز ڈیوٹی کے 

  کروڑ روپے کی آمدنی متوقع ہے۔11اربپر ایک  7نمبر کے صفحہ ADP Bookمیں  11-2010لئے 

جاتا ہے کہ یہ آمدنی غیر مسلمو  سے حال  کی جاتی ہے تو اس حوالے سے میں گزارش کرو  گی کہ کہا 

 اس کی آمدنی اقلیتو  کی فلاح و بہبود کے لئے خرچ کی جائے۔

 صدارت پر متمکن ہوئے(

ے

 )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر کرس

ت میں نے ابھی آپ جناب سپیکر!اس کے ساتھ ساتھ میں یہ بھی چاہو  گی کہ جو گزارشا

پر عملدرآمد بھی بھی فرمایں  اور اؿ پر یقینی طور  noteوزیر خزانہ صاحب  نہیںکے حضور یش  کی ہیں ا

 کریں ۔ بہت شکریہ

 رائے محمد اسلم کھرؽ صاحب!ہاؤس کا وقت ایک گھنٹہ بڑھایا جاتا ہے۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں جناب تنویر اشرػ کائرہ  ۔یہ الریم۔۔ شکربسم اللہ الرحمٰن :رائے محمد اسلم خاؿ

 کی قیادت میں جمہوری حکومت کا تیسرا بجٹ یش  کرنے  وزیرخزانہ پنجاب کو میا  محمد شہباز شریف

 محمد نواز شریف کو  میا پر مبارکةد یش  کرتا ہو ۔ اس موقع پر اگر شہید محترمہ بے نظیر بھٹو اور 

دتی ہو گی چونکہ شہید بی بی کی فہم و فراست  اور اؿ کی شہادت کی خراج تحسین یش  نہ یا جائے تو زیا

بدولت جمہوریت اور جمہوری ادارے قائم ہوئے اور محترمہ بے نظیر بھٹو اور میا  محمد نواز شریف  کے 
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 ی پر چل رہی ہے اور انشا 

ٹ
ٹ

 
اللہ چلتی ءدستخط شدہ میثاؼ جمہوریت کی بدولت آج جمہوریت کی  یہ گاڑی پ

 ۔رہے گی

جناب سپیکر!بلا شبہ مسائل اور وسائل کو سامنے رکھتے ہوئے یہ بجٹ عوامی کہلانے کا حق دار  

ہے۔ پولیس فورس کے نوجوانو  کی شہادتو  کی داستاؿ کو دیکھتے ہوئے اس بجٹ میں پولیس کے لئے 

 ۔ارب21روپے سے بڑھا کر  ۔ارب15سکیمو  کے لئے pro poorکا اضافہ، فیصد13مختص فنڈز میں 

روپے کی رقم مختص کرنا، بے گھر لوگو  کو چھت مہیا کرنے کے لئے سستے گھر مہیا کرنا اور دیہاتو  میں 

کا  Educational Endowment Fundپانچ مرلہ سکیم کے تحت پلاٹ مہیا کرنا اور اس کے علاوہ پنجاب 

، تعلیمی میداؿ میں پوزیشن اؿ پڑھ بچو  کے لئے تعلیم کی سہولیات مہیا کرنا فیصد41قیاؾ  اور پنجاب کے 

اور وظائف مہیا کرنے کے لئے text booksکے لئے مفت  ءکے لئے اعزازات اور غریب طلبا و ہولڈر

 اس بجٹ میں رقوؾ مہیا کی گئی ہیں۔

اور سکولو  کی اپ گریڈیشن،  I.T. Labsجناب سپیکر!کمپیوٹر ٹیکنالوجی سے آگاہی کے لئے  

 میڈیکل کالجو  کی سیٹو  میں اضا

ے

ئ

 

ب

 

نگ یونیورسٹیو  کی تعمیر کے لئے فنڈز اسی فہ اور نئے کالجز اور اج

بجٹ میں  فیصد16.6میں مختص کئے گئے ہیں۔ تعلیم کی طرح صحت کے شعبہ میں بھی  11-2010بجٹ

کروڑ روپے مختص کئے گئے ہیں جس میں جدید موبائل ہسپتاؽ، صوبہ  80۔ارب43اضافہ یا گیا ہے اور 

  

 

ز
ض
ل

ے

ی

ن اانٹس کے مراکز کا قیاؾ شامل ہے۔میں مفت ڈا
ص

 

س

 کا دائرہ ویع  کرنا، کڈنی سنٹرز اور لیور ٹرا

کا قیاؾ اور زرعی اور ویٹرنری  Punjab Youth Employment Fundجناب سپیکر! 

لاکھ روپے قرضہ مہیا 9ساؽ کے لئے لیز پر مہیا کرنا اور ی  کس  15ایکڑسرکاری رقبہ25گریجویٹس کے لئے 

 س بجٹ میں  فنڈز رکھے گئے ہیں تو بلاشبہ یہ عوامی فلاح و بہبود کا بجٹ ہے۔کرنے کے لئے ا

دور دراز علاقو  میں  ،روپے مخصوص کرنا ۔ارب52/53جناب سپیکر!جنوبی پنجاب کے لئے  

ترقیاتی اور فلاحی کامو  کا آغاز ہے۔ جہا  تک غیر ترقیاتی اخراجات میں کمی کا تعلق ہے تو وزیر اعلیٰ 

کمی اور اس کے فیصد25کی مراعات اور تنخواہو  میںءکمی، وزرا فیصد25کےاخراجات میں سیکرٹریٹ 

وو گاڑیا   

 

ئی
بلب ی
ئ مین سٹینڈنگ کمیٹی کو دی ہوئی نایاب  

ے

 

ساتھ ساتھ میں ایک اور تجویس یش  کرتا ہو  کہ چ
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یں  اور بچت بھی سیکرٹری صاحةؿ کو دے دی جایں  تاکہ اؿ کے پاس تین، تین کی بجائے چار، چار ہو جا

ئ مین سٹینڈنگ کمیٹیو  کو بائیسکل

ے

 

  خرید کر دے کے لئے چ

ے

 جایں ۔)نعرہ ہائے تحسین( دیئ

جناب سپیکر!اس بات میں شک نہیں کہ وزیر خزانہ صاحب کی ٹیم نے بجٹ بنایا، فنانس  

سپیکر  پر لاہور کے باسی ڈپٹی Chairسیکرٹری صاحب تھے لیکن ٹیم تو پنجاب حکومت کی تھی اور آج جب 

بیٹھے ہیں تو جنوبی پنجاب نے تو اپنے حصے کے فنڈز لے لئے ہیں لیکن لاہور ڈویشؿ میں اپنے حلقہ انتخاب 

کے لئے میں چند معروضات یش  کرنا چاہتا ہو  کہ میرا حلقہ انتخاب لاہور ڈویشؿ کا ایک پسمادھہ ترین 

اور وزیر اعلیٰ کے صوابدیدی   سے مز میںحلقہ ہے اور جمہوری حکومت کے پچھلے دو سالانہ ترقیاتی پروگرا

فنڈز میں سے ایک روپیہ بھی اس حلقہ میں خرچ نہیں یا گیا۔ ایک بہت بڑا اژدھا جسے لاہور سٹی کا ناؾ دیا 

 جاتا ہے وہ اس کے حصے کے بھی فنڈز کھا جاتا ہے۔

ہی غلط ہو جاتا جناب سپیکر!فنڈز اور وسائل کی منصفانہ تقسیم کی بات ہو تو یہ اصوؽ یہا  سے  

ہے کہ لاہور ڈویشؿ کے پسمادھہ علاے  کے نمائندے کا پہلے دؿ تقریر کے لئے پانچوا  نمبر ہوتا ہے، 

 دوسرے دؿ آٹھوا  ہو جاتا ہے اور تیسرے دؿ وہ چالیسوا  ہو جاتا ہے۔

جناب سپیکر!میرا ضلع ننکانہ صاحب تین تحصیلو  سانگلہ ہل، شاہکوٹ اور ننکانہ پر مشتمل  

یونین کونسلو  اور تحصیل ننکانہ صاحب  دس  یونین کونسلو ، تحصیل شاہکوٹ  دس ۔ تحصیل سانگلہ ہلہے

فنڈز کی تقسیم ہوتی ہے تو یہ ہسپتاؽ اس علاے   ریونین کونسلو  پر مشتمل ہے۔ جب تحصیل واسینتیس 

۔ میری گزارش اس علاقہ میں نہیں پہنچ سکتے Central of Excellence Schoolمیں نہیں پہنچ پاتے۔

کے چند پٹوار سرکل ملا کر وہا  نئی تحصیل بنا  5حلقہ ناتھا اور ننکانہ قانونگوحلقہ بڑھا کر سید والا،  قانونگوہے کہ 

اور نقشہ وغیرہ چیف منسٹر پنجاب کے حکم پر تیار ہے۔  پچھلے دور حکومت  feasibilityدی جائے جس کی 

 مقاؾ پر راوی پل کی تعمیر کا سنگ بنیاد رکھا تھا آج بھی ادھر شہباز شریف نے سید والا کےمحمد میں میا  

فیصد اپنے حصے کا فنڈ  53کے ناؾ کی تختی لگی ہوئی ہے۔ اب مرکزی حکومت  شریف شہبازمحمدمیا  

release  کرنے کے لئے تیار ہے تو  میری گزارش ہے کہ اس ساؽ پنجاب حکومت بھی اپنے بجٹ میں  یہ

 فنڈز مختص کرے۔  

 بہت شکریہ۔ ٹائم ختم ہوچکا ہے۔ ۔۔ ب ڈپٹی سپیکر:جنا
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میں نئے کالجو  کی  11-2010جناب سپیکر!میں صرػ ایک منٹ لو  گا۔ بجٹ  رائے محمد اسلم خاؿ:

کروڑ روپے  مختص کئے گئے ہیں۔ وہ حلقہ جہا  ایک بھی کاج  نہیں ہے اور چیف  05۔ارب2تعمیر کے لئے 

کے  admin approvalبلکہ ہائر ایجوکیشن نے  feasibility, estimateسے  directiveمنسٹر پنجاب کے 

خدارا اس بجٹ میں اس کے لئے فنڈز رکھیں۔ کوئی کہہ رہا تھا  ،کو فنڈز کے لئے بھی لکھ دیا ہے P&Dبعد

 wind upکہ بجٹ جھوٹ کا پلندا ہے لیکن میں کہتا ہو  کہ ہمیں اؿ طاقتو  کو روکنا ہے۔ پچھلے بجٹ میں 

 وزیر خزانہ پنجاب جناب تنویر اشرػ کائرہ نے موڑ ھنڈاا میں ڈگری کاج  کے قیاؾ کا اعلاؿ یا کرتے ہوئے

کا  bureaucratsتھا  لیکن وہ قوتیں اور طاقتیں جو آج بھی وسائل اور اختیارات پر قابض ہیں جنہیں آپ 

 ناؾ دیتے ہیں اہوں  نے فنانس منسٹر کو بھی جھوٹا ثابت کردیا۔ 

 شیم، شیم، شیم۔۔۔حزب اختلاػ: ممبراؿ معزز 

 کریں ۔ wind upٹائم ختم ہوگیا ہے۔ اب  ،رائے صاحب!بس کریں  جناب ڈپٹی سپیکر:

 روپے مختص کئے گئے ہیں۔۔۔ ۔ارب55جناب سپیکر!آبپاشی کے شعبہ میں  رائے محمد اسلم خاؿ:

 رائے صاحب!آپ کا ٹائم ختم ہوگیا ہے۔۔۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 اؿ کو میرا ٹائم بھی دے دیں ۔  ،ب سپیکر!انہیں بات کرنے دیں جنا سید حسن مرتضیٰ:

رائے صاحب!تشریف رکھیں، بہت شکریہ۔ محترمہ راحت اجمل، موجود نہیں ہیں۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

ز اؿ!

 

نئی
ھ
ک

 جناب افتخار علی بابر 

ز اؿ:

 

نئی
ھ
ک

  اور اؿ شکریہ۔ جناب سپیکر!میں فنانس منسٹر تنویر اشرػ کائرہ صاحب جناب افتخار علی بابر 

بلین رقم پر محیط  یش   580.2دینا چاہو  گا جنہو  نے پنجاب حکومت کا تیسرا بجٹ  جو مبارکةدکی ٹیم کو  

یا۔  میں اس حوالے سے، پاکستاؿ پیپلز پارٹی کے رکن کے حوالے سے  اور  محترمہ شہید کی پارٹی کے رکن 

مت جو لوگو  کے ووٹو  سے نتخب  ہوئی ہو وہ کے حوالے سے یہ یقین رکھتا ہو  کہ کوئی بھی عوامی حکو

 coalitionاپنی نیک نیتی کے ساتھ لوگو  کی ھلا ئی کے لئے ہی ایسی دستاویس تیار کرے گی۔ یہ 

government  لوگو  کی  ہر صورت میں اس نے توجو  براہ راست لوگو  کے ووٹو  سے نتخب  ہوئی ہے

یا گیا، اس  repeat۔  اس میں ایک چیز جس کو بار بار  ہےکی تکالیف کو رفع کرنے کے لئے یہ دستاویس تیار
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کی نشادھہی  factorسے پہلے رائے اسلم صاحب اور  تقریت مامؾ ممبراؿ جنہو  نے بحث میں  حصہ لیا ایک

ہونا ہے  shiftکے تحت  mechanismہونی ہے ، جس  transferجس سے یہ رقم آگے عاؾ آدمی تک کہ  کی

اس نائب قاصد تک جہا   ،کہتے ہیں۔ چیف سیکرٹری سے لے کر اس کلرک  تکbureaucracyاسے ہم 

زنگ آلود ہے۔ میں  mechanismکا  bureaucracyبدقسمتی سے یہ پورا ،عاؾ آدمی اؿ کے پاس جاتا ہے

یہ  overallاس کے لئے کوئی اصطلاح اتعمالؽ نہیں کرو  گا، یقیناً اس کے ادھر اچھے لوگ ہو  گے لیکن 

system   کروڑ  00۔ارب50مکمل طور پر زنگ آلود ہے۔  اس حوالے سے اگر ہم دیکھتے ہیں کہ تعلیم پر

یا   bureaucratsخرچ کرنے کے بعد اس طرح بیٹھے ہوئے  amountیا اتنی بڑی   ،روپے خرچ یا جا رہا ہے 

officials جن کیcapacity یا وہ اپنےبچو  کو  ہے کہ وہ پرائیویٹ سکوؽ میں اپنے بچو  کو پڑھا سکتے ہیں

گورنمنٹ سکولو  میں اس رقم کی ادائیگی کے بعد بھیج کیں  گے یا بھیجنے کا ارادہ کرلیں گے؟ یہ کبھی نہیں 

انہی  ،نہیں کرسکتےaffordنہیں کرسکتے، جو پرائیویٹ سکوؽ کی فیسیں affordہوگا۔ صرػ وہی لوگ  جو 

 کے سکولو  میں جاتا ہو  تو بچو  سے پوچھتا لوگو  کے بچے وہا  جاتے ہیں۔ میں جب بھی اپنے حلقے

کہتے  working classہو  کہ آپ کے والد یا کرتے ہیں تو عموماً وہ اس کلاس کا ذکر کرتے ہیں جسے ہم 

ہیں۔  جب  تعلیم کی مد میں اتنی بڑی رقم خرچ کی جا رہی ہے اور اسی رقم کے مقابلے میں پرائیویٹ سیکٹر 

ہو رہی ہے۔ کم  deliverance وہا  آپ دیکھ لیں  کہ وہا  اس سے بہتر میں جو سکوؽ چل رہے ہیں

salary package اس کا جوابدہ کوؿ ہوگا؟ وہا  کوئی سسٹم   پر وہا  ٹیچرز زیادہ حنت  کر رہے ہیں

available  نہیں ہے جو  یہ چیک کرسکے کہ جو بچہ وہا  پڑھ رہا ہےاسے کس معیار کی تعلیم مل رہی ہے؟

Missing facilities, computers  وغیرہ سب چیزیں  دینے کے باوجود لوگ کیو  نہیں اپنے بچو  کو

 وہا  بھیجنے کے لئے تیار ہوتے ہیں؟  

جناب سپیکر!پولیس کو اچھی خاصی رقم دی جا رہی ہے  اس رقم دینے کے بعد جو بجٹ میں  

mention دئیے کسی لوم ؾ کو اس حوالے سے کی گئی ہے  یا جو جھوٹی ایف آئی آر درج ہوگی وہ بغیر پیسے 

یا وہ لوگ جو پولیس کی زد میں آتے ہیں یا پولیس کے پاس انصاػ کے لئے جاتے ہیں  ،ریلیف مل سکے گا

سا ریلیف ملے گا؟  میں اس بجٹ کو اس حوالے سے دیکھتا ہو  کہ عاؾ آدمی ؿ انہیں اس حوالے سے کو

کوئی اثر و رسوخ نہیں ہے وہ کس حوالے سے اس بجٹ  نہیں ہے اور جس  کا  sourceجس کے پاس کوئی 
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لے سکتے ہیں وہ  decisionجو  stakeholdersسے ریلیف حال  کرے گا؟ میں چاہو  گا کہ منصوبہ ساز، 

کریں ۔ آپ جہا  بھی کرپشن  judgeاس بجٹ کی رقم کو عاؾ آدمی کی زدھگی میں تبدیلی کے حوالے سے 

کا ذکر کرنا چاہو   communitiesمیں اس حوالے سے تین   دیکھ لیں دیکھ لیں، ادویات کی خریداری میں

۔ ایک سینٹری ہیں جو صحت اور صفائی کا چاہئےگا جنہیں اؿ کے حالات کے مطابق زیادہ سے زیادہ ریلیف 

کاؾ کرتے ہیں لیکن اؿ  کی اپنی صحت کے حوالے سے کوئی میڈیکل فنڈ مختص نہیں یا گیا۔ میں سمجھتا ہو  

۔  چاہئےانہیں کسی بھی صورت میں یہ ریلیف ملنا  ،لوگو  کو میڈیکل فنڈز کی زیادہ ضرورت ہےکہ اؿ 

نہ  خاہم جنہیں وہ دریا کے کنارے بستے ہیں   ،ہے جسے  شاید کچھ لوگ جانتے ہو  communityایک اور 

ریا کے ہی منسلک ہے  اور وہ صدیو  سے د سے دریا کے کنارے life styleکہتے ہیں۔ اؿ کا  بدوش

حال  کی ہیں اور نہ ہی کرسکتے ہیں۔  government facilitiesکنارے رہ رہے ہیں۔ اہوں  نے  کبھی 

 اور کوئی نہ کوئی ایض 
ب
ج

ئک  ن
ٹ

یا  facilitateکو  patronکہ اؿ کے  چاہئےہونا  decisionاؿ کے لئے کوئی نہ کوئی 

کے لئے کم از کم ڈسٹرکٹ طح  پر لوگ ہیں اؿ addictedجاسکے ۔  تیسرا منشیات کے عادی لوگ جو 

 ۔ چاہئےہسپتالو  میں  کچھ نہ کچھ کاؾ ہونا 

کے حوالے سے بات کرنا چاہو  گا جو آئین نے  Hydel Power Projectsجناب سپیکر!میں 

کالا باغ سے  Indus Riverروپے  یا گیا ہے۔   ۔ارب28.2صوبو  کو حق دیا ہے۔ پنجاب کے حصے کا ذکر 

کے ادھر بہت سارے وہ لوگ جو دریا کے  travelکرتا ہے تو اس کے  travelاپنا  صادؼ آباد تک جب

میں آجاتے ہیں۔ میرا  اپنا ضلع لیہ وہا  میرا   اپنا ذاتی گھر اس زدساتھ اپنی کاشتکاری کر رہے ہیں وہ اس کی 

 ۔  ہیں ر ہوچکا ہے  اور پورے کے پورے گاؤ  زد میں آگئےوقت دریا کی نذ

ھ کے ادھر بھی یہی صورتحاؽ ہے اور وہ لوگ جن کے گھر اور زمینیں مکمل ڈسٹرکٹ مظفرگڑ

 تھے طور پر دریا برد ہو جاتی ہیں اؿ کے درد کو وہی لوگ سمجھ سکتے ہیں جو ہندوستاؿ سے پاکستاؿ میں آئے

ہیں decision makersاس تکلیف کے باوجود جو  ہمارے  ۔اور اپنا سب کچھ وہ پیچھے چھوڑ آئے تھے

سامنے اس بات کی نشادھہی بھی کی گئی ۔ وہ لوگ خدا کی طرػ سے فیصلہ سمجھ کرقبوؽ کرتے ہیں  اؿ کے

 ۔ارب50اور گورنمنٹ کی طرػ سے ایک سنگل پائی کا بھی ریلیف نہیں ملا ۔ ہم حق تو اپنے صوبے کا

آرہے ہیں  زد میں کے متاثرہ لوگو  کو جو دریا کے کٹاؤ کی Indus riverکررہے ہیں لیکن claimروپیہ 
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سوچنے کے لئے تیار   دینے کو نہیں اور اؿ کے بارے میں اؿ کے لئےہمارے پاس  ایک روپیہ  تک  بھی

 نہیں ہیں کہ ہم  اؿ کے لئے یا کریں ۔ 

جناب سپیکر!اس کے بعد جو مجھے اس بجٹ میں  ایک اچھی چیز نظر آئی ہے  وہ یہ ہے کہ  پنجاب کا  

ایگرکلچر  یا انڈسٹری کا مقابلہ یا اس سےمیں نہیں سمجھتا تھا کہ ہے وہ powerہے جو اس کی edgeجو 

اس ملک اور اس  صوبے کے محنتی اور باصلاحیت ،کروڑ عواؾ ہیں 9اس کے edgeجائے  بلکہ پنجاب کا 

اس حوالے سے جوموجودہ بجٹ کے ادھر بہت خوش آئندہ بات ہے وہ  ۔لوگ ہیں وہی اس کی طاقت ہیں

کا قیاؾ ہے تو اس حوالے میں skill development endowment fundکاروپے پچاس کروڑ 

 matureکو نہیں بڑھاتے اور اؿ کی صلاحیت کو skillمبارکةد دینا چاہو  گا کہ جب تک آپ لوگو  کی 

کو نہیں بڑھاتے ،اگر وہ انڈسٹری کے ادھر ہے تو  skillنہیں کرتے  اگر وہ ایگرکلچر  میں ہے تو ایگرکلچر  کی 

industry skill  کو نہیں بڑھاتے ،یہ موٹر سائیکل کی مرمت اور موبائل کی مرمت سے آگے بڑھ کر

ہے انہیں کس طرح کی  demandلوگو  کی  skill کے ادھر جہا  بھی نیایہ رسرچچ کرنی ہوگی کہ د

skill   کے چاہئے؟اس پر ہر صورت میں کاؾ ہونا چاہئے اور اس سے آگے بڑھ کر کرنا چاہئے۔ ٹیکنیکل کاج

س ٹیکنیکل  ہے ادارے کی حیثیت دی جارہی مختارادھر جب ٹیوٹا کو خود 
ب نئب
سل

بدقسمتی سے بیس ساؽ پرانا

جو شخص آج سے بیس ساؽ پہلے کی ٹیکنالوجی کو پڑھے گا وہ فیلڈ کے ادھر  ،کالجو  کے ادھر پڑھایا جارہا ہے

 skillہئے کہ جو ایجوکیشن یا جو  کاؾ ہونا چا  پراتنا کارآمد نہیں ہوگا تو اس کےلئے ہنگامی بنیادو

delivered  کی جارہی  ہیں  یا  مارکیٹ کے ادھر اؿ کیdemand وہ بھی ہے یاoutdateہوچکی ہیں ؟ 

 ی کے حوالے  

ٹ

بسڈ
سب
 ی اچھی چیز ہےسےجناب سپیکر!اسی طرح 

ٹ

بسڈ
سب
یہ  ،میں کہتا ہو  کہ 

 اھارئی    ہیں اور جن کے اوپر اگلیا روپے روٹی کی صورت میں ہو لیکن جو خلا-/2یاایگرکلچر  کے ادھر ہو 

نکہ مثاؽ دے چکے ہیں اور  چو صاحبلیکاجارہی ہیں کم از کم انہیں روکنا ہر صورت میں ضروری ہے۔ لا

حیات طیبہ کا ایک واقعہ ہے کہ ایک شخص جب امداد کے لئے حضور  کی صلى الله عليه وسلمبحیثیت مسلماؿ حضور

ھااصلى الله عليه وسلمکے پاس جاتا ہے تو آپ  صلى الله عليه وسلم

م

 

ی

ایک پیالہ   ہے کہرے پاس یا ہے  تو وہ کہتااؿ سے کہتے ہیں کہ 

سے اس کا ریٹ لگواتے ہیں اور اس کی جو بھی رقم ملتی  رضی اللہ تعالیٰ عنہ ؾاکر ااور ایک کمبل ہے ۔ صحابہ

ہے اس سے اسے کلہاڑی اور رسہ خرید دیتے ہیں اور کہتے ہیں تم جنگل میں جایا کرواور لکڑی کاٹ کر اسے 
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پنا گزر بسر کرو۔ اس سے بڑی مثاؽ ہمارے لئے نہیں ہو سکتی ۔ اگر چاہتے تو اسے دو فروخت یا کرو اور ا

یا کہ وہ اپنی  س قابل ہی نہیں یا اور اسے ا charityچار درہم اسے دے دیتے لیکن اہوں  نے اسے 

 mechanismآمدنی خود پیدا کرسکے یہ ہم سب کے لئے پیغاؾ ہے تو اس کو دیکھتے ہوئے جو بھی ہم 

developed  کریں  گے وہ یقیناًبحیثیت مسلماؿ ہمارے لئے زیادہ مفید ہوگا ۔ میں آخر میں اپنے ضلع

کی رپورٹ کے مطابق  world Bankجھنگ سب سے پسمادھہ ضلع  بات کرو  گا کہ کے حوالے سے

declare  ڈسٹرکٹ  ،اور اس کے بعد لیہ ہے ۔ لیہ اس حوالے سے بہت زیادہ محروؾ ہے ہو ا ہے

ادھر ادھر گھوؾ کر جارہے ہیں  پراجیکٹمامؾ  زیادہ  محروؾ یا جارہا ہے اور تقریتبھی  اس سے کوارٹر ہیڈکو

ہیں کم از کم لیہ کے ادھر  پراجیکٹنہیں یا جارہا تو جو بھی ترقیاتی  considerاور ڈسٹرکٹ ہیڈکوارٹر  کو 

  جائے ۔ آپ کا شکریہیا considerمیں ضلع لیہ کو ؿ ایجوکیشن کے ہو  یا صحت کے ہو  ا

 محترمہ ۔موجود نہیں ہیں۔۔۔بہت شکریہ۔ جی،چودھری احمد علی ٹولو صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

  ۔موجود نہیں ہیں۔۔۔صاحب!  جناب عبدالرازؼ ڈھلو۔موجود نہیں ہیں!۔۔۔نسیم ناصر خواجہ

 جناب طاہر نوید چودھری صاحب!

شکریہ ادا سے پہلے تو وزیرخزانہ صاحب کا  :جناب سپیکر!شکریہ۔ میں سبچودھریجناب طاہر نوید

کہ اس بجٹ تقریر میں اہوں  نے تین سطریں  اقلیتو  کے لئے لکھیں اور اس کے ساتھ میں کرتا ہو  

پنجاب حکومت اور وزیر خزانہ کو مبارکةد احتجاجاًدیتا ہو  اور احتجاجاًاس لئے دیتا ہو  کہ آج بھی جب 

میں  block allocationھا ہوا ہے لیکن اقلیتو  کے لئے پچھلے ساؽ بجٹ کا سائز بڑھا ہے اور زیادہ بڑ

بتانا یہ کردی گئی ہے ۔  میں روپے کروڑ 53سے کم کر کے روپے کروڑ 13رکھی جانی والی جو رقم ہے وہ 

کسی گاؤ  میں جب بھی آپ نے ادھازہ لگانا ہو کہ  ،کہ آپ کسی  آبادی میں  سمجھتا ہو   اور میںچاہو  گا

آبادی کہا  پر رہتی ہے تو جہا  پر سٹرک ختم ہوگی ،جہا  پر نالی ختم ہوگی اور جہا  پر بنیادی  اقلیتی

گی ۔ آج میں یہ بھی آپ کو بتانا چاہو  گا کہ آپ کی ہوسہولیات نہیں ہو  گی وہ محلہ یا ی س اقلیتی افراد کی 

میں دفن ہیں اؿ کی روح آج چیخ چیخ کر  سیٹ پر بیٹھے ہوئے دیواؿ بہادر ایص پی سنگھا جو گورا قبرستاؿ لاہور

یا اہوں  نے بانی پاکستاؿ قائد اعظم محمد علی جناح کے کہنے پر اپنے دیگر ساتھیو  کےہمراہ  کہ یہ کہتی ہے

کے سامنےپاکستاؿ کے حق میں ووٹ اس Boundary Commissionکو 3975جوالائی ۔51
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کہنے کو برابری کے ساتھ سلوک ہوتا ہے لیکن میں لادو  کے ساتھ یہا  پر ولئے دیا تھا کہ آج اؿ کی ا

یہا  پر یہ عرض کرتا چلو  کہ مجھے خوشی ہوئی کہ یہا  چودھری جاوید گجر اپنے حلقے کی اقلیتو  کی بات 

صرػ  welfareکی جو رقم رکھی گئی ہے ہمارے لئے اؿ کی روپے کروڑ 53 !یہکررہے تھے لیکن جناب

ہزار اقلیتی ووٹر 75دھا کی اور اپنے شہر کی بات بتاتا چلو  کہ جہا  پراسی سے ہوگی اور میں اپنے سردگو

ن جنرؽ سیٹ پر وہا  کے ایم پی اے یا ایم این صاحةؿ نے  ایک سکیم بھی 
ئ
مب

ہیں لیکن پچھلےدو سالو 

آج بھی اقلیتی لوگ توقع کرتے ہیں کہ ہم اؿ کے  ۔کے لئے نہیں رکھیwelfare اقلیتو  کی

میں  ،کے اقداما ت اھاریں  ۔اتنی تھوڑی سی رقم welfareؿ کی میں بیٹھے ہیں ہم ا اسمبلیو جونمائندے 

رکھا گیا  کوٹاسمجھتا ہو  کہ ایک کروڑ کے قریب ہماری آبادی ہے جس طرح ملازمتو  میں پانچ فیصد 

یہ  کے لئے لگایا جانا چاہئے ۔ یہا  پر میں welfareاس بجٹ کا پانچ فیصد حصہ اقلیتو  کی اسی طرح ہے

س کی روح بھی پکارتی ہے جن کی 

ئل ن

 

ٹ

بھی بتاتا چلو  کہ آج یہا  پر ہمارے ایک چیف جسٹس ،جسٹس کر

ایک  بلکہ نہ صرػ اؿ پر ،ایمادھاری پر ،جن کی وطن کے ساتھ وفاداری پر کوئی آدمی انگلی نہیں اھار سکتا

انتہاپسندی  یا غداری کہہ سکتا ہو  کہ اس ملک کی دشمن سرگرمی یا کہیں ساتھ اور بات پورے فخر کے

یا ،اقلیتی فرد کبھی ملوث نہیں ہوا یا ہم پاکستاؿ کے برابر کے شہری نہیں ہیںکوئی دہشت گردی  میں یا

ہم ذمی اور مفتوح ہیں ؟بانی پاکستاؿ جو مجھتے  تھے کہ بلاتفریق رنگ اور سل  ہم برابر کے شہری ہیں اس کی 

سمبلی کی ااگست کو  تقریر کی تو اس وقت جو ۔33اہوں  نے  اہوں  نے بہت بڑی مثاؽ قائم کی کہ جب

۔آج ہم یا دیکھتے ہیں کہ یہا  پر گندرناتھ منڈؽ جوکے ذریعے کرائی صدارت کی ایک اچھوت رکن 

jobs کو  خادؾ 5330دسمبر ۔51کے لئے وفاقی گورنمنٹ کی پیروی کرتے ہوئے پنجاب گورنمنٹ میں

کس طرح دیا  کوٹالیکن  آج وہ دے دیا جائے گا کوٹامیں پانچ فیصد jobsؾ  اعلیٰ نےایک  وعدہ فرمایا کہ مام

ہیں جنہو  نے بانی   پوچھتی missionariesآج مامؾ اقلیتیں پوچھتی ہیں،مامؾ دنیا کی جاتاہے۔ذرا دیکھیں

 آراستہ پاکستاؿ قائد اعظم کوزیور تعلیم سے آراستہ یا، جنہو  نے شہید ذوالفقار علی بھٹو کوزیور تعلیم سے

 یا ، 

شہید محترمہ بے نظیر بھٹو کو زیور تعلیم سے آراستہ یا ،میا  محمد نواز شریف، خادؾ اعلی ٰ میا  محمد شہباز  

پر کس  کوٹافیصد5شریف کوزیور تعلیم سے آراستہ یا۔آج وہ پوچھتے ہیں کہ اؿ کی نسلو  کے لئے اس 
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اس ضمن میں ، میں  ؟ڑو والی  نوکری رکھی گئی ہےیا  اؿ کےلئے صرػ جھا ،طرح سے عملدرآمد ہو رہا ہے

سیٹیں 50کی سیٹیں ایجوکیشن کے لئے تھیں جن میں ایل اے530یہ بتانا چاہو  گا کہ آج حافظ آباد میں

 سیٹیں تھیں لیکن وہا  پر یا ہوا50چوکیدار  اور بلاوی کی ،سیٹیں تھیں ،ماشکی، مالی05کی 7تھیں ،کلاس 

پرعملدرآمد یا گیا ۔ فیصل آباد میں میرے مسلم بھائی  کوٹا فیصد5تی کر کے  اس لوگو  کو خاکروب بھر0کہ

 

چ 
س

 جو ایم  پی اے ہیں انہیں پہلے سے پانچویں  سکیل پر سیٹیں دی گئیں وہا  پر میرے جو کر

ے

ب نئ

 ایم پی اے 

 

ن

ہے؟  پر عملدرآمد ہو رہا کوٹافیصد5سیٹیں دی گئیں۔ یہ  7کی sewer manمیں WASAبھائی ہیں انہیں 

کا اشتہار  دیا مگر  جب اؿ سے رابطہ یا گیا تو   فیصد5آج آپ پبلک سروس کمیشن میں  دیکھیں کہ اہوں  نے 

یہ برابری کا سلوک ہے؟سانحہ گوراہ کو   ،اہوں  نے کہا کہ اس ساؽ ہم نہیں دے سکتے آئندہ دیکھیں گے

 لوگو  کو نہگارر ہرایایا اؿ میں جب رونما ہوئے ایک ساؽ ہو گیا ہے ۔ جسٹس اقباؽ حمید الرحمٰن نے جن

 دو  گا لیکن اس کا رزلٹ لٹکاوہا  پر سی ایم صاحب چوتھے دؿ گئے  تو اہوں  نے  کہا کہ میں احمد رضا کو الُٹا 

 suoیا ہوا کہ احمد رضا طاہر کو لاہور میں   سی سی پی او لگا دیا گیا ۔وہ تو ھلا  ہو خواجہ شریف کا جنہو  نے 

motu notice لیتے ہوئے اس کو سی سی پی او شپ سےdismiss یا ۔ آج بھی وہ لوگ جو  وہا  پر جلے جن

پکارتی ہیں کہ اؿ ذمہ داراؿ کے خلاػ یا کارروائی ہوئی ہے ؟  نعش میں تین بچے بھی شامل تھے اؿ کی 

 ہیں ۔ میں یہ یہا  پر رویو  کی تبدیلی کی ضرورت ہے ۔ یہا  پر کہا تو جاتا ہے کہ اقلیتیں مقدس امانت

ہم کوئی ذمی ، مفتوح نہیں ہیں ،  ،بھی عرض کرتا چلو  کہ اس دھرتی کی بنیادو  میں ہمارا لہو شامل ہے

۔آج ہمارے ساتھ یہ چاہئےہمیں اگر قائد اعظم برابر کا شہری مجھتے   تھے تو دوسرے لوگو  کو بھی سمجھنا 

  نظر ادھاز کر دیا جائے، گرین ٹریکٹر  سکیم شروع کہ ہمیں  جناح آبادیو  میں بھی چاہئےسلوک نہیں کرنا  

وہا  پر کمپیوٹر کو بھی اقلیت نظر آجاتی ہے وہ بھی اسے کہ  ہوئی میں دعوے سے کہہ سکتا ہو  

ignoreکے لئے  یناررٹی ویلفیئرفیصد5کردیتا ہے۔ میری وزیر خزانہ سے یہ گزارش ہو گی کہ سارے بجٹ کا

دیا جائے اور  کوٹاکے حساب سے ہمیں فیصد5ہائشی سکیمیں ہیں اؿ میں بھیجتنی آبادی اور ر ،دیا جائے

TEVTAٹ ہے اؿ کے لئے جو سی ایم صاحب نے  ایک ساؽ پہلے اعلاؿ کیشنل انسٹیٹیوومیں جو و

رآمد نہیں ہوا۔ میں بھی مستفید ہو کیں  گے اس پر آج تک عملدminority studentsفرمایاہے اس میں 

 کے شہری ہیں، میں  اتنی ہی  بات کرو  گا کہ: کہو  گا کہ ہم برابر
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 اکو ای تیری میری ما 

 اکو ای تیرا میرا پیو

 اکو ای ساڈی جمن بھیو  

 تو  سردار تے میں کمیں کیو 

 

 محمد اختر صاحب !  ڈاکٹرجی ، جناب ڈپٹی سپیکر:

 یر کرو  گا ۔ جناب سپیکر! میں کل تقر)ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

نہیں ، آپ کاناؾ میرے پاس موجود  ہے۔ ال  میں جن کے ناؾ آج  ہیں وہ آج ہی جناب ڈپٹی سپیکر:

بنی ہوئی ہے۔اگر آپ کل کرنا چاہتے ہیں تو پھر  کل آپ کی سب alreadyکل کی لسٹ  ،تقریر  کریں  گے

 سے آخر میں باری آئے گی۔ 

  کل دو بیٹھے ہو  گے۔ آج سات آٹھ لوگ بیٹھے ہیں:خاؿ رائےمحمد اسلم

 کھلو گے او،کر لیں۔ کھلو نا ای مسئلہ ہودھ ا اے :سید حسن مرتضیٰ

 

 ہن گل کر لو ۔ )قہقہہ( ،تس

شاہ جی!ہن بولن  وی دیو گے؟جناب سپیکر ! مجھے )ڈاکٹر محمد اختر ملک(:پارلیمانی سیکرٹری برائے خزانہ 

بات بھی کرو  گا سی میں نے کہا چلو !ٹائم ملے گا تو تھوڑی بات نہیں کر سکتے۔ ،تو کہا گیا تھا کہ آپ سن سکتے

 ہیں آئیپہلے سب کی  سن لیں۔ جمہوری گورنمنٹ کا  یہ تیسرا بجٹ ہے ،پہلے جتنی بھی جمہوری  حکومتیں ،

میرا خیاؽ ہے کہ کسی کو تیسرا بجٹ یش  کرنے کا موقع نہیں   دیا گیا یہ بھی اس جمہوری دور کا تحفہ ہے کہ 

ھائی ساؽ بعد حکومتیں تبدیل ہو جاتی تھیں تو میں  اڑی حکومت یہ بجٹ یش  کر رہی ہے اثر  دو ،جمہور

سمجھتا ہو  کہ یہ  جمہوری حکومت کے  کارنامو  میں سے ایک کارنامہ ہے۔ بجٹ حکومت کے ترقیاتی 

اور ٹیکس فری کامو  یا حکومت کی کارکردگی کا مظہر ہوتاہے۔ا س دفعہ میں سمجھتا ہو  کہ ایک متوازؿ 

بجٹ دینا ، ناقدین اس پر جتنا مرضی اعتراض کریں  میں سمجھتا ہو  کہ اس سے بہتر بجٹ اؿ حالات میں  

یش  نہیں یا جا سکتا تھا ۔میں اس پر اپنی ساری ٹیم ،وزیر اعلی ٰ  میا  محمد شہباز شریف کی قیادت ، وزیرخزانہ 

 یش  کرتا ہو ۔)نعرہ ہائے تحسین(رکةد جناب تنویر اشرػ کائرہ   اور ڈیپارٹمنٹ  کو مبا
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۔ اس بجٹ میں یا جو چاہئےاور ورہرہ بھی دینا  چاہئےمیں سمجھتا ہو  کہ بجٹ پر  اپنی رائے بھی ضرور دینی 

 longنہیں دے سکے۔ اگر ہم  long term policyمیں ہم اپنی عواؾ کو   کوئی  ؿہمارے پچھلے بجٹ تھے ا

term policyو ، تین ساؽ کے کسی پراجیکٹ پر دیں  یا کم ازکم دfocus کریں   کہ ہم اتنے سالو  میں یہ کاؾ

کے لئے ایک ساؽ مقرر  poverty eliminationکریں  گے۔ میرے ایک بھائی نے بات کی تھی کہ جیسے

س کی تکمیل کے لئے ایک ساؽ مقرر کر دیں  یا کوئی ایض کاؾ کر جایں  جس سے اس ملک

ٹ

نئکب ب
ج

 کردیں  یا پرا

میں سمجھتا ہو  کہ جو ہم نے عارضی حل تلاش کئے ہوئے ہیں ،اس صوبے کی عواؾ کو فائدہ ہو قوؾ  اورو

کی مد میں ہیں یہ کوئی مستقل حل نہیں ہے۔ میں اس adhoc paysکی مد میں ہیں یا subsidiesچاہے وہ 

دے کر یا  قرار tax free zoneکو areaاگر ہم اؿ کو  مستقل طریقے  سے جیسے کسی  ،چیز کو مانتا ہو 

industry develop  کرنے میں  اپنا ایکproject launch کریں  تو اس کا کوئیlong term affect بھی ہو

پر گزارا کر رہے ہیں تو  subsidiesگا اور لوگو  کو مستقل روزگار کا ذریعہ بھی ملے گا۔ اؿ حالا ت میں ہم

 خدمت ہے ۔اس  بجٹ میں جو دو اہم باتیں میں سمجھتا ہو  کہ یہ بھی ہماری طرػ سے  ملک و قوؾ  کے لئے

ایوارڈ  کی  جو NFCساؽ کے بعد50تھیں ،میں اؿ کا ذکر کرنا بہت ضروری سمجھتا ہو  کہ  اس بجٹ میں

اس سے بجٹ بنانے میں ہمیں  ۔کی وجہ سے ملیNFCاور Net Hydel Profitہمیں   وہفا م رقم ملی۔ 

کرنا پڑنا تھا اؿ  فا م رقوؾ کی وجہ سے ہمیں  pending ہمیںبڑی  مدد  ملی ہے اور بہت سی  چیزیں  جن کو 

ایوارڈ جو اس ساؽ اس قوؾ کو تحفہ ملا ہے  اور خاص طور پر  NFCکرنے  میں مدد ملی ہے۔adjustکای  چیزیں  

کر دیا ہے فیصد47یا ہے اور اسے sacrificeسے کم کر کےshare 56 percentوفاقی حکومت نے   جو اپنا 

کے قریب پنجاب کو نقصاؿ ہوا ہے لیکن میں فیصد2 بو  کو راضی یا ہے اس میں تقریتاور باقی صو

سمجھتاہو  کہ ایک اہمہمتی فضا پورے ملک میں قائم ہوئی ہے اس پر وفاقی حکومت کے  اقدامات بھی 

 قابل تحسین ہیں اور صوبائی حکومت کے بھی قابل ستائش ہیں ۔

یں  ہو ہو  کہ آج اگر ہم یہا  پر کھڑے ہیں تو  اھارردوسری بات میں اس میں یہ کرنا چاہتا

وہ   ۔تریم  ڈکٹیٹرز جنہو  نے آئین کاحلیہ بگاڑا تھا وہ بھی آج ساری قوؾ کے سامنے لاکر کھڑے ہوئے ہیں

میں اس ملک کو دیا تھا ، ایک راہ دی تھی آج  پھر ہماری قوؾ اس پر متفق 5070ہمارے قائد نے جوآئین 

وہ راہ بالکل عین اصولو  کے مطابق تھی اور چالیس ساؽ بعد بھی قوؾ   ،راہ چُنی گئی تھی ہوئی ہے کہ وہ جو
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یں  تریم  کو منظور ھونے اس کی ضرورت کو محسوس یا  اور مامؾ سیاسی جماعتو  نے اکٹھے ہو کر اھارر

قوؾ  اور یہ  ہو جائے گی اؿ چیزو  پرتو  میں سمجھتا ہو  کہimplementationانشاء اللہ جب اس کی ،یا

 ۔ملک کے لئے بہتر ثابت ہو گا

تیسری بات میں یہا  پر یہ کرنا  چاہتا ہو  کہ دو ساؽ پہلے جب ہم نے حلف لیا تھا تو پہلے  

وفاقی حکومت کو جاتا ہے اور صوبو   کے تعاوؿ سے  creditدہشت گردی کا دور دورہ تھا اور اس میں زیادہ

ِ  ،ختم ہو گیا ہےفیصد99تھا وہ آج الحمد للہ  جاتا ہے اور وہ جو دہشت گردی کاعالم کا اگر واقعات ہیں کوئی ا
ُ
کا د

 ِ کا دہشت گر د ہیں تو وہ بھی اپنے انجاؾ کو پہنچیں گے۔ میں  سمجھتا ہو  کہ جو زیادتیا  یا محرومیا  کچھ یا ا
ُ
کا د

ضرور ذکر کرنا  علاقو  کے ساتھ ہوتی  رہی  ہیں جن میں جنوبی پنجاب کا باشندہ ہونے کے حوالے سے

چاہو  گا آج اؿ کو ایک فائدہ ضرور ہوا ہے کہ پچھلے ساؽ سے  یا دو سالو  سے جنوبی پنجاب کا ناؾ بار بار 

ہونے لگ گیا ہے اور اس کی جو محرومیا  ہیں  اؿ کو discussلینے سے یہ فائدہ ضرور ہوا ہے کہ وہ 

پر جا رہا ہے تو میں ongoing schemesی روپیہ چاہے ہمار ۔ارب55آج ۔یا جانے لگا ہے addressبھی

سمجھتا ہو  کہ یہ بجٹ میں جنوبی پنجاب کے حوالے سے اس طرح کی رقوؾ مختص کرنا بھی ایک احسن قدؾ  

۔ ہمیشہ محرومیا  ہی نفرتو  کو جنم دیتی ہیں تو جب آپ دوسرے چاہئےہے اور اس میں مزید  بہتری آنی 

تو اؿ کا خمیازہ  بھی ہمیں ہی بھگتنا پڑے محروؾ  کریں  گے میں جو ہمارے علاے  ہیں اؿ کو اپنی گورنمنٹ

میں ایک چھوٹی سی مثاؽ یہ دو  گا کہ انٹری ٹیسٹ جو میڈیکل کے لئے ہوتا ہے اس میں ، میں  ۔گا

سمجھتاہو  کہ ہمارے ایریاز مخصوص کئے جایں  کہ جہا  پر تعلیمی سہولیات ہیں ، تعلیمی سہولیات جو 

ب میں ملتی ہیں اور یہا  ہمارے لاہور اور دوسرے علاقو  میں ملتی ہیں وہ برابر  نہیں ہمارے جنوبی پنجا

میں competitionماحوؽ  یہا  پنجاب کے  مامؾ لوگو  کو مہیا کریں  اور پھر اؿ کو equalہیں  اگر ہم 

اگر سہولیات یا جو  ، بنتابٹھایں  پھر اگر وہ رہ جایں  تو پھر میں سمجھتا ہو  کہ اؿ کا کوئی بات کرنے کا حق نہیں

میں بٹھایں  تو میں competitionمراعات ہیں وہ ہم سارے علاقو  میں یکسر نہ دیں  اور پھر ہم لوگو  کو 

اؿ چیزو  کو مدنظر رکھتے ہوئے میرا خیاؽ ہے کہ ایک احسن قدؾ اس  ۔سمجھتا ہو  کہ یہ نا انصای  ہو گی

تعلیمی اور صحت کے میداؿ میں پہنچانے کے لئے جو  ،زدھگیکی عواؾ کو پہنچانے کے لئے ضروریات  صوبہ

احسن قدؾ اھاریا گیا ہے  وہ میں سمجھتا ہو  کہ  انشاء اللہ منزؽ تک پہنچے گا اور ہمیں ضرورت اس بات کی 
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بندہ اور جو اسلاؾ  اہے کہ ہمارے لئے پنجاب کے دور دراز علاقو  سے کوٹ  سبزؽ کے بارڈر پر بیٹھا ہو

کے  دور میں کہا  رڈر پر بیٹھا ہے وہ ہمارے لئے قابل احتراؾ ہے اور ہمارے لئے وہ جو ضرات عمرر آباد کے با

گیا تھا کہ اگر ایک کتا بھی دریائے فرات کے کنارے ول ک سے مرجاتا ہے تو  حاکم وقت اس کا جواب دہ  

نہیں دے سکتے تو ہم جواب  کے مامؾ عواؾ کو یکسر ہوتا ہے میں سمجھتا ہو  کہ ہم سہولیات یا مراعات صوبہ

دہ ہیں اور کوشش ہماری اور آپ کی اس حکومت کے تعاوؿ  سے یہی ہو گی کہ ہم مامؾ لوگو  کو یکسر 

 خیاؽ بھی رکھیں۔ properسہولیات میسر کریں  اور اؿ کا

موجود  نہیں ہیں ، حاجی ۔۔۔جی ، بہت شکریہ ۔ اب رائے صفدر عباس بھٹی صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر:

موجود  نہیں ہیں، رانا محمد  !۔۔۔ہاشمی صاحبہجوادموجود  نہیں ہیں، محترمہ ناظمہ   !۔۔۔لفقار علی صاحبذوا

موجود  نہیں ہیں، جناب محمد  !۔۔۔صاحب را  موجود  نہیں ہیں، ملک محمد عباس !۔۔۔ارشد صاحب

جود  نہیں ہیں، مو !۔۔۔ ل ص صاحبموجود  نہیں ہیں، جناب محمد سعید !۔۔۔طارؼ امین ہوتیانہ صاحب

موجود  نہیں  !۔۔۔موجود  نہیں ہیں، چودھری اویص قاسم  خاؿ صاحب !۔۔۔رانا محمد اقباؽ خاؿ صاحب

موجود   !۔۔۔موجود نہیں ہیں ، انجینئر بلاؽ احمد کھر صاحب !۔۔۔ہیں،  ملک احمد کریم قسور لنگڑیاؽ صاحب

موجود  نہیں  !۔۔۔تجمل حسین صاحب موجود  نہیں ہیں، رانا !۔۔۔نہیں ہیں، میا  غلاؾ سرور صاحب

موجود  نہیں  !۔۔۔موجود  نہیں ہیں،انجینئر زاداد الہی ٰ صاحب !۔۔۔ہیں، ملک محمد ظہور انورصاحب

موجود  نہیں  !۔۔۔موجود  نہیں ہیں، محترمہ راحیلہ خادؾ حسین !۔۔۔ہیں،جناب محمد نعیم اختر خاؿ صاحب

 نہیں ہیں، جناب محمد الیاس چنیوٹی صاحب !   موجود!۔۔۔ہیں،ملک جاوید اقباؽ اعواؿ صاحب 

جناب سپیکر  !بہت شکریہ ۔ بجٹ تقریر سے پہلے میں ایک شکریہ ادا کرنا چاہتا الحاج محمد الیاس چنیوٹی :

چنیوٹ کے بارے میں تحریک استحقاؼ  یش  کی تھی ۔  او ہو  کہ سات ، آٹھ مہینے پہلے میں نے ڈی سی

میرے مؤقف کو سمجھا اور ڈی سی او  صاحب کو ڈی سی او شپ سے ٹا یا اور اب  سٹینڈنگ کمیٹی نے الحمد للہ

کے چنیوٹ  جوجلوس بھی آیا  ۔ ایک  یہا  پرہیں ۔ پچھلے ہفتے  کو  بھی اؿ کی کرامات جو ہیں وہ ظاہر ہو رہی

چیئرمین  ڈی او آر  یا نیچے اوپر ملازمین بھرتی کئے گئے اس کمیٹی کے 573اس میں تقریت  ریونیو میں ہوا محکمہ

ہزار درخواستیں آئی تھیں  52تھے تو اؿ کے ضلع چنیوٹ میں سیٹ پر موجود ہونے کے باوجود وہ جو تقریت 

اؿ میں سے ایک آدمی کی فائل بھی اس کمیٹی کے چیئرمین کے حوالے نہیں کی گئی  اسں لئے  ریونیو بورڈ 
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تھا  اور آج ریونیو بورڈ لاہور  نے اؿ ساری سیٹو  کو  نے چھ مہینے پہلے  ہی  اس لیکشن پر اعتراض لگایا

cancelکر دیا ہے ۔ 

جناب سپیکر!میں اپنی عوامی اور جمہوری حکومت کو مسلسل تیسرا بجٹ  یش  کرنے پر اپنے    

شہباز شریف اور جناب تنویر اشرػ کائرہ اؿ کی کیبنٹ اور ساتھی جنہو  نے  دؿ رات محمدقائدمیا  

  یہ بجٹ یش  یا سب کو  خراج تحسین یش  کرتا ہو ۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ میا  محمد کوشش کرکے ،حنت 

شہباز شریف صاحب  اور جناب تنویر اشرػ کائرہ صاحب ہی نہیں کیونکہ میا  صاحب کو جو میں نے 

تھ یہ ذمہ دارو  کو اکٹھا یا  اور بڑی مشاورت کے سا ،دیکھا ہے اہوں  نے مامؾ وزارتو   کے لوگو  کو

بجٹ  تیار یا ہے اس لئے میں یہ سمجھتا ہو  کہ یہ بجٹ عواؾ دوست بھی ہے  اور سادگی والا بجٹ بھی ہے ۔ 

کلب روڈ پر چیف منسٹر صاحب سے ملنے  گیا تو اؿ کا جو ۔7میں اس بات کی گواہی دیتا ہو   کہ آج صبح میں 

لائٹ بھی نہیں جل رہی تھی۔ اس لئے میں یہ  اپنا آفس ہے  اس میں صرػ ایک پنکھا  چل رہا تھا  اور کوئی

 چاہئےسمجھتا ہو  کہ اہوں  نے سادگی کی اتدااء اپنے دفتر سے ہی کی ہے ۔ ہماری سب کی یہ کوشش ہونی 

ہ  ہم بھی اختیار کریں ۔ این ایف سی ایوارڈ کے لئے بھی ہمارے وزیر اعلیٰ پنجاب  نے  جو تیرکہ اس قسم کا و

 زراء اعلیٰ نے اؿ کو خراج تحسین یش  یا میں بھی اؿ کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  ۔قربانی دی اور  مامؾ و

 جناب سپیکر!میں خود بھی چاہتا ہو  کہ انساؿ عمل کرے اور عملی اقدامات ہونے    

ے

ئ
 

۔  چاہ

کوشش  میں نے چیف منسٹر صاحب کو دیکھا ہے کہ  جہا  کہیں بھی  شکایت پہنچی  تو وہ خود موقع پر پہنچنے کی

کرتے ہیں ۔ میں نے اپنے حلقہ میں بھی دیکھا ہے کہ بہت ساری ایسی جگہیں ہیں  کہ پاکستاؿ بننے سے لے 

کر آج تک  جہا  کوئی سکوؽ  یا تعلیمی ادارہ نہیں تھا  الحمد للہ  ہم  وہا  اپنے حلقے میں  دو تین جگہو  پر  بچو  

ہیں ۔ اس کے علاوہ بچیو  کے دو سکولو  کو ہائی سکوؽ کا اور بچیو  کے  نئے پرائمری سکوؽ تعمیر کروا رہے 

بنائی disposal schemesدرجہ دیا گیا۔  اسی طرح دیہاتو  میں اس سے پہلے یہ تصور نہیں تھا  کہ وہا  پر 

بنائی گئی ہیں  اور وہ بھی اب چالو ہو گئی ہیں ۔ اسی disposal schemesمیرے حلقے میں دو   جایں ۔ الحمد للہ

کروڑ روپے اضای  فنڈ دیا  تو اس 55 سے وزیر اعلیٰ صاحب نے  چار اضلاع جو بہت پسمادھہ تھے اؿ کو طریقے

ملا اور عملی طور پر بھی اس پر کاؾ ہو رہا ہے ۔ صحت کے معاملے پر  کروڑ روپیہ55میں ہمارے ضلع کو بھی وہ 

 دیکھا ہے ۔۔۔ میں یہ کہو  گا کہ  بہت سارے ہسپتالو  کے مریضو   کو دعایں  دیتے 
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 آپ کی جیب میں موبائل تو نہیں ؟جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!میں تلاشی لو ؟ سید حسن مرتضیٰ :

جناب سپیکر!وزیر اعلیٰ صاحب نے صحت کے  معاملے میں خصوصی دلچسپی لی  الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

ہسپتاؽ میں مریضو  کے لئے عاؾ ہاؽ  ہمارا شہر جو اس وقت تحصیل تھا ، تحصیل کی طح  پر بھی ہمارے ـہے 

میں بھی ائر کنڈیشنڈ کی سہولتیں مہیا کی گئیں  لیکن اب میں کہو  گا کہ چونکہ اب یہ ضلع بن گیا ہے  لیکن 

اسی  ـابھی تک ہمارے ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ میں کسی بھی شعبے کا سپیشلسٹ ڈاکٹر مہیا نہیں یا گیا 

نئی تحصیلیں ول انہ اور لالیا  میں بھی تحصیل ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ کو عملی شکل  طریقے سے ہماری باقی دونو 

 کی اشد ضرورت اس کے لئے ڈسٹرکٹ کمپلیکس ہے چنیوٹ ہمارا نیا ضلع بن گیا ـدینا نہایت ضروری ہے 

آباد میں اس کے لئے کچھ بجٹ بھی رکھا گیا تھا ، چیف سیکرٹری پنجاب اور کمشنر فیصل ADPپچھلے ساؽ ـہے 

یہ نظر آ رہی ہے  صورتحاؽاب سے   کے ذریعے سے وہ معاملات طے ہونے تھے لیکن عدؾ دلچسپی کی وجہ

ہمارے ضلع کے جوڈیشل  ـمختص نہیں کئے گئےزمیں اس کے لئے کوئی فنڈ  ADPکہ اس ساؽ کے

پھر جج کہا   اگر یہ دفاتر نہیں بنائے جایں  گے تو ـکمپلیکس کے لئے بھی اس بجٹ میں کوئی ذکر نہیں ہے

اس لئے میری استدعا ہے کہ اس کی طرػ توجہ دینا ؟افسراؿ کہا  بیٹھیں گے ہمارے ضلعی ،بیٹھیں گے

    ـضروری ہے

ہمارے اس سالانہ بجٹ میں تعلیم کا خصوصیت کے ساتھ ذکر ہوا اور واقعتاً یہ جناب سپیکر!

  دونو  کو برابر کا حق دیا ہے اور بات خراج تحسین ہے کہ وزیر اعلیٰ صاحب نے ہونہار بچو  اور بچیو

اچھے بچے نھوں  نے اعلیٰ  کارکردگی دکھائی ہے انہیں صرػ اپنی کرسی پر ہی نہیں بٹھایا بلکہ انہیں 

بھیجا ہے تاکہ وہ تعلیم کا موازنہ کر کیں  لیکن میں یہا  پر یہ بھی  دوسرے ملکو  کے مطالعاتی دورے پر 

اگر  ـ کی دو ھٹیاں  ہو گئی ہیں پہلے بھی بہت زیادہ ھٹیاں  ہوتی تھیں گزارش کرو  گا کہ اس وقت جو ہفتہ

ماہ تو چھٹیو  میں گزر  9ہے اورتین ماہ رہ جاتا  tenureاب حساب یا جائے تو موجودہ حالات میں تعلیمی 

وو  کی بجائے صرػ ایک جمعہ کی چھٹی پر اکتفا یا جائے 

ٹ

ئی
 ھب
ج

یہا   ـجاتے ہیں لہذا میری تجویس ہے کہ دو 

یہ ہونا بھی  ،قرآؿ مجید کی تعلیم کا ذکر ہوا کہ جو بچہ قرآؿ مجید حفظ کرتا ہے اسے پانچ یا دس نمبر ملتے ہیں

لیکن  اس کے بالمقابل قرآؿ مجید چونکہ ہماری وہ معموؽ کی کتاب ہے جو ہمارے آخری نبی  چاہئے
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ے دؽ سے احتراؾ کرتے ہیں لیکن اؿ ہم باقی اسلامی اور آسمانی کتابو  کا بھی پور  ـپر نازؽ ہوئی صلى الله عليه وسلم

اگرچہ وہ آسمانی کتابیں ہیں مگر اؿ پر ہماری امت محمدیہ کو  ـکتابو  کو قرآؿ مجید والا مقاؾ نہیں دیا جا سکتا

  ـعمل کرنے کی تلقین نہیں کی گئی 

 جناب سپیکر!سرکاری ملازمین کی تنخواہیں اور پنشنرز کی پنشن میں جو اضافہ یا گیا ہے اس سلسلے 

میں یہا  بہت ساری باتیں ہوئی ہیں میں بھی اس کی تائید کرتا ہو  کہ ہمارے بڑے عہدے کے 

ہیں لیکن چھوٹے طبقے کے لوگو  کے لئے یہا  جو مختلف ملتی افسراؿ کو تو واقعتاً بہت ساری مراعات 

کے دوسرو   ہم یہا  پرسو  ایک بات ہوئی تھی کہ جب ۔چاہئےتجاویس آئی ہیں زیادہ توجہ اؿ پر دینی 

حقوؼ کی بات کرتے ہیں تو اب جو مہنگائی کا دور ہے اور پٹروؽ دؿ بدؿ چڑھتا جا رہا ہے تو ایم پی ایس گاڑیو  

پر ہی آتے ہیں اور یہا  اخراجات کرتے ہیں لہذا میں سمجھتا ہو  کہ جہا  باقی لوگ اس مہنگائی سے متاثر 

ہیں اس لئے میری استدعا ہے کہ اؿ کے مشاہراہ اور سفری  ہوئے ہیں تو ایم پی ایس بھی ضرور متاثر ہوئے

 ۔چاہئےالاؤنس میں بھی خاطر خواہ اضافہ ہونا 

فیصد  70جناب سپیکر!ہم مجھتے  ہیں کہ پاکستاؿ بنیادی طور پر ایک زرعی ملک ہے اور اس کی  

گندؾ کی جو  ـ یا جائے گا وہ بہتر بات ہے focusاس پر جتنا زیادہ  ـآبادی زراعت سے منسلک ہے 

shortage  ظاہر کی جاتی تھی ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب نے پچھلے ساؽ جو گندؾ خریدی اور ایک ساؽ کی

ابھی وزیر خزانہ تو موجود نہیں ہیں لیکن اؿ کے نمائندے موجود  ۔کو ختم یا shortageکارکردگی سے اس 

ہونے  long time ہمارے منصوبے بھی کی بات ہوئی ہے long lifeہیں تو میں گزارش کرو  گا کہ  جیسے 

تو  چاہیں قرآؿ مجید کی تعلیمات سے پتا چلتا ہے کہ جب سیدنا یوسف علیہ السلاؾ کو وزارت خزانہ دی گئی تھی 

اس وقت سیدنا یوسف علیہ السلاؾ نے مصر حکومت کو جو بجٹ بنانے کی تجویس دی تھی وہ چودہ سالو  پر محیط 

صاحب نے بھی اشارہ یا ہےکہ اگر ہمارے منصوبے دیر پا ہو  گے تو انشاء  جیسے ہمارے سیکرٹری ـتھی 

 ۔اللہ اؿ کے نتائج سامنے آیں  گے

یہا  پر لائیو سٹاک کا بھی ذکر ہوا ہے میں سمجھتا ہو  کہ عاؾ جانورو  کے ساتھ ماہی پروری پر  

 ۔چاہئےبھی توجہ دینی 
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 ۔چاہئےہے اور معدنیات پر ہمارا انحصار ہونا یہا  معدنیات کا بھی ذکر ہوا ہے بہت اچھی بات  

میں اس سلسلے میں گزارش کرو  گا کہ میں نے پچھلے ساؽ کے بجٹ میں بھی یہ بتایا تھا کہ ماہرین نے بتایا 

سالہ 125ہے کہ چنیوٹ کے ادھر جو لوہے کے ذخائر ہیں اگر اؿ کو نکالا جائے تو پورے پاکستاؿ کی 

 ہے لیکن اس بجٹ میں اس کے لئے کوئی فنڈ مختص نہیں یا گیا  لہذا میری سکتا ہوضروریات کے لئے کای  

 ۔گزارش ہے کہ اس کے لئے بھی فنڈ مختص یا جائے 

بے گھر لوگو  کو پلاٹ دینے کا جو پروگراؾ بنایا گیا ہے یہ قابل تحسین ہے لیکن میں یہ دیکھتا 

 ذاتی مکاؿ نہیں اور وہ کرائے پر رہ ہو  کہ شہرو  میں بہت سارے ایسے لوگ ہیں جن کے پاس کوئی

وہ بے گھر ہیں تو اؿ کو بھی  میں نہیں رہتے لیکن تایسے شہری لوگ جو دیہامیری تجویس ہے کہ  ۔رہے ہیں

  ـیہ بہت اھا  قدؾ ہو گا اس سکیم میں شامل کر لیا جائے  تو

کو پانی سے پیدا یا   اللہ پاک نے ساری چیزو ـجناب سپیکر!یہا  کالا باغ ڈیم کا ذکر ہوا ہے 

کالا باغ ڈیم  ـچاہئےپانی کے ایک ایک قطرے کا تحفظ ہونا اورپانی ہماری ایک بنیادی ضرورت ہے   ،ہے

میں اس بات کی تائید کرو   ـہماری سیاسی لڑائی جھگڑو  کی نذر ہو گیا ہے اور سارا پانی سمندر میں جا رہا ہے 

میں اپنی مذہبی علما  ۔چاہئےپر چارو  صوبو  اور وفاؼ کو اکٹھا ہونا  اس معاملے ۔چاہئےگا کہ کالا باغ ڈیم بننا 

برادری کی طرػ سے یہ دعوت ریہ دیتا ہو  کہ اگر عوامی رائے میں علما اور دینی طبقے کو قائل کرنا ہے تو 

 سندھ ، سرحد ، بلوچستاؿ کے علما کو دینیہم ۔کرے visitآپ ایک ایسی کمیٹی بنایں  جو مامؾ صوبو  کا 

میں آپ کا شکر گزار ہو  کہ آپ نے  ۔چاہئےحوالے سے بات کریں  گے لیکن اس پر ہمارا اتفاؼ ہونا 

 ۔وقت دیا 

میں ایک گزارش کرو  گا کہ سنا ہے کہ پچھلے زمانے میں ایض ہوتا تھا کہ سرکاری ملازمین  

 لیکن اب وہ سہولت کومکاؿ وغیرہ بنانے کے لئے  دوراؿ ملازمت کچھ ایڈوانس تنخواہیں دی جاتی تھیں

جب وہ ملازمت سے ریٹائر ہو جاتے ہیں تو اس وقت انہیں کچھ دیا جاتا ہے لیکن مکاؿ  ـختم کر دی گئی ہے

لہذا میری تجویس ہے کہ جیسے پہلے ہوتا تھا کہ انہیں دوراؿ ملازمت ایض الاؤنس یا   کے ریٹ بڑھ جاتے ہیں

ہزار سے مشکل سے باورچی خانہ ہی بن  50اب تو  ـدیا جاتاتھا  ہزار روپیہ50پہلے  ـاضای  تنخواہیں دی جایں  
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 ـسکتا ہے لہذا اس میں اضافہ کر کے ملازمین کو مکاؿ بنانے کے لئے سستی شراط  پر قرضے مہیا کئے جایں 

 بہت بہت شکریہ 

 ۔۔۔محترمہ ساجدہ میر ! ـموجود نہیں ہیں ۔۔۔محترمہ صائمہ عزیس !۔بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

شاہ  ،جی ـبڑھایا جاتا ہے  مزید سید حسن مرتضیٰ صاحب!ہاؤس کا وقت ایک گھنٹہ ۔موجود نہیں ہیں

 صاحب!

میں اؿ چند مٹھی  ـجناب سپیکر!آپ نے مجھے ٹائم دیا میں آپ کا بے حد  مشکور ہو  سید حسن مرتضیٰ :

سے گزارش ہے کہ آپ کم از کم میری آپ  ـبھر ایم پی ایس کا بھی مشکور ہو  کہ جو رات گئے تک بیٹھے ہیں 

  ـاسمبلی ملازمین کو ہی بلا لیں 

 ـپوائنٹ آػ آرڈر میا  محمد رفیق:

 ۔جیجناب ڈپٹی سپیکر:

اس لئے کہ میں نے  چاہئےجناب سپیکر!سید حسن مرضیٰ صاحب کو میرا  زیادہ مشکور ہونا میا  محمد رفیق:

  ـ کے لئے بیٹھا ہو  تقریر نہیں کرنی بلکہ سید صاحب اور دیگر مقررین کو سننے

  ـماشاء اللہ  ،جی جناب ڈپٹی سپیکر:

میں میا  صاحب کا بھی بڑا مشکور  ـجناب سپیکر!ممبراؿ کی ایک یر ا تعداد بیٹھی ہے سید حسن مرتضیٰ :

کاخاص طور پر مشکور ہو  کہ اہوں  نے انہیں سونے  چیمبر اٹینڈنٹ(محمد)نذر حبصاہو  اور کوہ ق 

 ۔)قہقہے(نہیں دیا

  ـمیں نے آج تقریر نہیں کرنی  میا   محمد رفیق:

شاہ صاحب!یہ دھیاؿ رکھیں کہ آپ کے دس منٹ میں سے ٹائم  No cross talkجناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔کٹ رہا ہے

میا  صاحب کا  خاص طور پر بڑا مشکور ہو ۔میں اس عوامی  آج  میںجناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

میں جب یہ  1947یش  کرتا ہو ۔ مبارکةدا بجٹ یش  کرنے پر حکومت  کو اس صوبہ پنجاب کا تیسر

پاکستاؿ آزاد ہوا تھا تو اس وقت سے لے کر آج تک عوامی حکومتو  کا دور بھی دیکھ لیں اور آمریت کا دور 
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سے لے کر آج تک اس صوبے پر حکومت کرتا  1947بھی ملاحظہ کر لیا جائے۔ایک طبقہ ایض ہے جو کہ 

صاحةؿ میں ہمارے وزراء  talk showsکا طبقہ ہے۔آج جب  establishmentر وہ چلا آ رہا ہے او

جاتے ہیں تو وہا  وہ جواب دے رہے ہوتے ہیں،اپنی صفائی یش  کر رہے ہوتے ہیں۔میں آج اس 

والے کمرو  میں بیٹھتے ہیں اور A.Cحکومت سے مطالبہ کرتا ہو   کہ اؿ بابوؤ  کو جو کہ کوٹ ٹائی لگا کر 

۔بجٹ بنا کر یہ بستہ ہمارے چاہئےب کا بجٹ بناتے ہیں۔عواؾ کو جواب بھی اؿ بابوؤ  کو ہی دینا صوبہ پنجا

 پڑھ کر سنا دیتے ہیں۔ speechوزراء کو تھما دیا جاتا ہے اور وہ یہا  بجٹ 

یہا  اعداد و شمار کے حوالے سے کای  باتیں ہوئی ہیں۔ہمارا ضلع  جو کہ بہت  جناب سپیکر! 

کے ہوئے ہیں کیونکہ حکومت پسمادھہ ہے ا
ُ
س  میں بنیادی سہولتیں آج تک میسر نہیں ہیں۔وہا  پر کاؾ ر

کے پاس  پیسے نہیں  ہیں جبکہ دوسری جانب یہا  سیکرٹریٹ میں چیف سیکرٹری کا دفتر مسلسل بن رہا  

یادہ رقم خرچ ہے۔اس کی دیار پتا نہیں کس دیار غیر سے لائی گئی ہے اور اس  کی تزئین و آرائش پر  بہت ز

کر دی گئی ہے۔میں کل سیکرٹریٹ گیا تھا۔میں نے وہا  دیکھا کہ محکمہ ہوؾ کی ایک عمارت کو پھر سے 

renovate  یا جا رہا ہے۔جب  میں نے پوھا  تو مجھے بتایا گیا کہ اس عمارت کیrenovation  کے بعد

ہو رہے ہیں، یہا  پر چیف سیکرٹری  انارکلی کا مقبرہ بھی بنے گا۔یہا  لاہور میں تو مقبرے بھی تعمیر

،بڑے بابو کا دفتر بھی بن رہا ہے۔یہ بابو کلاس ہے،کوئی بڑا بابو ہے اور کوئی چھوٹا بابو ہے۔بڑے بابو کے 

دفتر کی تزئین و آرائش پر اخراجات کئے گئے اب انار کلی کے مقبرہ پر قومی خزانے سے رقم خرچ کی جائے 

میں کچھ نہیں یا جا رہا۔یہا  پنجاب کے ٹکڑے کرنےکی جو باتیں ہو رہی گی لیکن ہمارے پسمادھہ اضلاع 

 Southernہیں وہ انہی محرومیو  کی وجہ سے کی جا رہی ہیں۔میں ہر ساؽ جب سندھ جاتا ہو  تو اسی 

Punjab  سے گزر کر جاتا ہو ۔اؿ کی منہ بولتی محرومیا  ہمیں سڑکو  کے ارد گرد نظر آتی ہیں۔یہ

Southern Punjab  جھنگ سے شروع ہوتا ہے۔ہم بھی ایک وقت میں جھنگ کا حصہ

 کوؿ سی ایسی آفت آ گئی ہے کہ ہر دو منٹ بعد آپ کو پیغاؾ  آ رہا ہے؟ جناب سپیکر!۔۔تھے۔

 آپ بات جاری رکھیں۔شاہ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

  ہمیں ایکپنجاب حکومت کا ہم پر بہت بڑا احساؿ ہے کہ اہوں  نےجناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

۔یہ اس عوامی حکومت کا ہم پر بہت development fundsضلع دیا ہے۔اس کے لئے ہمیں  

ے

دیئ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

417 

سالہ پرانا مطالبہ پورا یا ہے۔ہم اس پر وزیر اعلیٰ صاحب کے  34بڑا احساؿ ہے۔اس حکومت نے ہمارا 

حلقے میں  مشکور ہیں کہ اہوں  نے ہم پر یہ مہربانی فرمائی ہے لیکن اگر آپ آج بھی ہمارے

نہیں ہیں،وہا  پر سڑکیں  schoolsجایں ،میرےکچے کا علاقہ دیکھیں تو آپ کو علومؾ ہوگا کہ وہا  پر

میں بھی کسی پرانی دنیا میں رہ رہے  2010نہیں ہے۔یا ہم آج بھی نہیں ہیں اور وہا  پر بجلی 

ہا  پر جو چند ایک ہسپتاؽ ہیں،ہسپتاؽ  ہیں اور نہ ہی سڑکیں ہیں۔و schoolsہیں؟ہمارے پاس  بجلی ہے 

 ہیں اؿ میں استاد نہیں ہیں۔اس کے مقابلے میں  schools، جو ہیں اؿ میں ڈاکٹر نہیں ہیں

جہا  پر صرػ بیوروکریٹس پیدا ہوتے  اگر آپ لاہور کو دیکھیں تو یہا  پر ایچی سن جیسے ادارے ہیں

یس کی طرػ ہے۔میرا آج اس ہیں۔اس حکومت کی توجہ صرػ اؿ بیوروکریٹس پیدا کرنے والی انڈسٹر

حکومت سے مطالبہ ہے کہ اگر یہ طبقاتی نظاؾ تعلیم ختم نہیں یا جائے گا تو خدا کی قسم ہمارے علاقو  میں 

 والے،جنہیں نفرت اور بڑھے گی،یہا  پر علیحدگی کے نعرے بھی لگیں گے اور یہا  پر اپنا حق چھیننے

لہذا میں یہ گزارش کرو  گا کہ اؿ محرومیو  کو ختم یا آپ ڈاکو کا ناؾ دیتے ہیں وہ بھی پیدا ہو  گے

یہ تو بیوروکریسی کے لئے ہے۔اہوں  ،جائے۔اؿ اعداد و شمار سے،اس بستے سے ہمارا کوئی تعلق نہیں ہے

نے اپنے آراؾ کے لئے،اپنے دفاتر کی تزئین و آرائش کے لئے اور اپنے بچو  کے مستقبل کے لئے یہ سارا 

آپ سے یہ مطالبہ کرتے ہیں ،آپ کی وسات  سے اپنی حکومت سے یہ مطالبہ کرتے  کچھ یا ہوا ہے۔ہم

 ہیں کہ خداراہمارے پسمادھہ علاقو   کی طرػ بھی توجہ دیں ۔

 سے چند  اشعار پڑھنا  چاہو  گا :میں یہا  ایک شاعر کے کلاؾ جناب سپیکر! 

ئاا تو  تے آکھیا سی   ن
چ
س

 ربا 

 جا اوئے بندیا  جگ  دا شاہ ہیں تو 

اا  تیریا  دولتا  نیں

 

ن
م
ع

 

س
 ساڈیا  

 تے عالیجاہ ہیں تو  نائبساڈا 

ئاا ای ن
 ھ
ُچ
ی 

 ایص لارے تے ٹور کد 

ئہ ہک 
ھ

 ایص نمانے تے بیتیا  نیں 

 کدی سُر وی لئی اُو رب سایاں 
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 تیرے شاہ ناؽ جگ کی کیتیا  نیں

 ِ

 

 دھونس پولیس سرکار دی اے  ک

 ِ

 

  دھادھلی ماؽ پٹوار دی اے ک

 
کلی
 ے جاؿ میریاینویں  ہڈا  وچ 

 جیویں  ڑ پہی وچ کونج کرلاودھی اے

 چنگا شاہ بنایا ای رب سایاں 

 پَولے کھادھیا  وار نہ آودھی اے

 

روپے مختص کئے گئے  ۔ارب2کے لئے صرػ Livestockاس بجٹ میں  جناب سپیکر!

ہیں۔ہماری بنیادی ضرورت دودھ اور گوشت ہے اس کو پورا کرنے کے لئے پورے پنجاب کے لئے 

روپے رکھے گئے ہیں۔میں اپنے وزیر خزانہ سے یہ عرض کرو  گا کہ  ۔ارب2ور صرػ صرػ ا

Livestock  کےfunds  میں اضافہ یا جائے۔ہمارے دیہاتی لوگو  کی آمدؿ کا واحد ذریعہ دودھ اور

 گوشت ہے۔حکومت نے اس شعبے کی ترقی کے لئے بہت ہی کم پیسے مختص کئے  ہیں۔

کے حوالےسے بات کرو  گا کہ خوش قسمتی سے ہمارے  Irrigationمیں جناب سپیکر!

ضلع کا زیر زمین پانی میٹھا ہے جبکہ ہمارے ساتھ والے اضلاع ٹوبہ اور فیصل آباد کا پانی کڑوا ہے۔میرے 

یا جاتا ہے جس سے میرے علاے  میں زیر زمین  پانی  supplyلگا کر فیصل آباد کو پانی ویل حلقے میں ٹیوب 

ہوتا جا رہا ہے۔وہا  بارشیں کم ہوتی ہیں، بجلی کی لوڈ شیڈنگ ہو رہی ہے جس  water table downکا 

کی وجہ سے خشک سالی کا ادھیشہ ہے اور وہا  پر پانی کے حوالے سے بہت سے مسائل کا سامنا ہے۔پورے 

 sweet waterہوئی ہیں جبکہ ہمارے علاے  کو liningsفیصل آباد اور ٹوبہ میں نہرو  پر 

zoneے کر ہماری نہرو  پر قرار دlinings  نہیں کی گئی۔میں  اپنے وزیر  آبپاشی  اور وزیرخزانہ سے

مطالبہ کرتا ہو  کہ میرے حلقے کا یہ ایک بہت اہم مسئلہ ہے۔اس کو ی  الفور اسی ساؽ بلکہ اسی مہینے میں، 

ر میرے میں رقم مختص کی جائے او ADPمیں شامل کر کے حل یا جائے۔اس کے لئے اسی  ADPاسی 

 کروائی جائے تاکہ ہمارا پانی کا مسئلہ حل ہوسکے۔liningعلاے  کی نہرو  کی 
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کے حوالے سے بارہا مرتبہ  عرض  یا ہے۔چونکہ  environmentمیں نے جناب سپیکر!

ہو shiftمیرے علاے  میں رقبے سستے ہیں اس لئے فیصل آباد سے ساری انڈسٹری چنیوٹ کی طرػ 

میں چھوڑا  open drainکے بغیر  treatmentپانی ہے وہ کسی  گندہجو کا industriesرہی ہے۔اس

 جاتے licensesلگائے بغیرtreatment plantکو کوئی industriesجا رہا ہے۔اؿ 

ے

جاری کر دیئ

میں چھوڑ دیتے ہیں یا پھر اہوں  نے اپنے  open drainہیں۔وہ اس گندے پانی کو یا تو ہماری 

pondsبورنگ کر کے اس پانی کو زمین میں بھیجا جا رہا ہے جس کی وجہ سے ہمارا ہیں جن میں  بنائے ہوئے

ہے لیکن مجھے لگتا ہے کہ اگر  sweet water zoneزیر زمین پانی خراب ہو رہا ہے۔آج ہمارا علاقہ 

ئے پانی زیر زمین جاتا  رہا تو آئندہ چند سالو  میں ہمارا یہ زیر زمین پانی بھی خراب ہو جا گندہاسی طرح یہ 

پانی پینے کی وجہ سے مر گئے ہیں ۔یہ میں پچھلے  گندہلوگ 35گا۔ہمارے علاے  کے ایک گاؤ  میں تقریت 

دو سالو  سے عرض کر رہا ہو  اور میں نے اسمبلی میں کئی دفعہ یہ عرض  یا ہے کہ یہ ہمارا بہت ہی دیرینہ 

کی تھی کہ میرا یہ مسئلہ  request صاحب سے بھی مل کر یہی CMاسے پورا یا جائے میں نے  مطالبہ ہے

 حل کروایں ۔

 آپ تشریف رکھیں۔ ڈاکٹر مختار بھرتھ ، ابشاہ صاحب!آپ کا ٹائم ختم ہو گیا ہے:جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔۔۔ موجود نہیں ہیں۔ میا  طارؼ صاحب!!۔۔۔ موجود نہیں ہیں۔ زوبیہ رباب ملک صاحبہ!صاحب

شک کی کوئی گنجائش نہیں ہے کہ موجودہ حالات اتنے جناب سپیکر!شکریہ۔ اس میں :میا  طارؼ محمود

میں بھی یہ سوچتا تھا کہ یہ اس ساؽ کا بجٹ کس طرح بنایں  گے اور  ،خراب تھے کہ ممبراؿ اسمبلی میں

شہباز شریف، وزیر محمد  میا   وزیراعلیٰ پنجاب ملے گا یا نہیں ملے گا لیکن میں development fundہمیں 

 اس کاؾ میں حصہ لینے والو  کو خراج تحسین یش  کرتا ہو  کہ اہوں  نے بہت خزانہ اور اؿ کے ساتھ

 رکھے۔ fundsحنت  اور کوشش سے یہ بجٹ بنایا اور اس میں مامؾ محکمو  کے لئے 

 سمجھتا ہو  کہ میرٹ کی پالیسی کو قائم کرنے کے لئے  میں ،جناب سپیکر!آج کے حالات میں 

  ایم پی اےدا یا وہ پاکستاؿ کی تاریخ میں اپنی ایک حیثیت رکھتا ہے۔ کوئینے  جو کردار اوزیراعلیٰ پنجاب 

 ردی کی بات ہو یا  ظلم کے خلاػ جنگ کی 
 
ایک کانسٹیبل بھی میرٹ کے بغیر بھرتی نہیں کرا سکا۔انسانی ہ

گئی ہم سب  نظر بیاؿ کرنا ہوتا ہے یہا  وزیر اعلیٰ کے اخراجات کی بات کی بات، ہر آدمی نے اپنا اپنا نقطہ
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MPA’s  اس بات کے گواہ ہیں اور ہم اثر  وزیر اعلیٰ ہاؤس میں جاتے رہتے ہیں اس سے کم خرچ اور اس

کوئی اور وزیر اعلیٰ یا کوئی اور حکومت کر ہی نہیں سکتی۔ میں یہ بھی کہنا چاہتا ہو  کہ  ہسے کم خرچ میں گزار

اور عواؾ کی  پنی پوری کوشش اور حنت  سے اس صوبہاس سے محنتی وزیر اعلیٰ کوئی اور ہو ہی نہیں سکتا۔ ا

قتل ہو جایں  ظلم کی انتہا ہو، کسی کے ساتھ  دسخدمت کی جا رہی ہے۔ پٹروؽ بچ جائے اور ایک جگہ پر 

شہباز شریف  کا ہیلی کاپٹر ہے جو وہا  پر جاتا ہے اور محمد زیادتی ہو جائے تو میں سمجھتا ہو  کہ وہ میا  

جلدی سے جلدی ملزؾ گرفتار کئے  ،ج ایک خوػ کا سما  ہے کہ وزیر اعلیٰ نہ پہنچ جائےانصاػ دیتا ہے۔ آ

 جایں  اگر یہا  پر یہ بات نہ کی جائے تو میں سمجھتا ہو  کہ یہ بڑی زیادتی ہوگی۔

جناب سپیکر!پچھلے ساؽ  وزیر اعلیٰ پنجاب نے جس طرح گندؾ خریدی، زمیندارو  کے لئے یہ  

یر اعلیٰ نے اپنا ایک وعدہ پورا یا کہ میں گندؾ کا ایک ایک دانہ زمیندارو  سے خریدو  پہلا موقع تھا کہ وز

کاؾ کرتی پر گا اور اسی طرح اس دفعہ بھی ہوا لیکن دیکھنے والی بات یہ ہے کہ جب حکومت میرٹ کی پالیسی 

 ramzanمت نے ہے اور صحیح کاؾ کرتی ہے تو عواؾ کا تعاوؿ ساتھ ہو تو پھر ہی کاؾ چل سکتا ہے۔ حکو

package دیا تو لوگو  نے اس کوmisuse  یا جس کی وجہ سے قطاریں  لگیں اگر اس سہولت کوmisuse  نہ

ہ دس یا جاتا، مامؾ حق دار وہ آٹا خریدتے تو آپ یقین جانیں کوئی قطار نہیں لگنی تھی۔ اگر ایک ایک بند

کرتے ہیں وہی misuseجو لوگ اس سہولت کو اھارنا شروع کر دے تو پھر یہی کچھ ہوتا ہے اور  bagدس 

 قطاریں  بھی لگاتے ہیں۔

روپے کی روٹی کی بات کر لینا تو  -/2روپے کی روٹی کی بات ہوتی ہے، -/2جناب سپیکر!یہا   

صرػ  creditروپے کی روٹی ایک غریب آدمی تک پہنچانا اسی وزیر اعلیٰ کا کاؾ ہے، یہ  -/2آساؿ ہے لیکن

 کو ہی جاتا ہے۔ آج گندؾ کے ذخیرے کو دیکھا جائے تو پنجاب کے ذخیرو  میں شہباز شریفمحمدمیا  

کبھی اتنی گندؾ نہیں تھی یہ پہلا موقع ہے کہ زمیندار سے  گندؾ خریدی گئی، یہ نہیں کہ گندؾ کسی آڑھتی 

سے خریدی گئی۔ زمیندار کی فرد چیک کی جاتی تھی کہ اس کی کتنی گندؾ تھی اس کے حساب سے اس سے 

 گندؾ خریدی جاتی تھی۔ 

ہمارے ملک میں ہے جس کے اوپر Irrigation Systemجناب والا!پوری دنیا کا سب سے بڑا  

روپے خرچ کر رہے ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ اگر پوری دنیا میں ہمارے پاس سب سے اھا   ۔ارب11ہم 
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Irrigation System  سے نہر اپر جہلم نکلتی ہے  ۔ میرے حلقے میںچاہئےہے تو اس کو اسی طرح سنبھالنا

اہ تک یہ نہر میرے حلقے سے گزرتی اس سے تھوڑا سا آگے ہیڈ کھوکھر ب

 

ا  آتا ہے وہا  سے شروع ہو کر ن

ہے۔ میں نے وہا  پر ایک خامی دیکھی ہے جو میں آپ کی وسات  سے حکومت کی خدمت میں یش  کرنا 

  اور اس کو خوبصورت رکھنا ہماری چاہتا ہو  کہ جب ہم یہ کہتے ہیں کہ نہری نظاؾ کو بچانا

ذمہ داری ہے تو مجھے بڑا افسوس ہوا کہ ہم ایک ریسٹ ہاؤس کو ٹھیک نہیں کر سکے تو آج سے ایک دو مہینے 

پہلے اس کی زمین کو بیچنا شروع کر دیا اور اب ہم ایک اور ریسٹ ہاؤس بیچ رہےہیں تو میری اور میرے حلقہ 

میل کے بعد  پانچ،چھ، سات  اتنی بڑی نہر کو کنٹروؽ کرنے کے لئے ہر کے عواؾ کی بھی یہ گزارش ہے کہ

کرنے اگر کوئی  visitنہر کو ۔ایک ریسٹ ہاؤس بنایا گیا تھا اور نہر کا مامؾ عملہ اس ریسٹ ہاؤس میں رہتا تھا

بیچنے سے ایک  وہ بھی اسی ریسٹ ہاؤس میں ہرایتا تھا اس لئے انہیں بالکل نہ بیچا جائے۔ اؿ کوتوافسر جاتا تھا 

تو نہری نظاؾ خراب ہوگا اور دوسرا یہ ہے کہ یہ ہمارے اثاثے ہیں اؿ کو کسی قیمت پر بھی نہیں بیچنا 

 ۔چاہئے

نہیں ہیں اس میں  storesجناب سپیکر!گندؾ کے حوالے سے یہا  یہ بات ہوئی کہ گندؾ کے  

 فصل یار یہ سوچتا ہے کہ ہمارشک کی کوئی گنجائش نہیں کہ چونکہ زمیندار کے پاس گندؾ ہے اور زمیند

آنےوالی ہے اگر پہلی فصل سنبھالی نہیں جا رہی تو آئندہ یہ فصل کس طرح سنبھالی جائے گی۔ پچھلے بجٹ 

میں محکمہ خوراک کا منصوبہ تھا کہ اس کے لئے  گوداؾ بنائے جایں  گے لیکن میں سمجھتا ہو  کہ یہ بھی اؿ 

میں لوگو  سے گوداؾ لے لئے جایں  کیونکہ گورنمنٹ  Private Sectorہے  کہ  proposalکی بڑی اچھی 

میں سمجھتا ہو  کہ یہ بھی  ۔روپے رکھے گئے ہیں ۔ارب2نہ ہو  اس کے لئے fundsکے پاس شاید اتنے 

گورنمنٹ کا ایک اھا  اقداؾ ہے۔ بڑے عرصے سے زبانی باتیں ہوتی رہی ہیں لیکن اس بارے میں کسی 

 storeکرنے کے لئے  storeساؽ کی گندؾ س دوپنجاب  کے پاحکومت  سوچا کہ ہو کر نہیں  seriousنے 

 ہونے 

ے

ئ
 

بن جایں  گے اور محکمہ  storesتو میں سمجھتا ہو  کہ گورنمنٹ کا یہ بڑا اھا  قدؾ ہے کہ یہ  چاہ

 خوراک وہ گندؾ  اؿ میں رکھ دے گا جس سے گندؾ محفوظ ہوگی اور اس میں بہتری آئے گی۔

خرچ ہوتے ہیں  fundsرے حلقے ایک دوسرے سے مختلف ہیں کسی میں  زیادہ جناب والا!ہما 

ہر ایک کی اپنی اپنی رائے ہے لیکن میں محسوس کرتا ہو  کہ اس دور میں  ۔اور کسی میں کم خرچ ہوتے ہیں



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جوؿ 19

 

422 

 یا گیا پنجاب کی تاریخ اھار کر دیکھ لیں پچھلے سوا دو ساؽ میں  اتنے سکوؽ upgradeجتنے سکولو  کو 

upgrade  نہیں ہوئے۔ اس دور میں جتنے سکولو  میںComputer and Science Labs  بنی ہیں  اس

سے پہلے کبھی نہیں بنیں اور یہ ریکارڈ سامنے موجود ہے۔ میں اس سلسلے میں بھی خراج تحسین یش  کرتا 

 نے اس سلسلے میں ہو  کہ اس میں یہی رہ گیا تھا کہ غریب کا بچہ کمپیوٹر نہیں سیکھ سکتا جس طرح محکمہ

شروع یا ہوا ہے تو آج غریب کا بچہ بھی کمپیوٹر سیکھ رہا ہے۔ یہا  بڑے بڑے کالجو  اور سکولو  کی بات 

 وہ بہت اھا  ہے۔ بہت بہت ہوئی میں سمجھتا ہو  کہ دانش سکوؽ والا اقداؾ گورنمنٹ نے اھاریا ہے

 شکریہ

بہ صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر ج
جب
 بہت شکریہ۔ اب ممتاز 

بہپارلیمانی سیکرٹری برائے تعلیم ج
جب
 الریم۔۔ جناب سپیکر! بسم اللہ الرحمٰن:()چودھری ممتاز احمد 

 چلیں نمبر لگ ہی گیا۔  ،شکریہ۔بوڑھا آدمی تھا

جناب سپیکر!یقیناً  یہ بجٹ جو ہماری حکومت نے یش  یا ہے اس کے ہر پہلو کا اگر جائزہ لیا جائے 

ہے کہ یہ ایک عوامی بجٹ ہے اس میں ہمارے صوبے کے غریب شہری   تو یہ بات ہر لحاظ سے ثابت ہوتی

کے لئے بہتری کے پروگراؾ مرتب کرنے کی  ہر لحاظ سے کوشش کی گئی ہے۔ اس حوالے سے میں  

تنویر اشرػ کائرہ اور اؿ کی ٹیم کو مبارکةد دیتا   جناب وزیراعلیٰ پنجاب میا  شہباز شریف، وزیر خزانہ

 ہو  کہ اس بجٹ کے ادھر جو اعلانات کئے گئے ہیں انشاء اللہ اؿ پر ہر لحاظ سے مکمل ہو  اور امید رکھتا

 طور پر عملدرآمد ہوگا۔ 

جناب سپیکر!یہا  جنوبی پنجاب کی بہت بات کی گئی ہے۔ میرا تعلق بھی اسی علاقہ سے ہے۔ 

اوربہت ہوا دے  ہیں کر رہے politicizeآج میرے علاقہ میں کچھ پیشہ ور سیاستداؿ  اس بات کو بہت  

رہے ہیں وہ جو پچھلے چھ سات سالہ دور میں اقتدار میں رہے ہیں۔  میں تھوڑا سا ماضی میں جانا چاہتا ہو  کہ 

سب سے پہلے جب ایک آمر نے اس ملک  ۔ہمارے ملک کو سب سے زیادہ نقصاؿ آمریت نے پہنچایا ہے 

وقت سے محرومیو   نے جنم لیا ہے۔ اس آمریت   کی حکومت پر قبضہ یا اس آمر کا ناؾ جنرؽ ایوب تھا اس

کے دور کی محرومیو  کی وجہ سے مشرقی پاکستاؿ میں احساس محرومی بڑھا اور وہ ہم سے علیحدہ ہو گیا۔ اب 

آپ دیکھ لیں اس بےغیرت پرویس مشرػ  کے دور اقتدار کی محرومیو  کی وجہ سے آج اسی طریقے سے 
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 سے  لوگ پھر علیحدگی کی باتیں کرتے ہیں۔ مجھے اس بات پر فخر ہے ہر علاے  میں احساس محرومی کی وجہ

شہباز شریف  نے آج سے کچھ عرصہ پہلے جنوبی پنجاب کے کچھ عوامی محمد میا  کہ ہمارے وزیر اعلیٰ 

کر رہے تھے اس کمیٹی کی بہت  headنمائندو  کی ایک کمیٹی بنائی جس کو سردار ذوالفقار  علی خاؿ  کھوسہ 

 ہوئی ہیں۔ ہم نے یہ بات اپنی آنکھو  سے دیکھی ہے اور یہ ریکارڈ سے ثابت ہوا کہ ماضی ساری میٹنگز

ہر میداؿ میں اس کو پیچھے رکھا گیا  ،میں واقعی  اس علاے  سے زیادتی ہوئی ہے۔ اس کی حق تلفی ہوئی ہے

ہے کہ میں نے پورے ہے۔ یہ بات ہمیں اس وجہ سے پتا چلی کہ پنجاب کے وزیر اعلیٰ کو یہ احساس ہوا 

علاے  کو اور پورے  صوبے کو ساتھ لے کر چلنا ہے۔ اسی وجہ سے اس ساؽ کے بجٹ میں  جنوبی پنجاب کو 

کی جا رہی ہے۔  میں سمجھتا ہو  کہ خدا کرے کہ ہمارے ملک کے  allocationاس کے حصہ کے مطابق 

 میں بسنے والے ہر شہری کو اس کا ادھر جمہوریت کی جڑیں  مضبوط ہو ۔ جمہوریت مضبوط ہوگی تو  اس ملک

حصہ ملے گا اور جب ہر شہری کو اس کا حصہ ملے گا تو اس کی احساس محرومی خودبخود ختم ہوگی۔  میں سمجھتا 

ہو  کہ جب کسی کی حق تلفی ہو، کسی علاے  کی  حق تلفی ہو، کسی شہری کی حق تلفی ہو، کسی ایک طبقے کی حق 

می جنم لیتی ہے اور جب احساس محرومی بڑھ جاتی ہے تو پھر یہ سارے مسائل  پیدا تلفی ہو  تو پھر احساس محرو

ہوتے ہیں اور  علیحدگی کی  باتیں ہوتی ہیں۔بہرصورت میں یہ سمجھتا ہو  کہ اللہ کرے یہ جمہوریت پھلے 

حق  سارے طبقو  کو  اؿ کے برابر کے حصے  اور ،پھولے  اور اس جمہوری دور کے ادھر  سارے علاے  کو

 ملیں تاکہ یہ محرومیا  ختم ہو ۔ 

جناب سپیکر!میں بجٹ کی تفصیل میں نہیں جاؤ  گا میرے ساتھیو  نے بڑی تفصیل سے 

مسائل کا ذکر کرنا ضروری سمجھتا ہو ۔  majorباتیں کی ہیں۔ میں اپنے علاے  کے حوالے سے دو تین  

 پچھلے دو ساؽ سے  اپنے علاے  کے شہباز شریف کا شکرگزار ہو ۔ میںمحمدمیں سب سے پہلے تو میا  

پر واقع  tailگھمبیر مسئلے کے متعلق  اؿ سے  گزارش کرتا رہا ہو  کیونکہ میرا علاقہ پنجاب کے نہری نظاؾ کی 

پر رنے  والے کو آپ جانتے ہیں کہ اس کے پاس اوپر والو  سے بچا کھچا ماؽ ہی پہنچتا ہے تو  tailہے  اور 

سب سے زیادہ کمی ہے۔ مجھے جو نہر پانی پہنچاتی ہے،  میرا سوکھا ہوا دریا جس کا ناؾ  میرے علاے  میں پانی کی

ستلج ہے جو ایک آمر نے بیچ دیا تھا اس کے نیچے سے گزاری گئی ہے۔ اس کی چار سرنگیں ہیں جو اس وقت 

تو پورا   کے مطابق  ضرورت کو 63-1962تھی  وہ اس وقتcapacityڈیسائن ہویں ۔ اؿ میں پانی کی جتنی 
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ہو گئی ہے چونکہ اس ملک کے سب رانیل  اب میرے doubleلیکن اب  ضرورت اس سے  کرتی تھی

علاے  کے جاگیردار  اور نمبردار بنے ہوئے ہیں۔ اس لحاظ سے وہا  سے پانی گزارنے کے لئے ایک اور 

بنا رہے تھے۔ میں پےب  روار سرنگ کی ضرورت تھی جس کا تخمینہ  محکمہ والے  تقریت اڑھائی پونے تین

شہباز شریف اور  وزیر خزانہ  کا محمد  پچھلے  دو ساؽ سے یہ گزارش کر رہا تھا اور میں وزیر اعلیٰ  پنجاب میا  

شکرگزار ہو  کہ انھو  نے میرا وہ منصوبہ اپنی اس بجٹ تقریر میں شامل کر لیا ہے اور میں یہ امید رکھتا 

کہیں کاؾ شروع ہوتے ہوتے دو ساؽ اور نہ لگ  ،کاؾ بھی شروع ہوگاہو  کہ اب یہ شامل ہوا ہے تو اس پر 

یہ منصوبہ کہیں اور پیچھے چلا جائے۔  یہ توہی ختم ہو جائے اور نئی حکومت آئے    tenureجایں  اور  ہمارا 

میرے علاے  کی زدھگی اور موت کا مسئلہ ہے۔  میرے علاے  میں  نہری نظاؾ میں تین طرح کے سسٹم 

ہے اس میں صرػ دو مہینے کا پانی دیا جاتا ہے۔ flood systemسالانہ، ایک ششماہی  اور ایک ہیں ایک 

پر ہیں۔ ہماری بدقسمتی یہ ہے کہ اب وہا  پر پانی کی اتنی کمی flood channels بھائی اس نیہمارے چولستا

 floodاؿ  shareو  کا ہے کہ ہماری سالانہ نہرو  میں بھی پانی پورا نہیں ہوتا اور ہم اپنی سالانہ نہر

channels  اس سے ہم پورا  ساؽ مستقل وارابندی میں  رہتے ہیں۔ ہماری   اور ششماہی نہرو  کو دیتے ہیں

سالانہ نہریں  مستقل وارابندی میں رہتی ہیں وہ ایک ہفتہ چلتی ہیں اور ایک ہفتہ بند رہتی ہیں وہ بھی اس 

ہوتا ہے تو  پھر ہماری نہریں   دو ہفتہ بند رہتی ہیں  اور ایک  وقت  جب پانی ہمیں پورا ملتا ہے جب اس سے کم

ہفتہ  چلتی ہیں۔ میرا  علاقہ سو فیصد کاشتکار ہے اور کاشتکاری ہی ہماری زدھگی کو روا  رکھنے کا ایک ذریعہ ہے 

یا اس لئے میں   وزیر خزانہ سے یہ گزارش کرو  گا کہ آپ نے یہ جو شفقت فرمائی ہے اسے مکمل بھی کروا

اور  محکمہ آبپاشی نے  بتایا ہے کہ اس کو ابھی منظوری کے مراحل  (پی اینڈ ڈی)جائے کیونکہ مجھے چیئرمین 

سے گزرنا ہے جس پر تقریت سات آٹھ ماہ لگ جایں  گے۔  میں یہ گزارش کرو  گا کہ اس منصوبے کو پایہ 

 تکمیل تک پہنچانے میں ہماری مدد کریں ۔ 

 major problemمیں ایک گزارش اور کرنا چاہتا ہو  وہ بھی بہت  جناب سپیکر!اس کے علاوہ

کس کی حکومت نے ہے کہ آج سے کچھ عرصہ پہلے پتا نہیں۔ burning issueہے اور  میرے علاے  کا بڑا 

پہلے غالباً وہ تین میل یا تین کلومیٹر تھی لیکن اب کہتے ہیں کہ دس  ؟ ایریا کی حدبندی کو بڑھایا تھااربن

آباد  one third ہو گئی ہے۔ اتفاؼ سے میرے ضلع بلکہ پورے بہاولپور ڈویشؿ جس میں تقریت کلومیٹر
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میں ضلع ریم۔ یار خاؿ،  اؿچولستاؿ ہے۔ میرے تحصیل ہیڈکوارٹر کے جو شہر ہیں  two thirdہے اور 

تی ہیں، یہ آ عباس  تحصیل خاؿ پور، تحصیل لیاقت پور، تحصیل آمن پور، تحصیل یسماؿ اور تحصیل فورٹ

ساری تحصیلیں چولستاؿ کے کنارے پر واقع ہیں۔ میرے اپنے شہر یسماؿ سے صرػ تین کلومیٹر آگے 

 limitچولستاؿ شروع ہو جاتا ہے۔ چولستانی لوگو  کو جو زمینیں الاٹ کی گئی ہیں وہ ساری کی ساری اس 

س دیہات ایسے ہیں جو بڑی  ہے۔ میری تحصیل یسماؿ کے کم از کم پچا limitمیں آ جاتی ہیں جو 

۔ میں گزارش کرو  گا فیصد الاٹ شدہ ہیں لیکن کسی ایک بندے کو بھی حقوؼ ملکیت نہیں ملے100

پر حل کر دیا جائے تو بہت نوازش  levelہے۔ اگر اس کو کسی  burning issueکیونکہ یہ ایک بہت بڑا 

 

ے

تو پھر اؿُ کو زمینیں دینے کا یا  نے جاہوگی کیونکہ اگر لوگو  کو زمینو  کے حقوؼ ملکیت ہی نہیں دیئ

ہے اس لئے میں جناب کے توسط سے وزیر خزانہ سے بھی  major issueبہرکیف یہ بہت ؟فائدہ ہے

 سفارش کرو  گا کہ اس حوالے سے جو بھی اتھارٹی ہے اؿُ تک میری یہ گزارش پہنچایں ۔ دو تین اور

 گزارشات تھیں بہر حاؽ بہت شکریہ

 بھٹی! شاہجہا جناب موجود نہیں ہیں۔ ۔۔۔بہت شکریہ۔ سکینہ شاہین صاحبہ!جناب ڈپٹی سپیکر:

میں جب وزیر خزانہ  2008بسم اللہ الرحمٰن الریم۔۔ جناب سپیکر!جوؿ  :احمد بھٹی شاہجہا جناب 

جناب تنویر اشرػ کائرہ نے اپنا پہلا بجٹ یش  یا تو اسُ وقت ملکی حالات آج سے بہت مختلف تھے۔ آپ 

گا کہ اؿُ دنو  صوبہ سرحد کی حکومت جو آج کل خیبرپختونخواہ کی حکومت ہے اؿ کو انہی دنو  کو یاد ہو

میں دھمکیا  دی گئیں کہ آپ ایک ہفتہ کے ادھر استعفے دے دیں  ورنہ اؿ کے ساتھ بہت برا سلوک یا 

نہیں ایوارڈ بھی  NFCشدہ آئین کے تحت رہ رہے تھے اور  مسخ کے 1973جائے گا۔ اس وقت ہم ایک 

اور ملک کو جو  ہوا تھا۔ آج حالات مختلف ہیں اور سکیورٹی کی صورتحاؽ بہت بہتر ہے۔ ہمارے صوبہ

threats  تھے وہ بھی کای  حد تکabate  ہو چکے ہیں۔NFC  ایوارڈ جاری ہوا جس کے نتیجہ میں ہم آج

۔ یہ بجٹ شاید روپے سے زیادہ کی رقم موصوؽ ہوئی ارب۔100بجٹ پر بحث کر رہے ہیں اس میں ہمیں 

کے ال  آئین کے تحت ایک  1973کے بعد1977ساؽ کے بعد منفرد بجٹ ہے کہ آخری مرتبہ  33

کے تحت بجٹ دیکھ رہے ہیں۔  1973کے بعد پہلی مرتبہ ال  آئین  1977بجٹ یش  یا گیا۔ اب ہم 

موصوؽ  پر CDہمیں  budget documentsایک انفرادیت اس بجٹ کی یہ بھی تھی کہ پہلی دفعہ یہ 
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ہوئے جس کے لئے میں وزیر خزانہ کا شکریہ ادا کرتا ہو  اور امید ہے کہ آنے والے سالو  میں ہمارے 

email boxes  میں یہی بجٹ کیdocuments )موصوؽ ہوا کریں  گی۔ )نعرہ ہائے تحسین 

جناب سپیکر!اس بجٹ کی بہت سی کامیابیا  ہیں لیکن سب سے زیادہ کامیابی مجھے ایجوکیشن  

میداؿ میں نظر آئی ہے۔ حاؽ ہی میں علی رضا نامی ایک طابعلم  کو شور کوٹ میں دفن یا گیا ہے۔ یہ کے

میں مارا گیا ہے، یہ وہا  انجینئرنگ کی تعلیم کے لئے گیا ہوا تھا۔ شاید  ethnic rightsستاؿ کے بچہ کرغز

 اس لئے اس کو دوسرے ملک میں جا کر اس کو پاکستاؿ کی کسی انجینئرنگ یونیورسٹیو  میں داخلہ نہیں ملا تھا

اضای   300نگ کالجو  کے ادھر پڑی۔ اس بجٹ میں حکومت نے پنجاب کے انجینئر کرنی  انجینئرنگ 

مزید ہو جایں  گی۔ مجھے یقین ہے کہ  1200سیٹو  کا اعلاؿ یا ہے اور یہ سیٹیں آئندہ چار سالو  میں 

جانا پڑے گا صرػ اس وجہ سے کہ پاکستاؿ کے کسی ادارہ میں آئندہ سالو  میں کسی علی رضا کو باہر نہیں 

اس کو داخلہ نہ مل سکا۔ ایجوکیشن کے میداؿ میں جو کامیابیا  ہوئی ہیں اؿ کا ذکر تو بہت ہوتا رہا۔ ایک 

شروع ہوا جو  Punjab Education Endowment Fundبہت ہی اہم پراجیکٹ پروگراؾ 

کا  social change and social revolution ایک سکالرشپ پروگراؾ نہیں بلکہ ایک

vehicle  ہے۔ اس کے ذریعے وہtalented  اورneedy  طابعلم  جن کے پاس شاید نر  ہو، انہیں اؿ

institutions  میں داخلہ بھی مل سکتا ہو لیکن اؿ کے پاس وہا  جانے کے لئے پیسے نہ ہو ، اؿُ کو اس

اور آج دس ہزار سے زائد طلباء اس کے ذریعے پنجاب کے فنڈ کے ذریعے ایجوکیشن دلوائی جائے گی 

طلباء کو اس فنڈ کے 20میں تعلیم حال  کر رہے ہیں۔ حاؽ ہی میں  institutionsمختلف کالجو  اور 

ذریعے لاہور یونیورسٹی آػ مینجمنٹ سائنسز میں چار سالہ پروگراؾ میں داخلہ ملا ہے۔ وہ لوگ اس طرح 

کرنے کا سوچ بھی نہیں سکتے تھے لیکن اؿُ میں ذہانت تھی جو آج پنجاب کے ادارے میں تعلیم حال  

حکومت کے اس پروگراؾ کے ذریعے تعلیم حال  کر رہے ہیں۔ آئندہ برسو  میں یہی پروگراؾ 

foreign education  کے لئے بھیfunding  کرے گا جس کے ذریعے میں سمجھتا ہو  کہ نہ

ی ہوگی۔ اس میں اقلیتو ، درجہ ہاررؾ اور چھوٹے طبقہ کے صرػ پنجاب بلکہ پورے پاکستاؿ کی بہتر

 ملازمین کے لئے سپیشل کوٹا رکھا گیا ہے۔
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بہت بہتر ہوئی ہے۔ پچھلے ساؽ پولیس کو ایک خطیر رقم دی  صورتحاؽجناب سپیکر!سکیورٹی کی  

 جا رہے ہیں۔ میں سمجھتا ارب۔50گئی تھی اور اس مرتبہ بھی تقریت 

ے

 ہو  کہ روپے کے قریب دیئ

سے زیادہ رقم مختص کی گئی ہے یہ بھی شاید کم ہے  روپے اربپولیس کی ٹریننگ کے لئے اس ساؽ ایک 

کے لئے ہم جتنی بھی رقم خرچ  modernizationکیونکہ پولیس کی ٹریننگ اور اس کے سازوساماؿ کی 

ہے اس کا صحیح اتعمالؽ یا  کریں  شاید کم ہو لہذا میں توقع کرو  گا کہ یہ جو رقم اس ساؽ اؿُ کو دی گئی

پر لانا ہے۔ آپ نے دیکھا  levelکو کم از کم آرمی کے  professionalismجائے۔ ہمیں پولیس کے 

میں بہت فرؼ  picketsپر جایں  تو اسُ کا اور ہماری پولیس کے  picketsہوگا کہ اگر آپ کسی آرمی کے 

  کے لئے بہت لمبا سفر طے کرنا ہے۔کو لانے professionalismہے۔ ابھی بھی ہمیں پولیس میں 

جناب سپیکر!زراعت پر بہت باتیں ہویں ۔ اس میں اسُ وقت تک ترقی نہیں ہوگی جب تک  

کی ترقی نہیں کریں  گے۔ اس مرتبہ ایک ادارہ پنجاب ایگرکلچر   farmersیا  Agriculturistہم 

تے ہیں، اس کے تحت وزیر زراعت کر Chairmanshipرسرچچ بورڈ کے ناؾ سے موجود ہے اس کی

کےتحت بہت زیادہ توجہ دی جا رہی ہے۔ ایسے  comparative grant systemرسرچچ پر 

research projects  آ رہے ہیں جن سے یقیناً میں سمجھتا ہو  کہ ہمارے ملک اور پنجاب کے مختلف

crops  جیسےcotton, rice, wheat and sugarcane  وغیرہ ہیں اؿِ میںhigher yields 

 primaryہمارا  welfare of the farmerاور مناسب قسمیں سامنے آیں  گی۔ اگر 

objective   بنے تو میں اس حوالے سے یہ سمجھتا ہو  کہ بہت سی مختلف چیزیںcover  ہو جاتی ہیں۔

ہو  reverseدیکھتے ہیں یہ بھی شاید اس میں  rural, urban migrationاس کے علاوہ جو آپ 

تو کسی کو لاہور، ملتاؿ، راولپنڈی یا گوراانوالہ جانے کی   دیہی علاے  ترقی کریں  گےجائے کیونکہ جب

کی  farmersضرورت نہیں پڑے گی اور اؿ شہرو  پر بھی بوجھ کم ہو جائے گا لہذا میں سمجھتا ہو  کہ اگر 

 Chamber of Commerceکرنا پڑے گا۔ آپ دیکھیں کہ لاہور میں organizeترقی کرنی ہے تو انہیں 

کی farmersہے لیکن Federation of Pakistan, Chamber of Commerce and Industryہے، 

 agricultureاورfarmersنہیں ہے۔ یہا  میں حکومت کو تجویس دو  گا کہ  organizationکوئی ایسی

 commerceاور tradeقائم یا جائے جس طرح ہمارے  Chamber of Agricultureکے لئے
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سے متعلقہ اور دیہی علاقو  کے  agricultureہیں انہیں اتنا مضبوط یا جائے کہ وہ chambersکے

بھی نہیں directionنہیں ہے اور کوئی  organizationمسائل کو وہیں حل کر کیں ۔ ابھی اؿ میں کوئی

 ہے۔

 جناب والا!اتنا زیادہ بجٹ ترقی یاہ ق کامو  کے لئے اس دفعہ رکھا گیا ہے جو کہ اچھی بات ہے 

کے لئے پنجاب حکومت  managementکرنا انتہائی ضروری ہے۔ اس کی بہتر  manageلیکن اسے 

سب سے زیادہ  نظر  corruptionمیں یقیناً وہی محکمے ہیں جن میں ماضی میں  کئے جن identifyمحکمے  دس نے

تک ہماری  جاری ہیں لیکن جب reformsاور اس کے لئے  Irrigation, Health, Educationآتی تھی۔ 

نہیں ہو گی تو حالات بہتر نہیں ہو  گے۔ میں  supremacyاور ہماری اس اسمبلی کی اؿ پر  bodyاس 

حکومت دلوائے تاکہ  suo motu powersکو Public Accounts Committeeتجویس یہ دو  گا کہ

و  کو دیکھتے کو پکڑا جائے نہ کہ ہم چار ساؽ پرانے آڈٹ پیر corruptionآج کے مسائل اور موجودہ 

 رہیں۔

اور اپنے ملک کے مستقبل سے نا امید نہیں  میں آخر میں یہ کہنا چاہتا ہو  کہ میں اپنے صوبہ 

یہ بجٹ جب پہلے دو ساؽ میں آیا تو وہ  ،اس حکومت نے شروع یا ہے processہو ۔ جو اقدامات اور

میں ایسی کوئی  نہیں ہے اور اس glamorousتھا امساؽ یہ بجٹ  course correctionصرػ

outstanding  باتیں نظر نہیں آتیں لیکن یہ صرػfine tuning  ہوئی ہے اور اگر ہمارا صوبہ اور ملک اسی

course  پر رہے گا تو یقیناً میں سمجھتا ہو  کہ وزیر اعلیٰ پنجاب جو کہتے ہیں کہ "اے وطن کی مٹی مجھے

ر میں بھی سمجھتا ہو  کہ چشمہ یہیں سے نکلے ایزھیا  رگڑنے دے"اؿ کو یقین ہے کہ چشمہ نکلے گا او

 )نعرہ ہائے تحسین(۔گا

 بہت شکریہ۔ اب آج کے آخری سپیکر پرویس رفیق صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

کہ آپ نے مجھے ٹائم دیا تاکہ میں بجٹ پر جاری بحث میں حصہ  شکریہ!جناب سپیکر :جناب پرویس رفیق

فنانس  ورا کوپر جناب وزیراعلیٰ اور وزیر خزانہ 11-2010لے سکو ۔ میں حکومت پنجاب کےبجٹ 

ڈیپارٹمنٹ کو مبارکةد یش  کرتا ہو  کیونکہ میں وہ زیادتی نہیں کرو  گا جو زیادتی ہم سے ہوتی رہی ہے، 

ہو رہی ہے اور اس بجٹ میں بھی ہوئی ہے کیونکہ جو کاؾ وزیراعلیٰ نے کئے ہیں اور بجٹ کے حوالے سے 
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پنجاب کے لئے بہت اھا  ہے۔ چونکہ میں اقلیتی  overallسوچا ہے وہ plan اہوں  نے جو مستقبل کا

نشستو  سے آیا ہو  اور اقلیتو  کے لئےوزیر خزانہ نے تقریر کی تھی کہ"اقلیتیں ہمارے معاشرے کا 

"میں ۔نہایت اہم حصہ ہیں اور وہ ہمارے صوبہ کی تعمیر و ترقی کے لئے نہایت اہم کردار ادا کر رہی ہیں

  کی طرػ سے شکر گزار ہو  کہ اہوں  نے یہ تسلیم یا لیکن اس جھنڈے کو جسے میں اور آپ اقلیتو

برابر مانتے ہیں کیونکہ یہ ہمارے وطن کی شاؿ ہے اور اسے سرلند  رکھنا ہم سب کی محب وطن شہری 

 ہونے کے ناتے ایک ذمہ داری ہے اور اثر یت سے تعلق رکھنے والے ہمارے بہت سے لوگ کہتے ہیں

اور اقلیتیں بھی یہ سمجھتی ہیں کہ جھنڈے میں سفید رنگ اقلیتو  کی نشادھہی کرتا ہے اور یہ اؿ کا حصہ 

کروڑ روپے۔  21!ہے۔ اب آپ اس جھنڈے کا ذرا معائنہ کر لیں کہ اس میں ہمارا حصہ کتنا ہے؟ جناب

 کے بجٹ 2009اور2007،2008یقین کریں  کہ مجھے شرؾ آتی ہے اور یہ اس دفعہ کا رویہ نہیں ہے بلکہ 

کبھی نیچے کر دیتے ہیں۔حکومت پنجاب نے ترقیاتی مد  ،کروڑ اوپر کر دیتے ہیں2آپ اھار کر دیکھ لیں کبھی

اضلاع میں مختلف مذاہب سے تعلق 36کروڑ روپے رکھے ہیں اور صوبہ پنجاب کے  50۔ارب193میں 

کریں  کیونکہ حکومت کا یہ بھی عزؾ ہے کہ  justificationایک  just،رکھنی والی اقلیتیں ہر ضلع میں ہیں

اگر انصاػ اور ترقی  معاشرے میں اور صوبے میں بسنے والے لوگو  کو نہیں ملے گی تو وہ کس طرح 

survive  کریں  گے؟ 

جناب سپیکر!میں کچھ نہیں کہتا یہ وزیر اعلیٰ صاحب سے میری گزارش ہے اور مجھے یہ بھی شک  

کابینہ میں بیٹھے ہوئے لوگو  نے آج تک اقلیتو  کے   اور نہ ہی حکومتی ہے کہ اہوں  نے ،وزیر خزانہ

chapter کے حوالے سےابھیserious  تک کہہ دیا جاتا ہے کہ آپ کو  یہا لیا ہی نہیں ہے اور ہمیں تو

 وزیر دے دیا ہے۔ بدقسمتی کا عالم یہ ہے کہ ہر محکمہ کی سٹینڈنگ کمیٹی اسمبلی میں بنی ہوئی ہے، قومی اسمبلی

کی سٹینڈنگ کمیٹی ہے اور دوسرے صوبو  میں بھی ہے لیکن افسوس سے مجھے یہ  minoritiesمیں بھی 

پنجاب اسمبلی کی  کہنا پڑتا ہے، ہم بڑے بھائی ہیں اور بڑے بھائی ہونے کا دعویٰ کرتے ہیں لیکن

minorities ئے ایک دفتر جو منسٹر کی سٹینڈنگ کمیٹی موجود نہیں ہے۔ اگر آپ دیکھیں ڈپیارٹمنٹ تو ماسوا

بن گئے ہیں  co-ordinatorصاحب کو، پارلیمانی سیکرٹری اقلیتی امور کو اور ہمارے اقلیتو  کے ایک 
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جسے میں بڑا اقداؾ  سمجھتا ہو  مگر  ریم۔ یار خاؿ، فیصل آباد یا جس طرح دوسرے محکمو  کے ہر ضلع میں 

 ۔ کے وہ دفاتر نہیں ہیں ؿ اas a departmentدفاتر ہیں

ہے پنجاب کی اقلیتو  کے ہمیشہ یہ مطالبات رہے ہیں اور eye washجناب سپیکر!یہ صرػ  

ہم کہیں گے کہ پنجاب حکومت نے بڑا  ،آپ کس طرح یہ تصور کر سکتے ہیں کہ ہم بڑے خوش ہو  گے

  کر رہے ہیں اگر اس ہاؤس میں اقلیتو representمعرکہ مارا ہے۔ ہم کہیں گے نہیں۔ جب ہم اس چیز کو 

ہے کیونکہ وہ پست حالی کا شکار طبقہ ہیں اور اؿ کی ترقی کے  logicکی نمائندگی رکھی گئی ہے تو اس کا ایک 

 Minorityنہ صرػ اقلیتو  کے لئے بلکہ ڈیپارٹمنٹ کا پورا ناؾ لو  گا روپے کروڑ 21لئے اگر صرػ 

Affairs & Human Rightsاب صوبے کا ادھازہ کر لیں کہ اگر صوبے کیhuman rights 

activities  کوrestore  کرنےhuman rights violation  کو ختم کرنے  اور ادھر انسانی حقوؼ کی بحالی اور

کروڑ روپے اتنے بڑے بجٹ میں رکھا گیا ہے تو اس سے ہم  21اقلیتو  کے حقوؼ کی ترقی کے لئے اگر 

 دے رہے ہیں؟  messageاقلیتو  کویا 

ہو رہی تھی کہ جنوبی پنجاب والو  کو وہ مامؾ چیزیں  حال  نہیں ہیں جناب سپیکر!یہا  پر بات  

کی بات کر رہے ہیں۔ آیا ہم یہ سوچ بھی نہیں سکتے لیکن رویے  اور وہ محروؾ ہیں جس پر وہ  آج ایک صوبہ

 نہیں ہے تو پھر کل اقلیتیں ہ یہ بتا رہے ہیں کہ ہمیں کچھ اور سوچنا پڑے گا۔ اگر آپ کا ہمارے ساتھ گزار

بھی کہیں گی کہ ہمیں بھی پنجاب میں علیحدہ صوبہ دیں  لیکن میں نہیں چاہتا کہ یہ بات ہو بلکہ میں یہ چاہتا 

اور ایک ذمہ دار اور majorityایک  ہو  اس سے پہلے کہ  یہ محروؾ اور پسے ہوئے طبقات ایسی بات کریں 

 معاملات کو دیکھیں۔اگر آپ جمہوری حکومت ہونے کے ناتے کہ ہمارا یہ فرض بنتا ہے کہ ہم اؿ کے

کا  روپے کروڑ 50۔ارب193پورے بجٹ کا صرػ ایک فیصد دیں  تو یا زیادہ ہے یعنی ترقیاتی مد کے 

 صرػ ایک فیصد دے ویں ۔ 

اضلاع میں اقلیتو  کے لئے پانی، سیوریج،  36جناب سپیکر!میں سمجھتا ہو  کہ صوبہ کے مامؾ 

ر اور گردوارو  کی تعمیر وغیرہ  اور اؿ کے بچو  کے سڑکیں، اؿ کے رنے  کے لئے گھر، چرچ، مند

وظائف کے لئے غریب  اور بیوہ عورتو  کے لئے ہم صوبہ سے دے سکتے ہیں لیکن نیت نہیں ہے اور یہ 
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بات ہمارے ذہنو  میں بیٹھ گئی ہے کہ ہم نے انہیں کچھ نہیں دینا اور اب اقلیتیں یہ سوچنے پر مجبور ہو گئی 

 !لینا ہے کیونکہ ہیں کہ اب ہم نے

 اب کے برس ہم گلشن والے اپنا حصہ پورا لیں گے 

 پھولو  کو تقسیم کریں  گے کانٹو  کو تقسیم کریں  گے

 

کروڑ  روپے کی تقسیم میں  بھی ظلم ہوتا ہے۔ ہم پنجاب حکومت کے  55کہ  نہایت افسوس کے ساتھ  

رکھا ہے لیکن ستم جو بھی آپ نے   چاہئے کو فنڈ ملنا minoritiesاتحادی ہیں ۔ میں تو کہتا ہو  کہ مامؾ 

ئوو  کا بجٹ مسلم لیگ )ؿ(کے اقلیتی ارکاؿ کو دیا جاتا 
ی

 

ب نئ
قل

ظریفی یہ ہے کہ دو ساؽ بجٹ یش  ہوا ہے  اور ا

کے کاؾ ہونے ہیں۔  ہم ایک شہر میں  رہا ہے۔ میرا اس بجٹ سے اپنا گھر نہیں بننا ہےاس بجٹ سے صوبہ

کے  ہیں اور دوسرے شہرو  میں دو دو اقلیتی رکن ہیں  جبکہ صوبہ تین ہیں، دوسرے شہر میں تین

دوسرے اضلاع تک ہم نہیں پہنچ سکتے۔ وہ ہم سے پوچھتے ہیں کہ ہمارے جو جنرؽ سیٹو  پر نمائندے 

سیٹیں ہیں آپ ادھر جایں ۔   minorityنتخب  ہوئے ہیں وہ تو ہماری بات نہیں سنتے، وہ کہتے ہیں کہ آپ  کی 

جس کی میں نے  روپے کروڑ 55لاکھ روپے جو ہمیں صرػ دو دفعہ دیا گیا ہے اور  23یں  کہ یہ اب مجھے بتا

پہلے بھی گزارش کی تھی کہ مجھے شرؾ آتی ہے۔ میں چاہتا ہو  کہ اگر اقلیتی افراد میں غیرت ہے یا 

 حکومت سے مطالبہ حکومت اقلیتو  کے ساتھ واقعی سنجیدہ ہے  تو پھر اقلیتی افراد اس کو ٹھکرا دیں  یا پھر

کریں  کہ  ہمیں کم از کم ترقیاتی مد میں  کل بجٹ کا ایک فیصد حصہ دے۔  آپ صرػ لاہور کی ایک آبادی 

کروڑ روپے میں اس کی سڑکیں بھی نہیں بنے گی۔ ہمیں  55میں یقین سے کہتا ہو  کہ ۔اھار کر دیکھ لیں

و پیپر کی طرح  سمجھا جاتا ہے اور کہا جاتا ہے کہ

 
ٹ

ہمارے لئے  نہایت اہم ہیں۔ یہ بتایا جائے    اقلیتیںصرػ ٹ

کہ ہم کیسے اہم ہیں؟ یہا  ایجوکیشن کی بات ہوئی۔ یہا  بات ہوئی کہ حافظ قرآؿ کو بیس نمبر ملتے ہیں 

ہمیں بھی بیس نمبر دئیے جایں ۔ میں کہتا ہو  کہ اگر کسی نے انجینئر بننا ہے تو اس کا اس حوالے سے ٹیسٹ 

س میں مذہبی تفریق نہ  لائی جائے کیونکہ ڈاکٹرز، انجینئرز اور باقی پروفیشنل ڈگریس میں ہمیں اؿ ا ،لیا جائے

خراب کر رہے ہیں۔  ہم  criteria۔ اس طرح سے ہم اپنے لوگو  کا چاہئےچیزو  کو لے کر نہیں آنا 

professionalism ۔  ہم چاہئےنہیں ہونا  کو مذہب کی بنیاد پر چیلنج کر رہے ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ ایض

پسمادھہ افراد ہیں جس طرح مختلف پسمادھہ علاقو  کے لئے جو کوٹے رکھے گئے ہیں میں اس کے حوالے 
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 میں ہمارے بچے پسمادھہ، معاشی کمزوری professional educational institutionsسے کہتا ہو   کہ 

زمتو  میں پانچ فیصد کوٹا رکھا ہے میری اور بدحالی کی وجہ سے مقابلے میں نہیں آسکتے۔ جس طرح ملا

میں ہمارے بچو  کے لئے کم از  Professional Educational Institutionalگزارش اور تجویس ہے کہ

 کی ڈگریا  حال  کرنے میں آسانی ہو۔  professionalismکم پانچ فیصد کوٹا رکھا جائے تاکہ اؿ کو بھی 

 دیکھیں، میرا دؽ کر رہا تھا کہ اس کو ڑ پڑ کر پھینک جناب سپیکر!اس بجٹ کی کتاب کو اھار کر 

 الریم۔ لکھی ہوئی ہے یہ بہت قابل احتراؾ ہے۔ مجھے پتا ہے دو ۔ میرے لئے جو اس پر بسم اللہ الرحمٰن

بن سکتا ہےکیونکہ ہماری روایت یہ ہے لیکن میں احتجاجاً یہ ریکارڈ پر لانا چاہتا ہو  کہ  یہ  issueکہ کوئی 

دو رنگو   سفید اور سبز پر محیط ہے اس نے پنجاب کی اقلیتو  کو حقیقی معنو  میں، ہم حکومت میں  کتاب جو

بیٹھے ہوئے ہیں ہمیں شرمندہ یا ہے، ہمیں شرمندگی اھارنا پڑی ہے اور اقلیتو  کو احساس دلایا ہے کہ 

کرتا  wind upئے پاکستاؿ کے پنجاب کی اقلیتو  کے پاس کچھ نہیں ہے۔ میں آپ سے گزارش کرتے ہو

جس طرح دیا گیا ہے اس میں اس کو بڑھا کر کل بجٹ کا ایک فیصد یا   روپیہ چار چار کروڑ ،ہو  کہ تین تین

، اگلے  بجٹ میں نہیں اس بجٹ special packageجائے۔ دوسرا وزیراعلیٰ صاحب  اقلیتو  کے لئے کوئی 

طریقے سے کریں  کہ یہ ایجوکیشن کے لئے  categoriesکریں  ۔ اس کو  announceاقلیتو  کے لئے میں 

 financeہے، یہ بیوہ کے لئے ہے، یہ ترقیاتی کامو  کے لئے ہے اور یہ سٹوڈنٹس کے لئے ہے ۔ اس میں 

ministry ،minority ministry  اور اقلیتی ممبراؿ کی کمیٹی بیٹھ کرdecide  کرے۔  میری گزارش ہے

کریں ۔ اگر ایض نہ ہوا تو باقی دنو  میں اگر  special package announceکہ وزیراعلیٰ اسی بجٹ میں یہ

پوری نہ کیں تو میں اور میرے چند اقلیتی  demandsوزیرخزانہ نے اپنی تقریر میں ہماری تجاویس اور 

میں نکالیں گے۔ اس لئے میں  ساتھی بجٹ سیشن کا بائیکاٹ کریں  گے ہم اپنے لوگو  کو پورے صوبہ

 ۔ بہت شکریہ  کہ بعد میں ہماری کوئی ذمہ داری نہیں ہے کہ یا صورتحاؽ ہوتی ہےوضاحت کرنا چاہتا ہو

بجے تک کے  53کو صبح 5353جوؿ  ۔53بہت شکریہ۔ اب اجلاس بروز اتوار مورخہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

لئے ملتوی یا جاتا ہے۔ یاد رہے کہ اس دؿ سالانہ بجٹ پر عاؾ بحث کا آخری دؿ ہوگا اور آخر میں 

 کریں  گے۔ بہت شکریہ wind upخزانہ بجٹ پر بحث کو وزیر

_______________ 
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